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RESOCONTO SOMMARIO

Presidenza del vice presidente SALVI

La seduta inizia alle ore 10,32.

Il Senato approva il processo verbale della seduta del 4 ottobre.

Comunicazioni all'Assemblea

PRESIDENTE. DaÁ comunicazione dei senatori che risultano in con-
gedo o assenti per incarico avuto dal Senato. (v. Resoconto stenografico).

Preannunzio di votazioni mediante procedimento elettronico

PRESIDENTE. Avverte che dalle ore 10,34 decorre il termine rego-
lamentare di preavviso per eventuali votazioni mediante procedimento
elettronico.

Seguito della discussione e approvazione del disegno di legge:

(610-B) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 20
agosto 2001, n. 336, recante disposizioni urgenti per contrastare i feno-
meni di violenza in occasione di competizioni sportive (Approvato dal Se-
nato e modificato dalla Camera dei deputati) (Votazione finale qualificata

ai sensi dell'articolo 120, comma 3, del Regolamento) (Relazione orale)

PRESIDENTE. Ricorda che nella seduta di ieri il senatore Giuliano
ha svolto la relazione orale e che, ai sensi dell'articolo 104 del Regola-
mento, oggetto della discussione e delle deliberazioni saranno soltanto
le modificazioni apportate dalla Camera dei deputati, salva la votazione
finale. Constatata l'assenza del rappresentante del Governo, sospende la
seduta per quindici minuti.

La seduta, sospesa alle ore 10,35, eÁ ripresa alle ore 10,50.
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PRESIDENTE. Riprende la seduta e dichiara aperta la discussione
generale.

SERVELLO (AN). Pur essendo stato inizialmente criticato per la
blindatura voluta dalla maggioranza, il decreto-legge in esame si eÁ ora tra-
sformato in una sorta di compromesso a causa delle modifiche apportate
dalla Camera dei deputati. E' stata infatti introdotta la sanzione contrav-
venzionale, oltre a quella detentiva, per mitigare i dubbi di costituzionalitaÁ
sulla cosiddetta flagranza postuma, che tante reazioni negative ha suscitato
nel mondo sportivo soprattutto da parte degli «ultraÁ» per i quali il prov-
vedimento eÁ eccessivamente repressivo. In tal senso, l'interpretazione
volta a consentire il fermo di polizia di cui all'articolo 384 del codice
di procedura penale puoÁ attenuare gli effetti della norma introdotta dalla
Camera e nel contempo rappresentare un adeguato elemento di deterrenza.
Occorre comunque sensibilizzare la dirigenza dello sport italiano affincheÂ
intervenga per contrastare le degenerazioni riscontrate nelle manifestazioni
sportive, come le scommesse clandestine, il doping o i passaporti falsi dei
calciatori, ed assicurare finalmente un governo al calcio italiano ponendo
fine alla lunga fase di commissariamento straordinario della Federazione.
Bisogna in sostanza riportare le manifestazioni sportive nel loro alveo na-
turale, con un'assunzione di responsabilitaÁ da parte di tutti, compreso il
potere politico, colpevole di avere insabbiato al Senato un provvedimento
varato dalla Camera deputati in materia di corruzione. (Applausi dai
Gruppi AN, FI e CCD-CDU:BF).

ZANCAN (Verdi-U). La pena della multa sino a tre milioni, in alter-
nativa alla reclusione, contrasta con il principio della certezza della pena,
limita fortemente l'efficacia dissuasiva della norma e attribuisce eccessiva
discrezionalitaÁ ai magistrati. La specificazione di pericolo concreto eÁ del
tutto superflua in quanto giaÁ nel linguaggio giuridico al concetto di peri-
colo eÁ unito quello della concretezza. Inoltre, la positiva soppressione
della norma anticostituzionale relativa alla possibilitaÁ di arresto entro le
quarantotto ore eÁ annullata dall'introduzione del riferimento all'articolo
384 del codice di procedura penale, che estende di fatto la possibilitaÁ di
applicazione dell'istituto del fermo di polizia. Anche l'articolo 2-bis intro-
dotto dalla Camera, che fornisce norme di interpretazione autentica, rap-
presenta un unicum giuridico percheÂ riferito a definizioni contenute nello
stesso provvedimento ed inoltre eÁ errato nel merito in quanto la limita-
zione delle manifestazioni sportive alle competizioni lascia fuori altre si-
tuazioni in cui possono verificarsi episodi di violenza. (Applausi dai

Gruppi Verdi-U, DS-U e Mar-DL-U).

CALLEGARO (CCD-CDU:BF). Le modifiche apportate dalla Ca-
mera destano perplessitaÁ in un quando rendono incoerente il sistema deli-
neato, in particolare per quanto riguarda l'alternativa tra la reclusione e la
multa, considerato che, come eÁ noto agli operatori della giustizia, una
multa di tre milioni corrisponde a 40 giorni di reclusione, mentre la dispo-
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sizione prevede un minimo di tre mesi. Anche in relazione alla soppres-
sione dell'arresto in quasi flagranza, l'introduzione del fermo di polizia
delinea una situazione ancor meno garantista, considerando anche che fi-
nora gli arresti effettuati sono stati tutti convalidati dalla magistratura.
Tuttavia, nonostante le perplessitaÁ nel merito delle modifiche che intac-
cano in parte l'utilitaÁ del provvedimento, preannuncia un voto a favore
del disegno di legge in quanto in ogni caso stabilisce principi e norme
che valgono come deterrente. (Applausi dai Gruppi CCD-CDU:BF, FI e
AN).

CENTARO (FI). Pur non condividendo pienamente le modifiche ap-
portate dalla Camera dei deputati, l'introduzione della multa accanto alla
reclusione eÁ compatibile in generale con l'ambito delle fattispecie delit-
tuose, considerata anche l'alternativitaÁ tra le pene. In ordine alla soppres-
sione della disposizione dell'arresto entro le quarantotto ore, con il riferi-
mento agli articoli 381 e 384 del codice di procedura penale, introdotto
dall'altro ramo del Parlamento, lo spirito della norma rimane lo stesso
in quanto permane la possibilitaÁ di arresto allorcheÂ sia stato individuato
l'autore del fatto. L'interpretazione autentica fornita nell'articolo 2-bis,
pur destando qualche perplessitaÁ, potraÁ essere utile concentrando l'ambito
di applicazione del provvedimento alle possibili violenze nel corso di ma-
nifestazioni sportive all'interno degli stadi. Anche il riferimento alla con-
cretezza del pericolo rappresenta uno strappo al sistema ma eÁ legato alle
particolari circostanze in cui si manifesta la violenza. In ogni caso, il
provvedimento eÁ utile, considerati peraltro gli effetti positivi finora riscon-
trati in termini di deterrenza. (Applausi dai Gruppi FI, AN e CCD-
CDU:BF).

DALLA CHIESA (Mar-DL-U). Il testo del decreto-legge licenziato
in prima lettura dal Senato, pur contenendo disposizioni da un lato poco
garantiste e dall'altro troppo lassiste, era stato tuttavia letto come il primo
passo in direzione del superamento del vuoto legislativo che caratterizza la
gestione di rilevanti fenomeni di massa connessi alle attivitaÁ sportive. Il
testo approvato dalla Camera dei deputati non fa che aumentare lo stato
di incertezza, dando l'impressione che il Parlamento abbia ceduto alle
pressioni di chi intende opporsi alla fermezza nei confronti della violenza.
Appare pertanto opportuno che i due rami del Parlamento concordino al-
cuni cambiamenti che rendano possibile una rapida e definitiva conver-
sione del decreto-legge. In particolare, eÁ necessario ripristinare la lettera
f) del comma 1 dell'articolo 1 licenziata dal Senato e sopprimere le inu-
suali e peggiorative interpretazioni autentiche di cui all'articolo 2-bis, so-
prattutto laddove si circoscrive l'ambito delle manifestazioni sportive cui
la norma viene applicata. Preannunciando che la Margherita manterraÁ il
voto di astensione nel caso tali modifiche vengano approvate, invita il Se-
nato a non cedere alla logica dell'urgenza e ad approvare una legge utile
ed efficace. (Applausi dal Gruppo Mar-DL-U e dei senatori Consolo e

Danzi).
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CALVI (DS-U). L'esame del provvedimento in prima lettura aveva
consentito di trovare un punto di equilibrio rispetto a talune delle osserva-
zioni avanzate dall'opposizione in relazione ad aspetti giuridici del de-
creto-legge n. 336, in particolare per quanto riguarda l'ipotesi di fermo
fuori flagranza. Le modifiche introdotte a tale proposito dalla Camera
dei deputati rendono la norma pericolosa sul terreno delle garanzie ed as-
solutamente inefficace sul piano repressivo, in quanto la giurisprudenza
appare orientata ad applicare gli articoli 381 e 384 del codice di procedura
penale solo nel caso di pericolo di fuga. Pertanto, giudicando il testo ap-
provato dalla Camera dei deputati non soddisfacente rispetto agli obiettivi
perseguiti dal legislatore, conferma il voto di astensione del suo Gruppo.
(Applausi dai Gruppi DS-U e Mar-DL-U).

ANDREOTTI (Aut). GiaÁ nel corso della prima lettura, erano stati for-
mulati rilievi e proposte modifiche tese ad evitare possibili dubbi interpre-
tativi delle norme in esame. Le perplessitaÁ riguardo all'efficacia del com-
plesso di norme sembrano aumentare dopo le modifiche approvate dalla
Camera dei deputati, se solo si consideri, ad esempio, che le interpreta-
zioni autentiche dell'articolo 2-bis escluderebbero di fatto tutte le manife-
stazioni sportive nel settore dell'ippica. Trattandosi quindi di apportare al
testo modifiche ragionevoli, sarebbe opportuno cercare un accordo con
l'altro ramo del Parlamento per una rapida modifica del decreto-legge;
in caso contrario i Gruppi politici potrebbero accordarsi per la rapidissima
approvazione di un disegno di legge che venisse incontro alle esigenze
prospettate nel corso del dibattito. (Applausi dai Gruppi Aut, DS-U e

Mar-DL-U e del senatore Iervolino).

DEL TURCO (Misto-SDI). Concorda con quanto proposto dal sena-
tore Andreotti in quanto il provvedimento in esame, nel testo modificato
dalla Camera dei deputati, rischia di inviare al Paese un messaggio sba-
gliato e di evidenziare l'incapacitaÁ del Parlamento di comprendere la na-
tura della cultura della violenza che si manifesta in occasione degli eventi
sportivi, ma che trova poi espressione anche in occasioni diverse da quelle
sportive. (Applausi dai Gruppi Misto-SDI, Mar-DL-U e DS-U e dei sena-

tori Cirami, Iervolino e Centaro).

Presidenza del vice presidente CALDEROLI

CONSOLO (AN). Pur condividendo talune delle osservazioni solle-
vate dai banchi delle opposizioni, ritiene utopico sperare nella conversione
del decreto-legge entro i termini della scadenza nel caso il Senato appor-
tasse ulteriori modifiche al testo in esame. Occorre pertanto approvare il
disegno di legge di conversione per impedire che giunga al Paese un mes-
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saggio estremamente dannoso quale potrebbe essere la decisione di far de-
cadere le norme contro la violenza negli stadi. (Applausi dai Gruppi AN e
FI e del senatore Stiffoni).

PRESIDENTE. Dichiara chiusa la discussione generale.

GIULIANO, relatore. Le osservazioni critiche formulate nel corso
del dibattito non sono pretestuose, ma considerazioni di opportunitaÁ poli-
tica generale impongono l'approvazione senza modifiche del testo in
esame. (Applausi dai senatori Pastore e Consolo).

GIOVANARDI, ministro per i rapporti con il Parlamento. Il decreto-
legge n. 336 ha costituito una risposta chiara ed efficace alla richiesta pro-
veniente dall'opinione pubblica e dallo stesso mondo dello sport di argi-
nare fenomeni di violenza che generano grave allarme sociale. I dubbi
di natura tecnico-giuridica sollevati nel corso del dibattito, peraltro par-
tendo in taluni casi da punti di vista diametralmente opposti circa l'ecces-
siva debolezza o la pericolosa severitaÁ delle soluzioni adottate, non fanno
venir meno la necessitaÁ di approvare il decreto-legge prima della scadenza
dei termini di conversione per confermare i positivi effetti di dissuasione
degli atti di violenza fin qui manifestati. (Applausi del senatore Trava-
glia).

PRESIDENTE. Passa all'esame dell'articolo 1 del disegno di legge di
conversione, avvertendo che gli emendamenti sono riferiti agli articoli del
decreto-legge da convertire, nel testo comprendente le modificazioni ap-
portate dalla Camera dei deputati. Passa quindi all'esame degli emenda-
menti riferiti all'articolo 1 del decreto-legge.

ZANCAN (Verdi-U). Illustra gli emendamenti all'articolo 1, rile-
vando che il ripristino della sanzione contravvenzionale diminuisce la de-
terrenza alla norma.

CAVALLARO (Mar-DL-U). L'emendamento 1.12 ripristina il testo
approvato dal Senato per la fattispecie della quasi flagranza, vale a dire
uno strumento speciale per eseguire l'arresto entro le quarantotto ore e
solo nel caso in cui risulti con evidenza la responsabilitaÁ del soggetto. I
risultati positivi ottenuti con il decreto-legge sono riconducibili a tale
norma, la sola in grado di fornire una risposta chiara alla violenza. Al con-
trario, l'applicazione dell'articolo 384 del codice di procedura penale saraÁ
possibile solo nel caso di pericolo di fuga. Considerando che l'emenda-
mento eÁ in grado di eliminare le confusioni presenti nell'attuale testo,
chiede che sia votato a scrutinio segreto. (Applausi dai Gruppi Mar-DL-

U e DS-U).

GIULIANO, relatore. Pur apprezzando le motivazioni degli emenda-
menti, esprime parere negativo.
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SANTELLI, sottosegretario di Stato per la giustizia. Il richiamo al-
l'articolo 384 del codice di procedura penale aggiunge maggiore forza
alla norma, che si applica ai reati piuÁ gravi, e rappresenta un'alternativa
altrettanto efficace rispetto a quella scelta dal Senato con l'istituto speciale
della quasi flagranza. Esprime pertanto parere contrario sugli emenda-
menti.

Il Senato respinge gli emendamenti 1.1, 1.10 e 1.11.

DALLA CHIESA (Mar-DL-U). Le considerazioni espresse dal Sotto-
segretario riguardo all'emendamento 1.12 rispondono a valutazioni politi-
che, mentre le intenzioni dei proponenti dell'emendamento alla Camera
erano nel senso di mitigare il rigore della norma. Auspica l'approvazione
dell'emendamento e la conseguente ulteriore lettura da parte dell'altro
ramo del Parlamento; in alternativa chiede che il Governo rinunci alla
conversione del decreto, assicurando l'impegno del proprio Gruppo per
una rapida approvazione di un disegno di legge ordinario.

Con votazione a scrutinio segreto, il Senato respinge l'emendamento
1.12.

PRESIDENTE. Passa all'esame dell'emendamento riferito all'articolo
2-bis del decreto-legge, introdotto dalla Camera dei deputati, che si in-
tende illustrato.

GIULIANO, relatore. Esprime parere contrario.

SANTELLI, sottosegretario di Stato per la giustizia. Anche il Go-
verno eÁ contrario.

Il Senato respinge l'emendamento 2-bis.10.

PRESIDENTE. Passa alla votazione finale.

TOGNI (Misto-RC). Annuncia il voto contrario su un provvedimento
che trascura la prevenzione, ma prevede misure liberticide che potrebbero
essere applicate anche in altri ambiti. (Applausi dal Gruppo Misto-RC).

CARUSO Antonino (AN). Il Gruppo accoglie il richiamo che il Go-
verno ha fatto al senso di responsabilitaÁ e quindi voteraÁ a favore della con-
versione in legge del decreto. Si rammarica per le modifiche apportate ad
una norma che ha dimostrato sul campo di essere uno strumento efficace,
visto che dal giorno della sua emanazione ha permesso all'autoritaÁ di pub-
blica sicurezza di effettuare 52 arresti, tutti convalidati dalla magistratura.
Si chiede pertanto per quali ragioni il Governo non abbia rivolto analogo
richiamo ai colleghi della Camera dei deputati che, chiamati ad esaminare
un testo migliorato dagli emendamenti approvati in Senato, hanno invece
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licenziato un provvedimento meno efficace e meno garantista. L'articolo
2-bis non risponde ad una scelta giuridica meditata ed eÁ inoltre illogica
la restrizione del campo di applicazione alle sole manifestazioni agonisti-
che. Pertanto invita il Governo a presentare un disegno di legge ordinario
per una revisione organica e complessiva della materia. (Applausi dai

Gruppi AN, FI, CCD-CDU:BF e LNP).

D'ONOFRIO (CCD-CDU:BF). Sono condivisibili le critiche avan-
zate al testo, che eÁ allo stesso tempo lassista e poliziesco. Il Gruppo con-
divide comunque la necessitaÁ politica della sua conversione e pertanto ri-
sponde positivamente al gesto di fiducia richiesto dal Governo. Segnala
tuttavia l'esigenza di modificare con successivo provvedimento alcune di-
sposizioni previste dal decreto-legge. (Applausi dal Gruppo CCD-
CDU:BF, FI e AN).

ZANCAN (Verdi-U). Annuncia un convinto voto contrario, respin-
gendo le argomentazioni addotte dal Governo circa una pretesa emergenza
legislativa, in quanto in materia non vi eÁ alcun vuoto legislativo.

DALLA CHIESA (Mar-DL-U). La vicenda della conversione in
legge del decreto in esame pone in capo al Governo la responsabilitaÁ di
evitare modifiche non meditate e di coordinare l'attivitaÁ dei due rami
del Parlamento, per non trovarsi costretti ad approvare leggi inefficaci e
solo simboliche sulla base di considerazioni esclusivamente politiche. In-
fatti, la mancata possibilitaÁ di utilizzare le riprese televisive delle violenze
rende inefficace la norma e restituisce ai tifosi violenti la sensazione di
impunitaÁ. EÁ pertanto favorevole alla proposta del senatore Caruso di esa-
minare in tempi brevi un disegno di legge di riforma. La valutazione ne-
gativa espressa in prima lettura su un testo poco garantista e allo stesso
tempo lassista viene ora condivisa anche dalla maggioranza con accenti
fortemente critici da parte del Presidente della Commissione giustizia. Il
Gruppo si asterraÁ sulla conversione in legge del decreto, il cui iter ha in-
crinato la fiducia nelle capacitaÁ del Parlamento di risolvere i problemi del
Paese.

PIROVANO (LNP). E' auspicabile per il futuro un maggior coordi-
namento dei lavori tra i due rami del Parlamento, per evitare ulteriori di-
sillusioni rispetto alle previsioni positive degli effetti di provvedimenti li-
cenziati dal Senato. Anche se avrebbe preferito misure caratterizzate da
una piuÁ ampia tutela dei cittadini che si recano negli stadi, annuncia a
nome del suo Gruppo il voto favorevole. (Applausi dai Gruppi LNP, FI,
AN e CCD-CDU:BF e del senatore Carrara).

CALVI (DS-U). BencheÂ l'ordinamento giaÁ offra una tutela rispetto a
comportamenti violenti che producano lesioni o danni, troppo a lungo si eÁ
assistito ad un lassismo intollerabile dui cui hanno approfittato veri e pro-
pri delinquenti dediti alla violenza. Occorre dunque sottolineare le carenze
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e i ritardi nell'applicazione delle misure repressive, alcune delle quali ven-
gono in parte richiamate nel provvedimento in esame, ad esempio per
quanto attiene al fermo di polizia. Il decreto-legge va quindi considerato
sotto il profilo della prevenzione e pertanto, in ragione del recepimento
di talune proposte dell'opposizione, annuncia l'astensione del suo Gruppo.
(Applausi dal Gruppo DS-U).

CENTARO (FI). I requisiti di urgenza e di necessitaÁ che hanno por-
tato all'emanazione del decreto-legge sono da ricollegarsi all'incapacitaÁ
dei Governi della scorsa legislatura di adottare rimedi efficaci contro la
sempre piuÁ estesa violenza nelle manifestazioni sportive, soprattutto calci-
stiche; peraltro, giaÁ si possono constatare gli effetti dissuasivi e di preven-
zione del provvedimento, essendo sensibilmente diminuita la violenza ne-
gli stadi. Sarebbe comunque opportuno intervenire con un provvedimento
di carattere generale e pertanto annuncia la presentazione di un disegno di
legge quadro. (Applausi dal Gruppo FI e del senatore Bucciero).

THALER AUSSERHOFER (Aut). Pur esprimendo un giudizio forte-
mente critico su testo che il suo Gruppo ritiene insoddisfacente, annuncia
il voto favorevole al disegno di legge quale misura di primo contrasto
della violenza negli stadi. (Applausi dal Gruppo Aut).

DE PAOLI (Misto-LAL). VoteraÁ contro un provvedimento confuso e
inefficace.

Con votazione nominale elettronica, ai sensi dell'articolo 120,
comma 3, del Regolamento, il Senato approva il disegno di legge compo-

sto dal solo articolo 1.

Inversione dell'ordine del giorno

BOCO (Verdi-U). Chiede che sia esaminato il disegno di legge di
conversione del decreto-legge sulla encefalopatia sporgiforme bovina.

SCHIFANI (FI). Condivide la proposta.

PRESIDENTE. Non facendosi osservazioni, dispone l'inversione e
avverte che la seduta antimeridiana proseguiraÁ fino alla conclusione del-
l'esame dei provvedimenti all'ordine del giorno, cosõÁ da evitare la seduta
pomeridiana.

Discussione e approvazione del disegno di legge:

(677) Conversione in legge del decreto-legge 4 settembre 2001, n. 344,
recante ulteriori misure per il potenziamento della sorveglianza epide-
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miologica della encefalopatia spongiforme bovina (Approvato dalla Ca-

mera dei deputati) (Relazione orale)

PRESIDENTE. Autorizza il senatore Sanzarello a svolgere la rela-
zione orale.

SANZARELLO, relatore. Il decreto-legge reca misure di maggiore
tutela per i consumatori italiani anticipando il controllo dei bovini dal
trentesimo al ventiquattresimo mese di etaÁ, analogamente a quanto accade
in altri Paesi dell'Unione europea. Peraltro, bisogna rilevare che su
330.000 capi esaminati solo 33 bovini sono risultati infetti da BSE, a te-
stimonianza di un allarmismo ingiustificato ed eccessivo che ha finora in-
ferto ingenti danni economici al settore. (Applausi del senatore Minardo).

PRESIDENTE. Dichiara aperta la discussione generale.

DE PETRIS (Verdi-U). Premesso che il suo Gruppo valuta positiva-
mente il provvedimento, fa presente che l'ordine del giorno e l'emenda-
mento presentati sollecitano un intervento del Governo per l'adozione di
misure di prevenzione e sorveglianza nell'allevamento degli ovini e dei
caprini, anche considerata l'elevata percentuale di animali importati dalla
Gran Bretagna e dall'Irlanda.

MAGRI (CCD-CDU:BF). I senatori del Biancofiore voteranno a fa-
vore del provvedimento, che adegua la legislazione italiana a quella di al-
tri Paesi come la Francia e la Germania, e condividono l'ordine del giorno
e l'emendamento preannunciati, da accogliere tuttavia senza frenare l'iter

del provvedimento stesso. (Applausi dal Gruppo CCD-CDU:BF).

COLETTI (Mar-DL-U). Il Gruppo della Margherita ritiene positivo il
contenuto del decreto-legge ed auspica che sia accelerata l'erogazione del
sostegno previsto dal Governo.

TATOÁ (AN). Pur condividendo il provvedimento, ritiene che non si
debba abbassare la guardia rispetto ad una malattia di cui non si cono-
scono complessivamente le cause, soprattutto per quanto riguarda la cosid-
detta variante umana. Occorre quindi rafforzare le misure di prevenzione,
anche percheÂ purtroppo negli ultimi cinque anni poco o nulla eÁ stato fatto.
(Applausi dal Gruppo AN).

MASCIONI (DS-U). Annuncia il voto favorevole del suo Gruppo ad
un provvedimento che prevede maggiori garanzie per la salute dei citta-
dini. Occorre paeraltro dare atto della correttezza degli allevatori italiani,
dal momento che i pochissimi casi riscontrati di infezione da BSE (1 ogni
10.000 esami effettuati) riguardavano i bovini da latte e non quelli da
carne.
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ROLLANDIN (Aut). La diffusione in Europa della scrapie impone
un'attenta valutazione della situazione critica nel settore degli ovini, stante
il collegamento diretto tra tale malattia e la BSE. Invita pertanto il Go-
verno ad un tempestivo intervento, alla luce anche della direttiva europea
riguardante l'effettuazione di test sugli ovini adulti, noncheÂ a fornire indi-
cazioni esatte sulle modalitaÁ di macellazione dei bovini, evitando l'inutile
eliminazione di parti dell'animale, quali la colonna vertebrale. (Applausi

dai Gruppi Aut e Verdi-U. Congratulazioni).

AGONI (LNP). L'obiettivo primario rimane l'anagrafe bovina in me-
rito alla quale sollecita l'intervento del Governo affincheÁ provveda alla
realizzazione con l'utilizzo di moderni mezzi informatici. CioÁ consenti-
rebbe di procedere, attraverso la rintracciabilitaÁ, sulla strada della sicu-
rezza alimentare. (Applausi dal Gruppo Aut).

PRESIDENTE. Dichiara chiusa la discussione generale

SANZARELLO, relatore. Rinuncia alla replica. Si dichiara favore-
vole all'accoglimento dell'ordine del giorno G1 e invita al ritiro dell'e-
mendamento 1.0.100.

DE PETRIS (Verdi-U). Lo ritira.

CURSI, sottosegretario di Stato per la salute. Esprime parere con-
forme a quello del relatore, sottolineando l'attenzione da parte del Go-
verno alle problematiche riguardanti il settore ovino, dimostrata giaÁ in
sede di approvazione del disegno di legge in prima lettura. Anche per
quanto riguarda l'anagrafe bovina eÁ in fase di esame una serie di misure
per la sua realizzazione. (Applausi dal Gruppo AN).

PRESIDENTE. DaÁ lettura del parere di nulla osta espresso dalla 5ã
Commissione sul disegno di legge. Non essendo stati presentati emenda-
menti riferiti al testo del decreto-legge e non ponendosi in votazione l'or-
dine del giorno G1 in quanto accolto dal Governo, passa alla votazione
finale.

MALENTACCHI (Misto-RC). I senatori di Rifondazione Comunista
voteranno a favore del provvedimento in esame che recepisce la normativa
comunitaria in materia. Il disegno di legge eÁ tuttavia insufficiente in
quanto occorre porre in atto una serie di misure che affrontino alla radice
il problema della BSE, in particolare per quanto riguarda la tipologia e le
caratteristiche dell'allevamento sottoposto a sfruttamento intensivo da chi
privilegia il perseguimento del profitto a scapito della salute degli animali
e delle persone. (Applausi dal Gruppo Misto-RC).

MURINEDDU (DS-U). Dichiara il voto favorevole dei Democratici
di sinistra al provvedimento in esame.
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Il Senato approva il disegno di legge, composto dal solo articolo 1.

Inversione dell'ordine del giorno

PRESIDENTE. Non facendosi osservazioni contrarie alla richiesta
avanzata in tal senso, anticipa la discussione del disegno di legge n.
676, a condizione che i Gruppi si impegnino ad esaminare successiva-
mente il disegno di legge n. 624.

Discussione a approvazione del disegno di legge:

(676) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 4 set-
tembre 2001, n. 342, recante misure urgenti per l'interruzione tecnica
dell'attivitaÁ di pesca nel 2001 (Approvato dalla Camera dei deputati) (Re-

lazione orale)

PRESIDENTE. Autorizza il senatore Bongiorno a svolgere la rela-
zione orale.

BONGIORNO, relatore. Le misure previste nella legge n. 41 del
1982 per contenere il cosiddetto «sforzo di pesca», si sono rivelate insuf-
ficienti per cui si eÁ dovuto ricorrere ad ulteriori limitazioni dell'attivitaÁ di
pesca al fine di salvaguardare piuÁ efficacemente la risorsa ittica con la
previsione del fermo tecnico da attuare lungo tutte le coste italiane, la
cui durata per il 2001 eÁ di 30 giorni. Si prevede inoltre, per affrontare
in parallelo il problema della limitazione dell'attivitaÁ economica della ca-
tegoria produttiva, uno stanziamento di 27 miliardi di lire. Accanto a tali
misure urgenti occorre procedere quanto prima alla definizione di una di-
sciplina organica del settore anche per evitare in futuro il ricorso alla de-
cretazione d'urgenza, noncheÂ allo sviluppo di un confronto con i Paesi
mediterranei, oltre che con la regione Sicilia. Necessaria eÁ anche l'evolu-
zione, soprattutto negli operatori del settore, della concezione del fermo
tecnico, quale opportunitaÁ di miglioramento delle condizioni produttive
generali. (Applausi dai Gruppi AN, FI e CCD-CDU:BF).

PRESIDENTE. Dichiara aperta la discussione generale.

COLETTI (Mar-DL-U). Pur riconoscendo l'importanza del fermo tec-
nico, il cui scopo eÁ la riproduzione della massa ittica, non condivide al-
cune modalitaÁ con cui viene posto in atto, in particolare per quanto ri-
guarda la scelta di prevedere il fermo nei mesi estivi che crea disagio
nelle zone turistiche. Inoltre, eÁ insufficiente lo stanziamento di 27 miliardi
per gli operatori del settore, anche percheÂ sono trascurate alcune categorie,
quali i commercianti all'ingrosso e al dettaglio dei prodotti ittici anch'essi
penalizzati dall'interruzione dell'attivitaÁ, considerato peraltro che nel 1999
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eÁ stata prevista per tali settori l'erogazione di misure di ristoro a copertura
delle perdite subite. (Applausi della senatrice Ioannucci).

MURINEDDU (DS-U). Pur apprezzando l'iniziativa del Governo per
gli effetti immediati sull'attivitaÁ del settore, il provvedimento lascia aperti
numerosi problemi, in particolare per quanto riguarda la riduzione del
fermo tecnico a soli 30 giorni, la mancata previsione della misura del
fermo successivo limitato ad alcune giornate della settimana e la riduzione
dello stanziamento a favore degli operatori, come evidenziato anche nel-
l'ordine del giorno G3. Inoltre, eÁ indispensabile l'adozione di ulteriori mi-
sure volte ad un ammodernamento della flotta peschereccia, alla salva-
guardia dei livelli occupazionali e ad assicurare il ripopolamento dei mari.

PRESIDENTE. Dichiara chiusa la discussione generale. DaÁ lettura
dei pareri espressi dalla 5ã Commissione permanente sul disegno di legge
e sull'emendamento ad esso riferito. (v. Resoconto stenografico).

BONGIORNO, relatore. Gli ordini del giorno G1 e G2 sono accogli-
bili con alcune modificazioni; suggerisce poi altre modifiche agli ordini
del giorno G3 e G4 cosõÁ che essi possano essere accolti come raccoman-
dazione. Esprime parere contrario sull'emendamento 1.0.100.

DELFINO, sottosegretario di Stato per le politiche agricole e fore-

stali. Esprime parere conforme a quello del relatore.

MURINEDDU (DS-U). Accoglie la modifica all'ordine del giorno G3
(v. Allegato A) e non insiste per la votazione.

PRESIDENTE. Essendo state accolte dai presentatori le modifiche
proposte, gli ordini del giorno G1 (Testo 2), G2 (Testo 2) e G4 (Testo
2) (v. Allegato A) non sono posti in votazione. Passa all'esame all'esame
dell'articolo 1 del disegno di legge di conversione, avvertendo che l'emen-
damento 1.0.100, sul quale la 5ã Commissione permanente ha espresso pa-
rere contrario, eÁ riferito agli articoli del decreto-legge da convertire.

COLETTI (Mar-DL-U). Il parere contrario della 5ã Commissione per-
manente non ha un adeguato fondamento considerando che in passato
sono state approvate attraverso emendamenti misure a favore dei commer-
cianti all'ingrosso e al dettaglio. Inoltre, la mancanza di sostegno a tali
settori creeraÁ gravi problemi agli operatori. (Applausi della senatrice
Toia).

PRESIDENTE. L'emendamento 1.0.100 eÁ improcedibile. Passa alla
votazione finale.

MALENTACCHI (Misto-RC). I senatori di Rifondazione Comunista
voteranno contro il provvedimento che ha carattere prevalentemente assi-
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stenziale, limita le protezioni sociali ad alcune categorie e prevede insuf-
ficienti stanziamenti.

Il Senato approva il disegno di legge, composto dal solo articolo 1.

Seguito della discussione del disegno di legge:

(624) Conversione in legge del decreto-legge 7 settembre 2001, n. 343,
recante disposizioni urgenti per assicurare il coordinamento operativo
delle strutture preposte alle attivitaÁ di protezione civile (Relazione orale)

Approvazione, con modificazioni, con il seguente titolo: Conversione in
legge, con modificazioni, del decreto-legge 7 settembre 2001, n. 343, re-
cante disposizioni urgenti per assicurare il coordinamento operativo
delle strutture preposte alle attivitaÁ di protezione civile

PRESIDENTE. Ricorda che nella seduta pomeridiana di ieri erano
stati votati gli emendamenti riferiti all'articolo 5 del decreto-legge in con-
versione ed alcuni emendamenti volti ad inserire articoli aggiuntivi dopo
l'articolo 5. DaÁ lettura del parere della Commissione bilancio sugli emen-
damenti 5.0.105 e 5.0.106. (v. Resoconto stenografico).

FALCIER, relatore. Venendo incontro alle osservazioni della Com-
missione bilancio, presenta una nuova formulazione dell'emendamento
5.0.105 (v. Allegato A), il quale ha lo scopo di consentire la programma-
zione, almeno per l'anno 2001, di interventi di ristrutturazione di sedi dei
vigili del fuoco. L'emendamento 5.0.106 consente la mobilitaÁ degli appar-
tenenti ai corpi permanenti dei vigili del fuoco di Trento, di Bolzano e
della regione autonoma Valle d'Aosta. (Applausi dal Gruppo FI).

BALOCCHI, sottosegretario di Stato per l'interno. Esprime parere
favorevole sugli emendamenti.

Il Senato approva l'emendamento 5.0.105 (Testo 2).

TURRONI (Verdi-U). L'emendamento testeÁ approvato prevede oneri
e quindi non poteva essere discusso e votato nel corso della sessione di
bilancio.

PRESIDENTE. In ottemperanza al parere della Commissione bilan-
cio, il relatore ha modificato l'emendamento riferendolo unicamente all'e-
sercizio in corso e non a quello successivo.

TURRONI (Verdi-U). Tuttavia l'emendamento comporta interventi
che dovrebbero estendersi anche agli esercizi successivi. Rileva che
sono state presentate anche altre proposte di modifica non preannunciate
in Commissione.
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Il Senato approva l'emendamento 5.0.106.

PRESIDENTE. Passa all'esame degli emendamenti riferiti all'articolo
6 del decreto-legge.

FALCIER, relatore. Precisato che non sono stati presentati emenda-
menti nuovi rispetto a quelli annunciati ieri, ma solo una proposta di coor-
dinamento e una formale al titolo del decreto, daÁ per illustrati l'emenda-
mento 6.0.100 ed il relativo subemendamento, dei quali propone un nuovo
testo. (v. Allegato A). Esprime parere contrario sull'emendamento 6.100
(testo corretto).

BALOCCHI, sottosegretario di Stato per l'interno. Esprime parere
favorevole sugli emendamenti del relatore e della Commissione e parere
contrario sul 6.100 (testo corretto).

TURRONI (Verdi-U). Chiede che la votazione dell'emendamento
6.100 (testo corretto) sia preceduta dalla verifica del numero legale.

PRESIDENTE. Dispone la verifica. Avverte che Senato non eÁ in nu-
mero legale e sospende la seduta fino alle ore 15.

La seduta, sospesa alle ore 14,28, eÁ ripresa alle ore 15,03.

PRESIDENTE. Riprende la votazione degli emendamenti riferiti al-
l'articolo 6 del decreto-legge.

Il Senato respinge l'emendamento 6.100 (testo corretto).

VIVIANI (DS-U). Si rammarica per l'incidente occorso prima della
sospensione, che ha fatto venir meno l'intesa per l'approvazione dei de-
creti-legge in esame. Infatti, nel corso della votazione sono stati distribuiti
alcuni nuovi emendamenti del relatore, contraddicendo cosõÁ il corretto rap-
porto tra maggioranza e opposizione, necessario soprattutto quando si sono
raggiunte intese di tipo procedurale. Pertanto, eÁ costretto a chiedere la ve-
rifica del numero legale in ordine alla votazione dell'emendamento
6.0.100/1 (Testo 2).

Sull'ordine dei lavori

MALENTACCHI (Misto-RC). Rifondazione Comunista eÁ una com-
ponente dell'opposizione, eppure non ha concluso alcun tipo di accordo
sui lavori odierni. EÁ anzi contraria ad una accelerazione dei tempi che
non valorizza le prerogative del Parlamento.

PRESIDENTE. Quando eÁ stato richiesto l'accordo dei Gruppi per la
prosecuzione dei lavori non sono state segnalate contrarietaÁ.
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SCHIFANI (FI). Stigmatizza la richiesta di verifica del numero le-
gale per una semplice disfunzione informativa. L'opposizione avrebbe po-
tuto chiedere una sospensione per poi proseguire e portare a termine i la-
vori, considerato oltretutto che gli ultimi emendamenti del relatore non
contengono norme aggiuntive, ma hanno esclusivamente finalitaÁ di coordi-
namento o di adeguamento ai pareri della 5ã Commissione permanente. In-
vita pertanto gli esponenti dell'opposizione a rispettare gli accordi presi.

TOIA (Mar-DL-U). L'intesa raggiunta riguardava la prosecuzione dei
lavori, non prevedeva l'impegno a garantire il numero legale. La distribu-
zione tardiva di ulteriori emendamenti evidenzia il mancato coinvolgi-
mento dell'opposizione. (Applausi dai Gruppi Mar-DL-U e DS-U).

FALCIER, relatore. Rispetto a ieri sera non eÁ stato presentato alcun
emendamento aggiuntivo: il nuovo testo del 5.0.105 eÁ conseguente al pa-
rere della Commissione bilancio, mentre le altre sono esclusivamente pro-
poste di coordinamento. Pertanto, se l'opposizione intende far venir meno
i patti, non puoÁ accampare alcun tipo di alibi.

SCHIFANI (FI). Insiste per una brevissima sospensione al fine di
chiarire eventuali fraintendimenti.

PRESIDENTE. La proposta non incontra la disponibilitaÁ dell'opposi-
zione.

Ripresa della discussione del disegno di legge n. 624

PRESIDENTE. Riprende la votazione del 6.0.100/1 (Testo 2). Di-
spone la verifica del numero legale. Avverte che il Senato non eÁ in nu-
mero legale e sospende la seduta per venti minuti.

La seduta, sospesa alle ore 15,20, eÁ ripresa alle ore 15,43.

PRESIDENTE. Riprende le votazioni.

Il Senato approva il 6.0.100/1 (Testo 2) e il 6.0.100 (Testo 2), come

modificato.

PRESIDENTE. Passa all'esame degli emendamenti riferiti all'articolo
7 del decreto-legge, che si intendono illutrati, ricordando che il 7.101, il
7.102, il 7.103, il 7.104 e il 7.105 sono stati dichiarati improponibili.

FALCIER, relatore. E' favorevole al 7.100 e al 7.0.100.

BALOCCHI, sottosegretario di Stato per l'interno. Concorda con il
relatore.
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Il Senato approva gli emendamenti 7.100 e 7.0.100.

PRESIDENTE. Passa quindi all'esame dell'emendamento al titolo del
decreto-legge e della proposta di coordinamento, entrambe presentate dal
relatore, su cui il rappresentante del Governo ha espresso parere favore-
vole.

Il Senato approva lemendamento Tit. 1 e la proposta di coordina-

mento n. 1.

PRESIDENTE. Passa alla votazione finale.

MALENTACCHI (Misto-RC). I senatori di Rifondazione Comunista
voteranno contro la conversione di un decreto-legge che accentua la cen-
tralitaÁ delle funzioni in capo alla Presidenza del Consiglio, provocando nel
contempo una dispersione di responsabilitaÁ tra quest'ultima e il Ministero
dell'interno. Il provvedimento vanifica inoltre un lungo lavoro parlamen-
tare e rende impossibile un'efficace prevenzione rispetto agli incendi bo-
schivi.

TURRONI (Verdi-U). Il Gruppo Verdi ha tentato di portare un con-
tributo positivo alla discussione, con la presentazione di emendamenti
volti a limitare i danni di un ritorno all'impostazione del passato, la cui
maggiore disfunzione era proprio quella mancanza di un centro unico di
decisione che oggi rappresenta la scelta compiuta dall'Esecutivo; neÂ si
puoÁ pensare di imputare alla competenza dei prefetti l'azione piuÁ efficace
di protezione civile sul territorio che eÁ costituita dalla prevenzione. Per tali
ragioni annuncia il voto contrario del suo Gruppo.

ROLLANDIN (Aut). Dichiara il voto favorevole del Gruppo per le
Autonomie, soprattutto per il maggior coinvolgimento delle comunitaÁ lo-
cali nell'azione di gestione delle attivitaÁ di protezione civile. (Applausi

del senatore Peterlini).

FALOMI (DS-U). Chiede che prima della votazione finale sia verifi-
cata la presenza del numero legale.

PRESIDENTE. Dispone la verifica e avverte che il Senato non eÁ in
numero legale. Sospende quindi la seduta per venti minuti.

La seduta, sospesa alle ore 16, eÁ ripresa alle ore 16,20.

PRESIDENTE. Riprende i lavori.

Il Senato approva il disegno di legge composto dal solo articolo 1,

nel testo emendato, con il seguente nuovo titolo: «Conversione in legge,
con modificazioni, del decreto-legge 7 settembre 2001, n. 343, recante di-

sposizioni urgenti per assicurare il coordinamento operativo delle strut-
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ture preposte alle attivitaÁ di protezione civile», autorizzando la Presidenza

a procedere al coordinamento eventualmente necessario. (Applausi dai
Gruppi FI e AN).

Corte di cassazione, trasmissione di verbali di proclamazione
di risultati di referendum

PRESIDENTE. Avverte che il presidente dell'Ufficio centrale per il
referendum presso la Corte suprema di Cassazione ha trasmesso il verbale
e gli atti integrativi relativi alla proclamazione del risultato del referendum
popolare confermativo della legge costituzione recante modifiche al Titolo
V della parte seconda della Costituzione, svoltosi il 7 ottobre 2001.

Per una piuÁ sollecita risposta del Governo
agli atti del sindacato ispettivo

SERVELLO (AN). Pur non essendo intervenuta una modifica regola-
mentare relativa agli strumenti ispettivi del Senato, il Governo non ri-
sponde alle interpellanze e alle interrogazioni salvo casi di eccezionale
gravitaÁ. Ricorda in particolare l'interpellanza concernente le isole Strom-
boli e Ginostra delle Eolie presentata qualche settimana fa ed avente un
rilievo di carattere nazionale. (Applausi dai Gruppi AN, FI, DS-U e

Mar-DL-U e del senatore Peterlini).

FALOMI (DS-U). La questione sollevata dal senatore Servello attiene
ai rapporti tra Governo e Parlamento, piuÁ che alla dialettica tra maggio-
ranza e opposizione. Sollecita quindi lo svolgimento dell'interrogazione
4-00627, presentata da diversi esponenti dell'Ulivo e concernente la no-
mina a presidente dell'ANAS dell'ingegner Pozzi, per il quale si profilava
un possibile conflitto di interessi. Tale nomina, proposta alla 8ã Commis-
sione permanente del Senato, eÁ stata successivamente ritirata dal ministro
Lunardi senza alcuna spiegazione.

DALLA CHIESA (Mar-DL-U). Il Parlamento non eÁ posto nella con-
dizione di esercitare il controllo sull'operato del Governo attraverso gli
strumenti del sindacato ispettivo poicheÂ i rappresentanti dell'Esecutivo
non offrono risposta alle numerose interrogazioni e interpellanze presen-
tate, dimostrando particolare incuria nel tener fede alle responsabilitaÁ
che gli competono. Invita pertanto la Presidenza ad attivarsi con forza af-
fincheÂ in ogni settimana parlamentare sia previsto lo svolgimento di inter-
pellanze e di interrogazioni. (Applausi dai Gruppi Mr-DL-U e DS-U e del
senatore Peterlini).

PRESIDENTE. La Presidenza si attiveraÁ nel senso indicato, pur se-
gnalando che la questione non eÁ mai stata sollevata nella Conferenza
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dei Capigruppo. Ricorda altresõÁ che per la prossima settimana eÁ previsto lo
svolgimento del question time e di interpellanze e interrogazioni.

VENTUCCI, sottosegretario di Stato per i rapporti con il Parla-

mento. Prende atto delle richieste avanzate sottolineando il dovere del Go-
verno di rispondere alle pur numerose interpellanze e interrogazioni, anche
se in effetti la questione non eÁ mai stata posta nella Conferenza dei Capi-
gruppo.

PRESIDENTE. DaÁ annunzio dell'interpellanza e delle interrogazioni
pervenute alla presidenza (v. Allegato B) e comunica l'ordine del giorno
per la seduta di martedõÁ 23 ottobre.

La seduta termina alle ore 16,39.
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RESOCONTO STENOGRAFICO

Presidenza del vice presidente SALVI

PRESIDENTE. La seduta eÁ aperta (ore 10,32).

Si dia lettura del processo verbale.

FIRRARELLO, segretario, daÁ lettura del processo verbale della

seduta del 4 ottobre.

PRESIDENTE. Non essendovi osservazioni, il processo verbale eÁ
approvato.

Congedi e missioni

PRESIDENTE. Sono in congedo i senatori: Agnelli, Antonione, Bal-
dini, Bobbio Norberto, Bosi, Cursi, D'AlõÁ, De Martino, Leone, Liguori,
Mantica, Sestini, Siliquini e Vegas.

Sono assenti per incarico avuto dal Senato i senatori: Budin, Crema,
Danieli Franco, De Zulueta, Gaburro, Gubert, Iannuzzi, Nessa, Provera e
Rigoni, per attivitaÁ dell'Assemblea parlamentare dell'UEO; Palombo, per
partecipare ad una serie di incontri con i rappresentanti del Governo bul-
garo e del Comitato Atlantico locale.

Comunicazioni della Presidenza

PRESIDENTE. Le comunicazioni all'Assemblea saranno pubblicate
nell'allegato B al Resoconto della seduta odierna.

Preannunzio di votazioni mediante procedimento elettronico

PRESIDENTE. Avverto che nel corso della seduta odierna potranno
essere effettuate votazioni qualificate mediante il procedimento elettro-
nico.
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Pertanto decorre da questo momento il termine di venti minuti dal
preavviso previsto dall'articolo 119, comma 1, del Regolamento (ore
10,34).

Seguito della discussione e approvazione del disegno di legge:

(610-B) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 20
agosto 2001, n. 336, recante disposizioni urgenti per contrastare i feno-
meni di violenza in occasione di competizioni sportive (Approvato dal Se-

nato e modificato dalla Camera dei deputati) (Votazione finale qualificata
ai sensi dell'articolo 120, comma 3, del Regolamento) (Relazione orale)

PRESIDENTE. L'ordine del giorno reca il seguito della discussione
del disegno di legge n. 610-B, giaÁ approvato dal Senato e modificato dalla
Camera dei deputati.

Ricordo che, ai sensi dell'articolo 104 del Regolamento, oggetto della
discussione e delle deliberazioni saranno soltanto le modificazioni appor-
tate dalla Camera dei deputati, salvo la votazione finale.

Ricordo che nel corso della seduta di ieri il senatore Giuliano ha
svolto la relazione orale.

PoicheÂ non eÁ presente il rappresentante del Governo, sospendo la se-
duta per quindici minuti.

(La seduta, sospesa alle ore 10,35, eÁ ripresa alle ore 10,50).

PRESIDENTE. La seduta eÁ ripresa.

Invito il rappresentante del Governo a prendere posto ai banchi ad
esso riservati. Ricordo che i lavori dell'Aula del Senato iniziano, per tra-
dizione, con estrema puntualitaÁ. Invito pertanto i rappresentanti del Go-
verno a tenerne conto.

Dichiaro aperta la discussione generale.

EÁ iscritto a parlare il senatore Servello. Ne ha facoltaÁ.

* SERVELLO (AN). Signor Presidente, onorevoli colleghi, onorevole
Sottosegretario, il provvedimento che stiamo per votare era stato definito
«decreto blindato»; viceversa, secondo le interpretazioni correnti, si sta
trasformando in una specie di legge compromesso (questo eÁ il giudizio
che viene espresso) siccheÂ, dal reato penale, si passa ad una specie di
reato contravvenzionale. Mi pare che si tratti di un cambiamento notevole.
Forse la Camera ha proposto la variazione che poi eÁ stata approvata rite-
nendo la cosiddetta flagranza postuma un elemento non costituzionale.
Questo ha determinato tutta una serie di reazioni del mondo sportivo: la
reazione degli ultraÁ ± ma questo era del tutto scontato ± i quali gridano
alla repressione, gli irriducibili ± noi li conosciamo bene, sono quelli della
curva ± minacciano manifestazioni, ritenendo che il vero problema non sia
quello di indicare un'intera comunitaÁ come colpevole per il solo fatto di
esistere, in quanto (queste sono le parole di uno dei cosiddetti leader ultraÁ)
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i colpevoli vanno puniti e gli altri no. Mi sembra un principio del tutto
chiaro.

Nelle norme che stiamo per varare si parla di due pesi e due misure;
indubbiamente c'eÁ uno sconcerto della pubblica opinione. Lo dico forte
percheÂ possano sentire i dirigenti dello sport italiano, dalla presidenza
del CONI ai presidenti delle federazioni, ai presidenti delle leghe. Quello
che eÁ accaduto negli ultimi tempi in materia di incertezza anche del diritto
sportivo con la questione del doping, con le scommesse clandestine, con la
storia dei passaporti, non ha conferito maggiore autoritaÁ e fiducia negli or-
gani dirigenziali dello sport italiano.

Vi eÁ anche un altro elemento che voglio toccare, quello che riguarda
gli arbitraggi. In maniera assolutamente impropria l'arbitraggio viene rite-
nuto una specie di prestazione volontaria e non lo si eÁ mai voluto consi-
derare un'attivitaÁ professionistica. Sta di fatto che ormai gli stipendi, i
rimborsi di cui godono gli arbitri sono molto alti, siccheÂ l'elemento pro-
fessionistico eÁ intervenuto. Mi riferisco agli arbitri percheÂ i loro errori, che
ritengo involontari, molte volte causano violenza negli stadi e reazioni
spropositate.

SiccheÂ, onorevoli colleghi, prendo spunto da questa seduta per rivol-
germi al Presidente del CONI, percheÂ finalmente decida di dare un go-
verno al calcio italiano, da troppi mesi soggetto ad un commissariamento
straordinario. Inoltre, penso che quanto viene stamattina riferito dalla
stampa, cioeÁ che si possa in qualche modo utilizzare una norma giaÁ esi-
stente nel codice ± l'articolo 384, comma 3, del codice di procedura pe-
nale ± e si possa intervenire in casi di flagranza di reato. Questa norma
recita: «La polizia giudiziaria procede inoltre al fermo di propria iniziativa
qualora sia successivamente individuato l'indiziato ovvero sopravvengano
specifici elementi che rendano fondato il pericolo che l'indagato stia per
darsi alla fuga e non sia possibile, per la situazione di urgenza, attendere
il provvedimento del pubblico ministero».

Mi pare che questo possa tranquillizzare e forse in qualche modo at-
tenuare gli effetti dell'emendamento della Camera dei deputati. E' indub-
biamente una norma restrittiva che, a quel che riferisce la stampa, non sa-
rebbe stata mai applicata ai reati commessi negli stadi o fuori di essi. Non
sono un esperto in materia di applicabilitaÁ di questa norma ± l'articolo 384
del codice di procedura penale ± ma vedremo se in qualche modo puoÁ es-
sere un deterrente rispetto a determinate manifestazioni.

Il fenomeno della violenza va ormai crescendo; forse, si pagano in
qualche misura anche certe tolleranze che il potere e soprattutto le forze
politiche in campo hanno dimostrato nel caso dei No Global di Genova,
percheÂ l'effetto di imitazione indubbiamente finisce anche per coinvolgere
masse giovanili che sono propense ad estrinsecare in qualche misura i loro
sentimenti e le loro rabbie piuÁ o meno legittime nell'ambito delle manife-
stazioni sportive.

Onorevoli sottosegretari, signor Presidente, onorevoli colleghi, oc-
corre che lo sport ritrovi i suoi dirigenti, che societaÁ, federazioni, leghe,
giocatori, arbitri, procuratori (sottolineo questa figura), la stessa stampa
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compiano un'analisi anche delle proprie responsabilitaÁ. Anche noi parla-
mentari dobbiamo fare le nostre analisi e assumere le nostre responsabi-
litaÁ.

Un tempo chi vi parla tentoÁ, alla Camera dei deputati, insieme ad al-
tri colleghi di tutti i partiti politici, di varare una prima legge che mettesse
un freno ad un fenomeno che si eÁ poi determinato in maniera vasta e pre-
occupante, cioeÁ quello della corruzione. Ricordo a me stesso che quel
provvedimento fu varato dalla Camera e poi insabbiato ± non si sa percheÂ
± dal Senato della Repubblica. Si trattava di un inizio; veniva a determi-
nare un senso di protezione e di difesa dello sport autentico come mani-
festazione di lealtaÁ, in cui si scontrano parti e giocatori di provenienze e
scuole diverse.

Viceversa, non avendo bloccato questo fenomeno corruttivo, indub-
biamente si sono determinati dei mali. Il professionismo ha fatto il resto,
la legge Bosman ha recato un danno irreparabile di fronte al quale, peroÁ,
le federazioni sportive e segnatamente quelle del calcio potevano stabilire
regole di carattere interno contro la libera immigrazione di lavoratori dal-
l'estero, in base alle quali non piuÁ di un certo numero di giocatori stranieri
sarebbe potuto entrare in campo e giocare.

Ormai siamo di fronte ad una specie di legione straniera e alle volte,
quindi, assistiamo a spettacoli, manifestazioni, gare in cui su undici gioca-
tori otto sono stranieri. Questa eÁ una applicazione assolutamente defor-
mante della libertaÁ di immigrazione nell'ambito dello sport. Bisogna di-
fendere lo sport nazionale e guardare a cioÁ che accade quando gli atleti
hanno la possibilitaÁ di affermarsi su campi anche esteri e addirittura a li-
vello mondiale, come eÁ accaduto recentemente nell'atletica o qualche
giorno fa nel motociclismo: ricordo il nostro campione del mondo Valen-
tino Rossi, al quale rivolgo un saluto, che ha vinto tre campionati mon-
diali, l'ultimo dei quali pochissimi giorni fa.

Onorevoli colleghi, pur votando a favore della conversione in legge
del decreto al nostro esame quale deterrente, mi permetto di considerarlo
sperimentale nella sua applicazione. In occasione di tale conversione eÁ ne-
cessario che dal Parlamento parta un richiamo alto e forte a coloro i quali,
in un certo senso, delegano al potere politico e parlamentare responsabilitaÁ
che sono conseguenza di una cattiva gestione dello sport italiano, gestione
che ha causato le distorsioni che noi registriamo anche sul terreno della
violenza negli stadi. Si tratta di stati d'animo a volte legittimi, quando
si contengono nell'ambito sportivo, e che tuttavia vanno repressi con un
decreto come quello in discussione quando comportano non soltanto danni
agli impianti,ma anche alle persone, agli esponenti delle tifoserie opposte.

Il senso del mio intervento quindi ± ripeto, favorevole alla conver-
sione del decreto ± contiene in seÂ una preoccupazione ma anche l'esigenza
di un'analisi profonda di questi mali, che ove venissero repressi solamente
in termini penali sfuggirebbero indubbiamente ad una analisi complessiva
dello sport nazionale che deve essere ricondotto ai principi della lealtaÁ,
della competizione, della partecipazione gioiosa e non della rabbia delle
folle, nel momento in cui gli atleti compiono il proprio dovere ed esaltano
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non solo i colori della propria squadra ma anche quelli della nazionale az-
zurra. (Applausi dai Gruppi AN, FI e CCD-CDU:BF).

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Zancan. Ne ha facoltaÁ.

ZANCAN (Verdi-U). Signor Presidente, onorevoli senatori, eÁ giusto
cominciare questo intervento con il noto proverbio: «Non c'eÁ limite al
peggio».

Le modifiche apportate dalla Camera dei deputati ± lo dico con
grande amarezza per il rispetto che ho per l'altro ramo del Parlamento
± o sono inutili o sono peggiorative del testo del decreto cosõÁ come licen-
ziato dal Senato. Non possiamo neanche sostenere, nel caso che ci occupa,
che sia la fretta a causare tutto questo. Infatti, quello al nostro esame non
eÁ un decreto-legge obbligatorio, al momento che modifica una situazione
certamente da cambiare, ma giaÁ abbondantemente regolata dalla legge
n. 401 del 1989.

Pertanto, onorevoli senatori, dal momento che stiamo parlando di ma-
teria giuridica, consentitemi di annoiarvi con questioni giuridiche. Da
parte mia sono stati presentati quattro emendamenti che sopprimono le
modifiche apportate dalla Camera dei deputati ed eliminano altresõÁ la pos-
sibilitaÁ di procedere all'arresto nelle quarantotto ore successive da parte
della polizia giudiziaria, una disposizione che, a mio giudizio, eÁ in contra-
sto con i precetti costituzionali. ProcederoÁ peroÁ con ordine, visto che una
volta tanto il non contingentamento dei tempi ce lo consente.

La Camera ha approvato un emendamento con il quale, alla pena
della reclusione da tre a diciotto mesi, eÁ stata aggiunta la pena alternativa
della multa. Vorrei ricordare ai signori senatori che il Senato aveva modi-
ficato l'arresto con la reclusione, e vorrei anche ricordare la differenza
fondamentale del passare da un delitto ad un reato contravvenzionale,
agli effetti della gravitaÁ del precedente che si ha se di delitto si tratta piut-
tosto che di contravvenzione. Ora prevedere, signori senatori, una pena da
tre a diciotto mesi di reclusione, ovvero una multa sino a tre milioni, eÁ
contrastante con quel principio di certezza della pena che eÁ l'unico ad
avere efficacia dissuasiva.

Se una disposizione comunale sancisce, ad esempio, che chi sale sul
tram senza titolo di viaggio eÁ punito con una pena da lire mille a lire un
milione, si intende comunemente che chi viaggia senza biglietto rischia
una multa di mille lire, per cui tale sanzione non ha alcuna efficacia dis-
suasiva. Prevedere che chi commette atti di violenza sui campi sportivi eÁ
punito con la reclusione ovvero con la multa, significa allargare la forbice
della sanzione, mentre invece le tendenze piuÁ nuove e giuste del diritto
penale tendono a diminuire la discrezionalitaÁ.

Noi siamo tutti d'accordo che deve essere ridotta la discrezionalitaÁ
nella sanzione, siamo tutti d'accordo che non eÁ possibile prevedere,
come ad esempio in materia di furto pluriaggravato, una pena che va da
15 giorni a 10 anni: questo non eÁ applicare certezza del diritto, questo
eÁ consentire una discrezionalitaÁ nella sanzione ai signori magistrati, ma
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soprattutto eÁ non raggiungere un effetto dissuasivo percheÂ certamente il
cittadino pensa di essere nel momento piuÁ basso, e non in quello piuÁ
alto delle sanzioni previste nella forbice allargata. Questa eÁ la prima osser-
vazione, e mi sembra un atteggiamento schizofrenico che il Senato da una
parte passi dall'arresto alla reclusione, mentre dall'altro lato la Camera in-
troduca la multa: eÁ veramente un modo di legiferare schizofrenico!

Secondo (ed eÁ una piccolissima osservazione): l'aggiunta al termine
«pericolo», costituito dall'ingresso in campo del tifoso violento, dell'ag-
gettivo «concreto» rappresenta un unicum legislativo, percheÂ noi sappiamo
che quando il codice parla di «pericolo» sta a significare pericolo con-
creto. E allora percheÂ fare un'aggiunta che ci dipinge, signori senatori e
colleghi della Camera dei deputati, come ignoranti in diritto? Non riesco
a capire percheÂ attraverso un'aggiunta inutile dobbiamo mostrarci come
ignoranti dei principi elementari del diritto!

Terzo (e questa eÁ la notazione piuÁ di sostanza): vi eÁ una sostanziale
modifica all'articolo 6. Voi sapete che tale articolo, cosõÁ come licenziato
dal Senato, con il voto contrario dei Verdi e di altri Gruppi parlamentari,
aveva previsto la possibilitaÁ da parte delle forze dell'ordine di procedere
all'arresto sino alle quarantott'ore successive. Si era detto che cioÁ eÁ neces-
sario data l'impossibilitaÁ, anzi della dannositaÁ, di intervenire nell'imme-
diato, e si era detto che cioÁ dava la possibilitaÁ alle forze dell'ordine di in-
tervenire successivamente, specie alla luce di dati documentali quali quelli
forniti dalla registrazione televisiva.

Questa norma eÁ stata cassata dalla Camera dei deputati e io me ne
compiaccio percheÂ si trattava di una norma incostituzionale che andava
contro il principio previsto dall'articolo 13 della Costituzione, secondo
cui la polizia giudiziaria puoÁ effettuare arresti soltanto nei casi di urgenza
e di necessitaÁ.

Tuttavia, dopo avere evitato Scilla, la Camera ci fa naufragare a Ca-
riddi percheÂ vi eÁ una previsione del fermo che risulta assai piuÁ pericolosa
dell'arresto nell'ambito delle quarantott'ore. Infatti non si eÁ applicato il
fermo secondo i principi in tale materia. EÁ sufficiente leggere l'articolo
384 del codice di procedura penale, che prevede che il fermo di polizia
si puoÁ avere soltanto per i reati che abbiano un minimo edittale di due
anni e non superino il massimo edittale di sei. Il fermo viene applicato
in questo caso per reati, quali quelli previsti dall'articolo 6-bis, che preve-
dono la pena da sei mesi a tre anni; il che significa che viene estesa la
possibilitaÁ di fermo.

Ed io continuo a pensare che cioÁ che eÁ veramente nocivo per il cit-
tadino eÁ il primo giorno di carcere, signori senatori. Attenzione, saranno
consentiti dei fermi per reati molto lievi, che permettono la condizionale.
EÁ un fatto gravissimo percheÂ l'ingresso in carcere, al di laÁ del trauma, rap-
presenta quel primo ingresso nel fiume delinquenziale che purtroppo alli-
gna in modo massiccio all'interno delle carceri.

Per evitare questo arresto a scoppio ritardato si utilizza indebitamente
il fermo e, soprattutto, il fermo previsto dall'articolo 384, comma 3, del
codice di procedura penale, che eÁ quello al quale fa certamente riferimento
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la dizione della norma in questione: «La polizia giudiziaria procede inoltre
al fermo di propria iniziativa qualora sia successivamente individuato l'in-
diziato...». CioÁ significa che si tratta di un fermo che non ha limiti di
tempo e che quindi nel campionato 2002 potraÁ essere fermata una persona
che ha commesso atti di violenza nel 1998. Questo eÁ l'utilizzo di tale stru-
mento, al di fuori delle previsioni edittali, al di fuori dei limiti di tempo.
Consentitemi pertanto di utilizzare un altro proverbio delle mie parti di
origine: «xe peso el tacon del buso», vale a dire che eÁ peggio il taccone
del buco. Si eÁ tolto l'arresto, ma si eÁ lasciato un fermo assolutamente ge-
neralizzato e come tale certamente estremamente pericoloso.

La perla di questo decreto-legge eÁ rappresentata dall'articolo 2-bis

con il quale, per la prima volta nella storia giuridica italiana, licenzieremo
una norma che daÁ una interpretazione autentica. Abbiamo conosciuto leggi
che danno una interpretazione autentica di leggi precedenti, ma che il le-
gislatore dia nello stesso corpo di legge una interpretazione autentica di se
medesimo, una sorta di autocoscienza, di pentimento o di rettifica in corso
d'opera, rappresenta certamente un unicum nella nostra legislazione.

Non eÁ soltanto ridicolo di per seÂ dare una interpretazione autentica
nell'ambito della stessa legge: se si rende infatti necessaria un'interpreta-
zione cioÁ significa anche darsi la patente di aver scritto norme in modo
poco chiaro. Inoltre, si tratta di un'interpretazione autentica profonda-
mente errata che investe due punti. «Per manifestazioni sportive ai sensi
degli articolo 1 e 2, si intendono le competizioni che si svolgono nell'am-
bito delle attivitaÁ previste dalle federazioni sportive e dagli enti e organiz-
zazioni riconosciuti dal Comitato olimpico nazionale italiano (CONI)». Il
Senato aveva licenziato il testo relativo alle manifestazioni sportive, un te-
sto piuÁ generale rispetto alla previsione delle sole competizioni, percheÂ ag-
ganciando la previsione di tale decreto-legge alle competizioni, lasciamo
fuori una serie di casi in cui possono verificarsi gravi fatti di violenza.

Penso, ad esempio, agli allenamenti di calcio, che sono spesso occa-
sione, per gruppi di tifosi, per aggredire l'allenatore percheÂ si eÁ persa una
partita oppure il calciatore che ha sbagliato un calcio di rigore, come eÁ
accaduto alla mia squadra del cuore all'ultimo minuto.

Restano dunque esclusi gli allenamenti, le esibizioni e diverse mani-
festazioni dove la violenza alligna spesso e volentieri. Questa eÁ la prima
interpretazione autentica profondamente errata. La seconda interpretazione
autentica, signori senatori, eÁ degna, per oscuritaÁ, dei misteri eleusini. Al-
l'articolo 6, comma 1, si afferma che per incitamento, inneggiamento e
induzione alla violenza deve intendersi la specifica istigazione alla vio-
lenza, in relazione a tutte le circostanze indicate nella prima parte del
comma.

Per punire quel fatto gravissimo che eÁ l'istigazione ± ho sempre pen-
sato che l'istigatore sia piuÁ responsabile dell'autore materiale in tutti i tipi
di reato, non avendo neanche il coraggio di agire ± si richiede che essa sia
specifica. Se, ad esempio, si alza un coro che scandisce le parole «dovete
morire», non si tratta di reato, laÁ dove invece si scandiscono le parole «do-
vete ammazzare l'arbitro» indicandolo per nome e cognome, si tratta di
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reato. Comprendete quale distinguo bizantino sia presente nella previsione
che richiede la specificitaÁ.

Si afferma, inoltre, che l'istigazione intanto eÁ sanzionabile in quanto
collegata a fatti di violenza. Di professione sono avvocato e so bene che la
legge si presta ad interpretazioni utili al difensore. Tale disposizione signi-
fica che se c'eÁ un coro inneggiante alla violenza nel primo tempo e le vio-
lenze si verificano nel secondo tempo, saraÁ sufficiente la non contempo-
raneitaÁ dell'istigazione con la violenza percheÂ questo comportamento
non sia sanzionabile.

Onorevoli senatori, le fortune politiche passano, ma licenziare una
legge che si appresta a diventare la peggiore del dopoguerra sotto il pro-
filo tecnico non fa onore a questo ramo del Parlamento. Mi permetto di
ricordarvi che il divino marchese De Sade invitava i francesi a fare uno
sforzo per la Repubblica; pur essendo molto lontano dal marchese De
Sade, vi invito a sostenere uno sforzo nell'assolvere in modo appropriato
al nostro ruolo di legislatori. (Applausi dai Gruppi Verdi-U, DS-U e Mar-
DL-U).

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Callegaro. Ne ha fa-
coltaÁ.

CALLEGARO (CCD-CDU:BF). Signor Presidente, la vicenda di
questo disegno di legge, modificato dalla Camera dei deputati, mi fa pen-
sare a quanto migliori fossero i tempi in cui gli atleti gareggiavano nudi
ad Olimpia. CioÁ avveniva non soltanto per amore del bello e per motivi
funzionali ± correre meglio ± ma anche per tenere calmo il pubblico ed
evitare episodi di violenza. Da un punto di vista strettamente giuridico
devo riconoscere che la lettura delle modifiche introdotte dalla Camera
mi ha quasi sconvolto. Che cosa penseraÁ del legislatore il giudice nel mo-
mento in cui leggeraÁ queste norme? Il mio eÁ forse uno sfogo eccessivo,
ma in quarant'anni di esercizio della professione forense eÁ la prima volta
che leggo previsioni di questo genere.

Non so come definire la modifica che riguarda la pena: o la reclu-
sione da tre mesi ad un anno e mezzo o la multa fino a tre milioni.
Quando si converte la pena detentiva in pena pecuniaria, si calcolano
75.000 lire per ogni giorno di detenzione. Bene, la somma di tre milioni
corrisponde a quaranta giorni di reclusione, il che eÁ come dire che si con-
danna alla reclusione da tre mesi ad un anno e mezzo o alla reclusione a
quaranta giorni. Non so come definire una simile decisione.

Ma andiamo oltre. In prima lettura eravamo stati criticati dalle oppo-
sizioni, percheÂ si riteneva che l'arresto in semiflagranza rappresentasse
una norma antigarantista. In realtaÁ le stesse opposizioni hanno dovuto ri-
conoscere che ora, con l'estensione del fermo di polizia, ci troviamo su un
campo di gran lunga meno garantista di prima, visto che almeno in prece-
denza c'era un termine (quarantotto ore), mentre adesso non c'eÁ piuÁ. Vista
la sua incidenza sulla libertaÁ delle persone, come si fa ad estendere un isti-
tuto che ha caratteristiche particolari (il pericolo di fuga, che si tratti di
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reati gravi, ossia puniti con una pena edittale non inferiore ai due anni) a
fatti di questo genere, a fatti che possono essere puniti con una multa di
100.000 lire? Non so che dire!

Ieri in Commissione ho fatto un ragionamento. Ho detto che questi
aspetti sarebbero assolutamente incomprensibili per chi ha appena fatto
l'esame di avvocato, figurarsi per chi da tanto tempo si occupa della ma-
teria. Comunque, trasponiamo queste perplessitaÁ sul piano dell'approva-
zione o meno del decreto. Dopo queste modifiche, il decreto eÁ del tutto
inutile? Sinceramente credo di no, percheÂ quanto meno stabilisce princõÁpi
e norme che, in qualche modo, costituiscono un deterrente alla violenza
negli stadi. Quindi, non vedo una inutilitaÁ totale, anche se non vedo piuÁ
l'utilitaÁ totale di prima. Oggi ci troviamo dunque di fronte ad un'utilitaÁ
parziale, ma in ogni caso mi pare che sia meglio questo decreto, con l'idea
di arrivare a modifiche importanti, piuttosto che il nulla. In questo lasso di
tempo abbiamo visto che tutti gli arresti, anche quelli in semiflagranza,
sono stati convalidati dalla magistratura. Il che significa che la norma
era buona.

Ritorniamo a zero? No, eÁ meglio approvare, tappandoci il naso e con
tutte le osservazioni possibili, questo decreto, per non ritornare ad uno
scoppio immediato, giaÁ da domenica prossima, della violenza negli stadi.
(Applausi dai Gruppi CCD-CDU:BF, FI e AN).

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Centaro. Ne ha facoltaÁ.

CENTARO (FI). Signor Presidente, signori rappresentanti del Go-
verno, onorevoli colleghi, io non diroÁ che non c'eÁ limite al peggio. Proba-
bilmente non c'eÁ limite alla fantasia di cui la Camera dei deputati fa largo
sfoggio; una fantasia evolutiva e costruttiva, comunque utile a rendere il
diritto una vicenda dinamica piuttosto che statica. SaraÁ il fatto che la Ca-
mera Alta ha un presupposto di etaÁ maggiore a portarla ad indulgere meno
alla fantasia.

Tuttavia, la vicenda va ricondotta al sistema. Al collega Servello e al
collega Zancan vorrei dire che non vi eÁ stata una riconduzione della fatti-
specie reato alla contravvenzione. Siamo sempre nell'ambito del delitto, in
quanto la multa eÁ sanzione pecuniaria che accede al delitto.

Inoltre vorrei dire al collega Zancan che la pena eÁ alternativa e che
cioÁ eÁ utile per consentire la graduazione in una vicenda che muove da una
violazione di una misura di prevenzione, di polizia che puoÁ anche essere
minima, per la quale quindi non si deve pervenire ad una penalizzazione
eccessiva di chi la violi in misura seppure minima; consideriamo poi che
la violazione in misura massima puoÁ essere punita con la custodia caute-
lare.

Sotto questo profilo certamente c'eÁ stata una riconduzione al sistema
da parte della Camera dei deputati, percheÂ l'unica eccezione che rinveniva
il nostro ordinamento alla possibilitaÁ di arresto in flagranza o in quasi fla-
granza si riferiva alle organizzazioni criminali di stampo mafioso. L'equi-
parazione evidentemente eÁ e poteva apparire eccessiva, anche se suscetti-
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bile di rispondere a certi fini. Tuttavia, il volersi riferire esplicitamente al-
l'articolo 381 del codice di procedura penale (quindi all'arresto in quasi
flagranza, con possibilitaÁ di inseguimento di colui che viene individuato
come autore del fatto), noncheÂ all'articolo 384 dello stesso codice di pro-
cedura penale, fa sõÁ che comunque vi sia la possibilitaÁ di arresto, cosõÁ
come recita quest'ultimo articolo, quando eÁ stato individuato l'autore
del fatto.

Era la stessa finalitaÁ della norma che impediva l'arresto immediato
quando veniva individuato l'ultraÁ nel pieno della curva dove vociava e
commetteva il reato (in quel momento sarebbe stato impossibile, ovvia-
mente, intervenire), ma consentiva nelle quarantott'ore successive di pro-
cedere all'arresto. Non voglio accedere ad interpretazioni eccessive che
consentono l'arresto anche a distanza di mesi: non avrebbe senso. E se an-
che la legge lo consentisse in pura linea teorica, quell'effetto deterrente e
preventivo, utile a far sõÁ che questo tipo di attivitaÁ reattiva negli stadi
venga meno, non produrrebbe alcun effetto concreto.

Ecco allora che probabilmente si eÁ cercato di trovare una soluzione
riconducendo il tutto a sistema, attraverso un'interpretazione maggior-
mente sistematica e scevra da determinati presupposti, dall'essersi inna-
morati di determinate tesi anche se probabilmente potevano essere mi-
gliori e utili nella vicenda; una soluzione che, caro senatore Zancan, ci
avrebbe comunque fatto toccare terra. Tra Scilla e Cariddi, io preferisco
toccare terra e non rimanere a mare; in quel momento noi eravamo in
mare, e in piena tempesta. Allora, preferisco comunque toccare terra,
poi riusciroÁ a migliorare la terra dove approdo.

Vi eÁ inoltre la vicenda dell'interpretazione autentica. Anche questo
rappresenta uno sfoggio di particolare fantasia da parte della Camera
dei deputati, percheÂ ± devo dirlo ± mi riesce nuova la presenza in un di-
segno di legge di una interpretazione autentica coeva all'enucleazione
della fattispecie cui ci si riferisce. Tuttavia, probabilmente a causa del di-
battito che si eÁ svolto, a volte a sproposito, questa interpretazione potraÁ
essere utile, percheÂ comunque non eÁ certo attraverso la letteralitaÁ del testo
che passeraÁ la possibilitaÁ di azione: infatti, competizione eÁ anche l'esibi-
zione sportiva fatta nello stadio.

Questo decreto-legge ± non dobbiamo dimenticarlo ± si riferisce ad
una situazione di particolare pericolo derivante dalla presenza di migliaia
di persone in un luogo recintato qual eÁ lo stadio; l'attacco del tifoso, del
teppista, durante l'allenamento ricade nell'ambito di quelle che sono le
norme del codice penale le quali riescono a tutelare ampiamente tale situa-
zione. E allora, concentriamoci su questa vicenda particolare, pensiamo
che si tratta di una vicenda eccezionale per la presenza di tante persone
in un luogo recintato, quindi pensiamo altresõÁ alla necessitaÁ di evitare sbi-
lanciamenti eccessivi che passano anche attraverso l'indicazione della spe-
cifica istigazione. I cori negli stadi si fanno, fanno parte di quella pre-
senza, di quella passionalitaÁ, di quella partecipazione emotiva caratteristi-
che di tali situazioni, ma non possono costituire di per seÂ motivo di san-
zioni penali se non quando si riferiscono in maniera specifica, con l'indi-
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cazione precisa, ad un certo comportamento. Di qui questa particolare e
pregevole innovazione, che faraÁ discutere molto i costituzionalisti ma
che probabilmente poteva essere assolutamente utile in questa situazione.

Si eÁ poi discusso molto, nella dottrina, sulla concretezza del pericolo,
laddove il pericolo eÁ la probabilitaÁ che si verifichi un fatto. Si eÁ parlato di
pericolo reale, di pericolo teorico e di pericolo concreto; anche in questo
caso probabilmente la specificitaÁ di questo provvedimento, che rimane ov-
viamente chiuso ma che va inserito nella vicenda complessiva della pre-
senza di migliaia di persone nello stadio, ci potraÁ far digerire, tollerare
questo strappo al sistema del nostro diritto penale sostanziale.

Infine, io penso che comunque un effetto straordinario questo de-
creto-legge l'abbia giaÁ sortito: non ci sono piuÁ violenze negli stadi e penso
che non se ne verificheranno ulteriormente, percheÂ gli strumenti apprestati
sono comunque utili a ricondurre ad un tifo, ad un incitamento normale le
organizzazioni sportive, i club sportivi, e a far sõÁ che un momento ludico,
di svago, in cui si partecipa emotivamente trascendere in violenza e non
possa diventare momento di tragedia.

Io penso che questo provvedimento possa sortire gli effetti sperati at-
traverso un'interpretazione che faccia venir meno certi schematismi o certi
presupposti e comunque che la normativa sia utile a prevenire e abbia
avuto un notevole effetto deterrente, dissuasivo. Non convertirlo sarebbe
un messaggio devastante, non soltanto sotto il profilo politico, ma nei con-
fronti proprio di quelle organizzazioni che tendono a strumentalizzare, a
fare della presenza negli stadi, in qualsiasi tipo di competizione, un mo-
mento di sfogo, di violenza sociale che deve trovare invece canali di
espressione diversi e che ne mitighino la portata. (Applausi dai Gruppi
FI, CCD-CDU:BF e AN).

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Dalla Chiesa. Ne ha
facoltaÁ.

DALLA CHIESA (Mar-DL-U). Signor Presidente, onorevoli colleghi,
su questo provvedimento la Margherita scelse di astenersi in Senato, rite-
nendo che un complesso piuttosto sobrio di norme potesse garantire mag-
giore sicurezza negli stadi e che peroÁ avesse dei limiti in entrambe le di-
rezioni normalmente oggetto del nostro confronto: cioeÁ, che queste fossero
norme, per un verso, poco garantiste, e, per altro verso, al tempo stesso
troppo lassiste. Mi sembra che questo giudizio venga confermato dall'im-
postazione che ci viene restituita dalla Camera, la quale aggiunge anche
alcuni elementi di confusione e altri fortemente criticabili, come eÁ giaÁ
stato rilevato dal collega senatore Zancan.

ProveroÁ a riprendere ± anche se potraÁ sembrare strano ± il senso di
alcune osservazioni avanzate in Assemblea dal senatore Servello, il quale
ha fatto giustamente riferimento ad un'incertezza generale che grava sul
mondo del calcio. EÁ in tale incertezza che dovrebbe entrare questo prov-
vedimento, il quale dall'inizio eÁ stato presentato come l'anticipazione di
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un complesso di norme piuÁ organiche in grado di incidere sul mondo del
calcio.

Vorrei ricordare a noi, all'Assemblea tutta, che stiamo parlando di un
fenomeno sportivo, economico, di costume, di cultura che ha radici fortis-
sime, ampie, diffuse nel nostro popolo e che non possiamo considerare
alla stregua di qualsiasi altro sport. EÁ parte della nostra stessa storia so-
ciale, una parte che ha acquistato una rilevanza economica ampia e forte
negli ultimi anni, ma che rischia di rimanere in un generale vuoto legisla-
tivo. Sono stati ricordati i casi del doping, dei passaporti, dei procuratori,
degli arbitri; aggiungo l'eccessiva presenza della politica nella gestione di
questo mondo, come di altri settori sportivi.

Vi eÁ un quadro di incertezza, di confusione, nel quale bisogna inter-
venire con una certa determinazione. Per quanto questo provvedimento
fosse presentato come anticipatore, dava la sensazione di introdurre un
paio di elementi di certezza. Ci viene restituito dalla Camera con piuÁ ele-
menti di incertezza, soprattutto per quanto riguarda l'immagine del Parla-
mento e della sua volontaÁ che viene trasmessa al mondo dello sport e dei
tifosi organizzati.

Richiamo ± come si usa dire ± a me stesso, ma naturalmente anche a
coloro che prestano attenzione alla discussione, l'atteggiamento tenuto
dalla stampa sportiva piuÁ seria ± quella che da piuÁ tempo si batte per
una moralizzazione della vita del calcio e contro la violenza negli stadi
± di fronte alla scelta della Camera di modificare in quei punti il provve-
dimento licenziato dal Senato: un atteggiamento assolutamente critico, del
quale non possiamo non tener conto nel momento in cui cerchiamo di va-
lutare il provvedimento.

Non abbiamo trasmesso nel complesso una buona immagine e sembra
che, per pressioni arrivate magari su qualche settore del Parlamento, ab-
biamo voluto ritirare la mano nel momento in cui essa doveva mostrarsi
ferma nei confronti della violenza organizzata. Questa impressione la dob-
biamo sconfessare; un'impressione che, dal punto di vista della violenza
organizzata, del tifo organizzato violento, non eÁ infondata: dobbiamo di-
mostrare con le nostre scelte che eÁ assolutamente infondata, che non
hanno udienza in Parlamento i settori violenti del tifo organizzato.

Credo che dovremo riesaminare il provvedimento, e in tal senso ri-
tengo suggestiva la valutazione del senatore Centaro, fondata sull'alterna-
tiva Scilla-Cariddi-terraferma. A me sembra peroÁ che la terraferma la toc-
chiamo in un punto in cui eÁ invece molto poco ferma, andando nelle pa-
ludi. Non diamo la sensazione di costruire comunque, oggettivamente, una
buona anticipazione per una legge piuÁ ampia e piuÁ organica sul fenomeno
del calcio o anche soltanto sul fenomeno del tifo organizzato in Italia.

Penso sia possibile modificare il disegno di legge in esame. Credo
che potremmo prendere contatti diretti con i colleghi della Camera (fino
a questo momento probabilmente in alcuni settori cioÁ non eÁ avvenuto)
per concordare ± ritengo che questo possa avvenire velocemente ± taluni
cambiamenti che rimangano intangibili una volta che il provvedimento
saraÁ riesaminato dalla Camera. In poco tempo, mentre noi saremo impe-
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gnati su altri argomenti, la Camera potrebbe approvare definitivamente
una legge che non abbia le debolezze, le contraddizioni, le incertezze e
le confusioni che presenta il provvedimento in esame.

Ripeto: per noi non era la migliore delle leggi e l'astensione fu do-
vuta a una serie di considerazioni giaÁ illustrate. PeroÁ, eÁ chiaro che nell'at-
tuale formulazione il provvedimento perde la sua stessa ragion d'essere:
non c'eÁ piuÁ quel punto fermo, quel punto di svolta che doveva determi-
narsi nei rapporti tra l'ordine pubblico e il tifo organizzato. I giornali lo
registrano, l'opinione pubblica piuÁ avvertita lo registra, coloro che se ne
sono occupati per anni lo verificano.

Per approvare in fretta questo provvedimento, facciamo la figura di
un Parlamento non in grado di rispondere a questa esigenza, nemmeno
per quanto riguarda il primo obiettivo che ci eravamo prefigurati. Non fac-
ciamo una grande figura. Non andiamo sulla terraferma, senatore Centaro,
credo lo sappia anche lei, anche se per ragioni comprensibili siete costretti
a dire che questo provvedimento deve essere approvato.

Ritengo che il punto sul quale io e il senatore Cavallaro abbiamo pre-
sentato un emendamento affincheÂ venga ripristinato il testo originario
vada mantenuto. Infatti, il comma 3 dell'articolo 384 del codice di proce-
dura penale, al quale si eÁ fatto riferimento, prevede un intervento soltanto
in caso di pericolo di fuga. In qualsiasi processo sarebbe facile, per un av-
vocato, sostenere che il pericolo di fuga non esiste. Mi sembrava, invece,
molto piuÁ netta e chiara la previsione contenuta nella norma che avevamo
licenziato al Senato.

Dunque, abbiamo presentato un emendamento che tende a ripristinare
quel testo. Mi sembrerebbe francamente strano ± non debbo fare io il di-
fensore del Governo e non voglio neanche esagerare ± che una volta che il
Governo fa una cosa giusta non la mantenga e la ritiri percheÂ alla Camera
si mettono insieme diverse componenti della maggioranza e della mino-
ranza per operare un mutamento del testo, per ragioni anche diverse,
ma con il risultato ± identico ± di indebolire una legge.

In piuÁ, c'eÁ il problema sollevato dal senatore Zancan, cioeÁ l'interpre-
tazione autentica. Ricordo che nel primo mese della mia esperienza alla
Camera, diversi anni fa, proposi che in un testo di legge fosse contenuta
l'interpretazione autentica. Venni guardato con un certa condiscendenza e
tenerezza da tutti i miei colleghi in Commissione, che mi spiegarono che
non era possibile che ci fosse alcuna forma di interpretazione autentica
della legge nella stessa.

Ebbene, a distanza di anni, non un singolo parlamentare ma l'intera
Camera licenzia una legge che contiene l'interpretazione autentica di due
punti, peggiorandoli in entrambi i casi.

Per quanto riguarda le manifestazioni sportive, credo che i colleghi
meridionali abbiano un'esperienza piuÁ diretta, percheÂ i casi di cronaca
che ci vengono proposti dai giornali sportivi sono numerosi. Quante volte,
recentemente, nelle regioni meridionali vi sono stati casi di violenza orga-
nizzata, di tifo violento organizzato durante gli allenamenti delle squadre
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di calcio? Quelle non sono competizioni sportive, in base alla previsione
contenuta in quest'interpretazione autentica.

Una manifestazione sportiva come una maratona pacifica, non com-
petitiva, a cui prendano parte ± come spesso accade ±autoritaÁ amministra-
tive, puoÁ essere soggetta a qualsiasi forma di intervento, a lanci di oggetti,
esattamente come eÁ previsto in questa normativa? Oppure, in una partita
di calcio accesa tra le rappresentative di due facoltaÁ universitarie, che
non sia organizzata dal CONI e non ricada sotto l'egida della Lega calcio,
il tifo organizzato e violento puoÁ esprimersi in tutte le forme?

Al Senato avevamo trovato una soluzione che era quella di parlare di
«manifestazioni sportive». Maggioranza e opposizione erano d'accordo su
questo. PercheÂ dobbiamo accettare che venga riformulata su questo punto
una norma che ci aveva visto d'accordo e che teneva intelligentemente
conto di tutte le fattispecie possibili di manifestazione del tifo organizzato
violento?

L'altra osservazione riguarda l'istigazione alla violenza, che non av-
viene soltanto nel momento in cui in una partita ci sia un atto di violenza;
la nostra esperienza, almeno di coloro che sono tifosi e hanno visto cam-
biare il calcio sotto i loro occhi, eÁ che la violenza di fatto si eÁ introdotta
negli stadi quando i cori e le urla l'hanno resa familiare ± come approccio,
idea e scenario ± a migliaia e migliaia di tifosi.

L'istigazione non eÁ un atto che si punisce quando nel corso di una
partita si esercita un comportamento violento, ma percheÂ crea un clima
che rende legittimo e possibile l'esercizio della violenza. Pertanto, anche
questa interpretazione autentica si presenta debole.

Mi permetto di fare appello a tutti i colleghi affincheÂ accolgano con
favore l'emendamento 1.12 che il Gruppo della Margherita ha presentato.
Anche se tale emendamento saraÁ approvato, la Margherita manterraÁ co-
munque il suo atteggiamento di astensione sull'intero provvedimento, rite-
nendolo comunque utile per migliorare le condizioni in cui si svolgono le
manifestazioni sportive e per scoraggiare l'esercizio della violenza.

A tutti chiediamo di preferire ± in poco tempo ± una legge buona ed
accettabile ad una legge inutile e di preferire quindi l'immagine di un Par-
lamento che prenda a cuore i problemi e non l'interesse a licenziare un
provvedimento una settimana prima.

I partiti rappresentati sia alla Camera che al Senato possono trovare
un accordo sul testo del decreto-legge e quindi convertirlo in breve tempo.
La fretta con la quale bisogna comunque rassegnare questo provvedimento
all'opinione pubblica, al tifo organizzato e ai responsabili dell'ordine pub-
blico mi sembra cattiva consigliera. (Applausi dal Gruppo Mar-DL-U e
dei senatori Consolo e Danzi).

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Calvi. Ne ha facoltaÁ.

CALVI (DS-U). Signor Presidente, onorevoli senatori, ho giaÁ esposto
nel corso della prima lettura del provvedimento le ragioni in base alle
quali ritenevo assolutamente utile un intervento di politica del diritto a
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fronte della crescente ed ormai insopportabile violenza che viene praticata
nelle manifestazioni sportive, le piuÁ disparate e le piuÁ diverse.

In quella occasione avevo anche espresso a nome del mio Gruppo le
riserve che avevamo manifestato sia in Commissione, sia in Aula, sottoli-
neando taluni aspetti critici sul piano squisitamente giuridico, in partico-
lare in relazione al cosiddetto fermo fuori flagranza, argomento sul quale
mi attarderoÁ questa mattina.

Avevamo manifestato un dissenso forte, critico nei confronti di que-
sto istituto non tanto percheÂ avevamo dubbi circa la sua costituzionalitaÁ
ma soprattutto percheÂ, ammesso che sia un istituto costituzionalmente le-
gittimo, esso introduceva in ogni caso nel nostro ordinamento un modello
che presentava un'oggettiva pericolositaÁ in una dinamica di espansione.

So bene che per contrastare la criminalitaÁ mafiosa eÁ stata predisposta
una norma simile. Difficilmente, peroÁ, si potraÁ affermare che utilizzando
questo istituto, legittimamente ed opportunamente, nel contrasto alla mafia
si possa poi emanare una norma che consenta di applicarlo anche a mani-
festazioni di ordine sindacale, studentesco, di carattere politico o culturale.
PiuÁ facile potrebbe esser il percorso inverso: una volta introdotto tale isti-
tuto per contrastare la violenza negli stadi, saraÁ piuÁ facile dire che se la
norma si applica nel caso di manifestazioni sportive, a maggior ragione
potraÁ essere applicata in manifestazioni di diverso segno. Di qui il nostro
intervento critico nell'ambito della discussione svolta sia in Commissione
che in Aula.

Ho giaÁ espresso apprezzamento nei confronti del relatore e del Sotto-
segretario percheÂ, a fronte di queste nostre osservazioni, si pervenne in
qualche modo ad un passo indietro; si individuoÁ cioeÁ un modus vivendi
che appariva equilibrato, tant'eÁ vero che, proprio per sottolineare come
maggioranza e Governo avessero mostrato particolare attenzione alle os-
servazioni da me e dall'opposizione espresse, noi decidemmo di mutare
il nostro voto contrario in un voto di astensione.

Questo era il significato politico di quel voto. Il decreto-legge poi eÁ
passato all'esame della Camera dei deputati, che ha ritenuto opportuno
tentare di andare avanti su questo terreno.

Credo che l'unico tentativo serio possibile fosse quello di abrogare la
norma, l'unico tentativo per andare oltre in modo coerente e radicale. La
Camera invece ha individuato un'altra soluzione sulla quale esprimo forti
riserve dal punto di vista tecnico. Infatti, l'articolo 384 del codice di pro-
cedura penale ± i colleghi lo hanno giaÁ ricordato ± fa riferimento al fermo
di indiziati di delitti per i quali non vi eÁ l'obbligatorietaÁ ma la facoltaÁ del-
l'arresto in flagranza. Il comma 3 di detto articolo fa riferimento, in rela-
zione all'articolo 381 dello stesso codice di procedura penale, a particolari
delitti di segno molto negativo, la cui una sanzione eÁ prevista nella pena
da due a cinque anni di reclusione, per i quali la polizia puoÁ intervenire
con l'arresto, o il fermo, anche dopo la flagranza, nel momento in cui
la polizia dovesse individuare il soggetto che ha commesso il reato.

Io vorrei ricordare peroÁ che l'intervento della polizia, convalidato poi
dal giudice (la giurisprudenza, anche se la lettura della norma non consen-
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tirebbe una interpretazione di questo genere, eÁ orientata in tal senso), pre-
vede il fermo solo quando vi sia pericolo di fuga. Ora, pensare che, per un
ragazzo che si sia un po' agitato in una manifestazione sportiva, dopo un
mese sussista un pericolo di fuga mi sembra assolutamente ridicolo ed ir-
risorio.

La conclusione che io ne ho tratto eÁ che questa soluzione per un
verso eÁ pericolosa sul piano delle garanzie ± percheÂ introduce la possibi-
litaÁ di estendere l'articolo 384 del codice di procedura penale a fatti molto
modesti ± e per l'altro eÁ di dubbia costituzionalitaÁ, percheÂ attraversa fasce
diverse: ad esempio, consente l'intervento per il reato di danneggiamento,
ma non per quello di danneggiamento aggravato. Noi abbiamo quindi, per
un verso, una pericolositaÁ sul terreno delle garanzie, dal punto di vista
astratto del modello che viene introdotto, e per altro verso l'assoluta inef-
ficacia sul piano della repressione, che pure vorremmo. Pertanto, a questo
punto ci troviamo di fronte ad un intervento che credo non abbia risolto in
modo soddisfacente e razionale il problema, che era invece quello del ri-
spetto delle garanzie, individuando peroÁ uno strumento efficace nel contra-
sto alla violenza nelle manifestazioni sportive.

Quindi io credo che a questo punto non ci resti che confermare il giu-
dizio che esprimemmo in prima lettura, mantenendo fermo il voto di
astensione.

Vorrei concludere, colleghi, se mi consentite, con una breve osserva-
zione che riguarda non dico un fatto personale, ma che vorrei rimanesse a
verbale. Nel corso della discussione svoltasi alla Camera, piuÁ volte il re-
latore (io non lo conosco questo signore), onorevole Maurizio Paniz, ha
affermato che io ed il mio Gruppo saremmo stati autori di un emenda-
mento che aveva consentito la modifica delle parole «manifestazioni spor-
tive». Ora, bisogna restituire l'onore a chi ha scritto quell'emendamento:
in realtaÁ, per la Commissione, e quindi il relatore, anche se l'impulso
venne dai senatori Bobbio e Centaro. Noi votammo contro quell'emenda-
mento; il nostro era di segno e di tipo diverso. Volevo riportare a veritaÁ
questa circostanza per invitare l'onorevole Paniz, la prossima volta che
saraÁ relatore, ad essere piuÁ attento, serio e rigoroso, per lo meno quanto
lo eÁ stato il relatore sul provvedimento in Senato. (Applausi dai Gruppi
DS-U e Mar-DL-U).

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Antonino Caruso. Ne
ha facoltaÁ.

CARUSO Antonino (AN). Rinuncio all'intervento. Se poi me lo con-
sentiraÁ, signor Presidente, interverroÁ per dichiarazione di voto, a nome del
mio Gruppo.

PRESIDENTE. Certo, senatore Caruso.

EÁ iscritto a parlare il senatore Andreotti. Ne ha facoltaÁ.
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ANDREOTTI (Aut). Signor Presidente, in prima lettura di questo di-
segno di legge di conversione ± in veritaÁ con un'Aula quasi deserta, peroÁ
qualitativamente competente ± si svolse un dibattito interessante ed i se-
natori Calvi, Zancan e Dalla Chiesa fecero delle osservazioni tutte nell'in-
dirizzo di volere un provvedimento effettivo, non di negarlo o volerlo at-
tenuare. Tali osservazioni miravano in modo particolare ad evitare che vi
fossero possibili scivolate interpretative o conseguenti in altri momenti e
in altri settori; peroÁ tutto poi finõÁ con un'affrettata approvazione.

Adesso, bisogna tener conto delle modifiche introdotte dalla Camera
dei deputati e anche delle osservazioni che abbiamo ascoltato questa mat-
tina: tutte osservazioni serie, alle quali ne vorrei aggiungere una mia per-
sonale. A parte la considerazione che si introduce una norma interpretativa
in una legge, la norma, per come eÁ predisposta, presenta una enorme la-
cuna. Infatti, quando si afferma: «Per manifestazioni sportive, ai sensi de-
gli articoli 1 e 2, si intendono le competizioni che si svolgono nell'ambito
delle attivitaÁ previste dalle federazioni sportive e dagli enti e organizza-
zioni riconosciuti dal Comitato olimpico nazionale italiano», non solo di-
viene dubbio se sono competizioni gli allenamenti, come eÁ stato detto dal
senatore Zancan, ma si esclude, ad esempio, un settore in cui qualche
volta e non raramente i disordini avvengono. Mi riferisco al settore del-
l'ippica e a quanto avviene negli ippodromi. Noi diamo cosõÁ un diploma
di bontaÁ comparativa agli ippodromi.

Ora, peroÁ, ci troviamo di fronte all'esigenza temporale di approvare il
provvedimento nei termini, ma tale esigenza non eÁ assoluta. Se si introdu-
cessero delle modifiche ragionevoli, come quelle che sono state qui pro-
poste, e si pregasse la Camera dei deputati di recepirle, sarebbe certa-
mente la cosa piuÁ corretta. Nell'ipotesi, invece, che questo tempo non
ci fosse e fermo restando che i decreti-legge non si possono ripresentare,
nulla vieterebbe peroÁ di presentare un disegno di legge, magari a firma dei
senatori di tutti i Gruppi, da approvare poi d'urgenza a prescindere dal de-
creto-legge in esame. Nello spazio di una settimana potrebbe quindi dive-
nire legge dello Stato senza tutte queste controindicazioni che non mi
sembra siano state poste in maniera pretestuosa. Credo che potrebbe essere
il modo piuÁ corretto di procedere. (Applausi dai Gruppi Aut, Mar-DL- e
DS-U e del senatore Iervolino).

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Del Turco. Ne ha
facoltaÁ.

DEL TURCO (Misto-SDI). Signor Presidente, onorevoli colleghi, du-
rante le giornate drammatiche che seguirono i fatti di Genova a molti col-
leghi senatori non sfuggõÁ il fatto che sulla bara del giovane Giuliani non
c'era uno dei simboli tipici dell'estremismo ideologico, politico e culturale
che poteva essere alla base dei disordini di Genova. Non c'era la bandiera
nera degli anarchici, non c'era il simbolo delle tute bianche e nemmeno la
bandiera rossa o l'immagine di Che Guevara o del generale Giap. C'era la
bandiera di una squadra di calcio.
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Credo che su questo aspetto sarebbe stata necessaria una riflessione
piuÁ approfondita da parte di tutti, giaccheÂ a molti apparve che riflettere
sulla natura di quella bandiera volesse dire dare un altro significato ad
una vicenda drammatica come quella di Genova. In realtaÁ, la violenza
che c'eÁ in molte manifestazioni fuori dagli stadi eÁ una violenza che genera
dalla cultura che nelle curve degli stadi si determina. Il motoscooter che
viene buttato dall'anello piuÁ in alto dello stadio di San Siro verso il basso
eÁ un pezzo di quella violenza che si consuma ogni settimana negli stadi
italiani.

Io sono un frequentatore abituale degli stadi e ho la possibilitaÁ di se-
guire le partite spesso accanto a coloro che hanno la necessitaÁ di fare os-
servare l'ordine pubblico. Ho visto questori di Roma passare domeniche
allo stadio senza avere alcun interesse per il calcio, se non per controllare
che le forze dell'ordine facessero il loro dovere spesso in uno stato di im-
potenza. Ho visto il prefetto Masone assistere a gran parte delle partite di
calcio che si tenevano allo stadio Olimpico quando egli era questore di
Roma, senza avere alcuna passione per quello sport, ma solo per fare il
proprio dovere onestamente ed efficientemente.

Il messaggio che giungeraÁ al Paese dalla normativa, stranamente rim-
balzata tra la Camera e il Senato, rischia di essere un messaggio sbagliato.
Rischiamo di trasmettere l'immagine di un Governo, di una maggioranza e
di un Parlamento che non sanno leggere i fenomeni per come si presen-
tano.

Mi chiedo se sia cosõÁ complicato per la maggioranza fare proprie le
due proposte del senatore Andreotti. La prima: improvvisare una navette

tra Camera e Senato, che consenta in tre giorni di ripristinare un testo
su cui conviene la grande maggioranza del Parlamento. La seconda: la-
sciar cadere questo decreto-legge, consentendo al Senato e alla Camera
di predisporre un testo su cui concorda la grande maggioranza del Parla-
mento.

Occorre fare attenzione, percheÂ la stagione sportiva eÁ soltanto all'ini-
zio; rischiamo di convertire un decreto inefficace rispetto a fenomeni che
si determineranno nell'arco di qualche settimana.

PercheÂ, colleghi della maggioranza, assumervi questa responsabilitaÁ?
Lo chiedo anche al Governo, il quale non si assume la responsabilitaÁ di
fare un gesto di grande buonsenso. Con l'accoglimento dei suggerimenti
del senatore Andreotti non si perde la faccia di fronte ad un'opposizione
che ha assunto un atteggiamento collaborativo. Noi abbiamo sostenuto gli
sforzi del Governo in relazione a questo decreto-legge; vi chiediamo sol-
tanto di fare oggi la vostra parte per evitare che il Parlamento nel suo
complesso compia una scelta sbagliata. (Applausi dai Gruppi Misto-SDI,

Mar-DL-U e DS-U e dei senatori Cirami, Iervolino e Centaro).

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Consolo. Ne ha facoltaÁ.

CONSOLO (AN). Signor Presidente, onorevoli colleghi, quando il se-
natore Dalla Chiesa ha svolto il suo intervento sono stato l'unico, credo,
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dai banchi della maggioranza ± e cioÁ non mi crea alcun problema ± ad
applaudirlo, percheÂ condivido alcune sue osservazioni.

Presidenza del vice presidente CALDEROLI

(Segue CONSOLO). Non condivido peroÁ ± desidero sottolinearlo- le
conclusioni cui il senatore Dalla Chiesa e altri esponenti dell'opposizione
pervengono, mentre sottoscrivo le considerazioni del senatore Callegaro.

Ho applaudito nell'intervento del senatore Dalla Chiesa, che era con-
creto e centrato, la considerazione che non si riesce a comprendere percheÂ
sia stata introdotta la limitazione alle sole manifestazioni sportive ufficiali,
come se gli esempi, ricordati da vari colleghi che mi hanno preceduto, non
fossero assolutamente pertinenti.

Il testo del decreto-legge licenziato dal Senato era un buon testo; la
sua efficacia eÁ dimostrata dalle statistiche che attestano una diminuzione
della violenza negli stadi nelle competizioni degli ultimi due mesi.

La Camera ha apportato ± ahimeÁ ± correttivi. Il mio rammarico per
tali correttivi puoÁ sembrare contraddittorio con la dichiarazione, che
espongo a titolo personale, che voteroÁ a favore anche di queste modifiche.
PercheÂ? PercheÂ, onorevoli colleghi, della maggioranza e della opposizione,
eÁ utopistico il ragionamento pur autorevolmente sostenuto dal senatore
Andreotti: eÁ improbabile che in una settimana si riesca ad approvare un
disegno di legge che modifichi questo provvedimento. Mancano soltanto
due giorni al 20 ottobre: quale messaggio trasmetteremo al Paese boc-
ciando un decreto recante misure contro la violenza negli stadi? (Applausi
dai senatori Giuliano, Lauro e Callegaro) Chi vorraÁ assumersi la respon-
sabilitaÁ di trasmettere al Paese un messaggio per cui il Parlamento ± non
la maggioranza o l'opposizione ± eÁ stato contrario al decreto per combat-
tere la violenza negli stadi?

Questo non si puoÁ fare: personalmente, ritengo che la politica debba
essere anche concretezza.

Non voglio emulare in «giuridichese» tutti i colleghi che mi hanno
preceduto, avvocati e giuristi assai esperti. Senatori Zancan e Calvi, ci sa-
rebbero tante osservazioni da fare, e ne condivideremmo molte. Tuttavia,
il problema eÁ un altro: non diamo, vi prego ± e vi parlo a titolo personale
± il messaggio che il Parlamento, per migliorarla, ha bocciato la norma
sulla violenza negli stadi. Vi prego di non dimenticare che anche nell'at-
tivitaÁ legislativa il meglio eÁ nemico del bene. Ecco percheÂ, a titolo perso-
nale, voteroÁ a favore della conversione di questo decreto. (Applausi dai
Gruppi AN e FI e del senatore Stiffoni).

PRESIDENTE. Dichiaro chiusa la discussione generale.

Ha facoltaÁ di parlare il relatore.
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GIULIANO, relatore. Signor Presidente, saroÁ telegrafico. Nel corso
della discussione sono emersi conclusioni, rilievi e riserve, tutti, per la ve-
ritaÁ, non pretestuosi, di cui non possiamo che prendere atto. Mi riconosco
nei rilievi, nelle osservazioni e nelle risposte del senatore Centaro, cosõÁ
come nelle considerazioni di ordine politico del senatore Consolo.

Occorrerebbe, tuttavia, una qualche riflessione sul bicameralismo per-
fetto, per verificare se sia ancora valido, quali frutti possa dare e se questi
siano piuÁ o meno velenosi. (Applausi dai senatori Pastore e Consolo).

PRESIDENTE. Ha facoltaÁ di parlare il rappresentante del Governo.

GIOVANARDI, ministro per i rapporti con il Parlamento. Signor
Presidente, partirei anch'io dal bicameralismo perfetto e da una considera-
zione, che coinvolge maggioranza e opposizione, circa il rapporto che c'eÁ
tra un decreto-legge come questo, l'attivitaÁ parlamentare e le aspettative
del Paese. Vorrei che tutti ricordassimo che questo decreto nasce da una
richiesta forte di fronte all'allarme sociale determinato dall'esplodere e
dal moltiplicarsi di episodi di violenza durante manifestazioni sportive.

E' stato il mondo dello sport a chiedere alla politica, al Governo e al
Parlamento una risposta forte rispetto a un fenomeno ormai fuori con-
trollo, che rischia di soffocare non solo l'agonismo, ma anche quello
che di piuÁ bello e piuÁ nobile c'eÁ nello sport. La domanda che rivolgo a
me stesso e a voi eÁ la seguente: il decreto, entrando in vigore, ha rappre-
sentato o no una risposta efficace rispetto a queste aspettative del mondo
dello sport e, in modo piuÁ ampio, dell'opinione pubblica italiana? La ri-
sposta eÁ sõÁ, percheÂ i dati di queste settimane nel corso delle quali il de-
creto-legge eÁ stato in vigore, testimoniano che le curve o le tifoserie
non sono composte soltanto da ragazzi sprovveduti, ma anche da ragazzi
avveduti. Questi ultimi hanno capito che la violenza negli stadi poteva far
pagare loro le conseguenze di determinati gesti, per cui l'entrata in vigore
del decreto, automaticamente, con un fenomeno non di repressione ma di
dissuasione, con meccanismi in grado di identificare e colpire i violenti,
ha modificato la loro condotta e portato a quella tabella riepilogativa ±
che credo l'onorevole Pescante vi abbia illustrato e che eÁ stata pubblicata
± con la quale si dimostra il calo verticale del numero degli incidenti e
degli scontri, che rappresentava l'obiettivo stesso del decreto.

Certo, ci sono problemi che riguardano la messa a punto tecnico-giu-
ridica delle norme. Ho grande rispetto degli avvocati e dei magistrati,
siano essi deputati o senatori, e a loro devo dire che, seguendo l'iter

del provvedimento in entrambi i rami del Parlamento, ho provato qualche
imbarazzo in ordine a disquisizioni dottrinali, sõÁ, molto acute e profonde,
ma che, rispetto agli strumenti utilizzabili, possono essere viste da punti di
vista diversi.

I principali giornali sportivi hanno attaccato duramente la soluzione
adottata dalla Camera, percheÂ vi hanno letto un segnale di debolezza
del Parlamento verso i violenti. Hanno scritto che gli emendamenti appro-
vati dalla Camera possono essere un segnale di incoraggiamento per i vio-
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lenti stessi. Da alcuni interventi di questa mattina ho invece rilevato come
il passaggio dalla quasi flagranza al fermo di polizia sia stato inteso da
alcuni senatori come una misura piuÁ repressiva e piuÁ dura nei confronti
dei facinorosi. E' una discussione interessante, in qualche modo aperta,
ma che non tocca il punto politico essenziale della questione.

Se infatti questo decreto-legge non dovesse essere convertito, sarebbe
come se avessimo represso una molla, nel senso che con l'effetto dissua-
sivo di cui parlavo abbiamo ridotto di gran lunga i fenomeni di violenza,
ma nel momento in cui, per una decisione parlamentare, il provvedimento
al nostro esame dovesse venir meno e si tornasse indietro, anche solo per
pochi giorni (ma purtroppo il bicameralismo perfetto eÁ tale per cui non
sempre vi eÁ coincidenza tra Camera e Senato sulle soluzioni da adottare,
quindi ho l'impressione che i tempi non sarebbero cosõÁ brevi nel caso di
un disegno di legge che dovesse di nuovo affrontare l'esame dei due rami
del Parlamento), allora le tifoserie di cui parlavo prima, che sono molto
meno sprovvedute di quello che si pensa e che hanno accolto in maniera
positiva il provvedimento, come dimostra la riduzione dei reati, degli
scontri, degli incidenti, in qualche modo potrebbero avere dal Parlamento
il segnale di continuare a fare esattamente cioÁ che facevano prima.

E allora, mi rivolgo non soltanto alla maggioranza, ma anche all'op-
posizione, percheÂ le osservazioni sono state trasversali, sia alla Camera sia
al Senato, rispetto al meccanismo tecnico-giuridico per raggiungere l'o-
biettivo, che mi sembra peraltro ampiamente condiviso da tutti i settori
di questo emiciclo. Tutti sanno della necessitaÁ di far fronte a questo feno-
meno. Pertanto, chiedo un atto di responsabilitaÁ al Senato della Repub-
blica, vale a dire di convertire questo decreto, di farlo diventare legge. Ri-
tengo infatti che l'equilibrio raggiunto ± pur discutibile, come sono discu-
tibili tutti i meccanismi tecnico-giuridici ± rappresenti oggi una risposta
seria che il Parlamento daÁ rispetto ai fenomeni della violenza negli stadi,
una risposta che ha giaÁ prodotto effetti positivi e che sicuramente, con
l'entrata in vigore della legge, ancor piuÁ ne daraÁ di fronte a una situazione
che altrimenti, dal punto di vista dell'ordine pubblico, rischierebbe di an-
dare fuori controllo. (Applausi del senatore Travaglia).

PRESIDENTE. Passiamo all'esame dell'articolo 1 del disegno di
legge.

Avverto che gli emendamenti si intendono riferiti agli articoli del de-
creto-legge da convertire, nel testo comprendente le modificazioni appor-
tate dalla Camera dei deputati.

Passiamo all'esame degli emendamenti riferiti all'articolo 1 del de-
creto-legge, che invito i presentatori ad illustrare.

ZANCAN (Verdi-U). Signor Presidente, volevo brevemente replicare
al senatore Centaro. EÁ il Senato che eÁ passato dalla contravvenzione, ossia
dall'arresto, alla reclusione. Vorrei anche ribadire, rispetto al prevedere la
reclusione o alternativamente la multa, che non appena un ragazzo saraÁ
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stato condannato con la multa, perderaÁ effetto dissuasivo la previsione al-
ternativa della reclusione.

E allora, riallacciandomi alle parole del senatore Andreotti, qui non si
vuole licenza per la violenza negli stadi: qui si vuole semmai severitaÁ. Ma
la severitaÁ non la otteniamo attraverso una previsione alternativa di multa
o reclusione.

CAVALLARO (Mar-DL-U). Signor Presidente, vorrei anzitutto chia-
rire che l'emendamento da me presentato ha tecnicamente la finalitaÁ di ri-
pristinare il testo giaÁ licenziato dal Senato con riferimento particolare alla
vexata quaestio del cosiddetto fermo per la quasi flagranza, ovvero il di-
ritto di arresto in quasi flagranza o postumo, cosõÁ come noi lo avevamo
congegnato.

Desidero preliminarmente affermare che sono convinto che l'intero
impianto del testo normativo, contrariamente a quanto annunciato dal mi-
nistro Giovanardi in modo enfatico, non eÁ risolutivo dei problemi della
violenza sportiva. Anche in Commissione, infatti, feci rilevare che, se
non vi saraÁ un'attenta, efficace ed assidua partecipazione delle societaÁ
sportive professionistiche, non si potraÁ mai avere un provvedimento in
grado di produrre i suoi effetti soltanto attraverso misure di polizia.

D'altronde ± lo dissi allora e lo ripeto oggi ± non vedo percheÂ
quando si organizza un intrattenimento danzante o si gestisce una disco-
teca si eÁ obbligati ad assumere accorgimenti finalizzati alla tutela della si-
curezza dei partecipanti e non altrettanto debbano fare le societaÁ sportive,
le quali non svolgono soltanto attivitaÁ dilettantistica, per intrattenimento o
di carattere sportivo, ma gestiscono un business che vede girare centinaia
di miliardi l'anno in compensi e diritti televisivi. Una parte minuscola di
questo fiume di denaro dev'essere a regime individuata ed indirizzata alle
misure di sicurezza e di protezione dell'ordine pubblico.

Indipendentemente da questo, ritornando alla questione specifica, noi
qui volevamo dare un segnale, indicando specificamente che la disposi-
zione che presentiamo non intendeva affatto essere una norma sistematica
di fermo di polizia, non intendeva affatto collegarsi all'istituto del fermo
di polizia. Essa era volta invece ± recependo il dibattito che vi era stato in
Commissione e in Aula ± ad istituire una sorta di strumento circoscritto e
speciale che consentisse alle forze di polizia ± di cui spesso a parole ci
facciamo paladini, ma a cui poi in concreto non diamo adeguata tutela
± di prendere fisicamente coloro che in modo chiaro si erano rivelati
autori di fenomeni di violenza sportiva e che le condizioni e modalitaÁ
di tempo e di luogo impedivano, appunto, di prendere fisicamente nel mo-
mento della commissione del fatto.

Le condizioni erano molto chiaramente esplicitate dalla norma, non
devo qui ripeterle lungamente; basti dire che comunque non solo occor-
reva aver commesso l'illecito, ma occorreva anche che vi fosse l'evidenza
del soggetto autore della condotta e che fossero giaÁ stati acquisiti ele-
menti. In particolare, quindi, si faceva riferimento alle tipiche fattispecie
in cui, stando a dichiarazioni che le Forze di polizia ci rilasciano, non eÁ
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materialmente possibile, in un clima di tafferugli, prendere il singolo reo

della condotta delittuosa, cosõÁ come, per ragioni tecniche (la squadra che

gioca in trasferta, il trasferimento della videocassetta presso le varie sedi

di questura), soltanto in tempi successivi all'accadimento dell'evento eÁ

possibile prendere l'autore anche di gravi condotte delittuose.

Questo messaggio eÁ stato ben recepito dalle Forze di polizia e dalla

magistratura, tant'eÁ vero che i risultati positivi di cui parla il ministro Gio-

vanardi sono tutti collegati all'utilizzazione di questo tipo di norma che

l'emendamento 1.12 intende reintrodurre, cioeÁ una disposizione che non

ha nulla a che vedere con il fermo di polizia, che non intende assoluta-

mente invocare l'estensione neÂ per questa neÂ per altre fattispecie del

fermo di polizia (e rispondo indirettamente anche a chi impropriamente

ci ha accusato di antigarantismo, sotto questo profilo), ma vuole circoscri-

vere e consentire di combattere specificamente un certo fenomeno.

Detto questo, occorre da ultimo specificare che, se non vogliamo per-

seguire, come stiamo facendo ormai sistematicamente, una sorta di dan-

nata eterogenesi dei fini, cioeÁ predicare delle cose e praticarne delle altre

(e questo vale per l'una e per l'altra Camera e per il Parlamento nel suo

complesso), credo che, indipendentemente dalle considerazioni politiche

che qui sono state fatte e che, per la veritaÁ, dovrebbero riguardare semmai

la responsabilitaÁ politica della maggioranza e non essere un appello ai sen-

timenti buoni dell'opposizione, noi qui dobbiamo ripristinare questa

norma. Essa consente di dare una risposta chiara a un certo problema,

senza confondersi e senza fare altri errori tecnici, come quello, che addi-

rittura suscita il riso negli studenti di diritto costituzionale, delle norme

che si interpretano da seÂ, una sorta, per cosõÁ dire, di autoavvolgimento

del sistema normativo che ci porteraÁ rapidamente al pubblico ludibrio.

D'altronde, l'opinione pubblica, come eÁ stato qui richiamato, la

stampa, quella sportiva, ma non solo, non a caso hanno accolto in termini

assolutamente negativi proprio la specifica modifica, peraltro confusa, per-

cheÂ, come eÁ stato giaÁ ricordato, l'attuale introduzione dell'articolo 384 del

codice di procedura penale rischia di collegare comunque l'utilizzazione

di questo strumento soltanto all'esistenza di un pericolo di fuga, che sicu-

ramente non vi saraÁ dopo il verificarsi degli eventi.

Si propone quindi il ripristino di una norma che eÁ, fra l'altro, anche

di garanzia, percheÂ circoscrive in maniera esatta e propria la fattispecie a

cui essa puoÁ e deve essere applicata. Il richiamo che qui eÁ stato fatto al-

l'efficacia di questa norma mi impone di non continuare ulteriormente nel-

l'illustrazione dell'emendamento, che sono certo, anche per il principio di

non contraddizione, debba essere accolto proprio da coloro, in particolare i

rappresentanti del Governo, i quali hanno redatto il testo che noi poi ab-

biamo in qualche modo sostenuto.

Mi permetto a questo punto di chiedere su quest'emendamento, in

considerazione del fatto che si tratta di una norma ripristinatoria, il voto

segreto. (Applausi dai Gruppi Mar-DL-U e DS-U).
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PRESIDENTE. Invito il relatore ed il rappresentante del Governo a
pronunziarsi sugli emendamenti in esame.

GIULIANO, relatore. Signor Presidente, pur apprezzando le motiva-
zioni poste a sostegno degli emendamenti presentati, esprimo parere con-
trario.

SANTELLI, sottosegretario di Stato per la giustizia. Signor Presi-
dente, il Governo concorda con il relatore.

Per quanto riguarda l'emendamento 1.12, presentato dal senatore Ca-
vallaro, volto a ripristinare un testo giaÁ votato dal Senato e su cui il Go-
verno aveva espresso parere favorevole, non riteniamo che la modifica ap-
provata dalla Camera faccia perdere efficacia al decreto; non siamo in
questa situazione. In realtaÁ, l'istituto stabilito dalla Camera eÁ molto piuÁ
forte, molto piuÁ duro; non eÁ ancorato al pericolo di fuga, eÁ un istituto
duro ± ripeto ± che in questa sede si era ritenuto opportuno non scegliere
proprio percheÂ di solito eÁ collegato a reati piuÁ gravi.

Tuttavia eÁ vero che l'articolo 384 del codice di procedura penale ri-
mane perfettamente nel sistema, cioeÁ eÁ un istituto previsto dal nostro co-
dice di procedura penale, contrariamente alla decisione prima individuata
dal Senato, che costituiva un istituto atipico e speciale per situazioni di
questo genere. Quindi, sono due scelte che portano comunque al mede-
simo risultato in termini di efficacia, una nel senso di privilegiare il si-
stema oppure una norma che comunque circoscriva l'utilizzo di un istituto
ad una situazione particolare.

PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 1.1, presentato dal sena-
tore Zancan.

Non eÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 1.10, presentato dal senatore Zancan.

Non eÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 1.11, presentato dal senatore Zancan.

Non eÁ approvato.

Passiamo alla votazione dell'emendamento 1.12.

DALLA CHIESA (Mar-DL-U). Domando di parlare per dichiara-
zione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

DALLA CHIESA (Mar-DL-U). Signor Presidente, credo che l'obie-
zione avanzata dal Sottosegretario ± di cui comprendo la ratio, soprattutto
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politica in questo momento ± riproponga il problema che stiamo cercando
di sollevare dalla prima lettura, cioeÁ che si oscilla tra una carenza di ga-
rantismo e una carenza di rigore. Infatti, in questo caso, si sostiene che la
nuova formulazione sarebbe ancora piuÁ rigorosa di quella che noi intende-
remmo ripristinare, peroÁ eÁ singolare che questo sia il risultato di un atteg-
giamento che alla Camera eÁ stato invece contrario proprio al rigore della
norma che noi avevamo licenziato. Mi sembra strano che alla Camera ri-
fiutino una norma rigorosa e ne approvino una ancor piuÁ rigorosa, par-
tendo da ragionamenti che sono contraddittori con quanto eÁ stato asserito.

Sono convinto diversamente (ma queste sono valutazioni personali e
prego i colleghi di non pensare che ci sia l'intenzione di misurare su que-
sto aspetto la credibilitaÁ del Governo) che questo eÁ un provvedimento che
noi possiamo far votare dalla Camera domani (questo fa parte della nostra
esperienza parlamentare) cosõÁ come risulta dal nostro voto, oppure rapida-
mente ripresentare ± in questo senso mi impegno sulla parola ± con un
atteggiamento positivo da parte del Gruppo della Margherita, penso con-
diviso anche dagli altri Gruppi dell'opposizione.

Ribadisco la richiesta di votazione a scrutinio segreto, avanzata dal
senatore Cavallaro.

PRESIDENTE. Invito il senatore segretario a verificare se la richiesta
di votazione a scrutinio segreto, avanzata dal senatore Cavallaro, risulta
appoggiata dal prescritto numero di senatori, mediante procedimento elet-
tronico.

(La richiesta risulta appoggiata).

Votazione a scrutinio segreto

PRESIDENTE. IndõÁco, ai sensi dell'articolo 113, comma 4, del Rego-
lamento, la votazione a scrutinio segreto, mediante procedimento elettro-
nico, dell'emendamento 1.12, presentato dai senatori Cavallaro e Dalla
Chiesa.

I senatori favorevoli voteranno sõÁ; i senatori contrari voteranno no; i
senatori che intendono astenersi si esprimeranno di conseguenza.

Dichiaro aperta la votazione.

(Segue la votazione).

Il Senato non approva. (v. Allegato B).

Ripresa della discussione del disegno di legge n. 610-B

PRESIDENTE. Passiamo all'esame dell'emendamento riferito all'ar-
ticolo 2-bis del decreto-legge, introdotto dalla Camera dei deputati, che in-
vito il presentatore ad illustrare.
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ZANCAN. Lo do per illustrato.

PRESIDENTE. Invito il relatore ed il rappresentante del Governo a
pronunziarsi sull'emendamento in esame.

GIULIANO, relatore. Ho giaÁ espresso parere negativo.

SANTELLI, sottosegretario di Stato per la giustizia. Concordo con il
relatore.

PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 2-bis.10, presentato dal
senatore Zancan.

Non eÁ approvato.

Passiamo alla votazione finale.

TOGNI (Misto-RC). Domando di parlare per dichiarazione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

TOGNI (Misto-RC). Signor Presidente, onorevoli colleghi, per noi eÁ
una risposta sbagliata al problema, per noi eÁ meglio puntare alla preven-
zione anzicheÂ alla repressione.

Teniamo presente che in molti casi si tratta di giovani che attraver-
sano un periodo della vita che normalmente passa, un periodo che porta
alla contestazione naturale; questo periodo passa poi piuÁ veloce, se li
marca meno.

Non vorremo, poi, che questo provvedimento venisse usato come un
grimaldello per una futura estensione di misure giuridiche da considerarsi
liberticide.

In questo testo vi sono norme condivisibili che, peroÁ, impallidiscono
di fronte al pericolo della limitazione della libertaÁ, che puoÁ purtroppo av-
venire. La violenza deve essere giustamente combattuta, ma con gli stru-
menti della legalitaÁ, del controllo giurisdizionale.

Pur apprezzando le modifiche apportate al testo iniziale del decreto-
legge, non possiamo, peroÁ, che esprimere voto contrario. (Applausi dal

Gruppo Misto-RC).

CARUSO Antonino (AN). Domando di parlare per dichiarazione di
voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

CARUSO Antonino (AN). Signor Presidente, il Governo ha chiesto
che il Senato approvi senza modifiche questo decreto-legge attraverso
l'approvazione del disegno di legge di conversione e ha detto che questo
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si attende richiamando al senso di responsabilitaÁ il Senato della Repub-
blica.

Dico subito che Alleanza nazionale accoglie questo invito e voteraÁ a
favore della legge. Comunque, non il Gruppo di Alleanza nazionale ma io,
che annuncio il voto dello stesso, mi chiedo quale richiamo il rappresen-
tante del Governo abbia fatto ai colleghi della Camera dei deputati. (Ap-

plausi dai Gruppi AN, LNP e del senatore Cirami).

Signor Presidente, ho imparato in quest'Aula nella scorsa legislatura
dal collega mio Capogruppo la battuta: «Piuttosto che niente, meglio piut-
tosto». Questo eÁ lo spirito con cui Alleanza nazionale vota questa legge di
conversione: vota il «piuttosto». Lo fa con il rammarico di aver visto il
Governo impegnato in un decreto-legge che prognosticamente, nel mo-
mento in cui eÁ stato emanato, poteva essere un provvedimento efficace op-
pure no.

E' abitudine dire, sia nelle Aule parlamentari sia fuori, da parte dei
commentatori, che una legge eÁ giusta o sbagliata. Nessuno ha l'umiltaÁ
di dire che le leggi, come tutte le altre cose di questo mondo, devono es-
sere sperimentate nel concreto. Non si comprende percheÂ il legislatore
debba essere il soggetto titolare della presunzione di fare bene, come se
avesse davanti a se non la sinceritaÁ del proprio intento, ma una sfera di
cristallo.

Ebbene, nel caso in discussione, il decreto-legge nei suoi sessanta o
poco meno giorni di vita ha superato la prognosi di essere un buon prov-
vedimento ed eÁ diventato una realtaÁ.

Sono i dati riferiti in Commissione dai rappresentanti del Governo
che sostengono che quel decreto-legge, cosõÁ come eÁ stato applicato, ha
dato luogo a 52 arresti, tutti convalidati dall'autoritaÁ giudiziaria. Questo
significa che non eÁ poi tanto vero quanto alcuni sostengono, cioeÁ che i
questori e le forze di polizia ricorrano all'arresto come se fosse un gioco
di societaÁ in cui si cimentano. Si tratta invece della prova provata della
professionalitaÁ con cui sono stati condotti questi 52 arresti ± che non
sono pochi, considerato il bacino di utenza cui sono state destinate le
norme nel breve tempo ± poi tutti convalidati dai magistrati.

Vi eÁ un altro dato oggettivo da considerare: il campionato di calcio,
quindi la manifestazione sportiva piuÁ esposta a questo tipo di problemati-
che, ha ripreso il suo cammino, interrotto per la pausa estiva, senza che
dovessimo assistere a episodi di violenza negli stadi. Il decreto-legge ap-
prodato al Senato era quindi buono e la Commissione giustizia e poi
l'Aula di questo ramo del Parlamento l'hanno migliorato. Questa eÁ l'indi-
cazione che ci perviene una volta tanto all'unisono dalla comunitaÁ dei giu-
risti.

Il testo approvato dal Senato ± mi riferisco in particolare a quello che
il senatore Cavallaro ha ritenuto di riproporre ± accoglieva tutto quanto di
buono vi era nella prospettazione iniziale del Governo e la completava in-
troducendo molti limiti di garanzia, cosõÁ da realizzare un esercizio vir-
tuoso di vera effettivitaÁ e di sufficiente garanzia.
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Esistono comunque alcune difficoltaÁ di linguaggio. Ad esempio, la
lettera f) dell'articolo 1 fa riferimento a reati commessi nell'ipotesi in
cui giaÁ non si applichino gli articoli 380 e 381 del codice di procedura
penale; non capisco per quale motivo non si possa dire semplicemente
«in tutti i casi di reati commessi con violenza alle persone o alle cose».
Non me ne vorranno i colleghi che sono padri naturali di questo testo,
ma la lingua italiana ha un suo fascino anche nella sua semplicitaÁ e im-
mediatezza.

Ebbene, mi spiace di essere in dissenso con il rappresentante del Go-
verno, ma questa impostazione della norma raggiunge uno scopo che eÁ il
frutto di un esercizio difficile, cioeÁ quello di realizzare al contempo meno
garanzie e meno efficacia. Nelle nostre scelte di politica criminale e giu-
diziaria siamo abituati a dover bilanciare piuÁ garanzie e meno efficacia;
nei provvedimenti siamo abituati a bilanciare meno garanzie e piuÁ effica-
cia e dalla Camera dei deputati eÁ stato quindi licenziato un provvedimento
che realizza l'esercizio impossibile: meno garanzie, meno oggettiva effica-
cia.

Non ritorneroÁ su questo tema in maniera diffusa ma eÁ il secondo ar-
gomento di cui desidero parlare: la terza modifica riguarda l'aggiunta
della pena pecuniaria in alternativa a quella della reclusione. Colleghi,
si tratta di parole in libertaÁ; non eÁ una scelta neÂ giuridica neÂ di razionalitaÁ.
Sono solo parole in libertaÁ, evidentemente non pensate e non soppesate a
sufficienza, e lo dico con rammarico ± i colleghi lo sanno ± percheÂ tutto
questo proviene da colleghi del mio stesso Gruppo di appartenenza. CioÁ
peroÁ non toglie che di questa realtaÁ si tratta.

Vorrei peroÁ soffermarmi sull'articolo 2-bis. Al di laÁ delle norme di
interpretazione autentica, e quindi della surrealitaÁ della situazione in cui
ci troviamo nella quale il Parlamento interpreta se stesso quando parla, al-
tre sono le osservazioni ± e ulteriori ± da esprimere. Innanzitutto, il Par-
lamento interpreta se stesso in un modo che forse meriteraÁ un'ulteriore in-
terpretazione. Invito i colleghi a leggere il comma 2 dell'articolo 2-bis.

Se qualcuno dei colleghi che avranno raccolto il mio invito avraÁ la
bontaÁ di spiegarmi nella maniera rudimentale che le mie capacitaÁ mi con-
sentono di comprendere, io gliene saroÁ grato percheÂ finalmente avroÁ capito
qualcosa che, in questa guisa, mi sembra di comprendere. Ma se a me
sembra di comprenderla ed io la sto per votare, mi chiedo quali certezze
interpretative e quali possibili dubbi essa potrebbe affacciare nell'inter-
prete. Per poi non dire della restrizione del campo di applicazione di que-
ste norme alle sole manifestazioni organizzate dal CONI.

Qui si tratta di un problema politico che riguarda l'intero Parlamento:
noi ci stiamo candidando ad una paradossale situazione per cui un mascal-
zone lancia un petardo in uno stadio, ferisce o non ferisce qualcuno, pro-
cura danno, procura pericolo, si applicheranno le misure di repressione, e
soprattutto si renderanno «liberabili» le misure di prevenzione previste da
questa legge. Noi ± Dio non voglia! ± di fronte all'identico mascalzone
che lancia l'identico petardo in una banale competizione tra scolaresche,
non avremo la possibilitaÁ di applicare neÂ gli strumenti repressivi, neÂ so-
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prattutto ± e lo sottolineo ± quella di «liberare» gli strumenti preventivi
contenuti nel provvedimento al nostro esame.

Mi chiedo come i cittadini interpreteranno una situazione di questo
tipo, e quindi credo che con questo provvedimento non stiamo recando
un buon servizio.

Voglio richiamare la possibilitaÁ evocata dal senatore Andreotti: una
norma di correzione percheÂ venga salvato il «piuttosto». Il Consiglio dei
ministri ha varato all'inizio dello scorso mese di agosto un disegno di
legge che interviene strutturalmente sul problema dell'ordine pubblico ±
chiamiamolo cosõÁ ± all'interno degli stadi, coinvolgendo le societaÁ spor-
tive e gli altri interpreti. Ritengo che questo provvedimento, che di per
seÂ sarebbe stato urgente e importante, venga portato all'approvazione
con grande rapiditaÁ dal Governo, che ne eÁ promotore, e venga quindi tra-
sformato al piuÁ presto in un disegno di legge formale da presentare alle
Camere. Inoltre, spero che in questa sede la legge 13 dicembre 1989,
n. 401, che qui noi parzialmente modifichiamo, venga integralmente can-
cellata per la parte che riguarda i fenomeni di violenza (e quindi resti solo
per la ulteriore disciplina che riguarda le scommesse) per poter rivedere in
quella sede l'intera problematica. (Applausi dai Gruppi AN, FI, CCD-

CDU:BF e LNP).

D'ONOFRIO (CCD-CDU:BF). Domando di parlare per dichiarazione
di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

D'ONOFRIO (CCD-CDU:BF). Signor Presidente, onorevole rappre-
sentante del Governo, onorevoli colleghi, credo che raramente si eÁ potuta
constatare nell'Aula del Senato una convergenza di critiche dei senatori di
qualunque Gruppo al testo che il Senato deve approvare dopo le valuta-
zioni e le votazioni adottate dalla Camera. Io ho una grande remora ad
affrontare in termini critici il comportamento della Camera dei deputati
quando vota testi di legge che noi non condividiamo. Quindi, lascio da
parte tutte le critiche a cui il collega Callegaro per il Gruppo CCD-
CDU:BF ha fatto puntuale riferimento, che condivido interamente.

Il Governo ci chiede un gesto di fiducia e di intelligenza rispetto alle
ragioni particolari che hanno dato vita a questo decreto-legge. Noi gli con-
cederemo questa fiducia, per cui esprimeremo il nostro voto favorevole sul
disegno di legge di conversione. Ribadiamo peroÁ anche la convinzione che
molto presto dovremo modificare norme assolutamente inconciliabili con
la cultura giuridica del passato, con l'intendimento che avevamo all'inizio
della discussione su questo decreto-legge e con le ragioni che hanno por-
tato il Senato ad approvarlo in prima lettura in tempi rapidissimi, mentre
ieri e oggi abbiamo dimostrato che gli emendamenti apportati dalla Ca-
mera sono assolutamente indigeribili.

Ieri ho avuto modo di dire a caldo che gli emendamenti approvati
dalla Camera rendono il decreto-legge contemporaneamente lassista e po-
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liziesco. Da questo punto di vista il mio giudizio negativo rimane, cosõÁ
come la convinzione politica che fa bene il Governo a chiedere la conver-
sione in legge di tale decreto, percheÂ l'effetto preventivo rispetto a quello
che puoÁ capitare anche domenica prossima negli stadi ci induce a ritenere
che dobbiamo varare questo provvedimento con la coscienza che esso do-
vraÁ essere modificato molto presto.

Per queste ragioni di esclusiva valutazione politica riteniamo che il
Gruppo CCD-CDU:BF debba votare a favore del disegno di legge di con-
versione di tale decreto, augurandosi che alla Camera dei deputati e al Se-
nato possa esserne rapidamente modificato il contenuto con un altro prov-
vedimento. (Applausi dai Gruppi CCD-CDU:BF, FI e AN).

ZANCAN (Verdi-U). Domando di parlare per dichiarazione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

ZANCAN (Verdi-U). Signor Presidente, intervengo per annunziare il
voto contrario fermissimo, del Gruppo Verdi-U e per rispondere al signor
Ministro che ha parlato precedentemente.

Sono assolutamente stanco e annoiato dell'argomentazione secondo
cui «la casa brucia». Questa argomentazione, signori del Governo, l'avete
giaÁ usata per la «legge Lunardi», per la «Tremonti-bis», per la legge sulle
rogatorie internazionali, per quella sui falsi in bilancio e oggi la usate nuo-
vamente per il provvedimento sulla violenza negli stadi. Credo sia una ar-
gomentazione da respingere, al di laÁ della domanda che mi pongo di quale
sia veramente la casa che brucia, un altro interrogativo particolarmente in-
quietante.

Non credo sia possibile utilizzare in materia tecnico-giuridica questo
principio, questa mozione degli affetti, sostenendo che se non si vota do-
menica gli stadi esploderanno. Per cortesia, vorrei che ricordaste che esiste
una legge dello Stato approvata nel 1989 perfettamente in vigore, anche se
deve essere modificata. In ogni caso non vi eÁ alcun un «buco» legislativo.

Signor senatori, mi auguro che in cinque anni venga approvata al-
meno una legge sul commercio del tonno rispetto alla quale non si so-
stiene che la «casa brucia»!

DALLA CHIESA (Mar-DL-U). Domando di parlare per dichiara-
zione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

DALLA CHIESA (Mar-DL-U). Signor Presidente, onorevoli colleghi,
credo che debbano essere affrontati due problemi non secondari, che
vanno oltre il contenuto del testo che ci accingiamo a votare.

Il primo riguarda tutti noi, e cioeÁ evitare che in futuro vi possano es-
sere interventi su testi che approviamo con una certa condivisione, rima-
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neggiati poi per convinzioni che, pur non avendo neanche sondato, si di-
mostrano consistenti e larghe nell'altro ramo del Parlamento.

Questo eÁ un problema che riguarda noi ma anche il Governo, nel
senso che se quest'ultimo eÁ intenzionato ad una rapida approvazione di
un provvedimento dovrebbe comunque sondare i responsabili dei settori
coinvolti da quest'ultimo, sia alla Camera che al Senato, per evitare di ar-
rivare, quasi fosse un gioco a moscacieca, all'esame dell'altro ramo del
Parlamento, dopo che nel primo il provvedimento che sta tanto a cuore
eÁ stato approvato in un determinato testo.

Esiste quindi un problema di coordinamento che non mi sto inven-
tando, che si eÁ manifestato in forma urgente ± e direi cogente ± in questa
situazione e che investe le responsabilitaÁ sia delle Commissioni compe-
tenti che del Governo.

Un secondo problema che il senatore Zancan ha posto in un altro
modo eÁ quello del contesto in cui vengono approvati i provvedimenti.
Mi riferisco al fatto che provvedimenti che tutti giudichiamo «poco
buoni» per il Paese vengono da noi licenziati per conseguire un obiettivo
politico. Ovviamente non mi stupisco di questo, percheÂ accade spesso che
vi siano delle leggi che diventano simboliche della capacitaÁ di intervento,
di regolare determinati fenomeni sociali, di risolvere e di andare incontro
a dei moti di allarme provenienti dal Paese. D'altro canto, mi sembra che
troppo spesso alcune leggi, che non sono buone e che tali vengono giudi-
cate, sono licenziate per tener fede a questo obiettivo politico, dove la po-
litica ad un certo punto va oltre il contenuto della legge.

Capisco che possa essere cosõÁ, ma noi rappresentiamo un ramo parti-
colare della politica, il ramo strettamente istituzionale cui spetta di legife-
rare; risulta pertanto piuÁ difficile accettare il principio in base al quale
dobbiamo approvare leggi che non ci piacciono e che sappiamo essere,
nel migliore dei casi, innocue ed inefficaci, nel peggiore dei casi perico-
lose. Non possiamo accettare che l'obiettivo della politica faccia astra-
zione dalla qualitaÁ della legge.

Ho ascoltato con molta attenzione l'intervento del presidente della
Commissione giustizia, senatore Caruso, cosõÁ come ho ascoltato con la do-
vuta attenzione gli interventi degli altri colleghi. In prima lettura affer-
mammo che il disegno di legge era al tempo stesso poco garantista e las-
sista; tale giudizio eÁ a questo punto condiviso da tutti: la normativa eÁ inef-
ficace e mette a rischio alcune garanzie.

Ho spiegato che il voto segreto aveva una ratio, non era uno sgam-
betto alla maggioranza, ma rispondeva al tentativo di pervenire ad un testo
accettabile, rendendo meno pressanti i condizionamenti politici, e di recu-
perare quello che era stato considerato il punto di svolta. Siamo tutti con-
vinti ± e non eÁ consolante ± che la normativa non risolve i problemi e puoÁ
crearne di nuovi.

Credo vi fossero altre strade; il presidente Caruso ne ha indicata una,
suggerendo di lavorare ad un disegno di legge successivo e non sostitu-
tivo. Noi dichiariamo sin d'ora la disponibilitaÁ a compiere seriamente que-
sto lavoro. Comunque, da domani si potraÁ dire che eÁ stata approvata una
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normativa contro la violenza negli stadi, che eÁ peroÁ scarsamente utile per
contrastare questo tipo di violenza, dopo settimane di lavoro in Commis-
sione e in Assemblea presso i due rami del Parlamento.

La reiezione dell'emendamento da noi presentato eÁ contraddittoria ri-
spetto all'ispirazione del provvedimento e non sono stato convinto dalle
argomentazioni addotte dal Sottosegretario. Per ragioni politiche la norma-
tiva deve essere approvata per forza di cose oggi; a mio avviso il testo
avrebbe potuto essere trasmesso domani alla Camera. Le valutazioni
sono differenti e non posso entrare nel merito.

Avere a disposizione riprese televisive le quali dimostrano che un ti-
foso ha scagliato un oggetto contro altri tifosi magari provocando la morte
di qualcuno, senza avere la possibilitaÁ di utilizzarle nelle quarantotto ore
successive ± il tempo tecnicamente necessario percheÂ i tifosi organizzati
rientrino dalla trasferta e per ricevere la cassetta dalla questura della cittaÁ
in cui si eÁ tenuta la manifestazione sportiva ± significa restaurare quel
clima di «garanzie», di impunitaÁ o di incertezza del diritto, nel quale i ti-
fosi organizzati violenti hanno potuto agire negli scorsi anni.

Il punto di svolta non c'eÁ; rimane la possibilitaÁ per un periodo anche
fin troppo prolungato di impedire, con una decisione della polizia, la par-
tecipazione dei tifosi alle partite, qualora ricorrano le condizioni previste
dalla normativa. Anche il modello di individuazione si presta ad abusi e
arbõÁtri.

Per queste ragioni il nostro giudizio eÁ piuÁ critico rispetto alla prima
lettura. CioÁ nonostante, se uno o due punti possono essere vantaggiosi ±
siamo alle briciole di un provvedimento ± ci asterremo, ma il nostro eÁ
un voto fortemente critico. Dall'esperienza di questo dibattito parlamen-
tare usciamo logorati nella fiducia circa le nostre capacitaÁ di risolvere i
problemi del Paese.

Cosa vogliamo aggiungere quando il Presidente della Commissione
giustizia interviene con quelle parole? Credo che noi, come Parlamento,
di piuÁ non si debba dire per l'opinione pubblica. Il Presidente sopracitato
ritiene che si stia licenziando un provvedimento inefficace e poco garanti-
sta. E' un Presidente della maggioranza e dopo questo dibattito questo eÁ il
suo giudizio! Non voglio essere piuÁ severo, percheÂ mi sembra che il mas-
simo della severitaÁ sia stata espressa da quella opinione.

Noi non voteremo a favore ± eÁ una responsabilitaÁ anche votare in tal
senso percheÂ vengono date solo delle briciole ± ma ci asterremo. Secondo
noi la maggioranza non si conquista una medaglia politica licenziando
questo provvedimento, ma accetta quella logica, che a me non eÁ mai pia-
ciuta, per la quale il meglio eÁ nemico del bene. CioÁ eÁ vero, ma in questo
Parlamento tale logica viene utilizzata ogni volta per far inghiottire a se-
natori o deputati i peggiori provvedimenti concepibili dalla mente umana,
percheÂ cosõÁ almeno li si vara. In questo caso, non eÁ il meglio il nemico del
bene, ma l'obiettivo di facciata che diventa piuÁ importante del contenuto
della legge. Il paragone non eÁ tra due contenuti, ma tra l'obiettivo politico
e un buon contenuto delle norme.
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PIROVANO (LNP). Domando di parlare per dichiarazione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

PIROVANO (LNP). Signor Presidente, a nome della Lega Nord Pa-
dania annuncio che non condividiamo l'operato della Camera in questo
frangente e che desidereremmo un maggior coordinamento tra i due
rami del Parlamento.

Come eÁ stato ripetuto dal relatore, dal senatore Consolo e dal sena-
tore Antonino Caruso, si eÁ lavorato molto ed eÁ stato anche detto che il
meglio eÁ nemico del bene. Noi a malincuore, pur ribadendo che la casa
brucia percheÂ il Governo precedente non ha messo in atto le tutele per
la sicurezza dei nostri cittadini, dobbiamo inghiottire disillusioni e gradi-
remmo non doverlo fare piuÁ in futuro, per questa mancanza di coordina-
mento.

La Lega Nord Padania avrebbe voluto molto di piuÁ e aveva chiesto
molto di piuÁ in Senato per la tutela dei cittadini che si recano in quello
che dovrebbe essere un luogo di divertimento. Avevamo anche chiesto
che la detenzione di piccole quantitaÁ di esplosivo, contenute in quelli
che comunemente vengono chiamati fuochi d'artificio, fosse un reato, per-
cheÂ sappiamo benissimo che tante piccole quantitaÁ riunite insieme possono
portare a quelle tragedie giaÁ verificatesi nei nostri stadi.

Comunque, annunciamo il nostro voto favorevole, ribadendo che que-
ste disillusioni gradiremmo non doverle piuÁ sopportare. (Applausi dai
Gruppi LNP, FI, AN e CCD-CDU:BF e del senatore Carrara).

CALVI (DS-U). Domando di parlare per dichiarazione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

CALVI (DS-U). Signor Presidente, onorevoli colleghi, ho ascoltato
con molta attenzione il dibattito e in particolare, come sempre mi accade,
l'intervento del senatore D'Onofrio, il quale eÁ intervenuto non da politico,
ma con animo molto sincero.

Egli ci ha detto che il provvedimento al nostro esame ha forti conno-
tazioni negative, come peraltro eÁ stato unanimemente sottolineato, e che, a
questo punto, di fronte ad una normativa che ha segni negativi cosõÁ cor-
posi, l'unica ragione per votare a favore eÁ un atto di fiducia al Governo.
Senatore D'Onofrio, se le cose stessero cosõÁ, piuÁ che astenermi, dovrei vo-
tare contro, percheÂ la fiducia a questo Governo non voglio, neÂ posso darla!
Il problema peroÁ si pone in maniere diversa, percheÂ non eÁ un atto di fidu-
cia rispetto ad un provvedimento cosõÁ fortemente negativo. Io credo che la
questione sia piuÁ complessa.

Vorrei a questo punto far riferimento ai vari interventi svolti, che mi
sono apparsi ± se mi consentite, ma non voglio offendere alcuno ± un po'
confusi. Sembra quasi che in assenza di questo provvedimento saremmo
preda dei vandali, che Annibale eÁ alle porte, che andare allo stadio diven-
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terebbe un rischio di vita e che il nostro Paese vivrebbe in uno stato di
impunitaÁ. Non eÁ cosõÁ. Come dissi giaÁ in sede di prima lettura di questo
decreto-legge, c'eÁ sicuramente una grande carenza di interventi, ma le
norme ci sono e abbiamo un codice fortemente repressivo.

Senatore Antonino Caruso, quando lei dice che se viene lanciato un
razzo nulla accade, le rispondo che non eÁ che nulla accade percheÂ non vi
sono le norme, percheÂ se viene lanciato un razzo e vi sono lesioni ± ad-
dirittura di recente a Messina c'eÁ stato un morto ± quello eÁ un reato per
cui le forze di polizia e la magistratura debbono intervenire.

La veritaÁ vera, come ho detto in altra occasione, eÁ che questi inter-
venti sono sempre stati fortemente ritardati. Non si capisce percheÂ la do-
menica migliaia di uomini delle forze dell'ordine debbano seguire centi-
naia e centinaia di tifosi, assistere impotenti a disastri quali quelli degli
incendi dei treni o le distruzioni di autogrill, mentre non ho mai avuto oc-
casione di vedere un forte e incisivo intervento della magistratura e della
polizia nei confronti di questi criminali. Questi non sono gruppi sportivi,
ma associazioni per delinquere! (Applausi del senatore Menardi).

E allora, se eÁ cosõÁ, non eÁ vero che non vi siano norme: le norme ci
sono. Vi eÁ stato un lassismo intollerabile che ha consentito a questo punto
il dilagare della violenza. Il provvedimento in esame non interviene sul
piano repressivo, bensõÁ su quello della prevenzione; per questo motivo ab-
biamo posto ad esso molta attenzione, anzi, abbiamo dichiarato che si
tratta di un intervento necessario, proprio percheÂ interviene sul piano della
prevenzione e non della repressione.

Collega Caruso, lei sa quanta stima ho di lei, che eÁ anche mio pre-
sidente di Commissione, ma non si puoÁ dire che il Parlamento non ha ob-
blighi di chiarezza espositiva. Quando si afferma che il Parlamento non eÁ
il depositario dell'interpretazione della legge, si dice cosa giusta, ma si
dice anche cosa ovvia, per il semplice fatto che l'interprete della legge
eÁ la magistratura. Il Parlamento peroÁ ha l'obbligo di esprimere con asso-
luta chiarezza la sua volontaÁ legislativa, proprio percheÂ l'interpretazione
deve essere assolutamente ristretta: meno interpretabile eÁ la norma, piuÁ
corretta essa appare e piuÁ tradotta in modo chiaro eÁ la volontaÁ del legisla-
tore.

Diceva un grande giurista tedesco che la legge eÁ un po' come la nave
che si trova nel porto: fincheÂ eÁ nel porto, il legislatore puoÁ governarla,
correggerla, darle le connotazioni migliori, ma nel momento in cui esce
in mare aperto essa eÁ soggetta a tutte quelle correnti, cioeÁ a tutte quelle
interpretazioni di giuristi, di magistrati e di avvocati che vorranno interlo-
quire su quella norma.

Compito del Parlamento, quindi, eÁ di approvare una normativa chiara,
ma il problema eÁ che quella al nostro esame eÁ tutt'altro che chiara, tutt'al-
tro che univoca nella sua lettura. Consentitemi: si viene a dire che sono
applicabili gli articoli 380 e 381 del codice di procedura penale, ma c'eÁ
bisogno di dirlo con una legge? Sono norme giaÁ presenti nel codice.

E quando si dice che si applicano gli articoli 381 e 384, comma 3,
dello stesso codice in casi previsti nella prima parte di questa normativa,
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che cosa si vuol dire? Semplicemente che a questo punto il fermo di po-
lizia non saraÁ piuÁ limitato, come avevamo in qualche modo convenuto qui
in Senato, alle prime quarantotto ore, ma saraÁ dilazionato nel tempo. PeroÁ,
in tal caso, esso saraÁ soggetto all'intervento del magistrato, il quale chie-
deraÁ che vi siano le caratteristiche previste dall'articolo 384 del codice di
procedura penale, cioeÁ il pericolo di fuga e l'impossibilitaÁ di intervento
del pubblico ministero.

Quindi, su questo che era un punto decisivo, ci troviamo di fronte ad
una norma che, per un verso, võÁola i princõÁpi di garanzia percheÂ introduce
un principio di fermo di polizia in un luogo dove non dovrebbe intervenire
e, per altro verso, eÁ assolutamente inefficace percheÂ non ci saraÁ mai un
caso in cui si potraÁ usare questo fermo a distanza di piuÁ giorni, quando
saraÁ necessario dare la prova del pericolo di fuga.

Ci troviamo di fronte dunque ad una normativa che eÁ nel contempo
antigarantista e inefficace, mentre noi volevamo norme garantiste ed effi-
caci. Questa eÁ la ragione per cui siamo perplessi. Non eÁ un problema di
fiducia al Governo, percheÂ se fosse cosõÁ ± lo ripeto ± voterei in modo con-
trario e darei il mio no a questo Governo, cosõÁ come ho fatto all'inizio
della legislatura.

Il problema eÁ quello di circoscrivere e contenere una crescita di vio-
lenza negli stadi, ma non soltanto attraverso strumenti repressivi che sono
giaÁ previsti dal nostro codice, che sono giaÁ all'interno del nostro processo
(questi processi si faranno per direttissima e questo eÁ un fatto positivo),
bensõÁ attraverso la prevenzione: si tratta di impedire che questi fatti avven-
gano.

Comunque, fincheÂ questi fatti avvengono, alcune parti di questa legge
sono positive. Di qui la nostra scelta di esprimere un giudizio fortemente
critico ma, nel contempo, con l'astensione, dare un segno di apprezza-
mento nei confronti della maggioranza, la quale ha accolto in parte, nella
discussione che abbiamo avuto, le sollecitazioni e le osservazioni critiche
che noi abbiamo mosso. Questo eÁ il senso della nostra astensione.

Per questo motivo, dunque, concludo il mio intervento con una di-
chiarazione di voto di astensione su questa legge. (Applausi dal Gruppo
DS-U).

CENTARO (FI). Domando di parlare per dichiarazione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

CENTARO (FI). Signor Presidente, onorevoli rappresentanti del Go-
verno, onorevoli colleghi, presupposto di un decreto-legge eÁ che la casa
bruci, percheÂ i suoi presupposti sono la necessitaÁ e l'urgenza. (Applausi

dal Gruppo FI). La circostanza che a questo decreto-legge sia apposta
la firma del presidente della Repubblica, Ciampi, mi tranquillizza sulla
sussistenza di questi presupposti.

La necessitaÁ e l'urgenza derivano, evidentemente, dall'impossibilitaÁ o
dall'incapacitaÁ o dall'inidoneitaÁ ad apporre dei rimedi negli anni prece-
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denti. Noi ci eravamo quasi assuefatti ad assistere a vicende di violenza
che si ripetevano regolarmente ogni domenica e che hanno condotto anche
alle conseguenze piuÁ tragiche e all'impossibilitaÁ di governare una manife-
stazione che dovrebbe essere di gioco, di divertimento, di spettacolo.

Altra caratteristica del decreto-legge eÁ certamente la necessitaÁ della
conversione nei sessanta giorni, con la difficoltaÁ di ipotizzare, rispetto al-
l'impianto di partenza e al canovaccio su cui si muove l'indirizzo del Go-
verno, una legge che risponda a tutte le esigenze che vengono prospettate.

Allora, il problema non eÁ poi tanto o solamente la critica sulla felicitaÁ
o l'infelicitaÁ di certe modifiche apportate dal Senato o dalla Camera dei
deputati: il problema eÁ quello di una risposta di prevenzione e di dissua-
sione, che ha giaÁ dato i suoi frutti, percheÂ la violenza negli stadi eÁ presso-
cheÂ scomparsa.

Proprio in quanto decreto-legge, questo provvedimento rappresenta
una risposta urgente e immediata, alla quale evidentemente puoÁ seguire
una valutazione complessiva della vicenda e del rapporto tra violenza e
sport, tra espressioni violente e attivitaÁ sportiva, che puoÁ essere fatta
con la dovuta tranquillitaÁ nell'ambito di un disegno di legge onnicompren-
sivo. PeroÁ alla fine ci rendiamo conto che il decreto-legge eÁ indispensabile
percheÂ proprio la legge del 1989, che era una legge preventiva che preve-
deva una serie di misure di polizia, era assolutamente inefficace, in quanto
non si riferiva a periodi antecedenti o successivi alla competizione in seÂ,
ma percheÂ conteneva limitazioni che impedivano questa attivitaÁ di preven-
zione.

Alla fine noi ci rendiamo conto che ugualmente, anche utilizzando il
fermo di polizia, riusciremo ad ottenere lo stesso risultato, percheÂ comun-
que questo fermo verraÁ realizzato nelle quarantott'ore, nel momento in cui
si arriveraÁ all'individuazione della persona, e percheÂ risponde alle stesse
esigenze che sottostavano a quell'ampliamento del concetto di quasi fla-
granza.

Si tratta di un provvedimento che, alla fine, pur con tutte le critiche
possibili o immaginabili, eÁ abbastanza chiaro. Addirittura contiene due
norme interpretative che chiariscono ulteriormente i significati dei concetti
di manifestazione sportiva e di altre parti della legge.

Interroghiamoci per un attimo sulla risposta e sugli effetti che noi,
maggioranza e minoranza, dobbiamo dare al Paese. Dobbiamo far ritor-
nare tutto com'era prima? Possiamo permettere che con una legislazione
invariata si ripetano gli episodi che hanno portato all'emissione del de-
creto-legge? Di questo parliamo.

In assenza di una norma che sposta la prevenzione, la dissuasione e
la possibilitaÁ di repressione piuÁ avanti, tutto torneraÁ come prima e non c'eÁ
motivo di ritenere che vi possano essere variazioni comportamentali di
certi estremisti e di certi esagitati su cui condivido l'opinione che non
si tratta piuÁ di tifosi ma di una vera e propria associazione a delinquere.

Diamo una risposta politica immediata, forte, pur con tutte le critiche,
con tutti i difetti e con tutta la necessitaÁ di verificare che la legge deve
estendersi anche a manifestazioni sportive di cui non eÁ promotore il
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CONI, anche quindi alle esibizioni sportive. Diamo questa risposta imme-
diata e rivediamoci subito dopo per l'elaborazione di una legge quadro che
consenta una valutazione di tutte le vicende collegate al rapporto tra vio-
lenza e sport, utile a fare in modo che vi sia certamente quella preven-
zione e quel deterrente che eÁ l'effetto piuÁ importante di una legge, ma so-
prattutto la possibilitaÁ di far sõÁ che le manifestazioni sportive siano mo-
menti ludici e non momenti di violenza e di rischio. (Applausi dal Gruppo

FI e del senatore Bucciero).

THALER AUSSERHOFER (Aut). Domando di parlare per dichiara-
zione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

THALER AUSSERHOFER (Aut). Signor Presidente, colleghi, a
nome del Gruppo per le autonomie devo esprimere un giudizio fortemente
critico sul decreto che stiamo per votare. Siamo profondamente insoddi-
sfatti del testo e auspichiamo che il provvedimento correttivo, del quale
si eÁ dato annuncio, venga predisposto immediatamente in quanto penso
sia indispensabile per combattere la violenza negli stadi.

Comunque, a nome del mio Gruppo, annuncio il voto favorevole non
al provvedimento ma per confermare la nostra piena e forte contrarietaÁ
alla violenza negli stadi. Questo lo abbiamo sempre dichiarato, pertanto
il nostro voto eÁ favorevole. (Applausi dal Gruppo Aut).

DE PAOLI (Misto-LAL). Domando di parlare per dichiarazione di
voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

DE PAOLI (Misto-LAL). Signor Presidente, annuncio il voto contra-
rio. Questa legge eÁ veramente un pasticcio. Ci si eÁ divisi ancora fra mag-
gioranza e minoranza, senza capire che si trattava di un provvedimento
che doveva riguardare veramente il problema della violenza negli stadi.

Io sono stato assessore allo sport alla provincia di Brescia e vi garan-
tisco ± voi usate la parola «CONI» ± che ho assistito ad atti di violenza e
di intemperanza quando le manifestazioni erano sotto il patrocinio del
CONI ma anche per manifestazioni non agonistiche. Mi sembra una scioc-
chezza, una legge che non fa onore al Parlamento italiano.

Votazione nominale con scrutinio simultaneo

PRESIDENTE. Ai sensi dell'articolo 120, comma 3, del Regola-
mento, indõÁco la votazione nominale con scrutinio simultaneo, mediante
procedimento elettronico, del disegno di legge n. 610-B, composto del
solo articolo 1.
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I senatori favorevoli voteranno sõÁ; i senatori contrari voteranno no; i
senatori che intendono astenersi si esprimeranno di conseguenza.

Dichiaro aperta la votazione.

(Segue la votazione).

Il Senato approva. (v. Allegato B).

Inversione dell'ordine del giorno

PRESIDENTE. Colleghi, dopo aver fatto le opportune verifiche, av-
verto che vi eÁ la volontaÁ, sostanzialmente da parte di tutti i Gruppi, di vo-
ler procedere nei nostri lavori, concludendo l'esame dei tre provvedimenti
all'ordine del giorno (credo possa avvenire in un termine estremamente
breve), in modo da evitare la seduta pomeridiana prevista per le ore
17,30. (Applausi dai Gruppi FI, AN e Aut).

Mi sembra che il senatore Boco debba formulare una richiesta che
personalmente sottoscrivo, ma sentiamola direttamente da lui.

BOCO (Verdi-U). Avevo giaÁ comunicato informalmente la richiesta
da lungo tempo, comunque la ripeto direttamente al microfono.

Se eÁ possibile, chiedo alla Presidenza l'inversione dell'ordine del
giorno nel senso di passare ora all'esame del disegno di legge n. 677.

SCHIFANI (FI). Signor Presidente, la maggioranza eÁ d'accordo con
questa richiesta.

PRESIDENTE. PoicheÂ non vi sono osservazioni, dispongo l'inver-
sione dell'ordine del giorno, nel senso di passare alla discussione del di-
segno di legge n. 677.

Discussione e approvazione del disegno di legge:

(677) Conversione in legge del decreto-legge 4 settembre 2001, n. 344,
recante ulteriori misure per il potenziamento della sorveglianza epide-
miologica della encefalopatia spongiforme bovina (Approvato dalla Ca-
mera dei deputati) (Relazione orale)

PRESIDENTE. L'ordine del giorno reca la discussione del disegno di
legge n. 677, giaÁ approvato dalla Camera dei deputati.

Il relatore, senatore Sanzarello, ha chiesto l'autorizzazione a svolgere
la relazione orale. Non facendosi osservazioni la richiesta si intende ac-
colta.

Pertanto, ha facoltaÁ di parlare il relatore.
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SANZARELLO, relatore. Signor Presidente, onorevoli rappresentanti
del Governo, onorevoli colleghi, l'iter della conversione in legge del de-
creto-legge n. 344 del 2001, giaÁ approvato dalla Camera dei deputati con
il voto favorevole di vaste aree del Parlamento, sia di maggioranza sia di
opposizione, ha fatto sõÁ che esso potesse rapidamente essere portato all'e-
same del Senato per la sua conversione.

Si tratta di un passo ulteriormente importante verso un innalzamento
del livello di attenzione da parte del Governo verso un tema che ha inte-
ressato l'opinione pubblica e in particolare i consumatori italiani.

Il provvedimento non scaturisce da un elemento obbligatorio, percheÂ
nell'Unione europea il limite di controllo per gli animali macellati conti-
nua ad essere di trenta mesi e solo di ventiquattro mesi per quegli animali
che, invece, arrivano alla macellazione in via di urgenza o per i quali si
ravvisano, dopo la macellazione, casi di malattia. Invece in Italia questo
limite diventa routinario per tranquillizzare ulteriormente il consumatore
e portare quella serenitaÁ nel mercato delle carni in Italia che invece eÁ stata
totalmente stravolta, al di laÁ degli effettivi livelli di prudenza o di preoc-
cupazione che ci dovevano essere.

Ripeto che si tratta di un atto unilaterale del Governo che non deriva
da obblighi comunitari. Voglio ricordare che l'Italia, pur essendosi mani-
festati solo 33 casi di positivitaÁ nei bovini su 330.000 casi esaminati, con-
tinua ad essere un Paese dove non si sono manifestati casi di malattia sul-
l'uomo e dove la percentuale eÁ a livelli veramente bassi. Per cui, l'allarme
che si eÁ manifestato nei mesi scorsi nell'opinione pubblica eÁ stato sovra-
dimensionato ed eccessivo rispetto alla portata del problema, mentre i di-
sastri economici sono stati di gran lunga superiori.

Questo provvedimento porta un ulteriore momento di serenitaÁ nei
consumatori e il convincimento maggiore che il sistema sanitario effettua
i controlli anche in una fascia di etaÁ degli animali che certamente do-
vrebbe essere immune dalla malattia. Si trasmette ai consumatori il mes-
saggio che esiste un'altissima sorveglianza nel settore.

Fra l'altro, nei giorni scorsi si eÁ svolto un incontro fra il Ministero
della sanitaÁ e quello delle politiche agricole, con la partecipazione di tutte
le filiere sanitarie, da un lato, ed economiche, dall'altro, del mondo della
zootecnia. Questo ha fatto sõÁ che il problema potesse essere affrontato in
tutte le sue sfaccettature, compresa la trattazione di quelle problematiche
emergenti che fanno riferimento ad altre malattie, come la scrapie (una
forma particolare di encefalopatia spongiforme degli ovi-caprini), la blue

tongue (una malattia che sta cominciando ad interessare in maniera sem-
pre piuÁ preoccupante gli allevamenti dell'Italia meridionale), comprese
tutte le vicende legate alla brucellosi e ad altre malattie che in questo mo-
mento interessano la popolazione zootecnica italiana. (Applausi del sena-

tore Minardo).

PRESIDENTE. Dichiaro aperta la discussione generale.

EÁ iscritta a parlare la senatrice De Petris, la quale nel corso del suo
intervento illustreraÁ l'ordine del giorno G1.
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La senatrice De Petris ha facoltaÁ di parlare.

DE PETRIS (Verdi-U). Signor Presidente, il Gruppo dei Verdi condi-
vide i contenuti del decreto-legge al nostro esame percheÂ intende garantire
una maggiore tranquillitaÁ e sicurezza ai consumatori italiani.

Il Gruppo dei Verdi ha inoltre presentato un ordine del giorno e un
emendamento dello stesso tenore che intendono sollecitare il Governo
ad affrontare il problema degli allevamenti ovini e caprini che potrebbe
riversarsi sul nostro Paese come una nuova emergenza.

Molti colleghi avranno letto nei giorni scorsi le varie agenzie relative
alle notizie diffuse dalla Commissione europea in merito ai problemi giaÁ
esistenti negli Stati Uniti e in Inghilterra. Quello che ci preoccupa infatti eÁ
una eventuale estensione della BSE anche agli ovini e ai caprini. Nel caso
specifico di queste specie animali il problema potrebbe essere ancora piuÁ
complesso percheÂ eÁ noto che esse sono affette da una malattia endemica la
quale presenta sintomi simili a quelli della BSE.

Richiediamo quindi un potenziamento della produzione italiana ovina
e caprina ed in questo senso si auspica un intervento da parte del Mini-
stero; infatti, il 60 per cento di ovini e caprini eÁ importato da quei Paesi
europei, quali Inghilterra ed Irlanda, in cui ha avuto inizio la vicenda della
mucca pazza.

Ringrazio i colleghi che in Commissione agricoltura hanno accolto un
ordine del giorno con il quale, nell'eventualitaÁ che si avvii un programma
di sorveglianza tramite l'effettuazione di test anche negli allevamenti ovini
e caprini ± cosõÁ come richiesto dall'ordine del giorno e dall'emendamento
da noi presentati ± si estendono i contributi e le agevolazioni previste per
gli allevatori bovini anche agli allevatori di caprini e ovini.

L'ordine del giorno G1 e l'emendamento 1.0.100 intendono solleci-
tare l'avviamento di un programma di monitoraggio molto serio che per-
metta di sconfiggere anche la scrapie, malattia che si confonde con la
BSE; in tal senso, si ritiene opportuno promuovere test diagnostici rapidi
negli allevamenti ovini e caprini.

Purtroppo, nonostante il fatto che proprio dal resto dei Paesi europei
provengono gli allarmi, a livello europeo non vi sono indicazioni precise
in merito all'anagrafe ovina. CosõÁ come eÁ accaduto nel caso della mucca
pazza, fincheÂ non disporremo di un'anagrafe precisa e seria incontreremo
sempre difficoltaÁ nella rintracciabilitaÁ dei capi. L'anagrafe rappresenta uno
strumento di sicurezza per gli allevatori perbene e per i consumatori.

Il nostro Governo quindi potrebbe dare un segnale forte ± ed eÁ questo
il motivo per cui sollecito l'accoglimento dell'ordine del giorno ± affincheÂ
la questione sia affrontata anche a livello europeo, prevedendo quindi la
creazione di un'anagrafe ovina.

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Magri. Ne ha facoltaÁ.

MAGRI (CCD-CDU:BF). Signor Presidente, onorevole rappresen-
tante del Governo, colleghe, colleghi, il Gruppo CCD-CDU:Biancofiore
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voteraÁ a favore della conversione in legge del decreto al nostro esame, un
provvedimento urgente volto ad adeguare la nostra normativa a quella di
Francia e Germania.

In sede di Commissione sanitaÁ abbiamo tutti convenuto sulla neces-
sitaÁ di una corsia preferenziale per il decreto-legge.

Ritengo motivate e fondate le ragioni espresse dalla senatrice De Pe-
tris in merito all'ordine del giorno e all'emendamento presentati dal
Gruppo dei Verdi, ma non vorremmo che questo rallentasse il licenzia-
mento del provvedimento ora in discussione.

Pertanto, proponiamo che quanto richiesto dalla senatrice De Petris
venga presentato sotto forma di una raccomandazione di intervento ur-
gente al Governo per consentire al decreto-legge di procedere su una cor-
sia preferenziale. (Applausi dal Gruppo CCD-CDU:BF).

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Coletti. Ne ha facoltaÁ.

COLETTI (Mar-DL-U). Signor Presidente, colleghi senatori, siamo
anche noi favorevoli alla conversione di questo decreto-legge percheÂ rite-
niamo che un maggior sostegno alla ricerca sia positivo, specie per quanto
riguarda la protezione di questa categoria, che sta creando dei problemi.

Volevo dire al Governo, come ho giaÁ fatto presente in Commissione,
che sarebbe opportuno, nel momento in cui investiamo risorse sia per la
ricerca che per il sostegno agli operatori del settore, cercare di accelerare
l'iter per l'erogazione delle risorse che Governo e Parlamento hanno prov-
veduto a mettere a disposizione.

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore TatoÁ. Ne ha facoltaÁ.

TATOÁ (AN). Signor Presidente, onorevoli colleghi senatori, il disegno
di legge n. 677 prevede la conversione in legge del decreto legge 4 set-
tembre 2001, n. 344, che, nell'intento di creare ulteriori misure per il po-
tenziamento della sorveglianza epidemiologica dell'encefalopatia spongi-
forme, modifica il decreto-legge 21 novembre 2000, n. 335, al comma
1 dell'articolo 1, prevedendo un abbassamento del limite dell'etaÁ a venti-
quattro mesi dai trenta mesi precedentemente previsti. Quindi, nel giro di
nove mesi abbiamo un altro momento di sicurezza e di garanzia per tutte
le popolazioni.

Il decreto-legge n. 334 ha contemplato anche sia il Regolamento CE
n. 99 del Parlamento europeo e del Consiglio n. 999, sia il Regolamento
CE n. 1248, essendo stati evidenziati due casi di BSE in bovini di etaÁ di
ventotto mesi, auspicando anche un test rapido post mortem su base cau-
sale e un aggiornamento dei metodi e dei protocolli diagnostici previsti
per i bovini. Quindi, il presente provvedimento costituisce un ulteriore, va-
lido passo avanti nella lotta contro la BSE.

Non dobbiamo, nel campo della ricerca, della prevenzione e della
cura comunque fermarci oggi; abbiamo bisogno ancora di dedizione e
di studio con l'aiuto, oltre che del Ministero della salute, anche di quello
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delle politiche agricole e forestali e di quello dell'economia e delle fi-
nanze.

Il problema della BSE ci interessa in quanto eÁ legato alla cosiddetta
variante umana della malattia di Creutzfeld-Jakobs, altrimenti definita en-
cefalopatia subacuta spongiforme, o sindrome di Heidenhain. In veritaÁ
l'allarme eÁ sorto sin dal 1986, quando Gerald Wels e John Wilesmiths
hanno raggruppato questa patologia nella piuÁ grande classe delle malattie
da virus lenti, percheÂ evidenziavano quattro caratteristiche comuni a tutte.
Esse sono: l'interessamento di un organo selettivo; il lungo periodo silente
(da pochi mesi ad alcuni anni); l'affinitaÁ per le specie animali; e infine
l'evoluzione lenta verso la morte, con un corteo sintomatologico molto
particolare che giungeva sino all'exitus con un progressivo decadimento
delle attivitaÁ, la presenza di sindromi piramidali ed extrapiramidali, quindi
coma e morte.

Certo, eÁ ben poca cosa rispetto alle morti provocate dal fumo, dalle
neoplasie, dall'AIDS e, da ultimo, da quelle che il sabato sera ci regala.
Siamo ancora molto lontani dalla profetica previsione che nel 2001 non
si sarebbe piuÁ parlato di mucca pazza; siamo lontani dal rischio zero,
cosõÁ come possono forse garantire le nazioni della Svezia, della Finlandia
e dell'Austria. Abbiamo ancora lacune da colmare, non conosciamo esat-
tamente l'eziopatiogenesi della malattia, non sappiamo certamente che
l'infezione possa giungere per altre vie che non quella dell'alimentazione.

Sappiamo che questa patologia ha un primum movens, un quid che
ancora sfugge alla scienza medica e che si diffonde, attraverso le vie en-
teriche dell'apparato gastro-intestinale, in tutto il corpo, localizzandosi in
particolare nell'encefalo e nel midollo vertebrale.

Abbiamo cosõÁ assistito ad alcune tappe: in primo luogo all'elimina-
zione del solo encefalo, poi della colonna vertebrale, cui ha fatto seguito
il bando della cosiddetta «fiorentina»; successivamente sono state assicu-
rate altre precauzioni, come nel caso dell'eliminazione delle farine di ori-
gine animale, ma ci sfugge ancora il meccanismo eso-patogenetico per cui
il prione viene a svilupparsi a livello dei centri nervosi. Sembra che tale
patologia abbia proprio un'affinitaÁ con la poliomielite anteriore acuta, con
la localizzazione alle corna anteriori del midollo vertebrale e conseguente
paralisi flaccida o la sclerosi laterale amiotrofica.

Noi non siamo allarmisti, non poniamo orecchio alle preoccupazioni
provenienti dal Regno Unito circa un coinvolgimento anche del latte, neÂ a
quanto era stato detto da alcuni ricercatori israeliani che hanno riscontrato
la presenza del prione nelle urine. Sappiamo che il percorso eÁ ancora
lungo e che c'eÁ necessitaÁ di tanto studio. Purtroppo in cinque anni della
precedente legislatura si eÁ fatto poco o quasi nulla, forse percheÂ i Ministri
erano intenti a varare l'ultima riforma della Bindi, una riforma che, uni-
tamente a quella di Berlinguer e di De Mauro, ha veramente tolto tanti
consensi alla sinistra e ha dato la possibilitaÁ alla destra, insieme a tanti
altri motivi, di vincere le elezioni e di essere oggi in questa sede come
maggioranza. (Applausi dal Gruppo AN).
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PRESIDENTE. Onorevoli colleghi, ho accettato ulteriori richieste ri-
spetto all'elenco degli iscritti a parlare. Chiedo soltanto che i colleghi si
autocontengano proprio per un reciproco rispetto di coloro che hanno ac-
cettato di proseguire nella discussione.

EÁ iscritto a parlare il senatore Mascioni. Ne ha facoltaÁ.

MASCIONI (DS-U). Signor Presidente, il provvedimento al nostro
esame, che il Gruppo DS-U condivide, aumenta ulteriormente la garanzia
per la sicurezza dei cittadini e ci allinea, come eÁ giaÁ stato ricordato, a
Paesi come la Francia e la Germania.

Il relatore ricordava il numero dei test rapidi effettuati dal 1ë gennaio
di quest'anno, vale a dire 330.000 circa con 33 casi di positivitaÁ corrispon-
denti a circa 1 su 10.000. Viviamo quindi sotto questo profilo una situa-
zione di normalitaÁ. Gli animali positivi si trovavano tutti in allevamenti di
vacche da latte. Non c'eÁ stato neanche un caso negli allevamenti di bovini
da carne, a testimonianza del livello di sicurezza ± credo sia necessario
sottolinearlo ± e di professionalitaÁ dei nostri produttori, dei nostri alleva-
tori.

Negli allevamenti di vacche da latte, in cui si sono registrati casi di
positivitaÁ, si eÁ proceduto come eÁ prassi all'abbattimento di tutti gli altri
capi e tutti sono stati sottoposti a loro volta a test rapidi, quelli che allora
si effettuavano sugli animali di etaÁ superiore ai trenta mesi. Non sono
emersi nuovi casi di positivitaÁ.

Possiamo dunque dire che la situazione eÁ pienamente sotto controllo
e che tale provvedimento rafforza la sicurezza. I test rapidi, come i colle-
ghi sanno, sono obbligatori qualunque sia la causa di morte degli animali
(ad esempio per infarto durante il lavoro nei campi). Anche in queste cir-
costanze frequenti e numerose non si sono verificati casi di positivitaÁ. I
capi di bestiame sono comunque destinati all'incenerimento.

Il provvedimento eÁ giaÁ in attuazione dai primi giorni di settembre e
credo che esso sia salutato positivamente dall'opinione pubblica e da tutti
i consumatori.

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Rollandin. Ne ha fa-
coltaÁ.

ROLLANDIN (Aut). Signor Presidente, il provvedimento in esame eÁ
volto ad aumentare la sorveglianza attiva, recependo una delle indicazioni
emerse dalla riunione dei veterinari tenutasi ieri presso la Commissione
europea.

Ho ascoltato con attenzione quanto detto dal relatore a proposito
della BSE. Se eÁ'condivisibile l'affermazione secondo cui i controlli sui
bovini hanno dato un certo tipo di risultato, dobbiamo esprimere tuttavia
preoccupazione percheÂ la situazione diventa critica rispetto agli ovini e la
collega De Petris ha giustamente sollevato questo problema. Alcuni giorni
fa gli stessi inglesi hanno dovuto ammettere, per la prima volta, l'esistenza
di un collegamento diretto fra la BSE e una malattia considerata fino a ieri
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con sufficienza, la scrapie, che ha una sintomatologia perfettamente so-
vrapponibile a quella della encefalopatia spongiforme bovina.

Il problema degli ovini eÁ stato fino a ieri sottovalutato percheÂ non si
ipotizzava la possibilitaÁ di infezione diretta o di passaggio dalla scrapie
alla BSE, come eÁ stato purtroppo dimostrato. Invito quindi il Governo
ad attivarsi al piuÁ presto per un intervento nel settore degli ovini. Ricordo
tra l'altro che la normativa comunitaria, il regolamento n. 1248 del 2001,
prevede che dal 1ë gennaio 2002 siano effettuati test sugli ovini di piuÁ di
diciotto mesi. EÁ evidente dunque che questo settore sta rivestendo lo
stesso interesse che eÁ stato rivolto al settore dei bovini. Vi eÁ peroÁ una cir-
costanza particolare: il 50 per cento degli ovini eÁ concentrato in alcune
zone d'Italia, in particolare la Sardegna e l'Abruzzo. CioÁ comporta diffi-
coltaÁ di intervento per la sorveglianza attiva, strettamente legate alle situa-
zioni ambientali, e di conseguenza un aumento dei rischi.

Invito il Governo ad intervenire con la massima urgenza in questo
settore, tenendo conto che la diagnosi differenziale tra la scrapie e la
BSE per quanto riguarda gli ovini richiede, ad oggi, tempi lunghissimi.
Il test rapido utilizzato per i bovini serve soltanto a rilevare la presenza
o l'assenza del rischio di BSE, ma non serve a confermare il caso so-
spetto. Per ottenere i risultati di questo tipo di diagnosi, che si effettua
sui topi, eÁ necessario attendere dai diciotto ai ventiquattro mesi; la durata
dell'indagine non necessita di commenti. Questo per dire che il livello di
allarme deve rimanere alto.

EÁ inoltre giusto nel contempo intervenire per eliminare alcuni bal-
zelli ancora esistenti sull'utilizzo della carne bovina; mi riferisco in parti-
colare alla colonna vertebrale. Vi eÁ stato un lodevole tentativo per elimi-
nare questa inutile pratica nella fase della macellazione e mi auguro che il
Governo intervenga per ripristinare una corretta procedura.

In conclusione, dichiaro il mio voto favorevole al provvedimento in
esame. (Applausi dai Gruppi Aut e Verdi-U. Congratulazioni).

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Agoni. Ne ha facoltaÁ.

AGONI (LNP). Signor Presidente, saroÁ breve. Intervengo solo per
esprimere il voto favorevole della Lega Nord Padania a questo provvedi-
mento anche se ritengo, a titolo personale, che probabilmente stiamo but-
tando ancora un po' di soldi, visto che forse non era indispensabile. Tut-
tavia, si tratta di aspetto che non riguarda noi, ma la scienza. In sede di
Commissione agricoltura, qui in Senato, verranno calendarizzati dalla
prossima settimana degli incontri scientifici di approfondimento. Invito i
senatori a partecipare percheÂ sicuramente le informazioni che riceveremo
saranno interessanti.

Voglio ricordare che tutto cioÁ che eÁ stato detto in Aula e in Commis-
sione ha un suo trait d'union nell'anagrafe bovina. Vorrei sollecitare il
Governo nel suo complesso e, in particolare, i Ministeri dell'agricoltura
e della salute ad intervenire, percheÂ l'anagrafe bovina eÁ troppo importante
per prenderla alla leggera. Sicuramente, non si puoÁ piuÁ continuare ad ope-
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rare con il metodo tradizionale delle marche, come eÁ stato fatto fino ad
oggi, percheÂ mentre noi allevatori le poniamo, i commercianti (ovvia-
mente quelli disonesti, a scapito di quelli onesti) le tolgono e le fanno cir-
colare dove vogliono.

In un mio precedente intervento ho chiesto l'adozione di misure in-
formatiche, con l'inserimento di un microchip nel collo dei bovini e degli
ovo-caprini, proprio come si fa per i cavalli. Credo che questo metodo
possa essere utile per la rintracciabilitaÁ degli alimenti e per dare sicurezza
ai cittadini.

Spero di aver sollevato una certa sensibilizzazione in questo campo e
mi auguro che si possa agire nel piuÁ breve tempo possibile. (Applausi dal

Gruppo Aut).

PRESIDENTE. Dichiaro chiusa la discussione generale.

Ha facoltaÁ di parlare il relatore, che invito a pronunziarsi anche sul-
l'ordine del giorno e sull'emendamento in esame.

SANZARELLO, relatore. Signor Presidente, la larga condivisione
che si evince dagli interventi svolti dai colleghi mi esime dalla replica.

Esprimo parere favorevole sull'ordine del giorno, in quanto ampia-
mente condivisibile, mentre invito la collega De Petris a ritirare l'emenda-
mento 1.0.100, non percheÂ non contenga elementi positivi ma percheÂ un
provvedimento piuÁ ampio, che tratti l'argomento in tutte le sue sfaccetta-
ture, certamente lo ricomprenderaÁ e razionalizzeraÁ l'intero comparto.

PRESIDENTE. Senatrice De Petris, accoglie l'invito del relatore?

DE PETRIS. SõÁ, Signor Presidente e ritiro l'emendamento 1.0.100,
anche per non ostacolare l'iter del decreto.

PRESIDENTE. Ha facoltaÁ di parlare il rappresentante del Governo,
che invito a pronunziarsi anche sull'ordine del giorno G1.

CURSI, sottosegretario di Stato per la salute. Signor Presidente, con-
cordo con il relatore sull'invito rivolto alla senatrice De Petris circa il ri-
tiro dell'emendamento 1.0.100 ed accolgo l'ordine del giorno G1.

Volevo fornire risposta ad alcune delle questioni poste dai senatori
nel corso dei loro interventi. Che il Governo fosse particolarmente attento
a questo problema eÁ testimoniato da quanto sto per dire. Ho con me il re-
soconto stenografico della seduta del 25 settembre scorso della Camera
dei deputati, quando il provvedimento fu votato all'unanimitaÁ. In quella
occasione mi ero permesso di dire che oltre al problema della BSE bovina
c'eÁ quello della forma che colpisce gli ovini.

Un deputato, del quale non faccio il nome, nel corso del suo inter-
vento cosõÁ si eÁ espresso: «Leggendo il resoconto stenografico della seduta
di ieri, mi ha preoccupato un'affermazione del sottosegretario Cursi, che
ritengo grave. Egli afferma che oltre alla BSE esiste il rischio per alcune
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specie di ovini che possono esservi a livello nazionale». Che il Governo
fosse attento e presente risulta quindi evidente.

Anche in quella sede avevamo sottolineato questo tipo di emergenza
ed il Governo stava operando. Tant'eÁ vero che il relatore ha ricordato una
delle riunioni tenutasi con gli allevatori ed i produttori (erano circa cento i
presenti), oltre ai Ministri della salute e dell'agricoltura, proprio per ri-
spondere alla forti sollecitazioni provenienti a livello nazionale per evitare
che alcune infezioni che riguardano gli ovini ed i caprini possano prodursi
a livello nazionale, soprattutto nel campo della produzione.

Quindi, accolgo le indicazioni date nell'ordine del giorno. Anche per
quanto riguarda il problema dell'anagrafe bovina si sta lavorando sicura-
mente in maniera diversa; anche in questi giorni si eÁ tenuta una serie di
incontri per fare in modo che si scenda operativamente su tutto il territorio
nazionale attraverso i livelli territoriali. Teniamo presente che in termini di
sicurezza, insieme alla Francia e alla Germania, siamo i primi a livello eu-
ropeo, e ci fa piacere aver raggiunto questi obiettivi di qualitaÁ e sicurezza.

In conclusione, chiediamo l'approvazione di questo provvedimento,
che, essendo un decreto-legge, quindi giaÁ operativo, ci consente di lavo-
rare, fermo restando che saraÁ poi mia cura, rispetto ai contenuti dell'ordine
del giorno, riferire alle competenti Commissioni. (Applausi dal Gruppo

AN).

PRESIDENTE. Do lettura del parere espresso dalla 5ã Commissione
permanente:

«La Commissione programmazione economica, bilancio, esaminato il
disegno di legge in titolo, per quanto di propria competenza, esprime pa-
rere di nulla osta.»

L'ordine del giorno G1, presentato dalla senatrice De Petris, essendo
stato accolto dal Governo, non verraÁ posto in votazione.

Passiamo all'esame dell'articolo 1 del disegno di legge.

PoicheÂ non sono riferiti emendamenti agli articoli del decreto-legge
da convertire, passiamo alla votazione finale.

MALENTACCHI (Misto-RC). Domando di parlare per dichiarazione
di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

MALENTACCHI. Signor Presidente, rappresentanti del Governo,
colleghi, una breve dichiarazione di voto per motivare il voto favorevole
di Rifondazione Comunista sul provvedimento di estensione del test ra-
pido per la diagnosi della encefalopatia spongiforme bovina a tutti i bovini
che vengono macellati in etaÁ superiore ai ventiquattro mesi anzicheÂ ai
trenta attualmente previsti. Il provvedimento va nel senso del maggior
controllo veterinario e della sicurezza; in realtaÁ esso non eÁ che il recepi-
mento di norme europee con le quali l'Italia si adegua a cioÁ che giaÁ sta
avvenendo in altri Paesi per fronteggiare questa emergenza.
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Credo valga sempre la pena di sottolineare che detta emergenza non eÁ

piovuta dal cielo, come spesso non succede con le emergenze, ma eÁ stata

provocata scientificamente, costruita da chi ha ricercato, come sappiamo,

il profitto ad ogni costo, e dall'incoscienza di chi non ha esitato a produrre

mangimi con farine animali e di chi, pur comprendendo l'assoluta innatu-

ralitaÁ dello spingere animali erbivori al cannibalismo, non soltanto ha vio-

lato la legge, ingannato i consumatori e messo a repentaglio la salute di

chi si alimenta di carne bovina, ma ha anche violentato la natura, trattando

gli animali non come una specie da rispettare, bensõÁ come ingranaggi di

una macchina produttiva. In questo senso le cause e le responsabilitaÁ pub-

bliche e private vanno ancora ricercate, eÁ bene non dimenticarsene.

Questo provvedimento, che eÁ di per seÂ positivo, ragion per cui da-

remo ad esso il nostro voto favorevole, eÁ a nostro avviso assolutamente

insufficiente, in quanto cioÁ che dobbiamo rimettere in discussione eÁ la

forma stessa dell'allevamento intensivo in agricoltura e negli allevamenti

industrializzati, basati appunto su una resa di quantitaÁ e non di qualitaÁ.

Dobbiamo in questo senso ripensare all'agricoltura, specialmente garan-

tendo la sicurezza dei consumatori, in primo luogo attraverso l'adozione

del principio di precauzione, attraverso il rifiuto dell'impiego di organismi

geneticamente modificati, attraverso la creazione ± se ne eÁ parlato, ma eÁ

stata messa un po' da parte ± di una Agenzia nazionale per la sicurezza

alimentare e soprattutto attraverso l'impiego di risorse adeguate per la ri-

cerca agroalimentare pubblica, rivolta allo studio della biodiversitaÁ, alla

cooperazione scientifica con altri Paesi, specialmente quelli piuÁ poveri

e, aspetto importante, attraverso la rivalutazione dei saperi agricoli tradi-

zionali.

Concludo, signor Presidente, dichiarando il voto favorevole dei sena-

tori di Rifondazione Comunista alla conversione in legge del decreto-

legge n. 344. (Applausi dal Gruppo Misto-RC).

MURINEDDU (DS-U). Domando di parlare per dichiarazione di

voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

MURINEDDU. Signor Presidente, per quanto riguarda la posizione

dei Democratici di Sinistra, confermo il voto a favore del provvedimento,

per le ragioni giaÁ esposte nei precedenti interventi dei colleghi.

PRESIDENTE. Metto ai voti il disegno di legge, composto del solo

articolo 1.

EÁ approvato.
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Inversione dell'ordine del giorno

PRESIDENTE. Onorevoli colleghi, eÁ stata avanzata la richiesta, che
credo sia sostenibile, di procedere ora all'esame del disegno di legge n.
676, in materia di pesca. Da parte mia c'eÁ questa disponibilitaÁ, a condi-
zione che vi sia l'impegno dei Gruppi a discutere successivamente anche
il disegno di legge n. 624, percheÂ vi eÁ la necessitaÁ di trasmetterlo in
tempo utile alla Camera.

PoicheÂ non si fanno osservazioni, dispongo l'inversione dell'ordine
del giorno, nel senso di passare alla discussione del disegno di legge
n. 676.

Discussione e approvazione del disegno di legge:

(676) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 4 set-
tembre 2001, n. 342, recante misure urgenti per l'interruzione tecnica
dell'attivitaÁ di pesca nel 2001 (Approvato dalla Camera dei deputati) (Re-

lazione orale)

PRESIDENTE. L'ordine del giorno reca la discussione del disegno di
legge n. 676, giaÁ approvato dalla Camera dei deputati.

Il relatore, senatore Bongiorno, ha chiesto l'autorizzazione a svolgere
la relazione orale. Non facendosi osservazioni la richiesta si intende
accolta.

Pertanto, ha facoltaÁ di parlare il relatore.

BONGIORNO, relatore. Signor Presidente, onorevoli colleghi, le
condizioni antecedenti alla legge 17 febbraio 1982, n. 41 (legge quadro),
hanno determinato la rilevante crescita dell'attivitaÁ e della capacitaÁ di pe-
sca ed una conseguente pressione sulle riserve ittiche. EÁ stato, pertanto,
indispensabile adottare delle misure a livello nazionale e comunitario
per contenere il cosiddetto «sforzo di pesca». Da qui la citata legge
n. 41 del 1982, con la riduzione della capacitaÁ di pesca, il blocco delle
licenze, la limitazione della costruzione di nuovi battelli, la riduzione a
livello comunitario del tonnellaggio, con una programmazione triennale,
la cui ultima scadenza eÁ fissata al 31 dicembre 2001.

Tuttavia tali misure, relative alla struttura produttiva, non sono ap-
parse sufficienti ed eÁ stato ritenuto utile, nell'ambito settoriale nazionale,
anche ad integrazione delle misure comunitarie, limitare l'attivitaÁ di pesca
con il ricorso al fermo tecnico.

L'interruzione dell'attivitaÁ di pesca comporta una maggiore concre-
tizzazione dell'obiettivo perseguito, ossia la salvaguardia della risorsa
sfruttata. E cioÁ eÁ diventato un punto fermo della politica nazionale di set-
tore, da attuare lungo tutte le coste italiane, in sintonia con gli indirizzi
comunitari, oltre che con i risultati della ricerca scientifica.
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Ovviamente, non si puoÁ non porsi al contempo il parallelo problema
della limitazione dell'attivitaÁ economica della categoria produttiva e della
evidente necessitaÁ che lo Stato si faccia carico di un vero e proprio onere
sociale consistente nella corresponsione delle provvidenze, corrispondenti
al salario minimo garantito, per il personale imbarcato e nel rimborso de-
gli oneri previdenziali e assistenziali del medesimo personale.

Il fermo tecnico eÁ previsto per la durata di 30 giorni per il 2001 e
l'incidenza in termini di spese eÁ di 27 miliardi di lire, secondo i dati con-
tenuti nella relazione tecnica premessa al testo del disegno di legge.

C'eÁ comunque da osservare, in primo luogo, la necessitaÁ di definire
una disciplina organica del settore, anche per evitare per il futuro il ricorso
alla decretazione d'urgenza su un tema delicato dal punto di vista biolo-
gico, ambientale, economico, che ha bisogno di una programmazione di
ampio respiro e di alto profilo, in un Paese che ha nel mare una risorsa
primaria; in secondo luogo, l'esigenza di un confronto internazionale
con i Paesi mediterranei anche non comunitari, oltre che con la regione
autonoma Sicilia, pienamente coinvolta nella complessa problematica; in
terzo luogo, l'opportunitaÁ di far evolvere, soprattutto negli operatori del
settore, la concezione del fermo tecnico, vissuto talvolta come semplice
intervento assistenziale in favore di un settore in crisi, piuttosto che
come opportunitaÁ di miglioramento delle condizioni produttive generali.

Il provvedimento eÁ compatibile con la normativa comunitaria (mi ri-
ferisco in particolare al regolamento n. 2792 del 1999) secondo la quale
gli Stati membri possono varare misure di accompagnamento a carattere
sociale per i pescatori, finanziate a livello nazionale, per promuovere l'in-
terruzione temporanea dell'attivitaÁ di pesca nel quadro dei piani di prote-
zione delle risorse acquatiche.

Parimenti, il provvedimento eÁ conforme alle «Linee direttrici degli
aiuti nazionali nel settore della pesca e dell'acquacoltura», emanate in se-
guito al regolamento comunitario suddetto, che prevedono la possibilitaÁ di
disporre aiuti all'arresto temporaneo dell'attivitaÁ di pesca.

Inoltre, il provvedimento eÁ facilmente inseribile nel dibattito comuni-
tario in corso e nella relativa programmazione.

Le stesse organizzazioni di categoria e professionali, recentemente
ascoltate in Commissione agricoltura del Senato, si sono pronunziate favo-
revolmente.

Pertanto, dal dibattito svolto in Commissione eÁ emerso un indirizzo
favorevole al provvedimento in questione. (Applausi dai Gruppi AN, FI

e CCD-CDU: BF).

PRESIDENTE. Dichiaro aperta la discussione generale.

EÁ iscritto a parlare il senatore Malentacchi il quale, nel corso del suo
intervento, illustreraÁ anche l'ordine del giorno G2.

Ha facoltaÁ di parlare il senatore Malentacchi.

MALENTACCHI (Misto-RC). Signor Presidente, rinuncio ad interve-
nire e do per illustrato l'ordine del giorno G2, sul quale vorrei ascoltare
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l'opinione del relatore e del rappresentante del Governo. InterverroÁ in se-
guito per dichiarazione di voto.

PRESIDENTE. EÁ iscritta a parlare la senatrice De Petris. Stante la
sua assenza, si intende abbia rinunciato ad intervenire.

EÁ iscritto a parlare il senatore Coletti. Ne ha facoltaÁ.

COLETTI (Mar-DL-U). Signor Presidente, signori del Governo, col-
leghi senatori, il provvedimento che stiamo esaminando ha un'importanza
fondamentale per il mantenimento dell'equilibrio della fauna ittica nelle
nostre acque territoriali e nello stesso tempo comporta un intervento di
tipo sociale per gli addetti al settore.

Il fermo della pesca per trenta giorni ha lo scopo di consentire la ri-
produzione della massa ittica nei nostri mari, i quali sono fonte di soprav-
vivenza per tantissimi nostri connazionali addetti, in maniera diretta o in-
diretta, al settore pesca. Come i colleghi senatori sapranno, oltre agli ope-
ratori diretti, nel comparto del prodotto ittico fresco operano anche i com-
mercianti al dettaglio e quelli all'ingrosso, noncheÂ gli addetti ai mercati
ittici, che sono perlopiuÁ gestiti da cooperative di armatori e pescatori.

Il provvedimento sicuramente eÁ condivisibile in quanto, da studi ef-
fettuati da scienziati del settore, emerge la necessitaÁ di una riduzione del-
l'attivitaÁ di pesca per consentire alla massa ittica di riprodursi e di garan-
tire l'equilibrio della natura nei nostri mari, in armonia con le indicazioni
della ComunitaÁ europea e delle nazioni situate di fronte alle nostre coste.
PeroÁ, cosõÁ com'eÁ organizzato, il fermo pesca non coglie appieno l'obiet-
tivo, anzi spesso crea disagi in molte zone turistiche della nostra penisola,
che proprio durante il periodo estivo vengono private di un cosõÁ ricercato
e prelibato alimento fresco in quanto soggette a fermo pesca. Altre zone,
invece, per questo metodo di applicazione del fermo, possono vivere la
stagione turistica con tutte le necessitaÁ alimentari, compresa quella del pe-
sce fresco.

Noi riteniamo non opportuno neÂ produttivo, ai fini del raggiungi-
mento dello scopo, procedere ad un fermo pesca con periodi diversificati
sulle nostre coste. Riteniamo invece necessaria una normativa quadro che
preveda un sistema di diminuzione armonica del prelievo della massa it-
tica, diminuzione distribuita nel tempo ed in maniera contemporanea su
tutto il territorio nazionale. Riteniamo che l'intervento debba essere ac-
compagnato da provvedimenti di sostegno sociale a tutti gli addetti del
settore.

Inoltre, signor Presidente e signor rappresentante dell'Esecutivo, il
provvedimento cosõÁ come proposto dal Governo, con il decreto-legge
n. 342 del 4 settembre 2001, oltre a prevedere un impegno ridotto rispetto
agli anni scorsi (27 miliardi per l'anno 2001 contro i 40 miliardi previsti
normalmente) ha trascurato alcune categorie di lavoratori che comunque
sono interessati al fermo dell'attivitaÁ di pesca. I commercianti all'ingrosso
e al dettaglio dei prodotti ittici freschi e gli addetti ai mercati ittici risen-
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tono in maniera diretta del fermo dell'attivitaÁ nella stessa misura di quanti
vivono direttamente il mare.

Questo tipo di sostegno, cari amici (lo dico al rappresentante del Go-
verno), fu introdotto dal Parlamento italiano nel 1999 con l'articolo 2-bis
della legge 9 novembre 1999, n. 405, con la quale fu convertito il de-
creto-legge n. 312 del 9 settembre 1999, recante appunto disposizioni
straordinarie ed urgenti per il settore della pesca in conseguenza del fermo
tecnico sul mare Adriatico.

Per questa ragione, colleghi, il Gruppo della Margherita ha proposto,
attraverso un emendamento che saraÁ illustrato successivamente, di esten-
dere i benefici del sostegno sociale anche a queste altre categorie interes-
sate (che quest'anno si troveranno a non avere niente rispetto a coloro che
sono imbarcati, cosõÁ come avvenuto negli anni scorsi), le quali durante il
fermo sono obbligatoriamente costrette ad interrompere l'attivitaÁ con gravi
perdite per il loro giaÁ modesto bilancio.

Desidero comunque sottolineare la condivisione del provvedimento,
con le riserve prima enunciate sul modo in cui dovraÁ essere concretizzato
per il futuro e con l'auspicio che tutte le categorie interessate al fermo pe-
sca possano avere quel sostegno sociale necessario per affrontare un disa-
gio provocato da un'imposizione di carattere generale giaÁ dall'anno in
corso e, naturalmente, per gli anni a venire. (Applausi della senatrice
Ioannucci).

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Murineddu, il quale,
nel corso del suo intervento, illustreraÁ anche l'ordine del giorno G3.

Ha facoltaÁ di parlare il senatore Murineddu.

MURINEDDU (DS-U). Signor Presidente, colleghi, il decreto-legge
all'esame dell'Aula riveste indubbiamente carattere di urgenza, anche per-
cheÂ si tratta di una misura attesa dagli operatori del settore. Questi giusta-
mente lamentano la mancanza di un quadro legislativo leggibile ed appli-
cabile, mancanza responsabile delle sofferenze che affliggono il settore
della pesca.

L'iniziativa del Governo, pertanto, va apprezzata e sostenuta per gli
effetti immediati che puoÁ avere sullo stato generale di crisi denunciato da-
gli operatori. E' assolutamente certo, tuttavia, che le misure adottate sono
del tutto insufficienti a risolvere i problemi nodali del settore.

Ci fa piacere rilevare come anche il senatore Bongiorno nella sua re-
lazione abbia allargato l'orizzonte della tematica oltre i confini imposti
dalla decretazione d'urgenza sollecitando una disciplina organica del set-
tore, un'intesa costruttiva con gli altri Paesi dell'area mediterranea, non-
cheÂ la necessitaÁ di uscire definitivamente dalla logica di interventi di
tipo assistenziale in un sistema perennemente in crisi.

In effetti, la strada da seguire eÁ proprio quella di un ammoderna-
mento della flotta, accompagnato da provvedimenti finalizzati all'abbatti-
mento dei costi, alla qualitaÁ del prodotto, al miglioramento della condi-
zione di vita e di lavoro degli operatori.
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Ci sono peroÁ considerazioni che ci dividono dalla pur apprezzabile
relazione del senatore Bongiorno e dal testo del decreto-legge in esame.
La riduzione del fermo pesca a trenta giorni riteniamo sia una misura ina-
deguata alla salvaguardia della fauna ittica, come hanno messo in evi-
denza le associazioni nel corso delle audizioni promosse dalla Commis-
sione agricoltura. Pensiamo che la durata del fermo dovrebbe essere allun-
gata proprio per rendere possibile in futuro il prelievo di stock necessari
ad aumentare le disponibilitaÁ alimentari del nostro Paese. Per giunta, lo
stanziamento di 27 miliardi, rispetto ai 40 della precedente legge finanzia-
ria, rende assai debole il tentativo di venire incontro alle richieste di aiuto
avanzate dagli operatori del settore.

Il decreto-legge, peraltro, elimina il dopo fermo, ossia il blocco della
pesca nei giorni che vanno dal giovedõÁ alla domenica, lasciando alla re-
sponsabilitaÁ dei pescatori la facoltaÁ di praticarlo o meno. Questa misura
era stata opportunamente introdotta proprio per salvaguardare il patrimo-
nio ittico esistente da eccessi di prelievo, tanto piuÁ che le condizioni ge-
nerali di riproduzione in questi ultimi anni, per effetto di diversi fattori, lo
hanno paurosamente impoverito. Il ministro Alemanno, con questa scelta,
crediamo abbia alimentato situazioni di conflitto tra gli stessi pescatori no-
nostante tutte le associazioni abbiano invocato da tempo una disciplina
vincolante per tutti, singoli o associati.

Altrettanto opportuno eÁ che venga salvaguardato il ruolo delle asso-
ciazioni professionali, le quali raccolgono circa l'80 per cento delle unitaÁ
produttive, pressappoco 40.000 associati. Tutto cioÁ contrasta con quanto
avviene attualmente nei Paesi piuÁ avanzati d'Europa, nei quali la gestione
delle quote, il rilascio delle licenze, l'applicazione dei regimi sanzionatori
sono delegati alle associazioni stesse.

Tutto cioÁ ci induce a concludere, pur ritenendo condivisibili diversi
profili del testo del decreto-legge, che esso apra piuÁ problemi di quanti
ne risolva. Vista, peroÁ, la disponibilitaÁ della maggioranza ad accogliere
molte delle sollecitazioni da noi avanzate, auspichiamo che nel prossimo
futuro si proceda all'elaborazione di un impianto normativo nuovo, o di
una legge quadro, o di un testo unico, che affronti tutte le complesse pro-
blematiche del settore sottraendolo ai lacci di una legislazione deprimente
per vincoli e limiti sull'attivitaÁ dei pescherecci, sulla navigazione, sugli
equipaggi, sulla fiscalitaÁ ed altro, come quella che abbiamo attualmente
in essere.

PRESIDENTE. Dichiaro chiusa la discussione generale.

Do lettura dei pareri espressi dalla 5ã Commissione permanente: «La
Commissione programmazione economica, bilancio, esaminato il disegno
di legge in titolo, per quanto di propria competenza, esprime parere di
nulla osta».

«La Commissione programmazione economica, bilancio, esaminato
l'emendamento 1.0.100 trasmesso, per quanto di propria competenza,
esprime parere contrario ai sensi dell'articolo 81 della Costituzione».
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Ha facoltaÁ di parlare il relatore, che invito anche a pronunciarsi sugli
ordini del giorno in esame.

BONGIORNO, relatore. Signor Presidente, mi limito ad esprimere il
parere sugli ordini del giorno in esame.

L'ordine del giorno G1 eÁ rispondente al dibattito svolto in Commis-
sione e, quindi, su di esso eÁ possibile esprimere un parere favorevole ma
con una puntualizzazione. Sarebbe opportuno che la parte finale del dispo-
sitivo, che prevede il fermo obbligatorio per quarantacinque giorni, fosse
eliminata lasciando pertanto alla programmazione del Governo e poi suc-
cessivamente del Parlamento la definizione dello stesso, onde evitare an-
che problemi di ordine finanziario in questo momento non facilmente pre-
vedibili.

Un parere favorevole puoÁ essere espresso anche sull'ordine del
giorno G2, a condizione che vengano eliminate le ultime parole del dispo-
sitivo «sia in forza di disposizione obbligatoria, sia di scelta facoltativa».

L'ordine del giorno G3 puoÁ essere accolto come raccomandazione
eliminando peroÁ la parte con la quale si impegna il Governo a contem-
plare nell'ambito del disegno di legge finanziaria il fabbisogno stimato
in lire 60 miliardi; in questo modo, infatti, si andrebbe ad incidere diret-
tamente sul disegno di legge finanziaria in questi giorni in discussione.

Anche l'ordine del giorno G4 puoÁ essere accolto come raccomanda-
zione, chiamando peroÁ il Governo ad intervenire nell'ambito di una pro-
grammazione complessiva anzicheÂ con un provvedimento specifico; il pro-
blema, infatti, puoÁ essere posto per altre aree ed eÁ quindi opportuno che
venga affrontato nell'insieme dell'argomento di cui ci stiamo occupando.

Esprimo anticipatamente parere contrario sull'emendamento 1.0.100
per l'assenza di copertura finanziaria, come giaÁ indicato dalla 5ã Commis-
sione.

PRESIDENTE. Ha facoltaÁ di parlare il rappresentante del Governo,
che invito a pronunciarsi anche sugli ordini del giorno in esame.

DELFINO, sottosegretario di Stato per le politiche agricole e fore-
stali. Signor Presidente, concordo con la relazione del relatore e con i pa-
reri da lui espressi sugli ordini del giorno e sull'emendamento 1.0.100.

In merito all'ordine del giorno G1, la riserva indicata dal relatore po-
trebbe tradursi in una modifica dell'ultima parte del dispositivo che ver-
rebbe sostituita dalle parole «che preveda il prolungamento della durata
del fermo obbligatorio in tutti i compartimenti e disciplini il fermo tec-
nico», eliminando quindi l'indicazione precisa dei quarantacinque giorni,
in quanto cioÁ richiama anche l'accrescimento di risorse finanziarie che
si esamineraÁ nel momento della definizione del programma. Con queste
modifiche quindi, l'ordine del giorno potrebbe essere accolto.

Accolgo poi l'ordine del giorno G2 e concordo con quanto espresso
dal relatore in merito all'ordine del giorno G3 che il Governo accoglie-

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 53 ±

52ã Seduta 17 Ottobre 2001Assemblea - Resoconto stenografico



rebbe quindi come raccomandazione in virtuÁ peroÁ delle modifiche sugge-
rite.

Lo stesso dicasi per l'ordine del giorno G4.

Vorrei pronunciarmi anche sull'emendamento 1.0.100, su cui esprimo
parere contrario, pur prendendo atto del problema sollevato in merito alla
previsione di un sostegno all'intera filiera, quindi anche a chi commercia
nel settore ittico.

PRESIDENTE. Essendo state accolte dai presentatori le modifiche
proposte, gli ordini del giorno G1 (Testo 2), G2 (Testo 2) e G4 (Testo
2) non verranno posti in votazione.

Senatore Murineddu, come si esprime in merito alle indicazioni del
relatore sull'ordine del giorno G3?

MURINEDDU (DS-U). Signor Presidente, le accolgo e quindi non in-
sisto per la votazione.

PRESIDENTE. Passiamo all'esame dell'articolo 1 del disegno di
legge.

Avverto che gli emendamenti si intendono riferiti agli articoli del de-
creto-legge da convertire.

Passiamo all'esame dell'emendamento tendente ad inserire un arti-
colo aggiuntivo dopo l'articolo 1 del decreto-legge, su cui la 5ã Commis-
sione ha espresso parere contrario, che invito i presentatori ad illustrare.

COLETTI (Mar-DL-U). Signor Presidente, onorevoli colleghi, ritengo
che il parere contrario della 5ã Commissione su questo emendamento sia
stato molto superficiale, nel senso che si eÁ attenuta alla forma e non alla
sostanza. Infatti, sulla unitaÁ previsionale di base individuata per il prelievo
dei fondi la disponibilitaÁ c'eÁ. L'unico appunto eÁ che l'emendamento pre-
vede che il Ministro eÁ autorizzato ad operare il prelievo; si doveva preve-
dere che, contestualmente, il capitolo 7420 dell'unitaÁ previsionale di base
veniva ridotto. E' un modo di dire: in realtaÁ, a mio avviso, anche il Mini-
stro puoÁ essere autorizzato dal Parlamento.

Non conosco bene la norma di contabilitaÁ, quindi su questo non insi-
sto. Ma se il Parlamento volesse addivenire a prendere in considerazione i
danni che questo fermo pesca produce sia agli operatori diretti del mare,
sia a tutta la filiera, ai commercianti del prodotto ittico fresco e agli ad-
detti ai mercati, noncheÂ agli addetti all'ingrosso che operano in questo set-
tore, io penso che si potrebbe ancora rimediare fin da questo momento.

Il nostro emendamento tende ad aggiungere un articolo 1-bis, con il
quale si daÁ alle regioni una disponibilitaÁ di fondi da poter distribuire suc-
cessivamente a questi addetti al settore. GiaÁ nel 1999 si era operato in tal
senso con l'introduzione di un articolo 2-bis in sede di conversione di un
decreto±legge, lo stessa cosa proponiamo di fare oggi.

Non so per quale ragione il Governo ha preferito andare su questa
linea senza tenere conto di questa problematica, che creeraÁ molte reazioni
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sul territorio nazionale nelle nostre marinerie nel momento in cui questi
provvedimenti saranno resi noti. Infatti, come certamente saprete, la dispo-
nibilitaÁ di questo fermo pesca, questo aiuto sociale che noi oggi stiamo
deliberando, saraÁ erogato nella prossima primavera, se tutto va bene pro-
babilmente a giugno prossimo. Purtroppo nel settore dell'agricoltura e
della pesca scontiamo un anno di ritardo nell'attivitaÁ amministrativa ri-
spetto all'attivitaÁ legislativa. Sapete che il residuo passivo in questo com-
parto eÁ identico alla competenza dell'anno in corso, cioeÁ la competenza
del 2002 corrisponde al residuo passivo dell'anno 2001: c'eÁ una differenza
di circa 100 miliardi. Quindi, questi aiuti arriveranno fra un anno e, nel
momento in cui arriveranno, gli addetti al settore dei mercati ittici ne ri-
sentiranno anche percheÂ i precedenti Governi avevano trovato la possibi-
litaÁ di sostenere i danni che comunque provoca il fermo pesca a dei lavo-
ratori che vivono alla giornata, lo voglio sottolineare.

Pertanto, chiedo la votazione dell'emendamento 1.0.100. (Applausi

della senatrice Toia).

PRESIDENTE. Invito il senatore segretario a verificare se la richiesta
di votazione, avanzata dal senatore Coletti, risulta appoggiata dal pre-
scritto numero di senatori, mediante procedimento elettronico.

(La richiesta non risulta appoggiata).

L'emendamento 1.0.100 eÁ pertanto improcedibile.
Passiamo alla votazione finale.

MALENTACCHI (Misto-RC). Domando di parlare per dichiarazione
di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

MALENTACCHI (Misto-RC). Signor Presidente, signor Sottosegreta-
rio, colleghi, il provvedimento al nostro esame ± ancora una volta un
provvedimento emergenziale ± non ci soddisfa. Le ragioni della nostra in-
soddisfazione devono ricercarsi in gran parte nel passato, nelle responsa-
bilitaÁ dei Governi che si sono succeduti.

Nel presente, tuttavia, vi eÁ stata la promessa del Governo, nella per-
sona del sottosegretario di Stato onorevole Scarpa Bonazza, che in Com-
missione agricoltura ha affermato la volontaÁ di affrontare strutturalmente
le problematiche dell'attivitaÁ della pesca, dalla trasformazione del pescato
alla conservazione e alla commercializzazione, in sostanza dell'adegua-
mento della filiera alle nuove condizioni imposte dal mercato e dal quadro
normativo europeo in continua evoluzione.

EÁ un'esigenza che da molti anni ci viene fortemente manifestata dalle
associazioni di categoria, dai sindacati e anche dai consumatori preoccu-
pati per la sicurezza dei prodotti e della loro qualitaÁ, in un settore come
quello degli alimenti soggetto a manipolazioni genetiche e non, a regole
produttivistiche intensive che si riscontrano anche nella pratica dell'acqua-
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coltura e della maricoltura e che non eÁ regolato da norme legislative
chiare e trasparenti. Lo richiedono le politiche in tema di tutela dell'am-
biente e della rinnovabilitaÁ delle risorse ittiche.

Del resto, il lavoro svolto dalla Commissione agricoltura della Ca-
mera dei deputati nella XIII legislatura sui problemi della pesca evidenzioÁ
con l'indagine conoscitiva sul settore le reali esigenze di un importante
comparto delle attivitaÁ economiche legate al mare. La pesca in Italia,
che pur presenta 8.000 chilometri di coste e una grande tradizione mari-
nara, nell'ambito del sistema economico rimane comunque una ceneren-
tola. Siamo di fronte ad un paradosso: a una grande disponibilitaÁ e ad
un crescente sostegno culturale e dell'opinione pubblica rispetto a questo
settore, fa riscontro una grande disattenzione a livello di sistemi econo-
mici in un Paese che deve molto al mare e che tanto potrebbe realizzare
attraverso di esso. Bisogna porre il tema al centro del dibattito politico.

Al Governo Berlusconi corre l'obbligo, signor Sottosegretario, di pre-
disporre le linee guida da seguire e la modifica e l'adeguamento della
legge n. 963 del 1965 ne eÁ uno dei presupposti.

Sul provvedimento non vi eÁ molto da dire, se non l'insoddisfazione
che si evidenzia da quanto fin qui detto e, nel merito, per il fatto che l'atto
ha carattere assistenziale per gli operatori e il personale imbarcato. Limi-
tative sono poi le protezioni sociali, per la mancata estensione ad altre ca-
tegorie di lavoratori coinvolti. Le risorse finanziarie messe a disposizione
per l'interruzione tecnica, pari a 27 miliardi, sono sicuramente insuffi-
cienti. Ricordo che le previsioni e la posta in bilancio prevista dalla legge
finanziaria per il 2001 sono state pari a 40 miliardi. E' inoltre insuffi-
ciente, ai fini della tutela dell'incremento della biomassa delle risorse
alieutiche, il limite massimo di trenta giorni di interruzione tecnica e, di
fatto, non ha coinvolto fino in fondo le associazioni di categoria.

Signor Presidente, nonostante l'accoglimento dell'ordine del giorno
da parte del relatore e del Governo, non possiamo accogliere positiva-
mente il provvedimento in discussione. Pertanto, i senatori di Rifonda-
zione Comunista esprimeranno un voto di astensione sul disegno di legge
di conversione del decreto-legge in esame.

PRESIDENTE. Metto ai voti il disegno di legge, composto del solo
articolo 1.

EÁ approvato.

Seguito della discussione del disegno di legge:

(624) Conversione in legge del decreto-legge 7 settembre 2001, n. 343,
recante disposizioni urgenti per assicurare il coordinamento operativo
delle strutture preposte alle attivitaÁ di protezione civile (Relazione orale)

Approvazione, con modificazioni, con il seguente titolo: Conversione in
legge, con modificazioni, del decreto-legge 7 settembre 2001, n. 343, re-

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 56 ±

52ã Seduta 17 Ottobre 2001Assemblea - Resoconto stenografico



cante disposizioni urgenti per assicurare il coordinamento operativo
delle strutture preposte alle attivitaÁ di protezione civile

PRESIDENTE. L'ordine del giorno reca il seguito della discussione
del disegno di legge n. 624.

Ricordo che nella seduta di ieri si eÁ conclusa la votazione degli
emendamenti riferiti all'articolo 5 del decreto-legge e ha avuto inizio l'e-
same degli emendamenti volti ad inserire articoli aggiuntivi dopo tale ar-
ticolo.

Ricordo altresõÁ che nella seduta di ieri sono stati preannunciati ulte-
riori due emendamenti volti ad inserire articoli aggiuntivi dopo l'arti-
colo 5.

Su tali emendamenti do lettura del parere della 5ã Commissione:

«La Commissione programmazione economica, bilancio esaminati gli
ulteriori emendamenti trasmessi al disegno di legge in titolo, per quanto di
propria competenza esprime parere di nulla osta sull'emendamento
5.0.106 e parimenti di nulla osta sull'emendamento 5.0.105, a condizione,
ai sensi dell'articolo 81 della Costituzione, che l'intervento da esso previ-
sto e relativo onere sia limitato all'esercizio 2001 e che, a tal fine, si uti-
lizzi il Fondo speciale di conto capitale dello stato di previsione del Mi-
nistero dell'interno».

Invito il relatore ad illustrare tali emendamenti.

FALCIER, relatore. Signor Presidente, tenendo conto del parere della
5ã Commissione, intendo riformulare l'emendamento 5.0.105 nei seguenti
termini:

«1. Per consentire una piuÁ adeguata organizzazione strumentale, fina-
lizzata all'accrescimento della capacitaÁ operativa, anche nel settore della
difesa civile, il Ministero dell'interno eÁ autorizzato a varare, nei limiti
delle risorse di cui al comma 2, un piano straordinario di interventi per
la manutenzione straordinaria degli edifici sede delle attivitaÁ del Corpo na-
zionale dei vigili del fuoco, noncheÂ delle strutture afferenti alla difesa ci-
vile.

2. All'onere derivante dall'applicazione del comma 1, pari a lire 27
miliardi per il 2001, si provvede mediante riduzione dello stanziamento
iscritto, ai fini del bilancio triennale 2001-2003, nell'ambito dell'unitaÁ pre-
visionale di base di conto capitale «Fondo speciale» dello stato di previ-
sione del Ministero del tesoro, del bilancio e della programmazione eco-
nomica, allo scopo parzialmente utilizzando l'accantonamento relativo al
Ministero dell'interno».

L'emendamento consente la realizzazione, almeno per l'anno 2001,
di un programma relativo alla ristrutturazione delle sedi dei vigili del
fuoco.

L'emendamento 5.0.106 permette il trasferimento del personale dei
vigili del fuoco fra la regione Valle d'Aosta e le province autonome, nella
consapevolezza che la regione e le province autonome hanno un contratto
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di lavoro diverso. PoicheÂ il personale dei Vigili del fuoco dipende dalla
regione, soltanto una norma di legge puoÁ permettere, fatto salvo il parere
di competenza, eventuali trasferimenti. (Applausi dal Gruppo FI).

PRESIDENTE. Invito il rappresentante del Governo a pronunziarsi
sugli emendamenti in esame.

BALOCCHI, sottosegretario di Stato per l'interno. Esprimo parere
favorevole sul testo riformulato dell'emendamento 5.0.105 e sull'emenda-
mento 5.0.106.

PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 5.0.105 (Testo 2), pre-
sentato dal relatore.

EÁ approvato.

TURRONI (Verdi-U). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

TURRONI (Verdi-U). Signor Presidente non ho avuto la possibilitaÁ di
capire quale emendamento ella abbia messo in votazione.

PRESIDENTE. Senatore Turroni, ho posto in votazione il nuovo te-
sto dell'emendamento 5.0.105.

TURRONI (Verdi-U). Signor Presidente, l'emendamento, recando
misure che incidono sulla spesa, non avrebbe dovuto essere esaminato.
Ci troviamo infatti nella sessione di bilancio.

PRESIDENTE. Senatore Turroni, mi scusi se la interrompo, ma per i
decreti-legge non valgono le disposizioni previste per la legislazione ordi-
naria.

TURRONI (Verdi-U). I decreti-legge, ma questo eÁ un emendamento!
Se noi applicassimo questo metodo, potremmo inserire in un decreto-legge
tante misure con la tecnica nota in questo ramo del Parlamento dei cosid-
detti vagoncini. In questo caso andiamo a realizzare delle strutture edilizie.
Sono un po' preoccupato. Visto che ho la parola, vorrei intervenire anche
sugli altri due emendamenti.

PRESIDENTE. Senatore Turroni, mi permetta una precisazione. La
5ã Commissione ha specificato e richiesto che il relativo onere venisse
limitato all'esercizio 2001, senza incidere sull'onere per il successivo
triennio.

TURRONI (Verdi-U). D'accordo, signor Presidente, ma proprio per-
cheÂ queste opere non si concludono in un solo esercizio, le mie perplessitaÁ
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hanno un fondamento, tant'eÁ vero che la Commissione bilancio ha limitato
ad un solo anno l'operativitaÁ della misura contenuta nell'emendamento.

Ribadisco, vorrei parlare degli altri due emendamenti che il relatore
ha presentato oggi.

PRESIDENTE. Senatore Turroni, a me ne risulta uno solo. Forse lei
fa riferimento ad una proposta di coordinamento, che verraÁ esaminata alla
fine.

TURRONI (Verdi-U). Comunque, l'unico rimasto eÁ diverso da quello
che era stato presentato in precedenza. Quello a disposizione ieri sera ri-
guardava la copertura di vacanze nel Corpo nazionale dei vigili del fuoco
(il 5.0.106). Adesso invece ne abbiamo un altro, ancora da esaminare.

PRESIDENTE. Senatore Turroni, a quale si riferisce?

TURRONI (Verdi-U). Signor Presidente, ne do lettura: «Nel titolo del
decreto-legge, aggiungere, infine, le seguenti parole: «e per migliorare le
strutture logistiche nel settore della difesa civile»».

PRESIDENTE. Senatore Turroni, lei fa riferimento all'emendamento
Tit.1, che verraÁ esaminato piuÁ tardi.

Passiamo alla votazione dell'emendamento 5.0.106.

TURRONI (Verdi-U). Chiediamo la verifica del numero legale.

PRESIDENTE. Invito il senatore segretario a verificare se la richiesta
risulta appoggiata dal prescritto numero di senatori, mediante procedi-
mento elettronico.

(La richiesta non risulta appoggiata).

MANIERI. Signor Presidente, il mio appoggio non eÁ stato registrato,
per il mancato funzionamento del dispositivo di voto.

PRESIDENTE. Senatrice Manieri, mi dispiace.

Metto ai voti l'emendamento 5.0.106, presentato dal relatore.

EÁ approvato.

Passiamo all'esame degli emendamenti riferiti all'articolo 6 del de-
creto-legge, che invito i presentatori ad illustrare.

TURRONI (Verdi-U). L'emendamento 6.100 si intende illustrato.

FALCIER, relatore. Signor Presidente, gli emendamenti 6.0.100/1 e
6.0.100 si intendono illustrati.
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Se me lo permette, voglio ritornare brevemente sulla questione ora
sollevata. Non eÁ stato presentato nessun nuovo emendamento rispetto a
quanto comunicato ieri sera. I due emendamenti preannunciati sono qui,
stampati; eÁ stata fatta una modifica a seguito del parere della 5ã Commis-
sione. Per quanto riguarda i due apparenti emendamenti distribuiti, si tratta
di una proposta di coordinamento tecnico di due testi giaÁ votati in Aula e
che alla fine, se saraÁ permesso, andranno a modificarsi. Quindi non c'eÁ
nulla di nuovo neÂ di aggiuntivo rispetto a ieri sera, lo dico anche per la
correttezza dei nostri rapporti.

Se mi eÁ consentito, signor Presidente, esprimo fin d'ora il parere su-
gli emendamenti. Esprime parere contrario all'emendamento 6.100, men-
tre per quanto riguarda l'emendamento 6.0.100/1 a firma del relatore sa-
rebbe necessario aggiungere, oltre al riferimento al comma 2 che eÁ giaÁ
contenuto nel testo, anche il riferimento al comma 3. L'emendamento
quindi dovrebbe leggersi in questo modo: «All'emendamento 6.0.100,
nei commi 2 e 3, dopo le parole: »entrata in vigore«, inserire le seguenti:
»della legge di conversione«».

L'emendamento si illustra da seÂ, nel senso che si tratta di far decor-
rere il tempo non dalla data dell'entrata in vigore del decreto-legge, ma
dalla data di conversione dello stesso.

Per quanto riguarda l'emendamento 6.0.100, tenendo conto dei ter-
mini che sono revocati e del tempo molto ristretto, la proposta eÁ di inse-
rire al comma 2 una precisazione, nel senso che «Con provvedimento del
Presidente del Consiglio dei ministri o del Ministro da lui delegato pos-
sono essere revocati» e non «Sono revocati».

Per il resto, naturalmente il parere del relatore eÁ favorevole, trattan-
dosi di emendamento proposto dalla Commissione.

PRESIDENTE. Invito il rappresentante del Governo a pronunciarsi
sugli emendamenti in esame.

BALOCCHI, sottosegretario di Stato per l'interno. Il Governo si
conforma al parere espresso dal relatore.

PRESIDENTE. Mi pare che ci sia stato anche un chiarimento per
quanto attiene gli emendamenti.

Passiamo alla votazione dell'emendamento 6.100 (testo corretto).

Verifica del numero legale

TURRONI (Verdi-U). Chiediamo la verifica del numero legale.

PRESIDENTE. Invito il senatore segretario a verificare se la richiesta
risulta appoggiata dal prescritto numero di senatori, mediante procedi-
mento elettronico.

(La richiesta risulta appoggiata).
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Invito pertanto i senatori a far constatare la loro presenza mediante
procedimento elettronico.

(Segue la verifica del numero legale).

Il Senato non eÁ in numero legale.

Sospendo pertanto la seduta per venti minuti.

(La seduta, sospesa alle ore 14,28, eÁ ripresa alle ore 15,03).

Ripresa della discussione del disegno di legge n. 624

PRESIDENTE. Colleghi, riprendiamo i nostri lavori.

Metto ai voti l'emendamento 6.100 (testo corretto), presentato dal se-
natore Turroni.

Non eÁ approvato.

Passiamo alla votazione dell'emendamento 6.0.100/1 (Testo 2).

VIVIANI (DS-U). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

VIVIANI (DS-U). Signor Presidente, mi dispiace veramente per l'in-
cidente procedurale che si eÁ creato prima della sospensione della seduta,
percheÂ mi pare vi fosse una sostanziale intesa sul programma dei lavori,
con l'intento di concludere i nostri lavori senza soluzione di continuitaÁ,
ovviamente arrivando all'approvazione dei provvedimenti in esame.

Cos'eÁ successo? Occorre chiarire la situazione. Mentre stavamo pro-
cedendo alle votazioni sugli emendamenti residui del provvedimento rela-
tivo alla riforma della protezione civile, sono state distribuite dai com-
messi alcune proposte di modifica che noi non avevamo visto in prece-
denza.

EÁ pur vero che una eÁ di puro coordinamento; un'altra contiene un
cambiamento del titolo in relazione alla modifica introdotta da un emen-
damento, peroÁ c'eÁ una proposta emendativa volta a modificare, sia pure
con tutte le motivazioni che non ho alcuna difficoltaÁ a riconoscere, le mo-
dalitaÁ di finanziamento e quindi di copertura.

In un contesto di rapporto corretto tra maggioranza e opposizione,
non si puoÁ procedere in questo modo. Bastava spiegare, chiarire e poi pro-
babilmente si poteva proseguire. Adesso la situazione si eÁ messa male.

Vorremmo che per il futuro i rapporti tra maggioranza e opposizione
in generale, sia pure partendo da posizioni diverse, anche con momenti
dialettici e di conflitto, come avviene in tutti i Parlamenti democratici
di questo mondo, soprattutto quando ci sono delle intese procedurali, fos-
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sero di reciproca informazione e reciproco rispetto delle rispettive prero-
gative.

In questo caso, cioÁ non eÁ avvenuto ed eÁ solo tale motivo che ha com-
plicato la vicenda.

Alla luce di questa situazione, mi sento ancora costretto a chiedere la
verifica del numero legale.

Sull'ordine dei lavori

MALENTACCHI (Misto-RC). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

MALENTACCHI (Misto-RC). Tengo a precisare che a Rifondazione
Comunista non era stato chiesto niente, neÂ tanto meno avevamo concor-
dato alcuncheÂ.

Voglio ricordare che tra le opposizioni c'eÁ Rifondazione Comunista.
Il fatto poi che siamo rimasti qui doverosamente, per senso di responsabi-
litaÁ, eÁ un'altra cosa. Tengo a precisare la nostra contrarietaÁ per il modo in
cui sono stati accelerati i lavori, che non ci trova per niente favorevoli.
Sono convinto che non ci guadagna nemmeno il generale rispetto delle
istituzioni parlamentari e delle prerogative di ogni singolo parlamentare.

Signor Presidente, tenevo a precisare questo aspetto.

PRESIDENTE. La ringrazio, senatore Malentacchi, ma io ho proprio
rivolto la richiesta all'Assemblea per verificare se vi fossero eventuali
contrarietaÁ, che non mi sono state segnalate nel corso dei lavori.

SCHIFANI (FI). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

SCHIFANI (FI). Signor Presidente, intervengo esclusivamente per
stigmatizzare quel che eÁ successo qualche ora fa.

Colleghi dell'opposizione, debbo dire che pacta servanda sunt. Se si
eÁ realizzata una disfunzione informativa in ordine ad emendamenti (che,
mi si dice da parte del relatore, erano giaÁ stati depositati ieri sera), credo
che nella logica di un accordo sereno e pacato, quale pensavo e mi augu-
ravo fosse, da parte dell'opposizione, anzicheÂ ricorrere a dei mezzi inter-
ruttivi traumatici della nostra attivitaÁ, sulla scorta di un'intesa e di un'a-
desione all'inversione dell'ordine del giorno ± per venire incontro all'esi-
genza di alcuni colleghi dell'opposizione, rispetto alla quale non ci siamo
minimamente opposti ± vi potesse essere un altro tipo di iniziativa.

Collega Viviani, l'opposizione poteva chiedere alla Presidenza una
breve interruzione dei lavori dell'Aula per una minima concertazione tra
opposizione e maggioranza su questi o su altri eventuali emendamenti
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per poi proseguire un percorso di intesa, di cordiale e corretta consulta-
zione che si era giaÁ attivata sui precedenti decreti-legge e che avrebbe
consentito all'Aula di mantenere fede agli impegni.

Noi li manteniamo. Se vi eÁ stata una disfunzione informativa e se c'eÁ
l'esigenza di un ulteriore approfondimento su qualche aspetto, siamo
pronti a fare la nostra parte, a dare tutte le spiegazioni del caso percheÂ
da parte nostra non vi eÁ neÂ vi saraÁ nessunissima volontaÁ di eludere gli im-
pegni su questo provvedimento e, nello stesso tempo, di introdurre norme
sulle quali vi potesse essere una obiezione pregiudiziale di fondo da parte
delle opposizioni.

Se ci fosse stato questo pericolo, noi ce ne saremmo fatti carico ed
avremmo riconosciuto i nostri errori. Non riteniamo di doverli riconoscere
percheÂ credo che tutto quanto eÁ accaduto sia da ricondurre soltanto a spia-
cevoli equivoci.

Pertanto, ci auguriamo che l'opposizione mantenga l'intesa raggiunta
da galantuomini, come siamo sempre stati in quest'Aula, per consentire al
Senato di convertire alcuni decreti-legge.

Se vi sono aspetti da chiarire anche nel merito, siamo pronti a farlo
nella logica di un confronto e di un rasserenamento del clima. Infatti,
quando si raggiungono degli accordi, far mancare il numero legale in
Aula credo non obbedisca ad alcuna eleganza e non giovi al rasserena-
mento sia del rapporto tra maggioranza ed opposizione sia della capace
ed efficace produzione legislativa. (Commenti del senatore Pizzinato).

PRESIDENTE. Mi permetto di intervenire anche in risposta al sena-
tore Viviani.

Il testo dell'emendamento eÁ stato distribuito nella giornata di ieri e di
fatto eÁ contenuto nello stampato. Quello distribuito questa mattina non de-
termina una modifica della copertura finanziaria, ma una limitazione degli
oneri all'anno 2001 rispetto al triennio, proprio per il fatto che ci troviamo
in sessione di bilancio.

TOIA (Mar-DL-U). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

TOIA (Mar-DL-U). Signor Presidente, vorrei ricordare al collega
Schifani che pacta sunt servanda rebus sic stantibus, come ricordava qual-
che collega giurista; io non lo sono, ma faccio tesoro delle competenze
altrui.

Vorrei segnalare due questioni all'Assemblea. Era stata raggiunta
l'intesa di proseguire i lavori sapendo che cioÁ poteva essere utile per tutti,
soprattutto per chi ha l'onere di garantire in prima istanza la presenza del
numero legale; quindi, avremmo continuato la seduta antimeridiana evi-
tando di ritrovarci qui alle 17,30. Questa eÁ stata la proposta che abbiamo
accolto, pur sapendo che per alcuni rappresentava un impegno piuÁ oneroso
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garantire la propria presenza nel tardo pomeriggio. Pertanto, abbiamo ac-
cettato l'intesa senza dilazioni e sul punto non siamo tornati indietro.

Faccio poi notare che l'inversione dell'ordine del giorno ha determi-
nato un cambiamento nei nostri lavori dall'una e un quarto in poi; infatti
la maggioranza aveva richiesto di anticipare la conversione in legge del
decreto sulla violenza negli stadi e il Sottosegretario quindi eÁ stato atteso
non dall'inizio della seduta ma dall'una e un quarto, quando cioeÁ eÁ termi-
nato l'esame di quel decreto.

L'anticipazione dell'esame dei decreti, ormai convertiti in legge, che
interessano non alcuni di noi ma l'intera Aula, e la disponibilitaÁ a prose-
guire i lavori non implicavano comunque e sempre per tutti noi anche la
disponibilitaÁ a garantire la presenza del numero legale; noi avremmo ga-
rantito il prosieguo dei lavori nel clima di collaborazione che si era rag-
giunto.

Questo clima non eÁ stato interrotto da noi. A fronte di un emenda-
mento semplicemente mal formulato dal punto di vista della contabilitaÁ
si eÁ chiesta la verifica del numero legale. CioÁ significa che le regole
sono cambiate e non ci troviamo piuÁ davanti alla formula rebus sic stan-
tibus. Pertanto, noi prendiamo atto di questo cambiamento e quindi ci spo-
stiamo su un altro terreno, cioeÁ sulla verifica dei numeri. Per noi si eÁ trat-
tato di una sorpresa.

Il senatore Viviani ha poi rilevato giustamente un altro elemento. Nu-
mericamente noi siamo inferiori a voi, ma politicamente abbiamo la stessa
dignitaÁ. PeroÁ, emendamenti di qualunque portata che comportassero un
cambiamento nel titolo del provvedimento o una riduzione dell'onere al
2001 anzicheÂ agli anni successivi, emendamenti pubblicati in precedenza
o distribuiti nel corso della seduta, non li abbiamo proprio visti; forse li
ha visti qualche collega ieri. Chi segue l'esame di questo provvedimento
si eÁ visto distribuire il testo degli emendamenti questa mattina in Aula.

Non mi sembra questo un clima di coinvolgimento, di rispetto del
concorso di tutti che avremmo potuto instaurare proseguendo nei lavori
anche senza richiedere la verifica del numero legale.

Chiediamo di essere rispettati per quello che meritiamo politica-
mente. Trovarci di fronte a emendamenti distribuiti all'ultimo momento
non ci sembra un modo per lavorare serenamente.

Pertanto, sono cambiate le condizioni e ne abbiamo fatto le spese con
l'emendamento da noi presentato. Non c'eÁ nessuno che non rispetti i patti;
eÁ cambiata la situazione nel corso della mattinata.

Ritengo che voi abbiate capito che noi non facciamo ostinatamente
opposizione a qualunque costo, ma certamente pretendiamo rispetto in
quest'Aula. (Applausi dai Gruppi Mar-DL-U e DS-U).

FALCIER, relatore. Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.
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FALCIER, relatore. Signor Presidente, mi dispiace ma devo ritornare
su una battuta precedente e confermare che rispetto a ieri sera non eÁ stato
presentato alcun nuovo emendamento.

Non riesco a esplicitarlo meglio. Tengo comunque a ribadire che gli
emendamenti in esame sono quelli contenuti nel fascicolo n. 3 che eÁ stato
distribuito e che non eÁ stata presentata alcuna ulteriore proposta emenda-
tiva.

Come giaÁ sottolineato dal Presidente, la Commissione bilancio, ot-
temperando ad un'esigenza, ha esaminato il primo emendamento al nostro
esame e individuato l'impossibilitaÁ di estendere la copertura finanziaria
per tre anni ± cosõÁ come indicato nell'emendamento stesso ± condizio-
nando il nulla osta su quello stesso emendamento al fatto che la copertura
fosse riferita al solo anno 2001 e ai finanziamenti previsti per il primo
anno.

Le altre due proposte di modifica che potevano sembrare degli emen-
damenti, sono invece solo proposte di coordinamento che gli Uffici del-
l'Assemblea mi hanno sottoposto. In tal modo, considerati gli emenda-
menti giaÁ approvati, si tentava di riscrivere in termini piuÁ corretti sia il
titolo della legge, sia un emendamento giaÁ votato.

Quindi per correttezza ± alla quale credo tutti noi teniamo ± non dia-
moci alibi, non adduciamo motivazioni che non esistono. Gli emenda-
menti in esame sono gli stessi che sono stati presentati ieri sera, stampati
e distribuiti.

Quindi, se si vuol venir meno ai patti, si abbia per lo meno la cortesia
di non addurre motivi o alibi che onestamente non esistono!

SCHIFANI (FI). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

SCHIFANI (FI). Signor Presidente, ho ascoltato con attenzione gli
interventi della collega Toia e del relatore e, proprio in quanto animati
dalla volontaÁ di procedere nel rispetto di un'auspicabile intesa, torno a
chiedere e ad insistere ± se vi eÁ l'accordo dell'opposizione ± per una bre-
vissima sospensione affincheÂ si possa lavorare assieme su questo tema, al
di laÁ delle interruzioni, onde meglio chiarire eventuali fraintendimenti per
poi procedere in maniera concordata.

Torno comunque a ribadire che la volontaÁ della maggioranza eÁ im-
mutata rispetto a quella manifestata alcune ore or sono, ed eÁ quella di ve-
dere coinvolta l'opposizione che su questi argomenti non ha mai fatto bar-
ricate, per chiarire quanto c'eÁ da chiarire e votare insieme quello che eÁ
possibile votare insieme.

PRESIDENTE. Non so se una breve sospensione possa consentire il
raggiungimento di questa intesa. Tuttavia, non avendo risposte in questo
senso da parte dell'opposizione, mi trovo costretto a procedere per quanto
riguarda l'ultima richiesta formulata dal senatore Viviani.
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Ripresa della discussione del disegno di legge n. 624

PRESIDENTE. Procediamo quindi alla verifica del numero legale ri-
chiesta dal senatore Viviani.

Verifica del numero legale

PRESIDENTE. Invito pertanto il senatore segretario a verificare se la
richiesta risulta appoggiata dal prescritto numero di senatori, mediante
procedimento elettronico.

(La richiesta risulta appoggiata).

Invito pertanto i senatori a far constatare la loro presenza mediante
procedimento elettronico.

(Segue la verifica del numero legale).

Il Senato non eÁ in numero legale. (Alcuni senatori rilevano problemi
tecnici nella procedura di verifica del numero legale).

Colleghi, mi sono stati segnalati alcuni problemi tecnici, pertanto si
rende necessario procedere nuovamente alla verifica del numero legale.
(Commenti e proteste dai Gruppi DS-U e Mar-DL-U).

DENTAMARO (Mar-DL-U). PercheÂ? Non eÁ mai successo!

PRESIDENTE. Senatrice Dentamaro, si sono verificati dei problemi
tecnici.

Invito nuovamente il senatore segretario a verificare se la richiesta
risulta appoggiata dal prescritto numero di senatori, mediante procedi-
mento elettronico.

(La richiesta risulta appoggiata).

Invito pertanto i senatori a far constatare la loro presenza mediante
procedimento elettronico.

(Segue la verifica del numero legale).

Il Senato non eÁ in numero legale.

Sospendo pertanto la seduta per venti minuti.

(La seduta, sospesa alle ore 15,20, eÁ ripresa alle ore 15,43).
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Ripresa della discussione del disegno di legge n. 624

PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 6.0.100/1 (Testo 2),
presentato dal relatore.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 6.0.100 (Testo 2), presentato dalla
Commissione, nel testo emendato.

EÁ approvato.

Passiamo all'esame degli emendamenti riferiti all'articolo 7, da inten-
dersi illustrati.

Invito il relatore ed il rappresentante del Governo a pronunziarsi sugli
emendamenti in esame.

FALCIER, relatore. Esprimo parere favorevole sugli emendamenti
7.100 e 7.0.100 presentati dalla Commissione.

BALOCCHI, sottosegretario di Stato per l'interno. Il Governo
esprime parere favorevole sugli emendamenti presentati dalla Commis-
sione, noncheÂ sull'emendamento Tit. 1 e sulla proposta di coordinamento
n. 1.

PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 7. 100, presentato dalla
Commissione.

EÁ approvato.

Ricordo che l'emendamento 7.101, giaÁ dichiarato improponibile, eÁ
stato ritirato e che sono stati dichiarati altresõÁ improponibili gli emenda-
menti 7.102, 7.103, 7.104 e 7.105.

Metto ai voti l'emendamento 7.0.100, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento Tit. 1, presentato dal relatore.

EÁ approvato.

Metto ai voti la proposta di coordinamento (Coord. 1), presentata dal
relatore.

EÁ approvata.

Passiamo alla votazione finale.
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MALENTACCHI (Misto-RC). Domando di parlare per dichiarazione
di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

MALENTACCHI (Misto-RC). Signor Presidente, signor Sottosegreta-
rio, colleghi, con una breve dichiarazione di voto Rifondazione Comunista
esprime la propria contrarietaÁ alla conversione in legge del decreto-legge 7
settembre 2001, n. 343, recante disposizioni urgenti per assicurare il coor-
dinamento operativo delle strutture preposte alle attivitaÁ di protezione ci-
vile.

Le motivazioni sono riscontrabili sia nell'uso improprio dello stru-
mento legislativo nella forma decreto-legge adoperato per le modifiche or-
dinamentali (forma non usuale in questi casi e inappropriata anche percheÂ
risente della provvisorietaÁ), sia percheÂ il tutto eÁ tendente all'accentuazione
di competenze anche esecutive da parte della Presidenza del Consiglio,
denotando ancor piuÁ un'accentuata deriva autoritaria nell'azione di questi
primi mesi.

Viene vanificato un lavoro parlamentare di lunga lena che eÁ sfociato
nei decreti legislativi del luglio del 1999, che avevano ricondotto all'A-
genzia di protezione civile tutte le attribuzioni in materia, e ribalta il con-
cetto contenuto nelle norme vigenti in merito alla protezione civile.

Non voglio certamente fare un dibattito sulle Agenzie o sulle varie
forme, ma penso che si vogliano ripristinare metodi sperimentati nel pas-
sato in modo negativo e drammatico per il Paese.

Infine, vi eÁ un aspetto non secondario da evidenziare, che eÁ quello
della prevenzione e della lotta attiva contro gli incendi boschivi. Al Mini-
stero dell'interno vengono attribuite le funzioni e i compiti spettanti allo
Stato che, con la mancata attribuzione operativa per l'attivitaÁ di protezione
civile del Corpo nazionale dei vigili del fuoco al Dipartimento, si faraÁ si-
curamente sentire in modo negativo. E' il preludio, signor Presidente, in
una materia cosõÁ importante e delicata, della dispersione tra la Presidenza
del Consiglio e il Ministero dell'interno delle responsabilitaÁ politiche e or-
ganizzative.

Per queste ragioni i senatori di Rifondazione Comunista voteranno
contro il provvedimento in esame.

TURRONI (Verdi-U). Domando di parlare per dichiarazione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

TURRONI (Verdi-U). Signor Presidente, i Verdi hanno condotto in
questi due giorni, come avevano fatto in precedenza in Commissione,
una battaglia ± adopero un termine ormai di uso comune, ma che sarebbe
peroÁ inappropriato per i lavori parlamentari ± su un provvedimento senza
arrecare alcun pregiudizio nei confronti di una decisione del Governo e
cercando di limitare i danni che essa provoca.
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Vorrei adesso illustrare molto brevemente i motivi piuÁ netti della no-
stra contrarietaÁ, sottolineando contemporaneamente i pericoli piuÁ rilevanti
che derivano al nostro Paese da questa scelta che rappresenta un ritorno
all'antico. Intendo soprattutto richiamare l'attenzione del Governo sui ri-
schi che la nuova situazione puoÁ far cadere in capo a tanti cittadini del
nostro Paese. Si tratta di rischi decisamente piuÁ rilevanti e piuÁ portatori
± per cosõÁ dire ± di guai rispetto alla situazione precedente.

Posso dire «speriamo che non piova», che non si verifichi nessun ter-
remoto, che nessuna diga raggiunga un livello di pericolositaÁ, percheÂ con
questo provvedimento abbiamo aumentato i centri di decisione, abbiamo
ribaltato la precedente impostazione che aveva cercato, pur con uno stru-
mento ± l'Agenzia ± su cui avremmo potuto ragionare, di ricondurre a un
principio di unitarietaÁ la decisione e il comando in materia di protezione
civile.

Oggi abbiamo ricreato un organismo a due teste, nessuna delle quali
sembra essere capace di prevalere sull'altra ma, soprattutto, abbiamo ripri-
stinato quell'eterna capacitaÁ di conflitto tra soggetti che hanno identiche
competenze e che porteraÁ all'inefficienza, alla sovrapposizione delle deci-
sioni e quindi comporteraÁ un aumento dei rischi in situazione di pericolo;
tutti sanno quanto sia necessario intervenire in tempi rapidi tutte le volte
in cui il pericolo si determina.

Il Governo ha scelto di ripercorrere una vecchia strada, facendo gi-
rare all'indietro le lancette dell'orologio e riportandoci ad una situazione
da prima Repubblica. Questo non eÁ il primo caso, percheÂ possiamo riscon-
trarlo in piuÁ circostanze; io stesso ho detto piuÁ volte al Presidente del Con-
siglio «lei eÁ un restauratore».

Quello al nostro esame eÁ un provvedimento restauratore percheÂ ci ri-
porta, per quanto riguarda la protezione civile, a momenti della prima Re-
pubblica quando comandavano in piuÁ persone e alla fine non si sapeva neÂ
quanto si sarebbe speso neÂ tantomeno quando i cittadini colpiti da cala-
mitaÁ avrebbero potuto vedere riparati i danni subiti e tacitata la situazione
di pericolo in cui versavano. Questo eÁ l'errore piuÁ clamoroso che eÁ stato
compiuto incidendo in materia ordinamentale attraverso un decreto-legge.

Ebbene, in materia ordinamentale non si interviene per mezzo di un
decreto-legge; si fanno maturare le questioni, si dibattono in Parlamento e
si tenta di approfondirle percheÂ si tratta di questioni che non riguardano la
maggioranza o l'opposizione: la sicurezza dei cittadini eÁ problema comune
e di tutti; dobbiamo cercare di tendere alla soluzione migliore, indipenden-
temente dagli schieramenti.

In questo caso non si eÁ cercata la soluzione migliore. Si eÁ voluta
spazzare via un'Agenzia ± probabilmente, un direttore di Agenzia ± senza
guardare alla sostanza e all'efficacia del provvedimento che si predispo-
neva.

Quell'Agenzia non era decollata grazie all'atteggiamento e al com-
portamento delle prefetture che, agendo dal di dentro del Ministero del-
l'interno, erano riuscite ad ostacolare il decollo dell'Agenzia medesima.
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Oggi, con questo provvedimento rafforziamo il potere di quelle pre-
fetture, mentre creiamo un altro centro di decisione (e vedremo come po-
traÁ confrontarsi con le prefetture medesime) all'interno della Presidenza
del Consiglio.

Ma la Presidenza del Consiglio non doveva essere ridotta nel numero
di dipendenti e di funzioni? Non doveva essere privata di tutte le funzioni
di carattere gestionale e operativo, riducendola, snellendola, lasciando ad
essa soltanto la funzione di indirizzo e di controllo politico generale?

Si eÁ ribaltata la stessa impostazione che pure in quest'Aula il Presi-
dente del Consiglio ha esposto per ricondurre alla Presidenza del Consi-
glio nuove funzioni, strutture e, di nuovo, capacitaÁ di intervento di carat-
tere operativo, commettendo quindi un errore.

Se veramente l'intenzione fosse stata quella di andare in tale dire-
zione, non vi sarebbe stata alcuna preclusione, purcheÂ si fosse raggiunta
un'unitarietaÁ di comando riconducendo tutto alla Presidenza del Consiglio
senza mantenere un Dipartimento del Ministero dell'interno che si occupa
delle stesse cose che dovraÁ affrontare la protezione civile.

E insieme, noi saremmo stati felici (e avevamo presentato emenda-
menti in questo senso) se si fossero di nuovo accorpati tutti i servizi tec-
nici dello Stato e fossero stati inclusi in un disegno riorganizzatore che
comprendesse tutta la conoscenza in materia idrologica, mareografica, si-
smica, geologica e di dighe, cioeÁ se tutti gli elementi di conoscenza in
queste materie fossero stati riportati in un unico ambito dal quale fosse
possibile assumerli per fare prevenzione, percheÂ la protezione civile si
fonda proprio sulla capacitaÁ di fare prevenzione. Ma, visto che le politiche
di protezione civile le attueraÁ il Ministero dell'interno, la prevenzione eÁ in
capo forse al Ministero dell'interno? Appartiene forse ai prefetti? Spiega-
temi un po' quale capacitaÁ nel fare operazioni di prevenzione essi possono
esercitare, sia per cultura, sia per provenienza, sia per inquadramento, sia
per caratteristiche della loro storia e delle funzioni che hanno fin qui
svolto.

Un pasticcio, quindi. Un pasticcio che, fra l'altro, male si sposa con
le esigenze di collaborazione e di cooperazione con le autonomie locali,
con le regioni, con le province, con i comuni, con le associazioni del vo-
lontariato, cioeÁ con tutti coloro che sul territorio sono in prima fila a col-
laborare e cooperare, insieme alla Protezione civile dello Stato, per la pre-
venzione, la riduzione dei rischi e l'intervento nel caso di calamitaÁ.

Ho detto ieri in uno dei miei interventi che noi spendiamo 7.000 mi-
liardi di lire all'anno solamente per contrastare i fenomeni alluvionali, se-
condo quello che abbiamo potuto calcolare negli ultimi venti anni:
140.000 miliardi di lire, neppure attualizzati! Ebbene, come possiamo
noi pensare di non coinvolgere tutto l'apparato dello Stato, quello che or-
dinariamente si occupa di territorio, di suolo, di bacini idrici, nelle attivitaÁ
ordinarie per prevenire i danni e i disastri o per riparare ad essi?

Ebbene, di tutto cioÁ non vi eÁ traccia in questo provvedimento e per
tale motivo in maniera cosõÁ severa lo abbiamo criticato; per questo ab-
biamo presentato degli emendamenti che lo correggevano e lo migliora-
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vano, per esempio anche riportando la protezione civile all'interno della
Presidenza del Consiglio (si pensi ai vigili del fuoco, che sono quelli
che materialmente intervengono nel territorio); ma non c'eÁ stato dato nes-
sun ascolto. Devo ringraziare l'attenzione del Presidente dell'Assemblea
se nella seduta di ieri si eÁ potuto riparare ad un errore sul potere di ordi-
nanza che neÂ il relatore neÂ il Governo, cosõÁ disattento, avevano saputo co-
gliere quando l'avevo evidenziato.

Signor Presidente, noi voteremo contro questo provvedimento, percheÂ
eÁ sbagliato.

PRESIDENTE. La ringrazio, senatore Turroni, anche per il compli-
mento.

ROLLANDIN (Aut). Domando di parlare per dichiarazione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

ROLLANDIN (Aut). Signor Presidente, intervengo brevemente per
dire che questo provvedimento, quando ha iniziato il suo iter, aveva rice-
vuto, da parte delle varie forze politiche, una serie di osservazioni nel me-
rito, in particolare per sottolineare due aspetti: l'esigenza di un miglior
coordinamento e il rispetto della volontaÁ delle autonomie locali.

Ebbene, devo dire con soddisfazione che, grazie sia alla sensibilitaÁ
del Governo sia all'impegno del relatore, che ha seguõÁto le varie fasi
del suo iter, credo siano stati apportati dei miglioramenti che vanno sia
nella direzione auspicata dalle regioni, che hanno fatto delle osservazioni
poi recepite, sia nel senso di coinvolgere nel modo migliore le collettivitaÁ
locali in un impegno che deve essere mantenuto e che ha giaÁ dato i suoi
frutti, valutando nel modo giusto e corretto quello che eÁ un coordinamento
necessario, sia da un punto di vista politico che organizzativo.

Per queste ragioni, ringraziando ancora per i miglioramenti apportati
durante la discussione, voteremo a favore del provvedimento. (Applausi
del senatore Peterlini).

FALOMI (DS-U). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

FALOMI (DS-U). Chiediamo la verifica del numero legale.

Verifica del numero legale

PRESIDENTE. Invito il senatore segretario a verificare se la richiesta
risulta appoggiata dal prescritto numero di senatori, mediante procedi-
mento elettronico.

(La richiesta risulta appoggiata).
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Invito pertanto i senatori a far constatare la loro presenza mediante
procedimento elettronico.

(Segue la verifica del numero legale).

Il Senato non eÁ in numero legale.

Sospendo la seduta per venti minuti.

(La seduta, sospesa alle ore 16, eÁ ripresa alle ore 16,20).

Ripresa della discussione del disegno di legge n. 624

PRESIDENTE. Procediamo nuovamente alla votazione finale del di-
segno di legge, composto del solo articolo 1.

FALOMI (DS-U). Chiediamo la verifica del numero legale.

PRESIDENTE. Invito il senatore segretario a verificare se la richiesta
risulta appoggiata dal prescritto numero di senatori, mediante procedi-
mento elettronico.

(La richiesta non risulta appoggiata).

Con l'intesa che la Presidenza si intende autorizzata a effettuare i
coordinamenti che si rendessero necessari, metto ai voti il disegno di
legge, composto del solo articolo 1, nel testo emendato, con il seguente
titolo: «Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 7 set-
tembre 2001, n. 343, recante disposizioni urgenti per assicurare il coordi-
namento operativo delle strutture preposte alle attivitaÁ di protezione ci-
vile».

EÁ approvato. (Applausi dai Gruppi FI e AN).

Corte di cassazione, trasmissione di verbali di proclamazione
di risultati di referendum

PRESIDENTE. Il Presidente dell'Ufficio centrale per il referendum
presso la Corte suprema di Cassazione, con lettera in data 16 ottobre
2001, ha trasmesso, ai sensi dell'articolo 22 della legge 25 maggio
1970, n. 352, un esemplare del verbale (e atti di esso integrativi) con
cui l'Ufficio stesso ha proceduto, in pari data, alla proclamazione del ri-
sultato del referendum popolare confermativo della legge costituzione re-
cante modifiche al Titolo V della parte seconda della Costituzione, svol-
tosi il 7 ottobre 2001.

Il verbale anzidetto eÁ depositato presso il Servizio dell'Assemblea a
disposizione degli onorevoli senatori.
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Per una piuÁ sollecita risposta del Governo
agli atti del sindacato ispettivo

SERVELLO (AN). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

SERVELLO (AN). Signor Presidente, onorevoli colleghi, non mi ri-
sulta che in questo ramo del Parlamento sia stata apportata una modifica
al Regolamento per quanto riguarda gli strumenti ispettivi del Senato.

Si daÁ il caso che, salvo non si tratti ± facendo gli scongiuri ± di scia-
gure nazionali o internazionali, non vediamo mai il Governo venire a ri-
spondere a interrogazioni ed a interpellanze.

Questo eÁ un problema che non riguarda solo il Governo, onorevole
Presidente, ma anche la Presidenza, che a mio avviso dovrebbe definire
una precisa «corsia» per lo svolgimento degli atti ispettivi.

La consuetudine era che, alla fine di una determinata seduta, solita-
mente il mercoledõÁ o il giovedõÁ, si dedicassero alcune ore allo svolgimento
delle interpellanze e delle interrogazioni. Tutto cioÁ non accade; c'eÁ una
«montagna» di interrogazioni e di interpellanze che attendono di essere
svolte.

Tre settimane fa mi sono personalmente permesso di sollecitare la
Presidenza a compiere i passi necessari presso il Governo in merito ad
una mia interpellanza su una questione che riguarda le isole Eolie e, se-
gnatamente, l'isola di Stromboli, localitaÁ Ginostra. So che la Presidenza
ha compiuto tali passi, peroÁ il silenzio eÁ ancora totale e le situazioni da
me denunciate si aggravano di giorno in giorno.

Questo, onorevole Presidente, eÁ anche un modo per rispondere alle
esigenze della propria gente, di coloro che ci hanno eletto e che molte
volte ci segnalano malesseri sociali o situazioni incongrue e difficili.

Se non rispondiamo facciamo la figura di chi non si occupa di questi
problemi; lo stesso discorso vale per il Parlamento, che risulta carente e
totalmente assente.

Signor Presidente, lei ha una sua milizia politica, ma anche istituzio-
nale, in qualitaÁ di ex presidente dell'Assemblea regionale e sa quanto sia
importante fornire risposte con una certa puntualitaÁ a problemi che hanno
comunque rilievo non solo regionale, ma anche nazionale.

Desideravo quindi sottoporre all'attenzione dei colleghi questo
aspetto, affincheÂ richiedano anch'essi una maggiore presenza del Governo
laddove si tratti di rispondere a situazioni reali. (Applausi dai Gruppi AN,

FI, DS-U, Mar-DL-U e del senatore Peterlini).

PRESIDENTE. La Presidenza condivide perfettamente le sue esi-
genze. SaraÁ quindi mia cura sollecitare il Governo affincheÂ dia risposta
alla sua interpellanza. Le segnalo, peraltro, che la prossima settimana i no-
stri lavori prevedono lo svolgimento del question time e di interpellanze.
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FALOMI (DS-U). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

FALOMI (DS-U). Signor Presidente, la sollecitazione-denuncia effet-
tuata adesso dal senatore Servello testimonia della pesantezza dei rapporti
esistenti tra Governo e Parlamento, e sto parlando volutamente di Governo
e Parlamento, non di maggioranza e opposizione.

Sono tantissime le interrogazioni che attendono risposta e rispetto alle
quali non si riesce ad ottenere alcun tipo di riscontro. Il fatto che debbano
essere effettuate delle sedute dedicate specificatamente alla discussione eÁ
un elemento importante. Sappiamo che le interrogazioni sono molte e che
spesso non si riesce a far fronte a tutte; tuttavia, trovare sedi formalizzate
ed istituzionalizzate nelle quali le interrogazioni possano essere svolte, ri-
tengo sia un fatto altrettanto importante.

Signor Presidente, le ho chiesto la parola proprio con riferimento ad
una interrogazione che, nelle condizioni determinatesi, assume particolare
urgenza e rilevanza.

Alcuni senatori appartenenti ai Gruppi dell'Ulivo hanno presentato
una interrogazione al ministro dei lavori pubblici Lunardi, la 4-00627, a
proposito di una nomina, proposta all'attenzione della Commissione lavori
pubblici del Senato, relativa alla presidenza dell'ANAS, nomina che nello
specifico riguardava l'ingegner Pozzi.

In proposito nell'interrogazione abbiamo sollevato problemi relativi
al conflitto di interessi, a cointeressenze in studi di progettazione tra il Mi-
nistro dei lavori pubblici e la persona proposta alla presidenza dell'ANAS,
ma ad oggi non abbiamo ancora avuto risposta. Per di piuÁ eÁ intervenuto un
fatto nuovo, in quanto l'8ã Commissione ± che doveva deliberare sulla no-
mina dell'ingegner Pozzi a presidente dell'ANAS ± ha ricevuto una lettera
del Ministro nella quale viene ritirata la suddetta candidatura e di questa
decisione non viene fornita alcuna motivazione, neÂ spiegazione. Mi risulta
poi che alcune agenzie di stampa riferiscano della nomina di un commis-
sario all'ANAS nella stessa persona dell'ingegner Pozzi; inoltre, ho letto
di proteste dei Gruppi CCD-CDU nei confronti dell'assetto di nomine
che si viene profilando all'ANAS.

Sollecito pertanto il Governo ± pregando la Presidenza di farsi inter-
prete di questa istanza ± a venire oggi stesso o domani mattina in Com-
missione lavori pubblici ± che sta esaminando altri provvedimenti ±
onde fornire una risposta alla nostra interrogazione.

PRESIDENTE. Senatore Falomi, saraÁ mia cura sollecitare la risposta
alla sua interrogazione; conosco il problema e ritengo anch'io che vi sia
questa necessitaÁ.

DALLA CHIESA (Mar-DL-U). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.
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DALLA CHIESA (Mar-DL-U). Signor Presidente, per la seconda

volta nella stessa giornata mi trovo d'accordo con il collega Servello,

che in questo caso mi sembra abbia posto un problema che riguarda vera-

mente tutti, come giaÁ sottolineato anche dal senatore Falomi.

Ritengo che le interpellanze e le interrogazioni rappresentino uno

strumento fondamentale di controllo del Parlamento sull'operato del Go-

verno; nel corso di questi anni abbiamo teorizzato l'opportunitaÁ di sepa-

rare nettamente le funzioni del Governo da quelle del Parlamento, ab-

biamo ribadito che il primo deve governare, mentre il secondo deve for-

nire indirizzi, esercitando il controllo sui comportamenti dell'Esecutivo.

Ebbene, a me sembra che privare di fatto il Parlamento, come sta ac-

cadendo, della possibilitaÁ di ottenere risposte alle sue interpellanze ed in-

terrogazioni non consentendo quindi ai singoli senatori di rappresentare ef-

ficacemente bisogni e problemi non solo del loro collegio, ma riguardanti

l'intera nazione (va considerato che molto spesso le interpellanze e le in-

terrogazioni non attengono questioni di collegio, ma hanno carattere gene-

rale), significa depotenziare quella che eÁ stata definita la principale fun-

zione esercitata dal Parlamento, nel momento in cui piuÁ nettamente si se-

parano i poteri.

Quindi, come eÁ accaduto oggi, si eÁ in presenza di un Parlamento che

manda giuÁ un provvedimento che non gli piace percheÂ il Governo si im-

pone ma che, al tempo stesso, non puoÁ esercitare le proprie funzioni di

controllo percheÂ l'Esecutivo non risponde.

Non credo sia volontaÁ sua, del presidente Pera o degli altri Vice Pre-

sidenti impedire un confronto in Aula sui temi che vengono sollevati; sono

altresõÁ convinto che si tratti ± mi correggeraÁ poi lei se sbaglio ± prevalen-

temente di un'incuria del Governo nel tenere fede a una responsabilitaÁ in-

trinseca alla sua funzione.

Per questa ragione, sono assolutamente d'accordo con il collega Ser-

vello e percioÁ la invito non tanto a compiere i passi che ha giaÁ fatto ma ad

intervenire con maggior forza sul Governo affincheÂ il tempo normalmente

dedicato alle risposte alle interrogazioni e alle interpellanze sia garantito

nello svolgimento della settimana parlamentare.

Non eÁ una novitaÁ che le interrogazioni scritte abbiano risposta dopo

uno o due anni, ma per le interrogazioni urgenti la risposta deve essere

data in tempi brevi. In Senato non si ricorre allo strumento del question

time come alla Camera dei deputati; ebbene, o si prevede il ricorso a

tale strumento per tutti gli argomenti urgenti ± e questo sõÁ dipende da

lei, dal presidente Pera e dagli altri Vice Presidenti ± oppure si obbliga

il Governo a rispondere alle interrogazioni e alle interpellanze urgenti nel-

l'arco di tre o quattro settimane. In caso contrario, infatti, non solo viene

meno il valore delle interrogazioni e delle interpellanze, ma si rischia an-

che di far marcire o superare questioni urgenti, lasciando, bene o male,

pendere le interrogazioni o le interpellanze, con conseguente motivo di di-

sfunzionalitaÁ del Parlamento.
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Pertanto, a nome del Gruppo della Margherita la invito ad intervenire
in tal senso. (Applausi dai Gruppi Mar-DL-U e DS-U e del senatore Pe-
terlini).

PRESIDENTE. Senatore Dalla Chiesa, la ringrazio. A mio giudizio,
gli argomenti sollevati si sostanziano essenzialmente in due tipi di inter-
vento. Per quanto attiene al primo, mi renderoÁ sicuramente parte attiva,
vista la necessitaÁ di dare una bella tirata di orecchie al Governo.

In secondo luogo, devo segnalare anche (e questa eÁ una richiesta che
ciascuno di noi puoÁ sollevare nell'ambito del proprio Gruppo) che in nes-
suna Conferenza dei Capigruppo eÁ stata sollecitata la necessitaÁ di risposte
urgenti ad interrogazioni e ad interpellanze, tanto meno di inserire all'or-
dine del giorno dell'Assemblea il question time.

In sintesi, vi eÁ la necessitaÁ da una parte di sollecitare il Governo a
rispondere con maggiore celeritaÁ alle interrogazioni urgenti, dall'altra di
una maggiore attenzione da parte dei Gruppi verso tematiche che costitui-
scono una parte essenziale e importante ai fini del pieno svolgimento del
ruolo di parlamentare.

VENTUCCI, sottosegretario di Stato per i rapporti con il Parla-
mento. Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

VENTUCCI, sottosegretario di Stato per i rapporti con il Parla-

mento. Signor Presidente, prendo atto di quanto richiesto dai senatori Ser-
vello, Dalla Chiesa e Falomi, ribadendo peroÁ, nel contempo, che in sede di
Conferenza dei Capigruppo questo problema non eÁ stato mai sollevato.

Suppongo vi rendiate conto delle migliaia di interrogazioni che per-
vengono ai vari Dicasteri e che siamo appena all'inizio dei nostri lavori.
Ad ogni modo, ritengo logico e giusto rispondere affincheÂ gli strumenti di
sindacato ispettivo urgenti non siano atti privi di senso che si trasformano
in una semplice proposizione di domande prive di risposta. Pertanto, mi
attiveroÁ in maniera incisiva nei confronti dei vari Dicasteri affincheÂ siano
date risposte il piuÁ sollecite possibile.

Faccio inoltre presente che lo strumento del question time, essendo
previsto, puoÁ essere semplicemente richiesto dai Presidenti dei Gruppi par-
lamentari in sede di Conferenza dei Capigruppo. Mi risulta inoltre che
giovedõÁ della prossima settimana eÁ calendarizzato lo svolgimento di un'in-
terpellanza urgente e di interrogazioni a risposta immediata.

Ribadisco la piena disponibilitaÁ dei Ministri a rispondere sia al Se-
nato che alla Camera; evidentemente, nell'altro ramo del Parlamento vi
eÁ una maggior richiesta in tal senso.

CALVI (DS-U). Non eÁ un procedimento a querela, si proceda d'uf-
ficio!
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VENTUCCI, sottosegretario di Stato per i rapporti con il Parla-

mento. Senatore Calvi, sappiamo perfettamente come stanno le cose; mi
faroÁ interprete delle vostre richieste presso i Dicasteri competenti.

Interpellanze e interrogazioni, annunzio

PRESIDENTE. Comunico che sono pervenute alla Presidenza una in-
terpellanza e interrogazioni, pubblicate nell'allegato B al Resoconto della
seduta odierna.

Ordine del giorno
per la seduta di martedõÁ 23 ottobre 2001

PRESIDENTE. Il Senato torneraÁ a riunirsi in seduta pubblica martedõÁ
23 ottobre, alle ore 17,30, con il seguente ordine del giorno:

I. Discussione dei disegni di legge:

1. Conversione in legge del decreto-legge 18 settembre 2001,
n. 347, recante interventi urgenti in materia di spesa sanitaria (633)
(Relazione orale).

2. Conversione in legge del decreto-legge 28 settembre 2001,
n. 353, recante disposizioni sanzionatorie per le violazioni delle mi-
sure adottate nei confronti della fazione afghana dei Talibani (695)
(Relazione orale).

3. Conversione in legge del decreto-legge 28 settembre 2001,
n. 354, recante disposizioni urgenti per il trasporto aereo (696).

La seduta eÁ tolta (ore 16,39).

Licenziato per la composizione e la stampa dall'Ufficio dei Resoconti parlamentari alle ore 21,30
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Allegato A

DISEGNO DI LEGGE

Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 20 agosto
2001, n. 336, recante disposizioni urgenti per contrastare i fenomeni

di violenza in occasione di competizioni sportive (610-B)

ARTICOLO 1 DEL DISEGNO DI LEGGE DI CONVERSIONE E
ALLEGATO RECANTE LE MODIFICAZIONI APPORTATE AL
DECRETO-LEGGE, NEL TESTO APPROVATO DALLA CAMERA

DEI DEPUTATI (*)

Art. 1.

1. Il decreto-legge 20 agosto 2001, n. 336, recante disposizioni ur-
genti per contrastare i fenomeni di violenza in occasione di competizioni
sportive, eÁ convertito in legge con le modificazioni riportate in allegato
alla presente legge.

2. La presente legge entra in vigore il giorno successivo a quello
della sua pubblicazione nella Gazzetta Ufficiale.

ÐÐÐÐÐÐÐÐÐÐ

(*) Approvato il disegno di legge composto del solo articolo 1.

Allegato

MODIFICAZIONI APPORTATE IN SEDE DI CONVERSIONE
AL DECRETO-LEGGE 20 AGOSTO 2001, N. 336

All'articolo 1:

al comma 1, lettera a), capoverso 1, dopo la parola: «condannate»
sono inserite le seguenti: «anche con sentenza non definitiva nel corso de-
gli ultimi cinque anni»; le parole: «competizioni agonistiche» ovunque ri-
corrano sono sostituite dalle seguenti: «manifestazioni sportive» e la pa-

rola: «competizioni» eÁ sostituita dalla seguente: «manifestazioni»;

al comma 1, lettera a), capoverso 2, dopo le parole: «il questore puoÁ
prescrivere» sono inserite le seguenti: «, tenendo conto dell'attivitaÁ lavo-
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rativa dell'invitato,»; la parola: «competizioni» eÁ sostituita dalla se-

guente: «manifestazioni»;

al comma 1, lettera c), capoverso 3, il primo periodo eÁ sostituito dal
seguente: «La prescrizione di cui al comma 2 ha effetto a decorrere dalla
prima manifestazione successiva alla notifica all'interessato ed eÁ immedia-
tamente comunicata al Procuratore della Repubblica presso il tribunale o
al Procuratore della Repubblica presso il tribunale per i minorenni, se l'in-
teressato eÁ persona minore di etaÁ, competenti con riferimento al luogo in
cui ha sede l'ufficio di questura.»; nel secondo periodo, le parole: «se ri-
tiene la sussistenza dei» sono sostituite dalle seguenti: «se ritiene che sus-
sistano i»; nell'ultimo periodo, dopo le parole: «se il pubblico ministero»
sono inserite le seguenti: «con decreto motivato»;

al comma 1, lettera c), capoverso 6, primo periodo, le parole: «l'ar-
resto» sono sostituite dalle seguenti: «la reclusione» e dopo le parole: «di-
ciotto mesi» sono inserite le seguenti: «o con la multa fino a lire tre mi-
lioni»; nel terzo periodo sono soppresse le parole: «, prescrivendo all'im-
putato di presentarsi personalmente una o piuÁ volte in un ufficio o co-
mando di polizia nel corso della giornata in cui si svolgono le competi-
zioni agonistiche specificamente indicate, per un periodo non superiore
a tre anni»;

al comma 1, lettera c), il capoverso 7 eÁ soppresso;

al comma 1, la lettera d) eÁ sostituita dalla seguente:

«d) dopo l'articolo 6 eÁ inserito il seguente:

"Art. 6-bis. - (Lancio di materiale pericoloso, scavalcamento ed inva-
sione di campo in occasione di manifestazioni sportive) ± 1. Salvo che il
fatto costituisca piuÁ grave reato, chiunque lanci corpi contundenti o altri
oggetti, compresi gli artifizi pirotecnici, in modo da creare un pericolo
per le persone, nei luoghi in cui si svolgono manifestazioni sportive, ov-
vero in quelli interessati alla sosta, al transito o al trasporto di coloro che
partecipano o assistono alle manifestazioni medesime eÁ punito con la re-
clusione da sei mesi a tre anni.

2. Salvo che il fatto costituisca piuÁ grave reato, chiunque, nei luoghi
in cui si svolgono manifestazioni sportive, supera indebitamente una recin-
zione o separazione dell'impianto ovvero, nel corso delle manifestazioni
medesime, invade il terreno di gioco, eÁ punito, se dal fatto deriva un pe-
ricolo concreto per le persone, con l'arresto fino a sei mesi o con l'am-
menda da lire trecentomila a lire due milioni."»;

al comma 1, lettera f) il capoverso 1-bis eÁ sostituito dal seguente:

«1-bis. Nel caso di reati commessi con violenza alle persone o alle
cose in occasione o a causa di manifestazioni sportive, nell'ipotesi in
cui giaÁ non si applichino gli articoli 380 e 381 del codice di procedura
penale, e per quelli di cui all'articolo 6-bis, comma 1, della presente
legge, si applicano gli articoli 381 e 384 del codice di procedura penale»;
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al comma 1, lettera f), capoverso 1-ter, le parole: «e alla prescri-
zione» sono soppresse, e, in fine, le parole: «commi 1 e 2» sono sostituite
dalle seguenti: «comma 1»;

al comma 1, lettera f), il capoverso 1-quater eÁ soppresso;

al comma 1, lettera g), nell'articolo 8-ter ivi richiamato, capoverso 1,

le parole: «competizioni agonistiche» sono sostituite dalle seguenti: «ma-
nifestazioni sportive»;

eÁ aggiunto, in fine, il seguente comma:

«1-bis. Nella legge 13 dicembre 1989, n. 401, ovunque ricorrano, le
parole: "competizioni agonistiche" sono sostituite dalle seguenti: "manife-
stazioni sportive"».

All'articolo 2:

al comma 1, le parole: «competizioni agonistiche» sono sostituite
dalle seguenti: «manifestazioni sportive».

dopo l'articolo 2 eÁ inserito il seguente:

«Art. 2-bis. - (Norme di interpretazione autentica) ± 1. Per manifesta-
zioni sportive ai sensi degli articoli 1 e 2, si intendono le competizioni che
si svolgono nell'ambito delle attivitaÁ previste dalle federazioni sportive e
dagli enti e organizzazioni riconosciuti dal Comitato olimpico nazionale
italiano (CONI).

2. All'articolo 6, comma 1, della legge 13 dicembre 1989, n. 401, per
incitamento, inneggiamento e induzione alla violenza deve intendersi la
specifica istigazione alla violenza in relazione a tutte le circostanze indi-
cate nella prima parte del comma».

Nel titolo del decreto-legge, la parola: «competizioni» eÁ sostituita
dalla seguente: «manifestazioni».

ARTICOLO 1 DEL DECRETO-LEGGE NEL TESTO
COMPRENDENTE LE MODIFICAZIONI APPORTATE

IN SEDE DI CONVERSIONE

Articolo 1.

(Modifiche alla legge 13 dicembre 1989, n. 401,

e successive modificazioni)

1. Alla legge 13 dicembre 1989, n. 401, sono apportate le seguenti
modifiche:

a) i commi 1 e 2 dell'articolo 6 sono sostituiti dai seguenti:

«1. Nei confronti delle persone che risultano denunciate o condannate
anche con sentenza non definitiva nel corso degli ultimi cinque anni per
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uno dei reati di cui all'articolo 4, primo e secondo comma, della legge 18
aprile 1975, n. 110, all'articolo 5 della legge 22 maggio 1975, n. 152, al-
l'articolo 2, comma 2, del decreto-legge 26 aprile 1993, n. 122, convertito,
con modificazioni, dalla legge 25 giugno 1993, n. 205, e all'articolo 6-bis,
commi 1 e 2, della presente legge, ovvero per aver preso parte attiva ad
episodi di violenza su persone o cose in occasione o a causa di manifesta-
zioni sportive, o che nelle medesime circostanze abbiano incitato, inneg-
giato o indotto alla violenza, il questore puoÁ disporre il divieto di accesso
ai luoghi in cui si svolgono manifestazioni sportive specificamente indi-
cate, noncheÂ a quelli, specificamente indicati, interessati alla sosta, al tran-
sito o al trasporto di coloro che partecipano o assistono alle manifestazioni
medesime.

2. Alle persone alle quali eÁ notificato il divieto previsto dal comma 1,
il questore puoÁ prescrivere, tenendo conto dell'attivitaÁ lavorativa dell'invi-
tato, di comparire personalmente una o piuÁ volte negli orari indicati, nel-
l'ufficio o comando di polizia competente in relazione al luogo di resi-
denza dell'obbligato o in quello specificamente indicato, nel corso della
giornata in cui si svolgono le manifestazioni per le quali opera il divieto
di cui al comma 1.»;

b) dopo il comma 2 dell'articolo 6 eÁ inserito il seguente:

«2-bis. La notifica di cui al comma 2 deve contenere l'avviso che
l'interessato ha facoltaÁ di presentare, personalmente o a mezzo di difen-
sore, memorie o deduzioni al giudice competente per la convalida del
provvedimento.»;

c) i commi 3, 5, 6 e 7 dell'articolo 6 sono sostituiti dai seguenti:

«3. La prescrizione di cui al comma 2 ha effetto a decorrere dalla
prima manifestazione successiva alla notifica all'interessato ed eÁ immedia-
tamente comunicata al Procuratore della Repubblica presso il tribunale o
al Procuratore della Repubblica presso il tribunale per i minorenni, se l'in-
teressato eÁ persona minore di etaÁ, competenti con riferimento al luogo in
cui ha sede l'ufficio di questura. Il pubblico ministero, se ritiene che sus-
sistano i presupposti di cui al comma 1, entro quarantotto ore dalla noti-
fica del provvedimento ne chiede la convalida al giudice per le indagini
preliminari. Le prescrizioni imposte cessano di avere efficacia se il pub-
blico ministero con decreto motivato non avanza la richiesta di convalida
entro il termine predetto e se il giudice non dispone la convalida nelle
quarantotto ore successive.

5. Il divieto di cui al comma 1 e l'ulteriore prescrizione di cui al
comma 2 non possono avere durata superiore a tre anni e sono revocati
o modificati qualora, anche per effetto di provvedimenti dell'autoritaÁ giu-
diziaria, siano venute meno o siano mutate le condizioni che ne hanno
giustificato l'emissione.

6. Il contravventore alle disposizioni di cui ai commi 1 e 2 eÁ punito
con la reclusione da tre a diciotto mesi o con la multa fino a lire tre mi-
lioni. Nei confronti delle persone che contravvengono al divieto di cui al
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comma 1 eÁ consentito l'arresto nei casi di flagranza. Nell'udienza di con-
valida dell'arresto, il giudice, se ne ricorrono i presupposti, dispone l'ap-
plicazione delle misure coercitive previste dagli articoli 282 e 283 del co-
dice di procedura penale, anche al di fuori dei limiti di cui all'articolo 280
del medesimo codice.»;

d) dopo l'articolo 6 eÁ inserito il seguente:

«Art. 6-bis. - (Lancio di materiale pericoloso, scavalcamento e inva-
sione di campo in occasione di manifestazioni sportive). ± 1. Salvo che il
fatto costituisca piuÁ grave reato, chiunque lanci corpi contundenti o altri
oggetti, compresi gli artifizi pirotecnici, in modo da creare un pericolo
per le persone, nei luoghi in cui si svolgono manifestazioni sportive, ov-
vero in quelli interessati alla sosta, al transito o al trasporto di coloro che
partecipano o assistono alle manifestazioni medesime eÁ punito con la re-
clusione da sei mesi a tre anni.

2. Salvo che il fatto costituisca piuÁ grave reato, chiunque, nei luoghi
in cui si svolgono manifestazioni sportive, supera indebitamente una recin-
zione o separazione dell'impianto ovvero, nel corso delle manifestazioni
medesime, invade il terreno di gioco, eÁ punito, se dal fatto deriva un pe-
ricolo concreto per le persone, con l'arresto fino a sei mesi o con l'am-
menda da lire trecentomila a lire due milioni.»;

e) al comma 1 dell'articolo 8, dopo le parole: «arresto in fla-
granza» sono inserite le seguenti: «o di arresto eseguito a norma dei
commi 1-bis e 1-ter.»;

f) dopo il comma 1 dell'articolo 8 sono aggiunti i seguenti:

«1-bis. Nel caso di reati commessi con violenza alle persone o alle
cose in occasione o a causa di manifestazioni sportive, nell'ipotesi in
cui giaÁ non si applichino gli articoli 380 e 381 del codice di procedura
penale, e per quelli di cui all'articolo 6-bis, comma 1, della presente
legge, si applicano gli articoli 381 e 384 del codice di procedura penale.

1-ter. Le disposizioni del comma 1-bis si applicano anche per il con-
travventore al divieto di cui all'articolo 6, comma 1.»;

g) dopo l'articolo 8 sono inseriti i seguenti:

«Art. 8-bis. - (Casi di giudizio direttissimo). ± 1. Per i reati indicati
nell'articolo 6, comma 6, nell'articolo 6-bis, commi 1 e 2, e nell'articolo
8, comma 1, si procede sempre con giudizio direttissimo, salvo che siano
necessarie speciali indagini.

Art. 8-ter. - (Trasferte). ± 1. Le norme della presente legge si appli-
cano anche ai fatti commessi in occasione o a causa di manifestazioni
sportive durante i trasferimenti da o verso i luoghi in cui si svolgono dette
manifestazioni».

1-bis. Nella legge 13 dicembre 1989, n. 401, ovunque ricorrano, le
parole: «competizioni agonistiche» sono sostituite dalle seguenti: «manife-
stazioni sportive».
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EMENDAMENTI

1.1

Zancan

Respinto

Al comma 1, lettera c), capoverso 6, sostituire le parole: «a diciotto
mesi» con le seguenti: «sino a sei mesi».

1.10

Zancan

Respinto

Al comma 1, lettera d), capoverso 2, sopprimere la parola: «con-
creto».

1.11

Zancan

Respinto

Al comma 1, sopprimere la lettera f).

1.12

Cavallaro, Dalla Chiesa

Respinto

Al comma 1, lettera f), sostituire il capoverso 1-bis con il seguente:

«1-bis. Nel caso di reati commessi con violenza alle persone o alle
cose in occasione o a causa di manifestazioni sportive, per i quali eÁ obbli-
gatorio o facoltativo l'arresto ai sensi degli articoli 380 e 381 del codice di
procedura penale e per quelli di cui all'articolo 6-bis, comma 1, della pre-
sente legge, gli ufficiali ed agenti di polizia giudiziaria, qualora non sia
possibile procedere nell'immediatezza ma siano stati giaÁ acquisiti elementi
dai quali risulti con evidenza che il soggetto eÁ autore della condotta, pos-
sono comunque eseguire l'arresto entro e non oltre il termine delle succes-
sive quarantotto ore».
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ARTICOLO 2 DEL DECRETO-LEGGE NEL TESTO
COMPRENDENTE LE MODIFICAZIONI APPORTATE

IN SEDE DI CONVERSIONE

Articolo 2.

(Modifiche alla legge 18 aprile 1975, n. 110, e successive modificazioni)

1. All'articolo 4, comma 30, della legge 18 aprile 1975, n. 110, eÁ ag-
giunto, in fine, il seguente periodo: «La pena eÁ aumentata se il fatto av-
viene nel corso o in occasione di manifestazioni sportive».

ARTICOLO 2-BIS INTRODOTTO DALLA CAMERA DEI DEPUTATI
DOPO L'ARTICOLO 2 DEL DECRETO-LEGGE

Articolo 2-bis.

(Norme di interpretazione autentica)

1. Per manifestazioni sportive ai sensi degli articoli 1 e 2, si inten-
dono le competizioni che si svolgono nell'ambito delle attivitaÁ previste
dalle federazioni sportive e dagli enti e organizzazioni riconosciuti dal Co-
mitato olimpico nazionale italiano (CONI).

2. All'articolo 6, comma 1, della legge 13 dicembre 1989, n. 401, per
incitamento, inneggiamento e induzione alla violenza deve intendersi la
specifica istigazione alla violenza in relazione a tutte le circostanze indi-
cate nella prima parte del comma.

EMENDAMENTO

2-bis.10

Zancan

Respinto

Sopprimere l'articolo.

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 85 ±

52ã Seduta 17 Ottobre 2001Assemblea - Allegato A



ARTICOLO 3 DEL DECRETO-LEGGE

Articolo 3.

(Entrata in vigore)

1. Il presente decreto entra in vigore il giorno successivo a quello
della sua pubblicazione nella Gazzetta Ufficiale della Repubblica italiana
e saraÁ presentato alle Camere per la conversione in legge.

DISEGNO DI LEGGE

Conversione in legge del decreto-legge 4 settembre 2001, n. 344,
recante ulteriori misure per il potenziamento della sorveglianza

epidemiologica della encefalopatia spongiforme bovina (677)

ORDINE DEL GIORNO

G1.
De Petris

Non posto in votazione (*)

Il Senato,

premesso:

che il Comitato scientifico direttivo, organo consultivo della Com-
missione europea, ha reso nota una valutazione preventiva nella quale con-
ferma il rischio che la BSE possa essere stata introdotta, per tramite di
mangimi contaminati, nella popolazione di ovini e caprini;

che esperimenti condotti in laboratorio hanno confermato che le
pecore sviluppano la BSE dopo aver assunto un quantitativo anche limi-
tato di cibo contaminato e che l'infezione ha una distribuzione piuÁ diffusa
nel corpo degli ovini, interessando, oltre all'encefalo e al midollo spinale,
anche parte dell'intestino e la milza;

che eÁ inoltre accertato essere oggi impossibile distinguere la sinto-
matologia delle BSE da quella della scrapie, altra encefalopatia spongi-
forme, non pericolosa per l'uomo, presente in forma endemica in Gran
Bretagna, in diversi altri Paesi europei e negli Stati Uniti;

che solo un test specifico, effettuato all'atto della macellazione del-
l'animale, puoÁ essere in grado di attribuire con certezza il caso accertato
ad una delle due patologie;
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che la presenza della scrapie, sulla base dei dati ufficiali del Mini-
stero della salute, si va diffondendo sul territorio nazionale, interessando
ad oggi undici Regioni con 65 focolai accertati, e che l'Italia importa
carne ovina da paesi a rischio quali la Francia, la Spagna e la Gran
Bretagna;

che il Governo francese ha disposto giaÁ lo scorso 24 luglio l'ado-
zione di misure straordinarie di prevenzione in relazione al rischio che i
casi di scrapie possano celare episodi di BSE ovina;

che misure analoghe sono in corso di adozione anche in Gran Bre-
tagna, dove la Food Standard Agency ha giaÁ ritenuto necessario allertare i
consumatori in ordine alle precauzioni per i consumi di carne ovina;

che la recente esperienza della «mucca pazza» ha dimostrato che
non assumere con la necessaria tempestivitaÁ tutte le precauzioni del
caso a fronte di un rischio scientificamente acclarato puoÁ provocare con-
seguenze drammatiche per la salute umana noncheÂ pesanti contraccolpi
per l'economia del settore;

che si ritiene pertanto necessario avviare con urgenza le misure
concernenti il monitoraggio delle carni ovine e caprine avviate nella ca-
tena alimentare a tutela della sicurezza per i consumatori italiani,

impegna il Governo:

ad adottare con urgenza un piano straordinario per l'eradicazione
della scrapie sull'intero territorio nazionale, per il monitoraggio dello stato
di salute delle greggi ovine e caprine e la concessione di agevolazioni spe-
cifiche per la diffusione dell'allevamento di qualitaÁ;

a disporre al piuÁ presto l'avvio di un programma di sorveglianza
delle carni ovine e caprine immesse al consumo umano che preveda l'a-
dozione dei test diagnostici rapidi anti-BSE alla macellazione per tutti
gli animali di etaÁ superiore a 12 mesi.

ÐÐÐÐÐÐÐÐÐÐ

(*) Accolto dal Governo.

ARTICOLO 1 DEL DISEGNO DI LEGGE DI CONVERSIONE (*)

Art. 1.

1. EÁ convertito in legge il decreto-legge 4 settembre 2001, n. 344, re-
cante ulteriori misure per il potenziamento della sorveglianza epidemiolo-
gica della encefalopatia spongiforme bovina.

2. La presente legge entra in vigore il giorno successivo a quello
della sua pubblicazione nella Gazzetta Ufficiale.

ÐÐÐÐÐÐÐÐÐÐ

(*) Approvato il disegno di legge composto del solo articolo 1.
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ARTICOLO 1 DEL DECRETO-LEGGE

Articolo 1.

1. La lettera a) del comma 1 dell'articolo 1 del decreto-legge 21 no-
vembre 2000, n. 335, convertito, con modificazioni, dalla legge 19 gen-
naio 2001, n. 3, eÁ sostituita dalla seguente:

«a) un programma di prevenzione totale contro l'encefalopatia
spongiforme bovina, mediante sottoposizione al test di diagnosi rapida
per la malattia, di tutti i bovini, bufalini e bisonti macellati in etaÁ supe-
riore ai ventiquattro mesi;».

EMENDAMENTO TENDENTE AD INSERIRE UN ARTICOLO
AGGIUNTIVO DOPO L'ARTICOLO 1

1.0.100
De Petris, Murineddu

Ritirato

Dopo l'articolo 1, aggiungere il seguente:

«Art. 1-bis.

1. In relazione al rischio, segnalato dal Comitato scientifico direttivo
della Commissione europea, che l'encefalopatia spongiforme bovina possa
essere stata introdotta nella popolazione di ovini e caprini e alla difficoltaÁ
di distinguerne i sintomi dalla scrapie, eÁ disposta, a partire dal 10 novem-
bre 2001, l'attuazione di uno specifico programma di sorveglianza con il
ricorso a test diagnostici rapidi sugli ovini e caprini, di etaÁ superiore a do-
dici mesi, soggetti a macellazione ai fini del consumo umano. Le modalitaÁ
attuative del programma di sorveglianza sono definite dal Ministero della
salute; dopo sei mesi dall'avvio del suddetto programma, in relazione ai
risultati diagnostici ottenuti, il Ministero della salute verifica l'opportunitaÁ
di procedere ulteriormente nella sorveglianza.

2. Il Ministero della salute, d'intesa con il Ministero delle politiche
agricole e forestali, dispone, entro il 10 novembre 2001, l'approvazione
di un programma straordinario per l'eradicazione della scrapie da attuarsi
sull'intero territorio nazionale.

3. EÁ prorogato a tutto l'anno 2002, con un onere di pari importo di
lire 28 miliardi, il regime di aiuti a favore delle imprese agricole per la
promozione delle produzioni zootecniche estensive e di qualitaÁ, istituito
per l'anno 2001 con l'articolo 7-ter, comma 6, della legge 9 marzo
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2001, n. 49. Il Ministero delle politiche agricole e forestali dispone quanto
necessario affincheÂ sia assicurato l'accesso alle agevolazioni di cui al pre-
sente comma anche agli allevatori di ovini e caprini».

ARTICOLO 2 DEL DECRETO-LEGGE

Articolo 2.

1. Il presente decreto entra in vigore il giorno successivo a quello
della sua pubblicazione nella Gazzetta Ufficiale della Repubblica italiana
e saraÁ presentato alle Camere per la conversione in legge.

DISEGNO DI LEGGE

Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 4 settembre
2001, n. 342, recante misure urgenti per l'interruzione tecnica

dell'attivitaÁ di pesca nel 2001 (676)

ORDINI DEL GIORNO

G1 (Testo 2)

De Petris, Donati

Non posto in votazione (*)

Il Senato,

premesso:

che lo stato delle risorse biologiche del Mediterraneo richiede una
accorta definizione delle misure necessarie a conservare la biodiversitaÁ e
regolare in forma sostenibile il prelievo ittico;

che la salvaguardia delle risorse ittiche in ambito Mediterraneo non
puoÁ prescindere da una politica rivolta a ricercare efficaci accordi multi-
laterali in un bacino nel quale esercitano attivitaÁ di pesca marinerie di ven-
tuno Paesi, solo quattro dei quali aderenti all'Unione europea;

che i provvedimenti tesi alla regolazione dello sforzo di pesca,
adottati nell'ambito della politica comunitaria, rischiano di essere vanifi-
cati da un incremento del prelievo, privo di alcuna limitazione, attuato
da Paesi extra-UE;
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che il fermo biologico costituisce un provvedimento di notevole ri-
levanza nel quadro delle politiche rivolte alla tutela delle risorse marine ed
alla gestione sostenibile delle attivitaÁ di pesca;

che ad oggi non risulta vigente una normativa che regolamenti in
forma organica e permanente l'intera materia, disciplinata di anno in anno
con provvedimenti d'urgenza;

che le modalitaÁ di effettuazione del fermo pesca per l'anno 2001,
adottate con decreto ministeriale del 30 luglio scorso, limitano a 30 giorni
consecutivi il periodo di blocco, non prevedono l'erogazione delle misure
sociali di accompagnamento per gli operatori che effettuano volontaria-
mente il fermo e non disciplinano il cosiddetto «fermo tecnico», forte-
mente richiesto per l'Adriatico dalle associazioni di categoria,

impegna il Governo:

a convocare quanto prima, previa consultazione delle associazioni
di categoria, una Conferenza dei Paesi mediterranei per concordare le mi-
sure comuni a tutela delle risorse ittiche del bacino, in grado di configu-
rare un accordo multilaterale vincolante per tutti i contraenti;

a predisporre un provvedimento organico, da sottoporre al Parla-
mento, per disciplinare in modo permanente l'intera materia attinente
alla tutela delle risorse biologiche marine e alla gestione sostenibile della
pesca, che preveda il prolungamento della durata del fermo obbligato-
rio in tutti i compartimenti e disciplini il fermo tecnico, noncheÂ iniziative
di supporto per l'istituzione di aree di tutela e ripopolamento.

ÐÐÐÐÐÐÐÐÐÐ

(*) Accolto dal Governo con le parole evidenziate che sostituiscono le altre: «fermo

obbligatorio per 45 giorni».

G2 (Testo 2)

Malentacchi, Sodano Tommaso

Non posto in votazione (*)

Il Senato,

premesso che:

il settore ittico attraversa una fase particolarmente complessa, ca-
ratterizzata da una generale difficoltaÁ di sviluppo di un effettivo processo
di modernizzazione ed adeguamento della filiera alle nuove condizioni im-
poste dal mercato e da un quadro normativo europeo in continua evo-
luzione;

nell'economia ittica operano prevalentemente piccole aziende ±
spesso a carattere familiare, stagionale e/o part-time ±, le cui potenzialitaÁ
produttive e dinamiche di mercato richiedono una coraggiosa politica di
incremento del credito e di diversificazione delle forme di investimento,
ma anche un'adeguata strategia di interventi per un sensibile migliora-
mento delle condizioni di vita e di lavoro degli addetti del settore, ai quali
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va garantita maggiore sicurezza in mare e nella vita sociale, noncheÂ suf-
ficienti garanzie per il futuro attraverso lo sviluppo del settore;

eÁ sentita l'esigenza di perseguire uno sviluppo ecosostenibile della
pesca, a partire da un'adeguata conoscenza dell'ambiente e del rapporto
tra questo, lo sforzo pesca e la biomassa disponibile;

la gestione delle risorse marine non puoÁ prescindere da un coinvol-
gimento attivo di tutti i Paesi rivieraschi che si affacciano su un determi-
nato bacino, per quanto riguarda il Mediterraneo l'obiettivo eÁ quello di
una gestione unitaria dell'intero bacino con il coinvolgimento delle istitu-
zioni comunitarie in un'azione coordinata tra tutti i soggetti interessati;
l'Adriatico potrebbe costituire il primo bacino in cui realizzare un coordi-
namento tra gli Stati rivieraschi, con la finalitaÁ sia di evitare la compro-
missione delle risorse ittiche locali, sia di promuovere lo sviluppo e la si-
curezza dell'area adriatico-ionica;

ogni anno si deve provvedere, mediante decreto-legge, affrontando
con urgenza tali problemi, al fermo pesca per il riequilibrio biologico delle
risorse marine ed il ripopolamento della fauna ittica, riconoscendo l'eroga-
zione di contributi ai soli marittimi delle unitaÁ iscritte nei compartimenti
in cui eÁ stato predisposto il fermo obbligatorio e non a quelli dei compar-
timenti con fermo facoltativo, limitatamente ai periodi di fermo effettiva-
mente compiuto, non rispettando criteri di equitaÁ e di pari trattamento tra
il personale addetto alle attivitaÁ di pesca marittima,

impegna il Governo:

ad adottare ogni iniziativa di sua competenza al fine di predisporre
un provvedimento organico di programmazione, disciplina e di intervento;

a predisporre misure idonee ± anche di carattere finanziario ± af-
fincheÂ a partire dall'anno 2002 la titolaritaÁ ad usufruire delle «misure so-
ciali di accompagnamento» per il fermo pesca venga ripristinata in favore
dei marittimi di tutte le unitaÁ che effettuino il fermo stesso.

ÐÐÐÐÐÐÐÐÐÐ

(*) Accolto dal Governo con la soppressione in fine delle seguenti parole: «, sia in

forza di disposizione obbligatoria, sia di scelta facoltativa».

G3 (Testo 2)

Murineddu, Vicini, Piatti, Flammia, Basso, De Petris, Donati

Non posto in votazione (*)

Il Senato,

vista la ricaduta dell'arresto temporaneo dell'attivitaÁ di pesca per i
sistemi a strascico e traino pelagico sulla gestione delle risorse ittiche;

vista l'esigenza di gestire organicamente tale arresto temporaneo,
per consentire alle imprese coinvolte di programmare la loro attivitaÁ;

vista l'opportunitaÁ di graduare la ripresa dell'attivitaÁ di pesca nel
periodo successivo all'arresto temporaneo, per prolungarne i benefici ef-
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fetti sugli stock noncheÂ per evitare che l'abbondanza di prodotti pescati
produca un crollo dei prezzi,

impegna il Governo:

ad emanare un provvedimento con valenza triennale, che preveda
45 giorni consecutivi ed obbligatori di arresto temporaneo dell'attivitaÁ
per i sistemi a strascico e traino pelagico;

a prevedere per almeno 8 settimane successive all'arresto tempora-
neo il divieto di esercitare l'attivitaÁ nei giorni di venerdõÁ, sabato e do-
menica;

a prevedere l'istituzione di zone di nursery e di ripopolamento per
rafforzare l'efficacia del fermo di pesca.

ÐÐÐÐÐÐÐÐÐÐ

(*) Accolto dal Governo come raccomandazione con la soppressione del secondo ca-

poverso del dispositivo: «a contemplare nell'ambito del disegno di legge finanziaria il fab-

bisogno stimato in lire 60 miliardi, a copertura della misura sociale di accompagnamento,

finalizzata a coprire i costi previdenziali ed assistenziali dell'armamento in favore degli

imbarcati noncheÂ a conferire il minimo monetario garantito agli equipaggi;».

G4 (Testo 2)

De Petris, Boco, Murineddu, Piatti, Vicini, Donati

Non posto in votazione (*)

Il Senato,

premesso:

che il comprensorio marino dell'Arcipelago toscano, di compe-
tenza del compartimento di Portoferraio, racchiude risorse ambientali di
particolare valore, con riferimento alla ricchezza ed alla vulnerabilitaÁ
dei fondali ed alla presenza di ampie praterie di posidonia;

che la ricchezza e la varietaÁ delle risorse marine, pur costituendo
uno dei presupposti per lo sviluppo turistico dell'area, non risulta ancora
interessata da adeguate misure gestionali, in grado di stabilire sinergie pro-
grammatiche con il parco nazionale istituto ai sensi della legge n. 394
del 1991;

che l'attuale perimetrazione a mare del Parco nazionale eÁ oggetto
esclusivamente di misure provvisorie di salvaguardia disposte nelle more
dell'istituzione di un'area marina protetta;

che l'esercizio della pesca tradizionale costiera, da sempre prati-
cata dagli operatori dell'arcipelago, risulta compatibile con la conserva-
zione delle qualitaÁ biologiche del mare e puoÁ consentire il raggiungimento
di un equilibrio fra le esigenze di conservazione e di prelievo ittico
sostenibile;
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che al contrario la pesca a strascico, praticata anche in forme ille-
gali, danneggia in modo irreversibile i fondali a ridosso della costa e com-
promette le possibilitaÁ di sopravvivenza per i pescatori dell'arcipelago;

considerato:

che nonostante l'esplicita richiesta formulata all'unanimitaÁ dalla
Commissione consultiva locale, l'arcipelago toscano eÁ stato escluso dal-
l'interruzione tecnica dell'attivitaÁ di pesca a strascico per l'anno 2001, di-
sciplinata con decreto del Ministro delle politiche agricole e forestali del
30 luglio 2001;

che la grave situazione venutasi a determinare per le risorse biolo-
giche e le attivitaÁ tradizionali di pesca richiede un intervento permanente
che garantisca la ricostituzione e la tutela dell'equilibrio nel delicato eco-
sistema marino dell'arcipelago,

impegna il Governo:

a disporre nell'ambito di una programmazione complessiva l'a-
dozione di un provvedimento che istituisca un regime di adeguata salva-
guardia permanente per il comprensorio marino dell'arcipelago toscano
mediante istituzione di un'area marina protetta, in grado di assicurare la
tutela delle risorse biologiche, l'esercizio compatibile della pesca e la si-
nergia con le politiche gestionali del Parco nazionale giaÁ esistente, coin-
volgendo nell'iter istitutivo le comunitaÁ locali e le associazioni rappresen-
tative della pesca, anche avvalendosi delle disposizioni di cui all'articolo 4
del decreto legislativo 18 maggio 2001 n. 226.

ÐÐÐÐÐÐÐÐÐÐ

(*) Accolto dal Governo come raccomandazione con l'aggiunta delle parole evi-

denziate.

ARTICOLO 1 DEL DISEGNO DI LEGGE DI CONVERSIONE (*)

Art. 1.

1. Il decreto-legge 4 settembre 2001, n. 342, recante misure urgenti
per l'interruzione tecnica dell'attivitaÁ di pesca nel 2001, eÁ convertito in
legge con le modificazioni riportate in allegato alla presente legge.
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2. La presente legge entra in vigore il giorno successivo a quello
della sua pubblicazione nella Gazzetta Ufficiale.

ÐÐÐÐÐÐÐÐÐÐ

(*) Approvato il disegno di legge composto del solo articolo 1.

Allegato

MODIFICAZIONI APPORTATE IN SEDE DI CONVERSIONE
AL DECRETO-LEGGE 4 SETTEMBRE 2001, N. 342

All'articolo 1, comma 1, le parole: «della biomassa» sono soppresse.

ARTICOLO 1 DEL DECRETO-LEGGE
NEL TESTO COMPRENDENTE LE MODIFICAZIONI

APPORTATE DALLA CAMERA DEI DEPUTATI

Articolo 1.

1. Per l'anno 2001, ai fini della tutela dell'incremento delle risorse
alieutiche, eÁ istituita la misura sociale consistente nella copertura, fino
ad un massimo di trenta giorni di interruzione tecnica, del minimo mone-
tario garantito agli imbarcati e dei relativi oneri previdenziali ed assi-
stenziali.

2. Le modalitaÁ di attuazione e di erogazione dell'intervento sono de-
terminate con decreto del Ministro delle politiche agricole e forestali, sen-
titi la Commissione consultiva centrale per la pesca marittima ed il Comi-
tato nazionale per la gestione e la conservazione delle risorse biologiche
del mare.

3. All'onere derivante dal presente articolo, pari a lire 27 miliardi per
l'anno 2001, si provvede con le disponibilitaÁ finanziarie del fondo di ro-
tazione di cui all'articolo 5 della legge 16 aprile 1987, n. 183. A tale fine,
le predette risorse sono versate all'entrata del bilancio dello Stato per es-
sere riassegnate ad apposita unitaÁ previsionale di base dello stato di pre-
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visione del Ministero delle politiche agricole e forestali per l'anno finan-
ziario 2001.

4. Il Ministro dell'economia e delle finanze eÁ autorizzato ad appor-
tare, con propri decreti, le occorrenti variazioni di bilancio.

EMENDAMENTO TENDENTE AD INSERIRE UN ARTICOLO
AGGIUNTIVO DOPO L'ARTICOLO 1

1.0.100

Coletti, Formisano

Improcedibile

Dopo l'articolo 1, inserire il seguente:

«Art. 1-bis.

1. Ai commercianti all'ingrosso e al dettaglio di prodotti ittici freschi,
noncheÂ agli addetti ai mercati degli stessi prodotti nelle attivitaÁ manufat-
turiere della lavorazione del pesce e di facchinaggio, eÁ concessa, a par-
ziale copertura delle perdite, e per tutta la durata dell'interruzione tecnica
di cui all'articolo 1, un'indennitaÁ fino ad un massimo di 100 Euro giorna-
liere, per sei giorni alla settimana.

2. Con proprio decreto il Ministro delle attivitaÁ produttive provvede
entro il 30 novembre del 2001, sentita la Conferenza permanente per i rap-
porti tra lo Stato e le regioni e le province autonome di Trento e Bolzano
al riparto della somma di 25 milioni di Euro tra le regioni interessate al-
l'interruzione tecnica della pesca.

3. Le Regioni di cui al comma 2 del presente articolo provvederanno
con proprio atto a stabilire le modalitaÁ e l'entitaÁ della misura della prov-
videnza e della relativa erogazione.

4. All'onere derivante dal presente articolo pari a 25 milioni di Euro,
si provvede mediante corrispondente riduzione del capitolo 7420 (u.p.b.
3.2.3.8.), scritto nello stato di previsione della spesa del Ministero delle
attivitaÁ produttive, per l'anno 2001, che presenta la necessaria dispo-
nibilitaÁ.

5. Il Ministro dell'economia e delle finanze eÁ autorizzato ad appor-
tare, con propri decreti, le occorrenti variazioni di bilancio.
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ARTICOLO 2 DEL DECRETO-LEGGE

Articolo 2.

1. Il presente decreto entra in vigore il giorno successivo a quello
della sua pubblicazione nella Gazzetta Ufficiale della Repubblica italiana
e saraÁ presentato alle Camere per la conversione in legge.

DISEGNO DI LEGGE

Conversione in legge del decreto-legge 7 settembre 2001, n. 343,
recante disposizioni urgenti per assicurare il coordinamento operativo
delle strutture preposte alle attivitaÁ di protezione civile (624)

(V. Nuovo titolo)

Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 7 settembre
2001, n. 343, recante disposizioni urgenti per assicurare il coordina-
mento operativo delle strutture preposte alle attivitaÁ di protezione

civile (624) (Nuovo titolo)

ARTICOLO 1 DEL DISEGNO DI LEGGE DI CONVERSIONE (*)

Art. 1.

1. EÁ convertito in legge il decreto-legge 7 settembre 2001, n. 343, re-
cante disposizioni urgenti per assicurare il coordinamento operativo delle
strutture preposte alle attivitaÁ di protezione civile.

2. La presente legge entra in vigore il giorno successivo a quello
della sua pubblicazione nella Gazzetta Ufficiale.

ÐÐÐÐÐÐÐÐÐÐ

(*) Approvato, con modificazioni al testo del decreto-legge, il disegno di legge com-

posto del solo articolo 1. Cfr anche seduta n. 51.
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EMENDAMENTI 5.0.105 E 5.0.106 TENDENTI AD INSERIRE
ULTERIORI ARTICOLI AGGIUNTIVI DOPO L'ARTICOLO 5

5.0.105

Il Relatore

V. Testo 2

Dopo l'articolo 5, inserire il seguente:

«Art. 5-bis.

(Strutture logistiche della Direzione generale della protezione civile

e dei servizi antincendi del Ministero dell'interno)

1. Per consentire una piuÁ adeguata organizzazione strumentale, fina-
lizzata all'accrescimento della capacitaÁ operativa, anche nel settore della
difesa civile, il Ministero dell'interno eÁ autorizzato a varare un piano
straordinario di interventi per la manutenzione straordinaria degli edifici
sede delle attivitaÁ del Corpo nazionale dei vigili del fuoco, noncheÂ delle
strutture afferenti alla difesa civile.

2. All'onere derivante dall'applicazione del comma 1, pari a lire 27
miliardi per il 2001, 30 miliardi per il 2002 e 32 miliardi per il 2003,
si provvede mediante riduzione dello stanziamento iscritto, ai fini del bi-
lancio triennale 2001-2003, nell'ambito dell'unitaÁ previsionale di base di
parte corrente «Fondo speciale« dello stato di previsione del Ministero
dell'interno».

5.0.105 (Testo 2)

Il Relatore

Approvato

Dopo l'articolo 5, inserire il seguente:

«Art. 5-bis.

(Strutture logistiche della Direzione generale della protezione civile
e dei servizi antincendi del Ministero dell'interno)

1. Per consentire una piuÁ adeguata organizzazione strumentale, fina-
lizzata all'accrescimento della capacitaÁ operativa, anche nel settore della
difesa civile, il Ministero dell'interno eÁ autorizzato a varare, nei limiti
delle risorse di cui al comma 2, un piano straordinario di interventi per
la manutenzione straordinaria degli edifici sede delle attivitaÁ del Corpo na-
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zionale dei vigili del fuoco, noncheÂ delle strutture afferenti alla difesa
civile.

2. All'onere derivante dall'applicazione del comma 1, pari a lire 27
miliardi per il 2001, si provvede mediante riduzione dello stanziamento
iscritto, ai fini del bilancio triennale 2001-2003, nell'ambito dell'unitaÁ pre-
visionale di base di conto capitale «Fondo speciale» dello stato di previ-
sione del Ministero del tesoro, del bilancio e della programmazione eco-
nomica, allo scopo parzialmente utilizzando l'accantonamento relativo al
Ministero dell'interno».

5.0.106

Il Relatore

Approvato

Dopo l'articolo 5, inserire il seguente:

«Art. 5-bis.

(Modificazioni alla legge 10 agosto 2000, n. 246)

1. Il comma 6 dell'articolo 1 della legge 10 agosto 2000, n. 246, eÁ
sostituito dal seguente:

«6. Alla copertura delle vacanze di organico nel Corpo nazionale dei
vigili del fuoco si puoÁ provvedere, in caso di specifica richiesta da parte
degli interessati, anche mediante mobilitaÁ degli appartenenti ai corpi per-
manenti dei vigili del fuoco di Trento, di Bolzano e della regione auto-
noma Valle d'Aosta, previo assenso dell'amministrazione autonoma di
provenienza».

ARTICOLO 6 DEL DECRETO-LEGGE

Articolo 6.

(Abrogazioni)

1. Resta ferma l'abrogazione degli articoli 1, 4, 7 e 8 della legge 24
febbraio 1992, n. 225.
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EMENDAMENTO

6.100 (testo corretto)

Turroni

Respinto

Sostituire l'articolo con il seguente:

«Art. 6.

1. Resta ferma l'abrogazione degli articoli 4, 7 e 8 della legge 24 feb-

braio 1992, n. 225.

2. L'articolo 18 della legge 13 maggio 1961, n. 469 eÁ abrogato.

3. L'articolo 14 della legge 24 febbraio 1992, n. 225, eÁ cosõÁ modi-

ficato: «Il prefetto, anche sulla base del programma provinciale di previ-

sione, prevenzione e pianificazione d'emergenza, redatto da regioni, pro-

vince e comuni per quanto di loro competenza ai sensi del decreto redatto

da regioni, province e comuni per quanto di loro competenza ai sensi del

decreto legislativo 31 marzo 1998, n. 112, assicura la direzione unitaria

dei servizi d'emergenza da attivare a livello provinciale, coordinati con

gli interventi dei sindaci dei comuni interessati; adotta tutti i provvedi-

menti necessari ad assicurare i primi soccorsi, vigila sull'attuazione, da

parte delle strutture provinciali di protezione civile, dei servizi urgenti, an-

che di natura tecnica; il prefetto a seguito della dichiarazione dello stato di

emergenza di cui al comma 1, dell'articolo 5, opera unitamente al Presi-

dente della regione della provincia o del sindaco quali delegati del Presi-

dente del Consiglio dei ministri o del Ministro per il coordinamento della

protezione civile, con i poteri di cui al comma 2 dello stesso articolo 5.

Per l'organizzazione in via permanente e l'attuazione dei servizi di emer-

genza il prefetto si avvale della struttura della prefettura, noncheÂ di enti e

di altre istituzioni tenuti al concorso».
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EMENDAMENTO TENDENTE AD INSERIRE
UN ARTICOLO AGGIUNTIVO DOPO L'ARTICOLO 6

E RELATIVO SUBEMENDAMENTO

6.0.100/1

Il Relatore

V. testo 2

All'emendamento 6.0.100, nel comma 2, dopo le parole: «entrata in
vigore», inserire le seguenti: «della legge di conversione».

6.0.100/1 (Testo 2)

Il Relatore

Approvato

All'emendamento 6.0.100, nei commi 2 e 3, dopo le parole: «entrata
in vigore», inserire le seguenti: «della legge di conversione».

6.0.100

La Commissione

V. testo 2

Dopo l'articolo 6, inserire il seguente:

«Art. 6-bis.

(Disposizioni concernenti il Fondo per la protezione civile)

1. Il Dipartimento della protezione civile predispone entro il 31 gen-
naio 2002 un quadro analitico dello stato di attuazione degli interventi di
protezione civile disposti a decorrere dal 10 gennaio 1995 ai sensi dell'ar-
ticolo 5 della legge 24 febbraio 1992, n. 225, con oneri a qualunque titolo
posti a carico del fondo per la protezione civile. A tal fine i soggetti de-
stinatari dei finanziamenti trasmettono al Dipartimento, entro il 31 dicem-
bre 2001, i necessari elementi di informazione.

2. Sono revocati i finanziamenti a carico del Fondo per la protezione
civile destinati a opere e interventi per i quali alla data di entrata in vigore
del presente decreto sia decorso un triennio dalla data del finanziamento
senza che siano stati perfezionati i relativi contratti di aggiudicazione. I
soggetti destinatari dei predetti finanziamenti versano le somme eventual-
mente ricevute al Fondo per la protezione civile, entro il 31 gennaio 2002.
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3. Gli importi derivanti da economie e ribassi d'asta relativi a con-

tratti stipulati sulla base di finanziamenti posti a carico del Fondo per

la protezione civile, non utilizzati alla data di entrata in vigore del pre-

sente decreto, sono versati al Fondo entro trenta giorni decorrenti dal 10

gennaio 2002».

6.0.100 (Testo 2)

La Commissione

Approvato con un subemendamento

Dopo l'articolo 6, inserire il seguente:

«Art. 6-bis.

(Disposizioni concernenti il Fondo per la protezione civile)

1. Il Dipartimento della protezione civile predispone entro il 31 gen-

naio 2002 un quadro analitico dello stato di attuazione degli interventi di

protezione civile disposti a decorrere dal 10 gennaio 1995 ai sensi dell'ar-

ticolo 5 della legge 24 febbraio 1992, n. 225, con oneri a qualunque titolo

posti a carico del fondo per la protezione civile. A tal fine i soggetti de-

stinatari dei finanziamenti trasmettono al Dipartimento, entro il 31 dicem-

bre 2001, i necessari elementi di informazione.

2. Con provvedimento del Presidente del Consiglio dei ministri o del

Ministro da lui delegato possono essere revocati i finanziamenti a carico

del Fondo per la protezione civile destinati a opere e interventi per i quali

alla data di entrata in vigore del presente decreto sia decorso un triennio

dalla data del finanziamento senza che siano stati perfezionati i relativi

contratti di aggiudicazione. I soggetti destinatari dei predetti finanziamenti

versano le somme eventualmente ricevute al Fondo per la protezione ci-

vile, entro il 31 gennaio 2002.

3. Gli importi derivanti da economie e ribassi d'asta relativi a con-

tratti stipulati sulla base di finanziamenti posti a carico del Fondo per

la protezione civile, non utilizzati alla data di entrata in vigore del pre-

sente decreto, sono versati al Fondo entro trenta giorni decorrenti dal 10

gennaio 2002».
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ARTICOLO 7 DEL DECRETO-LEGGE

Articolo 7.

(Norma di salvaguardia)

1. Nelle materie oggetto del presente decreto restano ferme le attribu-
zioni di cui al decreto legislativo 12 marzo 1948, n. 804, e successive mo-
dificazioni ed integrazioni.

EMENDAMENTI

7.100
La Commissione
Approvato

Sopprimere le parole: «ed integrazioni».

7.101
Eufemi, Borea, Ciccanti, Cirami
Improponibile ritirato

Dopo il comma 1, aggiungere il seguente:

«1-bis. Al fine di garantire il raggiungimento della piena operativitaÁ
del sistema nazionale di protezione civile e di assicurare il necessario sup-
porto al Dipartimento di cui all'articolo 4, l'entrata in vigore delle dispo-
sizioni di cui al decreto del Presidente del Consiglio dei ministri 11 mag-
gio 2001 relative al Corpo forestale dello Stato eÁ differita al 10 gennaio
2003».

7.102
MagnalboÁ

Improponibile

Dopo il comma 1, aggiungere il seguente:

«1-bis. Al fine di garantire il raggiungimento della piena operativitaÁ
del sistema nazionale di protezione civile e di assicurare il necessario sup-
porto al Dipartimento di cui all'articolo 4, l'entrata in vigore delle dispo-
sizioni di cui al decreto del Presidente del Consiglio dei ministri 11 mag-
gio 2001 relative al Corpo forestale dello Stato eÁ differita al 10 gennaio
2003».
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7.103

MagnalboÁ

Improponibile

Dopo in comma 1, aggiungere il seguente:

«1-bis. L'entrata in vigore delle disposizioni di cui al decreto del Pre-

sidente del Consiglio dei ministri 11 maggio 2001 relative al Corpo fore-

stale dello Stato eÁ differita al 10 gennaio 2003».

7.104

Murineddu, Piatti

Improponibile

Dopo il comma 1, aggiungere i seguenti:

«1-bis. All'articolo 4, comma 1, del decreto legislativo 4 giugno

1997, n. 143, le parole da: "ivi compresi" a "Corpo forestale dello Stato"

sono abrogate.

1-ter. Il Governo, in attuazione del comma 1-bis, provvede con de-

creto, entro nove mesi dall'entrata in vigore della presente legge».

7.105

Piccioni

Improponibile

Dopo il comma 1, aggiungere il seguente:

«2. All'articolo 4, comma 1, del decreto legislativo 4 giugno 1997,

n. 143, le parole: "del Corpo forestale dello Stato" sono sostituite dalle pa-

role: "dell'ex Azienda di Stato per le foreste demaniali"».
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EMENDAMENTO TENDENTE AD INSERIRE UN ARTICOLO
AGGIUNTIVO DOPO L'ARTICOLO 7

7.0.100
La Commissione

Approvato

Dopo l'articolo 7, inserire il seguente:

«Art. 7-bis.

(Informazioni di pubblica utilitaÁ)

1. Al fine di garantire l'acquisizione di una compiuta e tempestiva
informazione in ordine a tutti gli eventi di interesse del Dipartimento della
protezione civile, il Dipartimento stesso realizza un programma informa-
tivo nazionale di pubblica utilitaÁ.

2. Il Ministero delle comunicazioni per assicurare la necessaria ope-
rativitaÁ al programma di cui al comma 1 provvede ad assegnare al Dipar-
timento della protezione civile una frequenza radio nazionale in modula-
zione di frequenza.

3. Le amministrazioni e gli enti pubblici noncheÂ le societaÁ operanti
nel settore dei pubblici servizi sono tenuti a fornire ogni utile informa-
zione e collaborazione al Dipartimento della protezione civile assicurando
la disponibilitaÁ delle necessarie risorse.

4. Al fine di garantire un costante ed efficiente sistema di telecomu-
nicazioni per lo svolgimento dei compiti istituzionali del Dipartimento
della protezione civile, anche durante situazioni di emergenza, le societaÁ
di gestione di telefonia mobile sono sempre tenute ad assicurare agli utenti
indicati dal Dipartimento stesso la copertura globale della rete di telefonia
mobile anche indipendentemente dal gestore, con prioritaÁ assoluta nell'im-
pegno della linea».

ARTICOLO 8 DEL DECRETO-LEGGE

Articolo 8.

(Entrata in vigore)

1. Il presente decreto entra in vigore il giorno stesso della sua pub-
blicazione nella Gazzetta Ufficiale della Repubblica italiana e saraÁ presen-
tato alle Camere per la conversione in legge.
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EMENDAMENTO AL TITOLO DEL DECRETO-LEGGE

Tit. 1
Il Relatore
Approvato

Nel titolo del decreto-legge, aggiungere, infine, le seguenti parole: «e
per migliorare le strutture logistiche nel settore della difesa civile».

PROPOSTA DI COORDINAMENTO

Coord. 1
Il Relatore
Approvata

Sostituire l'articolo 2-bis, introdotto dall'emendamento 2.0.100, con
il seguente:

«Art.2-bis

(Disposizioni relative al servizio di leva nelle regioni colpite
da calamitaÁ naturali)

1. Le disposizioni di cui all'articolo 5, commi 1, 2, 3 e 4, primo pe-
riodo, e all'articolo 5-bis, commi 1 e 2, del decreto-legge 12 ottobre 2000,
n.279, convertito in legge, con modificazioni, dalla legge 11 dicembre
2000, n.365, si applicano anche ai soggetti interessati al servizio di leva
per l'anno 2002».
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Allegato B

Votazioni qualificate effettuate nel corso della seduta
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Disegni di legge, annunzio di presentazione

Sen. COMPAGNA Luigi, BERGAMO Ugo

Applicazione dell'aliquota IVA ridotta sulle bevande analcoliche (745)

(presentato in data 16/10/01)

Sen. ZAVOLI Sergio Wolmar, ANDREOTTI Giulio, MANCINO Nicola,
AMATO Giuliano, MANZELLA Andrea, FISICHELLA Domenico, TES-
SITORE Fulvio

Riconoscimento di un contributo annuo, per il triennio 2001-2003, al Cen-
tro Nazionale di Studi Leopardiani di Recanati ed al Centro Internazionale
Eugenio Montale di Roma (746)

(presentato in data 17/10/01)

Disegni di legge, assegnazione

In sede referente

2ã Commissione permanente Giustizia

Sen. PASTORE Andrea

Nuove norme in materia di trascrizione dell'azione di riduzione (620)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost.

(assegnato in data 17/10/01)

7ã Commissione permanente Pubb. istruz.

Sen. TESSITORE Fulvio ed altri

Modifiche alla legge 3 luglio 1998, n. 210, recante norme per il recluta-
mento dei ricercatori e dei professori universitari di ruolo (604)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 5ë Bilancio

(assegnato in data 17/10/01)

11ã Commissione permanente Lavoro

Sen. MUZIO Angelo ed altri

Adeguamento delle norme in materia pensionistica dei ferrovieri (231)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 5ë Bilancio, 8ë Lavori pubb.

(assegnato in data 17/10/01)

11ã Commissione permanente Lavoro

Sen. CALVI Guido

Norme relative al trattamento di quiescenza del personale delle Ferrovie
dello Stato con contratto collettivo di durata triennale (345)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 5ë Bilancio, 8ë Lavori pubb.

(assegnato in data 17/10/01)
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Governo, richieste di parere su documenti

Il Ministro della difesa, con lettera in data 16 ottobre 2001, ha tra-
smesso, ai sensi dell'articolo 1, comma 1, lettera b) della legge 4 ottobre
1988, n. 436, la richiesta di parere parlamentare sul programma plurien-
nale di A/R numero SME/009/2001 relativo all'acquisizione di n. 40 Posti
Comando Moduli di Ingaggio per le unitaÁ controaerei (c/a), convenzionali
e missilistiche, a cortissima portata (V/SHORAD) (n. 49).

Ai sensi della predetta disposizione e dell'articolo 139-bis del Rego-
lamento, tale richiesta eÁ stata deferita alla 4ã Commissione permanente
(Difesa), che dovraÁ esprimere il proprio parere entro il 16 novembre 2001.

Il Ministro per i rapporti con il Parlamento, con lettera in data 15 ot-
tobre 2001, ha trasmesso, ai sensi dell'articolo 18 della legge 26 marzo
2001, n. 128, la richiesta di parere parlamentare sul programma di utiliz-
zazione di contingenti delle Forze armate nelle attivitaÁ di sorveglianza e
controllo di obiettivi sensibili (n. 50).

Ai sensi della predetta disposizione e dell'articolo 139-bis del Rego-
lamento, tale richiesta eÁ stata deferita alla 4ã Commissione permanente
(Difesa), che dovraÁ esprimere il proprio parere entro il 16 novembre
2001. La 1ã Commissione permanente (Affari costituzionali, affari della
Presidenza del Consiglio e dell'interno, ordinamento generale dello Stato
e della pubblica amministrazione) potraÁ formulare le proprie osservazioni
alla Commissione di merito in tempo utile affincheÂ questa possa esprimere
il parere entro il termine assegnato.

Governo, ritiro di richieste di parere per nomine in enti pubblici

Il Ministro per i rapporti con il Parlamento, con lettera in data 16 ot-
tobre 2001, ha dichiarato di ritirare la richiesta di parere parlamentare
sulla proposta di nomina dell'ingegner Vincenzo Pozzi ad Amministratore
dell'Ente nazionale per le strade (n. 9).

Corte dei conti, trasmissione di relazioni
sulla gestione finanziaria di enti

Il Presidente della Corte dei conti, con lettera in data 11 ottobre
2001, ha trasmesso, in adempimento al disposto dell'articolo 7 della legge
21 marzo 1958, n. 259, la determinazione e la relativa relazione sulla ge-
stione finanziaria dell'Ente autonomo esposizione universale di Roma
S.p.A. (EUR), per l'esercizio 2000 (Doc. XV, n. 18).
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Alla determinazione sono allegati i documenti rimessi dall'Ente sud-
detto ai sensi dell'articolo 4, primo comma, della legge stessa.

Detta documentazione eÁ stata trasmessa alla 1ã e alla 5ã Commissione
permanente.

Il Presidente della Corte dei conti, con lettera in data 11 ottobre
2001, ha trasmesso, in adempimento al disposto dell'articolo 7 della legge
21 marzo 1958, n. 259, la determinazione e la relativa relazione sulla ge-
stione finanziaria dell'Istituto italiano per l'Africa e l'Oriente (Is.I.A.O),
per l'esercizio 2000 (Doc. XV, n. 19).

Alla determinazione sono allegati i documenti rimessi dall'Ente sud-
detto ai sensi dell'articolo 4, primo comma, della legge stessa.

Detta documentazione eÁ stata trasmessa alla 3ã e alla 5ã Commissione
permanente.

Consigli regionali, trasmissione di voti

EÁ pervenuto al Senato un voto della regione Lombardia concernente
il problema della carenza infermieristica in Lombardia (n. 12).

Tale voto eÁ stato trasmesso alla 12ã Commissione permanente.

RISPOSTE SCRITTE AD INTERROGAZIONI

(Pervenute dal 4 al 16 ottobre 2001)

SOMMARIO DEL FASCICOLO N. 7

BOCO ed altri: sulla gestione dell'ENCI (4-00333) (risp. Alemanno, ministro delle politi-
che agricole e forestali)

COMPAGNA ed altri: sull'espulsione degli Stati Uniti dalla Commissione per i diritti
umani delle Nazioni Unite (4-00068) (risp. Boniver, sottosegretario di Stato per
gli affari esteri)

DATO: sulle operazioni elettorali svoltesi in Molise il 16 aprile 2000 (4-00141) (risp. La
Loggia, ministro per gli affari regionali)

FLORINO: sulla situazione urbanistica nel comune di Casoria (Napoli) (4-00200) (risp.
D'AlõÁ, sottosegretario di Stato per l'interno)
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sulla richiesta di autorizzazione all'allevamento di loricati avanzata dal signor Pa-
squale del Gaudio (4-00330) (risp. Alemanno, ministro delle politiche agricole e fo-
restali)

FORMISANO: sul mancato scioglimento del comune di Casandrino (Napoli) (4-00311)
(risp. D'AlõÁ, sottosegretario di Stato per l'interno)

MALABARBA ed altri: sull'utilizzo di lavoratori socialmente utili nel settore scolastico
(4-00082) (risp. Aprea, sottosegretario di Stato per l'istruzione, l'universitaÁ e la ri-
cerca)

sulla situazione politica in Cabilia (4-00198) (risp. Mantica, sottosegretario di Stato per
gli affari esteri)

MALENTACCHI: sul collegamento ferroviario Roma-Terontola (4-00027) (risp. Vice-
conte, sottosegretario di Stato per le infrastrutture ed i trasporti)

MONTALBANO: sui collegamenti aerei da e per Lampedusa (4-00075) (risp. Viceconte,
sottosegretario di Stato per le infrastrutture ed i trasporti)

MORO: sulla strada statale n. 464 (4-00098) (risp. Martinat, sottosegretario di Stato per
le infrastrutture ed i trasporti)

RIPAMONTI: sugli appalti per i servizi di pulizia nelle scuole (4-00104) (risp. Aprea, sot-
tosegretario di Stato per l'istruzione, l'universitaÁ e la ricerca)

SERVELLO: sulla realizzazione di un sottopasso nel comune di Magenta (Milano)
(4-00110) (risp. D'AlõÁ, sottosegretario di Stato per l'interno)

SPECCHIA: sul porto di Brindisi (4-00180) (risp. Viceconte, sottosegretario di Stato per
le infrastrutture ed i trasporti)

Interpellanze

LAURO, BARELLI, BOBBIO Luigi, BOSCETTO, BUCCIERO,
CALLEGARO, CAMBER, CICOLANI, COMPAGNA, CONSOLO, CO-
STA, CUTRUFO, D'AMBROSIO, DANZI, FRAU, GENTILE, GIR-
FATTI, GRECO, GRILLO, IZZO, MAFFIOLI, MARANO, MINARDO,
NOVI, PASTORE, PEDRIZZI, RAGNO, SAMBIN, SANZARELLO,
SCOTTI, SEMERARO, ZANOLETTI. ± Al Ministro delle infrastrutture

e dei trasporti. ± Premesso che:

con interrogazione 3-04141 del 21 novembre 2000, firmata, oltre
che dallo scrivente senatore Lauro, dai colleghi Bornacin, Maggi, Paquali,
Ragno, Monteleone, Specchia, Castellani Carla, Valentino, D'AlõÁ, Greco,
Fausti, Vegas, Manca, Bucci, Colla, Lasagna, Bosi, GermanaÁ, Callegaro,
Biasco, Piredda, Zambrino, Baldini, Pianetta, Bevilacqua e svolta in
data 13 febbraio 2001 presso la Commissione lavori pubblici, il Governo
rappresentato, dal sottosegretario Occhipinti, tra l'altro dichiarava che «i
rispettivi presidenti» ± del RINA (Registro navale italiano) e del Bureau
Veritas (B.V.) ± avevano sottoscritto «una lettera di intenti per pervenire,
nei successivi novanta giorni, alla negoziazione per la stipula di un ac-
cordo che concretizzi l'alleanza»;
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successivamente, la difficile situazione del RINA (Registro navale
italiano) indusse il Ministero dei trasporti e della navigazione ad una in-
dagine approfondita che indicoÁ l'associazione ad altro Ente di classifica
come unica possibilitaÁ di salvezza;

a seguito di una gara lunga e laboriosa, il Bureau Veritas apparve
come il piuÁ adatto e migliore offerente;

nel mese di agosto 2001 l'accordo veniva definitivamente rag-
giunto alla presenza dei rappresentanti del Ministero;

purtroppo, peroÁ, la nuova societaÁ non eÁ ancora costituita e molte
difficoltaÁ minacciano un fallimento dell'iniziativa,

si chiede di conoscere:
se siano veritiere le voci secondo le quali una parte del manage-

ment RINA propugna una prosecuzione dell'attivitaÁ dell'Ente «standing
alone»;

cosa invece proponga il Governo per evitare il rischio della perdita
definitiva del glorioso istituto, a salvaguardia del buon nome dell'Italia,
dello specifico patrimonio culturale e dei numerosi lavoratori impegnati.

(2-00060)

Interrogazioni

GUERZONI, MANZELLA, VICINI, VITALI, BONFIETTI, CHIU-
SOLI, SOLIANI. ± Al Ministro per i beni e le attivitaÁ culturali. ± Pre-
messo che:

istituti culturali, comuni, enti pubblici e religiosi e altri soggetti
che nell'ambito della programmazione statale 2000/2003 degli interventi
a favore dei beni culturali, artistici o storici, sono risultati beneficiari di
finanziamenti sulla base della normativa vigente (Fondi lotto, legge
n. 513 del 1999 Biscardi, legge n. 400 del 2000 Soave, Fondi otto per
mille, eccetera) e sulla scorta di una decretazione ministeriale che ha
avuto l'assenso delle Commissioni parlamentari, ormai quasi alla fine del-
l'anno 2001, non hanno ancora avuto comunicazioni al riguardo e nem-
meno gli uffici ministeriali periferici sono in grado di fornire;

un ritardo tanto consistente mai si eÁ determinato anche in anni di
elezioni politiche generali, come quello in corso, nei quali com'eÁ noto,
possono prodursi rallentamenti nelle attivitaÁ burocratiche e amministrative;

l'ulteriore prolungarsi di questa stasi fa emergere preoccupazioni
circa la continuitaÁ necessaria nell'attuazione degli interventi di program-
mazione giaÁ decisi;

a seguito della situazione sopra descritta, in Emilia Romagna sono
di fatto bloccati a tutt'oggi ben venticinque finanziamenti deliberati al piuÁ
tardi nello scorso mese di febbraio, cioeÁ da oltre sei mesi, per un ammon-
tare complessivo di quasi 100 miliardi e che distintamente riguardano:

Modena
Palazzo ex Solmi L. 8.400.000

Palazzo Coccapani L. 4 miliardi
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Torre dei Bolognesi (Nonantola) L. 1 miliardi

Castello di Levizzano L. 2.500 milioni

Ferrara

Palazzo Tassoni L. 9 miliardi

Duomo L. 200 milioni

Rimini

Museo Archeologico L. 4 miliardi

Mura Malatestiane L. 5 miliardi

Ravenna

Mura Medicee L. 1250 milioni

Bologna

Castello (Bentivoglio) L. 1830 milioni

Chiesa S. Cristina L. 1800 milioni

Sinagoga L. 1500 milioni

UniversitaÁ L. 1300 milioni

Museo della memoriaL. 2 miliardi

Pinacoteca L. 4 miliardi

Castello dei Ronchi (Crevalcore) L. 1200 milioni

Parma

Villa Pallavicini (Busseto) L. 3,4 miliardi

Chiesa S. Bernardo (Fontevivo) L. 214 milioni

Palazzo Cusani L. 10.200 milioni

ForlõÁ

Complesso S. Giacomo L. 2 miliardi

Complesso S. Domenico L. 2 miliardi

Reggio Emilia

Sala del Tricolore L. 6.900 milioni

Cattedrale L. 2 miliardi

Area Archeologica L. 5 miliardi

Istituto S. Lazzaro L. 4 miliardi

Chiostri S. Pietro L. 10 miliardi

Castello (Montecchio E.) L. 250 milioni

Museo Cervi (Gattatico) L. 2500 milioni

Convento Montefalcone (S. Polo) L. 6 miliardi;

tenuto conto che:

il perdurare dello stallo denunciato ritarda ulteriormente l'avvio del
procedimento amministrativo a livello locale, necessario per la consegna
dei lavori per l'esecuzione dei singoli interventi;

in tal modo, mentre i beni culturali subiscono ulteriore degrado e
compromissione, l'inflazione in atto puoÁ rendere le risorse disponibili
non piuÁ sufficienti al completo finanziamento degli interventi,

si chiede di conoscere:

se il Ministro in indirizzo sia a conoscenza del grave ritardo con il
quale procedono, presso il Ministero, gli adempimenti riguardanti la pro-
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grammazione degli interventi a beneficio dei beni culturali e quali ne
siano le cause;

quali provvedimenti siano giaÁ stati assunti o si intenda attivare af-
fincheÂ sia ripristinata continuitaÁ nell'attivitaÁ di programmazione esecutiva
dei finanziamenti a favore di beni culturali degradati o in grave pericolo
che, in molti casi, i cittadini e le amministrazioni locali attendono da anni.

(3-00145)

CADDEO. ± Al Ministro delle attivitaÁ produttive. ± Premesso che:

l'Enichem ha annunciato la chiusura entro il 31 dicembre dello sta-
bilimento di Assemini, nell'area cagliaritana;

cioÁ comporterebbe la perdita di un migliaio di posti di lavoro e
l'avvio della definitiva smobilitazione dell'industria chimica nell'isola;

la chiusura deriverebbe dall'impossibiltaÁ di portare a termine le
procedure di privatizzazione e le trattative di vendita degli impianti con
alcune multinazionali operanti nel settore preoccupate soprattutto per il
costo dell'energia, che raggiunge le 85 lire a kwh contro le 40 pagate
in media nella penisola;

nella produzione del cloro-soda l'energia elettrica costituisce una
materia prima di base che incide per piuÁ del 65 per cento sui costi di pro-
duzione;

sui costi cosõÁ pesanti si ripercuote la mancata metanizzazione del-
l'isola, che risulta particolarmente penalizzata anche dall'esclusione dai
processi di liberalizzazione del mercato dell'energia elettrica, per cui
non puoÁ approvvigionarsi dall'estero di energia a costi piuÁ bassi;

questa situazione sta allontanando gli acquirenti, impauriti dallo
svantaggio rispetto ai competitori internazionali;

eÁ sempre piuÁ acuta la preoccupazione dei lavoratori interessati e
del mondo economico isolano, in allarme per la prospettiva di smantella-
mento di uno stabilimento in grado di competere nel mercato e che con-
tribuisce in modo significativo alla formazione del prodotto regionale;

questa vicenda costituisce un ulteriore esempio degli svantaggi
competitivi che colpiscono l'intero sistema industriale isolano;

la soluzione del problema consiste nell'integrare le industrie sarde,
specie quelle energivore ed in particolare gli stabilimenti di produzione di
cloro-soda, nel mercato europeo dell'energia elettrica;

si restituirebbe cosõÁ il giusto valore di mercato ad uno stabilimento
industriale che in tal modo verrebbe agevolmente privatizzato;

nei prossimi giorni l'Authority dell'Energia deve provvedere all'as-
segnazione delle quote energetiche d'importazione,

si chiede di conoscere se non si ritenga di adottare iniziative per at-
tribuire allo stabilimento dell'Enichem di Assemini la qualifica di cliente
idoneo e per poterlo cosõÁ integrare nel mercato europeo dell'energia elet-
trica, per dargli cioeÁ la possibilitaÁ di acquistare l'energia elettrica a basso
costo.

(3-00146)
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MARTONE. ± Al Ministro degli affari esteri e per le politiche comu-

nitarie. ± Premesso che:

la ComunitaÁ europea ed il Messico hanno firmato un Trattato di
libero commercio e di cooperazione economica che pone a fondamento
dell'esistenza dello stesso la cosidetta «clausola democratica» cioeÁ l'impe-
gno reciproco al pieno rispetto dei diritti umani in tutta la loro estensione;

tale clausola non eÁ corredata di alcuno strumento percheÁ questa ve-
rifica sia possibile, nonostante che ben due Parlamenti europei, quello te-
desco e quello belga, nel ratificare il trattato abbiano raccomandato questo
completamento senza il quale la clausola eÁ puramente teorica;

di fatto fino ad oggi il Parlamento e la Commissione europea non
hanno sollevato alcuna obiezione nonostante le continue gravi violazioni
dei diritti umani che si verificano in Messico, come viene riconosciuto
in numerosi documenti di rilievo internazionale (Commissione dei Diritti
umani dell'Organizzazione degli stati Americani ± Commissariato delle
Nazioni Unite per i diritti dell'uomo ±;

± Rapporto dopo le rispettive visite in Messico dell'Alto Commis-
sario per i Diritti umani dell'ONU Mary Robinson e del Commissario del-
l'ONU per le esecuzioni extragiudiciali Jasma Jahangir- Denunce di Orga-
nizzazioni Internazionali come Amnesty International, Social Watch.

± Denunce delle due Commissioni Internazionali di Osservazione
sui Diritti Umani in Messico);

i delitti ricorrenti richiamati in detti documenti sono: impunitaÁ ge-
neralizzata e mancanza di indipendenza del potere giudiziario ± carcera-
zioni arbitrarie, torture e sparizioni- violazione dei diritti individuali piuÁ
elementari- attivitaÁ paramilitari non ostacolate quando non protette dalle
autoritaÁ;

alcuni casi di violazione dei diritti umani, come risulterebbe dalle
denunce di fonti sopracitate, risultano essere i massacri di Acteal, del
Charco, di Aguas Blancas, le centinaia di «desaparecidos» dello stato
del Guerrero e di altri stati per un totale documentato di oltre 650 persone,
la recente condanna dopo gravi torture dei «campesinos ecologisti» del
Guerrero, la detenzione da molti anni del Generale Gaillardo che aveva
reclamato il rispetto dei diritti civili nell'esercito messicano, la detenzione
delle decine di graduati dell'esercito che hanno marciato a CittaÁ del Mes-
sico reclamando gli stessi diritti;

considerato che:

l'Unione europea non ha dotato il trattato di alcuno strumento di
verifica e non ha ad oggi sollevato neppure uno di questi casi con il part-
ner messicano;

la recente approvazione di una «Ley indigena» assolutamente ina-
deguata a recepire le legittime richieste dei popoli indigeni, richieste che il
Presidente Fox aveva dichiarato di voler recepire presentando e difen-
dendo al Congresso la legge della COCOPA sugli accordi di San AndreÂs
firmati e mai applicati dal governo, costituisce una nuova grave violazione
dei diritti umani percheÁ tale legge disconosce molti punti fondamentali sui
diritti comunitari indigeni che erano presenti nel Trattato 169 dell'Ufficio
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internazionale del lavoro, organismo delle Nazioni Unite, che il Messico
ha ratificato 10 anni fa senza mai applicarlo;

la «Ley indigena» ora approvata eÁ incostituzionale in quanto in
conflitto con un Trattato internazionale ratificato dallo stesso Parlamento
messicano,

si chiede di sapere quali iniziative si intenda adottare in sede europea
al fine di garantire l'applicazione della clausola sospensiva del Trattato fra
Unione europea e Repubblica del Messico, definendo a tal fine le modalitaÁ
che ne consentano l'efficace attuazione.

(3-00147)

BRUTTI Paolo, DONATI, FALOMI, TURRONI, FABRIS. ± Al
Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro dell'economia e delle

finanze. ± (GiaÁ 4-00627)

(3-00148)

Interrogazioni con richiesta di risposta scritta

FLORINO. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso:

che eÁ indiscusso e unanimemente riconosciuto dalla gente onesta il
costante e incisivo operato della Procura di Napoli e del suo Procuratore
Capo dott. A. Cordova contro la criminalitaÁ organizzata;

che i clan camorristici sono stati decapitati da indagini e relative
condanne propinate dalla Procura della Repubblica di Napoli;

che purtroppo la cittaÁ del malaffare, Napoli, con i suoi tentacoli il-
legali coinvolge anche consistenti apparati istituzionali;

che diverse indagini della Procura di Napoli investono e coinvol-
gono tali apparati;

che si eÁ a conoscenza di alcune delicate indagini che coinvolgono
gli apparati illegali annidati nelle istituzioni che ritengono di delegittimare
l'operato del Procuratore Capo dottor A. Cordova;

che far «esplodere» il caso Cordova in tale contesto alimenta la
confusione ed intende depistare la Procura di Napoli da indagini avviate
e da concludersi;

che ipotesi di rimozione, sostituzione e/o trasferimento del dott. A.
Cordova segnerebbero una ulteriore resa dello Stato alla criminalitaÁ co-
mune e politica pregnante sul territorio,

l'interrogante chiede di conoscere:

quali siano gli intendimenti del Ministro in indirizzo per scongiu-
rare ulteriori e del tutto gratuiti attacchi e «veleni» contro il Procuratore
Capo della Repubblica dottor A. Cordova;

se non intenda esternare pubblicamente la totale ed incondizionata
fiducia del suo Dicastero nell'operato svolto dal Procuratore Capo dottor
A. Cordova.

(4-00649)
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MALABARBA. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Mini-

stri dell'economia e delle finanze e delle attivitaÁ produttive. ± Premesso:

che l'articolo 22 della legge n. 144 del 2000 prevede che «all'Isti-
tuto poligrafico e zecca dello Stato eÁ concesso un contributo ventennale di
lire 80 miliardi annui a decorrere dal 2000, quale concorso dello Stato a
fronte degli oneri di ammortamento, per capitale ed interessi, derivanti da
mutui o altre operazioni finanziarie che l'Istituto stesso eÁ autorizzato ad
effettuare al fine di pervenire alla propria ristrutturazione finanziaria.
Tale contributo eÁ concesso a condizione che l'Istituto abbia predisposto
un programma di ristrutturazione organizzativa e finanziaria e tale pro-
gramma sia stato approvato dal Ministro del tesoro, del bilancio e della
programmazione economica. Il programma, comprensivo del piano di ri-
strutturazione delle cartiere delle Marche al fine del loro sviluppo e della
tutela dei posti di lavoro, attraverso il reinserimento stabile e competitivo
nel mercato, eÁ predisposto entro tre mesi dalla data di entrata in vigore
della presente legge ed eÁ trasmesso al Parlamento. Il Governo riferisce
ogni sei mesi alle Camere sullo stato di attuazione del programma mede-
simo. Al relativo onere si provvede, per gli anni 2000 e 2001, mediante
utilizzo delle proiezioni per i medesimi anni dello stanziamento iscritto,
ai fini del bilancio triennale 1999-2001, nell'ambito dell'unitaÁ previsionale
di base di conto, capitale «Fondo speciale» dello stato di previsione del
Ministero del tesoro, del bilancio e della programmazione economica
per l'anno 1999, utilizzando l'accantonamento relativo al medesimo Mini-
stero»,

si chiede di sapere:

se il piano di ristrutturazione delle Cartiere Milani di Fabriano sia
stato avviato;

se tale piano sia stato trasmesso al Parlamento;

se il Presidente del Consiglio e i Ministri in indirizzo non riten-
gano di intraprendere tutte le iniziative a loro disposizione per assicurare
l'applicazione della legge sopracitata, garantendo lo sviluppo delle attivitaÁ
delle Cartiere e la tutela dell'occupazione.

(4-00650)

MARINO. ± Al Ministro dell'economia e delle finanze. ± Premesso
che:

da tempo eÁ in atto un riassetto bancario nella provincia di Lucca
che vede coinvolti le ex Casse del Tirreno e la Banca Popolare di Lodi;

la Banca Popolare di Lodi, disattendendo gli accordi sottoscritti
con la Fondazione Cassa di Risparmio di Lucca e le organizzazioni sinda-
cali di categoria, ha attuato un piano di ridimensionamento delle stesse ex
Casse del Tirreno ed in particolare della Cassa di Risparmio di Lucca;

le organizzazioni sindacali hanno piuÁ volte richiesto la massima
chiarezza e trasparenza nelle operazioni per assicurare piuÁ ampie garanzie
per i lavoratori interessati;

le cifre relative agli esuberi e ai trasferimenti di sede oscillano fra
le 450 e le 800 unitaÁ,
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si chiede di sapere:

quali siano le valutazioni del Ministro in indirizzo in merito ad una
vicenda cosõÁ tormentata e dai contorni confusi che tanta incertezza infonde
nelle famiglie dei lavoratori interessati e in tutta la societaÁ lucchese;

quale giudizio daÁ in ordine all'operato della Fondazione Cassa di
Risparmio di Lucca, che avrebbe dovuto garantire gli accordi sottoscritti
ed il rilancio sul piano produttivo e programmatico della stessa Cassa di
Risparmio di Lucca;

quali delucidazioni intenda offrire al Parlamento rispetto a questa
vicenda;

se non ritenga che la Banca d'Italia debba intervenire per assicu-
rare la trasparenza delle operazioni in atto.

(4-00651)

SALERNO. ± Al Ministro dell'interno. ± Premesso che:

lo scorso 12 ottobre in occasione della preghiera del venerdõÁ, nella
moschea di via Cottolengo nel cuore di Porta Palazzo (Torino), parrebbe
che l'imam, Bourqui Bouchta, abbia inneggiato alla Jihad, condannando
gli attacchi americani e schierandosi a difesa di Bin Laden;

domenica 14 ottobre 2001 in occasione della manifestazione pro-
mossa dall'imam Bouchta per dire no al terrorismo e per protestare contro
i bombardamenti Usa in Afghanistan lo stesso imam avrebbe difeso nuo-
vamente Bin Laden dichiarandone l'innocenza ed accusando gli americani
di non aver trovato alcuna prova certa, ma soltanto sospetti;

di fronte a 500 persone riunite in piazza l'imam Bouchta parrebbe
aver detto che la guerra in Afghanistan sia stata causata da vecchi rancori
tra la famiglia di Bin Laden e quella del presidente Bush e che Osama Bin
Laden non sia colpevole degli attacchi terroristici di New York e Wash-
ington, dal momento che il Corano non invita in alcun versetto al terrori-
smo e che ± parrebbe aver detto l'imam ± se avesse voluto davvero col-
pire gli Usa, il leader afgano avrebbe dirottato un aereo su una centrale
nucleare e non sulle torri gemelli di New York;

preso atto che a seguito di queste dichiarazioni:

la tensione a Porta Palazzo eÁ cresciuta a dismisura, creando paura e
timori tra gli abitanti di Torino e del Piemonte e comportando un tale al-
larmismo da indurre le stazioni ferroviarie di tutta la Regione a chiudere i
depositi bagagli ed a lasciare aperto soltanto quello centrale di Porta
Nuova, presidiato da agenti di Polizia;

parrebbe che parte della comunitaÁ musulmana condivida le affer-
mazioni dell'imam di Torino, esprimendo con gesti e parole rabbia e vo-
glia di vendetta e dimostrando di essere pronta a sfidare il mondo in nome
della Jihad per cacciare dal suolo islamico gli imperialisti occidentali;

rilevato che a seguito del rapporto dell'intelligence americana, alcuni
centri islamici del Nord Italia parrebbero essere in qualche modo coinvolti
con il terrorismo di matrice araba ± i 5 tunisini arrestati recentemente con
l'accusa di essere fiancheggiatori di Bin Laden erano assidui frequentatori
di un centro islamico di Milano ±, e che parrebbero esserci valide ragioni
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per ritenere che alcuni centri islamici possano costituire mete privilegiate
per gli attivisti delle reti terroristiche della Jihad, creando cosõÁ una situa-
zione di difficoltaÁ visto l'espandersi a macchia d'olio dei santuari islamici
in tutte le cittaÁ italiane, prime fra tutte Torino e Milano;

considerato infine che:

lo stesso Sindaco di Torino, pur avendo in buona fede dato il per-
messo per la manifestazione di domenica, con parole dure ha preso le di-
stanze dall'imam Bouchta, dichiarando di non voler sviluppare alcun dia-
logo con quelle frange fondamentaliste della comunitaÁ islamica che hanno
dato segno di voler far coincidere messaggio religioso e messaggio poli-
tico;

la maggior parte della comunitaÁ musulmana torinese parrebbe aver
preso le distanze dalle affermazioni dell'imam della moschea di via Cot-
tolengo, asserendo che esistono molte diversitaÁ tra loro e l'imam Bouchta
e che quest'ultimo rappresenterebbe soltanto una piccolissima parte del-
l'immigrazione islamica presente a Torino,

l'interrogante chiede di sapere se non si ritenga opportuno, al fine di
non creare un eccessivo allarmismo ed una pericolosa classificazione del
mondo arabo:

nel perseguire tutte quelle situazioni di illegalitaÁ che ± come a
Porta Palazzo ± vengono create da molti clandestini ed irregolari, ordinare
la chiusura immediata di quelle moschee e di quei centri islamici nei quali
si svolge una qualsiasi forma di propaganda pro terrorismo e pro Bin
Laden;

per ragioni inconfutabili di sicurezza nazionale ed internazionale e
per evitare problemi di ordine pubblico, predisporre controlli di ogni cen-
tro islamico, creando dei presidi delle forze dell'ordine nelle immediate
vicinanze e chiudendo quei centri culturali dove si incita al terrorismo;

assumere provvedimenti tali da avviare ogni indagine necessaria al
fine di monitorare la realtaÁ del mondo arabo per rendere piuÁ agevole l'in-
dividuazione di quelle frange estremiste anche tramite meticolosi controlli
sui flussi finanziari legati a quelle moschee che potrebbero appoggiare Bin
Laden e che potrebbero incitare alla guerra santa;

sospendere ogni iniziativa, ogni promozione e qualsiasi intervento
economico, sociale e culturale a favore di persone che danno prova, con
gesti e dichiarazioni, di appoggiare la politica del terrore di Bin Laden.

(4-00652)

SEMERARO. ± Ai Ministri degli affari esteri e per gli italiani nel
mondo. ± Premesso che:

alcuni cittadini della Repubblica Italiana (di cui si ignora il numero
reale per la reticenza della nostra ambasciata all'Havana) dopo aver con-
tratto matrimonio a Cuba con medici o persone relazionate al locale Mi-
nistero della sanitaÁ vedono negato il loro legittimo diritto a ricongiungersi
con il proprio coniuge a causa di una oscura e sinistra normativa interna al
Ministero della sanitaÁ cubano (detta Resolucion 54) che vieta ai medici di
uscire dal paese per qualsiasi motivo;
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tale fatto costituisce grave violazione di uno dei piuÁ elementari di-
ritti dell'uomo, contravviene alle norme dei trattati internazionali che tu-
telano la libera circolazione delle persone non soggette a provvedimenti
restrittivi di carattere giudiziario e colpisce nel vivo delle loro famiglie
un numero crescente di cittadini italiani;

al fine di impedire il protrarsi dell'attuale situazione,

si chiede di sapere:

se si intenda indagare su quanti e chi siano i nostri concittadini che
vivono questo dramma familiare;

se si intenda affermare e confermare la tradizione di rispetto e pro-
mozione dei diritti umani e delle libertaÁ fondamentali nell'ambito dello
Stato italiano e dei paesi della comunitaÁ europea, prendendo le opportune
iniziative in sede governativa, comunitaria ed ONU;

se si ritenga opportuno inoltrare una protesta ufficiale nei confronti
di Cuba, considerata la palese violazione dei diritti umani e visti i solidi
rapporti economici e di collaborazione intrattenuti con il nostro paese.

(4-00653)

SEMERARO. ± Al Ministro delle infrastrutture e dei trasporti. ± Pre-
messo che:

la cittaÁ di Taranto, com'eÁ certamente noto, ha finalmente assistito
all'utilizzazione del famoso molo polisettoriale, grazie soprattutto all'inse-
diamento della Evergreen che sta concretizzando un movimento di contai-
ner di molto superiore addirittura a quanto era stato preventivato;

l'insediamento predetto crea ovviamente ingente traffico anche via-
rio per la necessaria dislocazione sul territorio nazionale dei container per-
venuti;

Taranto soffre peroÁ di una dotazione viaria che eÁ certamente pre-
giudizievole per lo sviluppo a cui non soltanto la stessa cittaÁ di Taranto,
ma l'intero Mezzogiorno d'Italia guarda con particolare attenzione;

a tal fine occorre considerare la necessitaÁ che Taranto venga diret-
tamente collegata alla rete autostradale. Si pensi che, allo stato, per rag-
giungere l'autostrada verso Nord occorre percorrere un tratto stradale di
circa 50 km assolutamente inadeguato e che attraversa quasi un centro abi-
tato e verso Sud occorre percorrere un tratto ancora piuÁ lungo;

eÁ necessario, pertanto, intervenire con particolare urgenza,

si chiede di sapere se sia stata considerata tale emergenza in occa-
sione della prossima legge finanziaria e in ogni caso quali concrete possi-
bilitaÁ vi siano per la realizzazione in tempi brevi di quanto sopra esposto.

(4-00654)

SEMERARO. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso che:

in data 10 ottobre 2000 nella Gazzetta Ufficiale eÁ stato pubblicato
un concorso per titoli a 320 posti di ausiliario, area funzionale A ± posi-
zione economica A1 del personale del Ministero della giustizia ± Ammi-
nistrazione Giudiziaria, riservato ai messi in conciliazione non dipendenti
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comunali. Termine ultimo per la presentazione della domanda era quello
di 30 giorni a far data dalla pubblicazione;

sta di fatto che fino ad oggi gli interessati nulla hanno saputo circa
l'andamento di tale concorso,

si chiede di sapere quali siano le ragioni per cui fino ad oggi le do-
mande degli interessati non sono state riscontrate e i tempi presumibil-
mente occorrenti percheÂ si giunga alla conclusione dell'intero procedi-
mento.

(4-00655)

STANISCI. ± Al Ministro delle infrastrutture e dei trasporti. ± Pre-
messo:

che nel mese di ottobre 2000 la SEAP, societaÁ che gestisce i servizi
degli aeroporti pugliesi, ha avviato un concorso per la selezione di addetti
al servizio di sicurezza negli aeroporti pugliesi;

che i giovani da selezionare hanno sostenuto la prova di lingua in-
glese ed i test psicoattitudinali;

che alla fine della selezione dovevano essere assunti 41 addetti da
destinare ai vari aeroporti pugliesi;

che presso l'Aeroporto «Papola» di Brindisi dovevano essere as-
sunti 16 giovani;

che tutti i selezionati hanno, poi, frequentato un corso organizza-
tivo dalla SEAP a Bari, con la supervisione dell'ENAC, cioeÁ dell'Ente
Nazionale dell'Aviazione Civile e tutto si eÁ svolto regolarmente fino a
quel momento;

che improvvisamente ai 41 giovani veniva inviata una comunica-
zione della SEAP che attestava la volontaÁ di non procedere alla loro as-
sunzione in quanto, nel frattempo, essendo cambiata la gestione della so-
cietaÁ aeroportuale, l'appalto per la sicurezza veniva affidato ad un istituto
di vigilanza;

che eÁ sotto gli occhi di tutti la gravitaÁ del problema che ha molte-
plici aspetti;

che i 41 giovani sono stati beffeggiati e presi in giro, i concorsi
sono diventati una barzelletta e l'incarico una chimera;

le responsabilitaÁ di quanto accaduto sono da ricercarsi nelle scelte
errate della precedente gestione SEAP,

si chiede di sapere come il Ministro in indirizzo intenda intervenire
percheÂ vengano individuate le responsabilitaÁ per la mancata assunzione
dei 41 giovani e come intenda risanare la situazione creatasi.

(4-00656)

MINARDO. ± Al Ministro delle infrastrutture e dei trasporti. ± Pre-
messo che:

per l'esecuzione dei lavori pubblici di importo superiore a
5.000.000 di DSP eÁ giaÁ obbligatorio il possesso dell'attestazione di quali-
ficazione rilasciata dalle SOA, a norma del decreto del Presidente della
Repubblica n. 34 del 2000;
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l'AutoritaÁ di Vigilanza sui lavori pubblici, nell'ambito dei suoi po-
teri di indirizzo, con propria determinazione n. 8 del 15 febbraio 2001, ha
stabilito che «le imprese possono partecipare, alle procedure di affida-
mento di appalti di importo pari o superiore al controvalore in euro di
5.000.000 di DSP, qualora in possesso di attestazione rilasciata in data an-
teriore al 1ë marzo 2001 sia in data successiva a questa, purcheÁ antece-
dente alla data dell'offerta alla gara»;

nelle gare esperite mediante licitazione privata, la procedura si di-
vide in una fase di prequalifica ed una di presentazione dell'offerta;

la maggior parte delle stazioni appaltanti nei casi di licitazione pri-
vata, in ossequio alla citata determinazione, ammettono alla prequalifica
anche le imprese che dichiarano di aver stipulato un contratto per il rila-
scio dell'attestazione salvo poi verificarne la sussistenza del requisito al
momento della presentazione dell'offerta;

i bandi di alcune stazioni appaltanti, come ad esempio quelli del-
l'Italferr S.p.a., non prevedono tale possibilitaÁ in quanto richiedono speci-
ficatamente che, giaÁ al momento della prequalifica, l'impresa dichiari il
possesso dell'attestazione SOA o, altrimenti, fornisca l'attestato in origi-
nale ovvero copia conforme,

si chiede di sapere:

se risponda al vero che le stazioni appaltanti non applicano unifor-
memente le disposizioni dell'AutoritaÁ di Vigilanza sui lavori pubblici;

se non si ritenga opportuno chiarire definitivamente il ruolo ed il
valore delle determinazioni dell'AutoritaÁ di Vigilanza sui lavori pubblici;

se non si ritenga che sia il caso di intervenire richiamando le sta-
zioni appaltanti ad un maggior rispetto degli atti di indirizzo dell'AutoritaÁ
di Vigilanza sui lavori pubblici, al fine di uniformare il comportamento
delle stesse a livello nazionale e garantire il principio di massima parteci-
pazione alle gare di appalto pubbliche.

(4-00657)

LAURO. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso che:

al conduttore di Raidue Michele Santoro eÁ stata inflitta una multa
di 200 milioni dal Garante per le comunicazioni in seguito alle faziositaÁ
della trasmissione televisiva «Il Raggio verde»;

le trasmissioni di Santoro continuano ad essere «una passerella» di
personaggi indagati anche per possibili responsabilitaÁ penali relative agli
incidenti del G8 di Genova,

si chiede di sapere se risulti al Governo se l'ammenda saraÁ pagata
direttamente da Santoro, come eÁ giusto, o dalla Rai con i soldi del canone
e dunque con i soldi dei cittadini; in tale eventualitaÁ risulta all'interrogante
che diverse associazioni giaÁ hanno preannunciato azioni di rivalsa nei con-
fronti della Rai.

(4-00658)
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BEVILACQUA. ± Al Ministro dell'ambiente e per la tutela del ter-

ritorio. ± Premesso:

che il Consiglio d'Amministrazione del Parco naturale d'Aspro-
monte eÁ presieduto dal signor Antonino Perna, la cui gestione suscita, nel-
l'opinione pubblica, notevoli perplessitaÁ a cagione di alcune decisioni di
natura squisitamente politica noncheÂ di nocumento per le finalitaÁ istituzio-
nali che hanno determinato la costituzione del parco stesso;

che alcuni immobili all'interno del Parco sono stati concessi in co-
modato a gruppi fortemente politicizzati che li hanno imbrattati con nume-
rose scritte deliranti fra le quali campeggia la seguente «Questo campo di
lavoro eÁ dedicato a Carlo Giuliani e a tutte le vittime del G8. Nardello 21
luglio 2001»;

che il Perna sovente ha manifestato sintonie con aree dell'estremi-
smo pseudo-ambientalista, tant'eÁ che, anche a Reggio Calabria, ha parte-
cipato ad un singolare convegno organizzato dal nostro Vittorio Agnoletto,
avente a tema confusi atteggiamenti da adottare nei confronti della globa-
lizzazione dei mercati;

che il Perna rivela in buona sostanza un atteggiamento culturale e
gestionale in contrasto clamoroso con quelli che devono essere i compiti
di chi eÁ chiamato a tutelare e controllare beni dello Stato: ne daÁ la dispo-
nibilitaÁ a sodali che li deturpano ed utilizza le sue funzioni per finalitaÁ po-
litiche;

che, inoltre, s'impone un controllo delle ragioni che hanno deter-
minato la concessione di contributi da parte dell'Ente Parco ad alcuni Co-
muni ricadenti nella sua area e se tali ragioni siano obiettivamente giusti-
ficate ovvero poste in essere per costituire un clima strumentale di dispo-
nibilitaÁ nei confronti dell'attuale assetto gestionale,

l'interrogante chiede di sapere se si ritenga che debba protrarsi questo
stato di illegittimitaÁ diffusa che caratterizza la gestione del Parco d'Aspro-
monte ovvero se non si ritenga indispensabile intervenire per rimuovere le
cause realizzando le premesse percheÂ possa insediarsi una nuova struttura
gestionale competente, rispettosa dei beni e delle risorse dello Stato, che
utilizzi le proprie funzioni nell'interesse della collettivitaÁ e non giaÁ per fi-
nalitaÁ politiche che esulano dai compiti istituzionali.

(4-00659)

BERGAMO. ± Al Ministro delle infrastrutture e dei trasporti. ± Pre-
messo:

che la legge 28 gennaio 1994, n. 84, «Riordino della legislazione
in materia portuale», aveva l'obiettivo di eliminare i monopoli dai porti
ed inserire la libera concorrenza e la libertaÁ di impresa nei porti stessi
quale condizione indispensabile per una loro riqualificazione e recupero
di competitivitaÁ con gli scali europei;

che negli anni la legge ha subito una serie di modificazioni ed in-
tegrazioni che hanno snaturato lo spirito e la lettera originali, fornendo pe-
raltro alle realtaÁ locali strumenti di interpretazione soggettiva che possono
stravolgere la sostanza della legge stessa;
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che la legge 30 giugno 2000, n. 186 modifica la legge 28 gennaio
1994, n. 84 in materia di operazioni portuali e di fornitura del lavoro tem-
poraneo per cui di fatto con le variazioni apportate agli articoli 16 e 17 si
puoÁ creare il rischio che talune AutoritaÁ portuali o marittime possano elu-
dere la legge e mettere in atto le condizioni per ripristinare surrettizia-
mente il monopolio nei porti delle ex compagnie portuali che giaÁ in pas-
sato aveva creato situazioni di disaffezione dei traffici verso i porti italiani
sia per i costi che per la qualitaÁ dei servizi offerti;

che il nuovo articolo 16 della citata legge ha previsto la divisione
fra «operazioni portuali» e «servizi portuali» prevedendo che i «servizi
ammessi sono individuati dalle AutoritaÁ portuali, o, laddove non istituite,
dalle AutoritaÁ marittime, attraverso una specifica regolamentazione da
emanare in conformitaÁ dei criteri vincolanti fissati con decreto dal Mini-
stro dei trasporti e della navigazione»;

che in data 19 aprile 2001 nella Gazzetta Ufficiale n. 91 eÁ stato
pubblicato il decreto 6 febbraio 2001, n. 132 riguardante il «Regolamento
concernente la determinazione dei criteri vincolanti per la regolamenta-
zione da parte delle AutoritaÁ portuali e marittime dei servizi portuali, ai
sensi dell'articolo 16 della legge n. 84 del 1994»;

che nelle premesse del decreto si evince che eÁ stato espresso da
parte del Consiglio di Stato parere positivo essendo stato il Regolamento
supportato da una relazione del direttore dell'UnitaÁ di gestione infrastrut-
ture per la navigazione ed il Demanio marittimo del Ministero dei tra-
sporti e della navigazione, che recita: «omissis ... la recente modifica nor-
mativa ha pertanto proceduto nel senso del completamento del processo di
liberalizzazione nel settore del lavoro portuale, iniziatosi a suo tempo con
la legge n. 84 del 1994 emanata per quanto riguarda la disciplina del la-
voro portuale, in esecuzione della sentenza della Corte di giustizia 10 di-
cembre 1991 che aveva dichiarato incompatibile con il principio del Trat-
tato il monopolio del lavoro portuale detenuto dalle compagnie portuali
...omissis» e continua: «omissis ... il ciclo puoÁ essere svolto interamente
da una sola impresa oppure frazionatamente da piuÁ imprese ... omissis»,
mettendo chiaramente in evidenza la presenza nei porti di una pluralitaÁ
di imprese portuali al servizio delle imprese terminalistiche;

che eÁ chiara la lettera della legge n. 186 del 2000 che obbliga le
imprese indicate all'articolo 21, comma 1, lettera a) della legge n. 84
del 1994 a scegliere fra l'autorizzazione allo svolgimento di operazioni
o servizi portuali di cui all'articolo 16 ovvero la concessione di cui all'ar-
ticolo 18 della legge n. 84 del 1994;

che la ex compagnia portuale di Venezia (oggi Compagnia lavora-
tori portuali SCARL) dopo aver avuto in concessione il terminal TIV,
senza oneri di acquisto in quanto realtaÁ esistente, lo ha venduto il 31 di-
cembre 2000 percheÂ gravata di circa trenta miliardi di debiti, venendosi a
trovare senza terminal e senza mezzi meccanici passati al TIV per capita-
lizzare la societaÁ;

che la Compagnia lavoratori portuali SCARL si eÁ venuta a trovare
quindi nelle condizioni di non poter richiedere (anche percheÂ non eÁ all'al-
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tezza di competere sul mercato) l'autorizzazione allo svolgimento di ope-
razioni o servizi portuali di cui all'articolo 16 in quanto priva di mezzi
meccanici/strumenti di lavoro; quindi, in quanto pura manodopera, non
puoÁ trovare nel breve altra collocazione se non quella dell'articolo 17,
comma 4, «fornitura di lavoro temporaneo»;

che l'articolo 17, comma 4, della legge n. 84 del 1994 prevede
espressamente che l'impresa autorizzata alla «fornitura del lavoro tempo-
raneo» deve garantire la continuitaÁ del rapporto di lavoro a favore dei soci
e dei dipendenti dell'impresa di cui all'articolo 21, comma 1, lettera b),
chiarendo al comma 3 che detti lavoratori sono quelli in sevizio alla
data di entrata in vigore della presente legge, quindi 28 gennaio 1994;

che la Compagnia lavoratori portuali SCARL ha al presente n. 136
lavoratori identificati dalla legge come previsti al punto precedente (di cui
22 portuali, 24 addetti e 10 impiegati, a cui vanno aggiunte 82 delle im-
prese assorbite con la legge n. 84 del 1994) ed altri 60 piuÁ 28 in forma-
zione con contratto a termine assunti dopo il 30 settembre 2000;

che l'AutoritaÁ portuale di Venezia, eludendo la legge, con l'emana-
zione recente delle ordinanze nn. 127, 128 e 130 del 28 settembre 2001 ha
inteso disciplinare i «servizi portuali» in modo tale da eliminare dalle
«operazioni portuali» le imprese che per sette anni hanno operato da «im-
prese portuali non concessionarie ex articolo 16, comma 3, per esercitare
le attivitaÁ portuali negli appositi spazi operativi a cioÁ riservati, oppure ne-
gli spazi delle imprese concessionarie ad integrazione del loro ciclo ope-
rativo» e per far questo ha abrogato l'ordinanza n. 75 del 14 giugno 1999
che le disciplinava obbligandole a rientrare esclusivamente nei servizi por-
tuali che la legge definisce quelli riferiti a prestazioni specialistiche, com-
plementari e accessorie al ciclo delle operazioni portuali» in palese contra-
sto con la legge stessa e con le spiegazioni date dal Ministero al Consiglio
di Stato per avere il consenso dell'Unione europea;

che l'AutoritaÁ portuale di Venezia, eludendo la legge, non ha in-
tenzione di rilasciare alcuna autorizzazione di impresa portuale non con-
cessionaria per lo svolgimento di «operazioni portuali» ed obbliga dette
imprese a fare domanda per «servizi portuali» entro il 31 ottobre 2001
al solo fine di lasciare lo spazio operativo delle «operazioni portuali»
esclusivamente all'impresa che si realizzaraÁ con l'articolo 17 (che vice-
versa dovrebbe fornire solo manodopera per lavoro portuale temporaneo);

che il porto di La Spezia, libero da pregiudizi e vincoli impropri, eÁ
stato fra i primi porti a dotarsi di regolamenti per il lavoro portuale con
ordinanza n. 17/2001 del 24 agosto 2001 ed allegato Regolamento appli-
cativo (che sembrano essere elemento di confronto ma anche di ispira-
zione per le varie AutoritaÁ portuali), il tutto in perfetta coerenza con le
norme in vigore, e che in particolare prevede espressamente quanto in
atto da sette anni a Venezia e cioeÁ che l'impresa ex articolo 16 viene le-
gittimata ad aiutare nelle operazioni portuali l'articolo 18 andando in
questo modo in direzione dello spirito della normativa voluta dall'Unione
europea;
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che le scelte dell'AutoritaÁ portuale di Venezia, in contrasto e/o elu-
dendo la legge, sono attuate al solo fine di riservare spazi operativi all'im-
presa ex articolo 17 per la quale sembra voler prevedere comunque lo svi-
luppo di attivitaÁ allargata rispetto alla legge riconducibile a quella prevista
all'articolo 16, comma 1/3 ± operazioni portuali, da sviluppare in regime
di monopolio;

che nei porti italiani le fortune delle imprese terminalistiche dal
1995 ad oggi sono state determinate in buona parte dalla disponibilitaÁ
di imprese ex articolo 16, comma 3 (imprese non concessionarie ± opera-
tori portuali) che con l'assunzione del rischio di impresa hanno garantito
costi variabili per le stesse imprese terminalistiche, costi concorrenziali,
costi certi e servizi efficienti. C'eÁ quindi il rischio che alcune AutoritaÁ
portuali, ed in particolare l'AutoritaÁ portuale di Venezia che sta giaÁ muo-
vendosi in questo senso, possano di fatto ripristinare il monopolio di una
unica impresa per la fornitura di operazioni portuali ex articolo 16 e ma-
nodopera ex articolo 17, emanazione delle ex compagnie portuali, e cioÁ
risulta contrario ad ogni logica di sviluppo,

l'interrogante chiede di conoscere quali atti il Ministro in indirizzo
abbia intrapreso o intenda intraprendere e se ritenga opportuno intervenire
per la sospensione immediata delle ordinanze nn. 127, 128 e 130 del 28
settembre 2001 dell'AutoritaÁ portuale di Venezia in quanto non rispon-
denti allo spirito ed alla lettera della normativa in vigore, e comunque
se non intenda diramare documentazione informativa che, sulla linea di
quanto fatto dall'AutoritaÁ portuale di La Spezia, possa fornire direttive
precise alle AutoritaÁ portuali in merito alla esatta interpretazione dell'arti-
colo 16 e della delimitazione della fornitura del lavoro temporaneo previ-
sta dall'articolo 17, comma 1 della legge n. 84 del 1994, e consenta inol-
tre di continuare ad operare in piena autonomia gestionale alle imprese di
cui all'articolo 18 con imprese autorizzate ex articolo 16, comma 1/3, per
lo svolgimento di «operazioni portuali», impedendo con cioÁ di svuotare di
significato quanto previsto dall'articolo 16 che determinerebbe la fine
delle attivitaÁ imprenditoriali qualificate esistenti all'interno dei porti, prov-
vedimenti indispensabili anche al fine di evitare il ricorso delle imprese
interessate alla tutela giudiziaria che necessariamente coinvolgerebbe an-
che il Ministero interessato per mancata vigilanza.

(4-00660)

TURRONI, MARTONE. ± Ai Ministri delle attivitaÁ produttive, del-

l'economia e delle finanze e degli affari esteri. ± Premesso che:

la SACE sta considerando la concessione di una copertura assicu-
rativa per le operazioni dell'Ansaldo Nucleare all'interno della joint ven-
ture italo-canadese ACC, riguardo al completamento del secondo reattore
nucleare di 700 MW di potenza della centrale elettrica di Cernavoda in
Romania, ed il Consiglio di amministrazione della SACE ha giaÁ effettuato
una prima valutazione del progetto nel suo incontro del 31 luglio scorso;

il primo reattore di Cernavoda eÁ stato completato nel 1996 dal con-
sorzio italo-canadese Ansaldo Nucleare-Atomic Energy Corporation Limi-
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ted (AECL) con il sostegno finanziario di 150 milioni di dollari da parte

del Mediocredito Centrale; la centrale termonucleare di Cernavoda, equi-

paggiata con tecnologia canadese CANDU, eÁ stato il primo esempio di

esportazione di un impianto nucleare con tecnologia occidentale nell'Est

Europa;

il secondo reattore di Cernavoda eÁ giaÁ stato realizzato al 40 per

cento, anche se soltanto per quel che concerne la costruzione delle opere

civili e non nucleari, con una spesa indicativa di 650 milioni di dollari; il

progetto risponde al piano originario concepito sotto la dittatura di Ceau-

sescu per la costruzione di cinque reattori nucleari nella centrale di Cer-

navoda;

il 18 maggio scorso, alla presenza del Primo ministro della Roma-

nia Adrian Nastase, il Presidente del Senato rumeno Nicolae Vacaroiu e

gli ambasciatori di Canada ed Italia a Bucarest, eÁ stato firmato il contratto

commerciale, di valore pari a 689 milioni di dollari, dalla Societatea Na-

tionala Nuclearelectrica SA della Romania, l'Atomic Energy of Canada

Limited (AECL) e l'ANSALDO ENERGIA italiana per il completamento

del secondo reattore di Cernavoda. Il contratto prevede il completamento

dei lavori entro 54 mesi dalla sua firma ed il raggiungimento della prima

criticitaÁ del reattore al 49ë mese;

secondo quanto riportato in una lettera del 16 marzo 2000 inviata

dal Presidente della Export Development Corporation del Canada, Patrick

J. Lavelle, all'On. Jim Karygiannis del Parlamento canadese riguardo al

progetto di Cernavoda, «l'ANSALDO ha approcciato il Mediocredito Cen-

trale e la SACE, l'agenzia di credito all'esportazione italiana, per il so-

stegno finanziario di qualsiasi partecipazione italiana»;

nel finanziamento del progetto, il cui costo totale eÁ stimato dal go-

verno rumeno intorno ai 750 milioni di dollari, eÁ coinvolto anche l'Eura-

tom, l'Agenzia europea per l'energia nucleare, che in attesa della sua ri-

costituzione di capitale da parte dei Paesi membri dell'Unione Europea,

dispone nelle sue casse soltanto di una rimanenza di circa 250 milioni

di euro. Questo implica che eÁ richiesto il sostegno di altre banche private

ed agenzie di credito all'esportazione per catalizzare i finanziamenti ne-

cessari all'esecuzione del progetto; secondo fonti di stampa internazionale

diverse banche italiane hanno mostrato interessamento al finanziamento

del progetto;

la divisione Ansaldo Nucleare eÁ parte dell'Ansaldo Energia che a

sua volta eÁ controllata al 100 per cento dal gruppo Finmeccanica SpA,

il cui azionista di maggioranza rimane tuttora il Ministero dell'economia

e delle finanze con il 32,44 per cento;

secondo il nuovo quadro istituzionale delineatosi con i decreti le-

gislativi n. 143 del 31 marzo 1998 e n. 170 del 27 maggio 1999, la

SACE ha personalitaÁ giuridica di diritto pubblico, con autonomia patrimo-

niale e di gestione, ed eÁ posta sotto la sorveglianza del Ministero dell'e-

conomia e delle finanze;
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considerato che:

il 24 gennaio 2001 il consiglio di amministrazione della SACE ha

approvato l'introduzione da parte dell'istituto di linee guida ambientali, la

cui messa a punto richiederaÁ un periodo pilota fino alla fine del 2001. Tali

linee guida sono state subito applicate a tutte le operazioni di project fi-

nancing, quindi estese a partire dallo scorso luglio alle operazioni di cre-

dito all'esportazione, ed una volta a regime alla fine del 2001 riguarde-

ranno tutte le operazioni SACE;

tali linee guida ambientali prevedono l'adozione della «Environ-

mental Exclusion List» della Banca Europea per la Ricostruzione e lo Svi-

luppo (BERS) secondo cui «6. tutti i tipi di generazione di energia nu-

cleare sono esclusi dall'assistenza della BERS, sia per produzione di ca-

lore che di elettricitaÁ, indipendentemente se eÁ presente una reazione a ca-

tena auto-alimentata»;

lo scorso anno il governo tedesco ha deliberato l'uscita progressiva

della Germania dalla produzione di energia elettrica tramite impianti ter-

monucleari da realizzarsi entro i prossimi 25 anni; coerentemente la Her-

mes Kreditversicherungs-AG, agenzia di credito all'esportazione tedesca a

controllo statale, ha deciso di escludere, all'interno delle linee guida am-

bientali adottate recentemente, «dalla promozione delle esportazioni le

tecnologie nucleari necessarie per la costruzione e la conversione di im-

pianti nucleari», mentre «apparecchiature e misure specifiche necessarie

alla chiusura o al miglioramento degli standard di sicurezza degli impianti

esistenti possono essere sostenute caso per caso se non si tratta di tecno-

logie nucleari»;

secondo quanto affermato in un intervista al «Corriere della Sera»

lo scorso 19 maggio dal Ministro delle attivitaÁ produttive Marzano, i costi

della produzione di energia tramite impianti termonucleari rimangono

estremamente alti e non competitivi rispetto alle nuove e tradizionali tec-

nologie per la produzione di energia elettrica;

il ruolo delle agenzie di credito italiano e canadese risulta cruciale

nel finanziamento del progetto, dal momento che l'utilizzo della tecnolo-

gia CANDU eÁ concesso in licenza solamente ad imprese canadesi ed ita-

liane, e quindi risulta altamente difficile che il progetto concepito sin dal-

l'inizio per l'utilizzo di questa tecnologia possa essere realizzato senza la

presenza di imprese canadesi ed italiane sostenute finanziariamente dalle

rispettive agenzie di credito nazionali;

lo scorso luglio, la Task Force del G8 sulle energie rinnovabili ha

raccomandato ai governi dei paesi del G8, inclusa l'Italia, di sostenere una

riforma ambientale delle agenzie di credito all'esportazione definendo ac-

cordi di settore specifici per il finanziamento delle energie rinnovabili e

creando, in questo modo, maggiori possibilitaÁ di sostegno finanziario an-

che da parte delle agenzie di credito all'esportazione per il trasferimento

di tecnologie sostenibili per l'ambiente e le comunitaÁ locali verso i paesi

in via di sviluppo e ad economia in transizione;
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visto che:

il terzo quesito del referendum abrogativo sul nucleare dell'8 no-
vembre 1987, approvato dal popolo italiano con circa l'80 per cento di
voti favorevoli, prevedeva l'abrogazione dell'articolo unico, primo
comma, della legge 18 dicembre 1973, n. 856, recante: «Modifica all'ar-
ticolo 1, comma settimo, della legge 6 dicembre 1962, n. 1643, sulla isti-
tuzione dell'Ente nazionale per l'energia elettrica», limitatamente alle pa-
role: «b) la realizzazione e l'esercizio di impianti termonucleari»;

il decreto del Presidente della Repubblica del 9 dicembre 1987, vi-
sta la deliberazione del Consiglio dei ministri, adottata nella riunione del 7
dicembre 1987, su proposta del Presidente del Consiglio dei ministri e del
Ministero dell'industria, del commercio e dell'artigianato recepiva l'abro-
gazione richiesta dal referendum popolare con effetto a decorrere dal
giorno successivo a quello della pubblicazione del decreto nella Gazzetta

Ufficiale;

in seguito a tale decreto l'Ente Nazionale per l'Energia Elettrica
(ENEL), allora sotto il pieno controllo dello Stato ed unico ente elettrico
italiano, ha dovuto rinunciare alla sua partecipazione nell'impianto elettro-
nucleare francese di Super-Phoenix in quanto privo della facoltaÁ di pro-
muovere la costituzione di societaÁ, con societaÁ o enti stranieri o di assu-
mervi partecipazioni, al fine di realizzare o gestire impianti elettronu-
cleari;

notando con preoccupazione che:

il sistema elettrico rumeno vive attualmente una crisi strutturale e
le autoritaÁ statali non hanno considerato adeguatamente tutte le alternative
non nucleari che sono a disposizione per il miglioramento e lo sviluppo di
questo, prima di investire nell'aumento della produzione nazionale; infatti,
secondo i dati del Dipartimento per l'energia degli Stati Uniti (DoE), negli
ultimi 10 anni il fabbisogno energetico della Romania eÁ diminuito da 70.4
TWh a 49,6 TWh poicheÂ la ripresa economica attesa dopo la fine dell'era
Ceausescu eÁ stata rallentata fortemente da nuove difficoltaÁ finanziarie;

attualmente la Romania ha un surplus energetico che viene espor-
tato verso i paesi confinanti. Il reattore Cernavoda 1 ha aumentato giaÁ la
produzione elettrica nazionale dell'8 per cento, ed il reattore Cernavoda 2
contribuirebbe ulteriormente all'export di energia senza apportare, di con-
tro, alcun miglioramento al sistema elettrico nazionale;

la valutazione di impatto ambientale del progetto non eÁ mai stata
resa pubblica dal governo rumeno neÂ dalle agenzie di credito all'esporta-
zione interessate al progetto e non eÁ chiaro, quindi, se progetti non nu-
cleari alternativi a quello di Cernavoda siano stati adeguatamente valutati
prima che il governo rumeno abbia effettuato la scelta in favore di Cerna-
voda;

il Primo Ministro canadese, Jean Chretien, ha recentemente venti-
lato l'ipotesi che l'Italia possa acquistare ed importare energia elettrica
prodotta dal reattore Cernavoda 2 in Romania;

pur non esistendo limitazioni legislative all'importazione in Italia
di energia nucleare prodotta all'estero, l'eventuale importazione dell'ener-
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gia elettrica prodotta a Cernavoda si andrebbe ad aggiungere all'energia
elettrica giaÁ importata ogni anno dagli impianti nucleari francesi per un
ammontare pari a circa il 13 per cento della domanda nazionale, contri-
buendo cosõÁ ad un'ulteriore delocalizzazione dei rischi collegati alla pro-
duzione nucleare su territorio straniero in maniera incoerente con le poli-
tiche adottate da 14 anni a livello nazionale;

un recente rapporto indipendente di analisi sul sostegno concesso
dalle agenzie di credito all'esportazione dei paesi del G8 alla tecnologia
nucleare documenta come di 25 impianti nucleari attualmente in costru-
zioni al mondo, ben 14 ricevono il sostegno finanziario di queste agenzie,
evidenziando chiaramente come i sostegni all'export producano una lam-
pante distorsione di mercato favorendo tramite fondi pubblici il trasferi-
mento nei paesi in via di sviluppo e ad economia in transizione di tecno-
logie ad alto rischio e penalizzando, invece, la promozione di quelle tec-
nologie che rappresentano la migliore scelta dal punto di vista tecnico,
ambientale e sociale,

si chiede di sapere:

quale sia l'ammontare della garanzia finanziaria che la SACE in-
tende concedere a copertura delle operazioni dell'Ansaldo Nucleare all'in-
terno del progetto di completamento del secondo reattore della centrale
elettronucleare di Cernavoda;

se la SACE abbia effettuato una revisione della valutazione di im-
patto ambientale del progetto di Cernavoda come richiesto dalle linee
guida adottate nel gennaio 2001 da questo istituto e se abbia intenzione
di rendere pubblico questo documento prima dell'approvazione della ga-
ranzia finanziaria;

se la valutazione di impatto ambientale del progetto di Cernavoda
consideri tutte le alternative, anche non nucleari, per il conseguimento
delle finalitaÁ del progetto e, piuÁ in generale, il miglioramento e lo sviluppo
del precario sistema elettrico rumeno;

se ulteriori banche private italiane siano coinvolte nel finanzia-
mento del controverso progetto di completamento del secondo reattore
della centrale elettronucleare di Cernavoda;

se i Ministri interrogati non ritengano che il coinvolgimento di im-
prese controllate a maggioranza dallo Stato italiano, quali l'Ansaldo Ener-
gia del Gruppo Finmeccanica, e di agenzie di credito all'esportazione pub-
bliche italiane, quali la SACE, nella realizzazione e nel finanziamento del
progetto di Cernavoda avvenga in palese violazione del terzo quesito del
referendum abrogativo dell'8 novembre 1987 approvato dal popolo ita-
liano a larga maggioranza e recepito giaÁ dal 1987 nella legislazione vi-
gente.

(4-00661)

RAGNO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro
delle infrastrutture e dei trasporti. ± Premesso che:

la cittaÁ di Messina, capoluogo di provincia in Sicilia (compren-
dente ben 108 comuni), al dodicesimo posto nella graduatoria italiana

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 138 ±

52ã Seduta 17 Ottobre 2001Assemblea - Allegato B



per numero di abitanti, non ha una struttura aeroportuale sul proprio ter-
ritorio;

l'aeroporto di Reggio Calabria, conosciuto come l'Aeroporto dello
Stretto (di Messina), eÁ amministrato dalla societaÁ di gestione dell'Aero-
porto dello Stretto (Sogas) nella cui ragione sociale figurano la regione
Calabria, la provincia, il comune e la Camera di commercio di Reggio Ca-
labria noncheÂ la provincia, il comune e la Camera di commercio di Mes-
sina;

al fine di facilitare l'utenza negli spostamenti tra la provincia di
Messina e l'Aeroporto di Reggio Calabria eÁ stato attivato, con il contri-
buto della societaÁ Sogas e del comune di Messina, un collegamento veloce
a mezzo di navi delle Ferrovie dello Stato che, in orari coincidenti con i
voli Alitalia, consente lo spostamento dei passeggeri dal Porto di Messina
al pontile di attracco di Reggio Calabria sito in prossimitaÁ dell'Aeroporto;

dette navi delle Ferrovie dello Stato, tuttavia, sono ancora sprovvi-
ste del servizio di check-in a bordo, cosõÁ come anche i collegamenti estivi
con Taormina e le Isole Eolie;

considerato che:

il Governo ha, in piuÁ occasioni, ribadito che lo sviluppo del Sud
rappresenta un obiettivo primario da realizzare per il rilancio del Paese;

detto sviluppo passa attraverso la costruzione delle necessarie
opere infrastrutturali o del potenziamento noncheÂ adeguamento di quelle
giaÁ esistenti;

presso atto che l'Aeroporto dello Stretto, che attualmente serve un
bacino di utenza comprendente sia la provincia di Messina che la provin-
cia di Reggio Calabria per un totale di oltre un milione di abitanti, mostra
di essere del tutto inadeguato a soddisfare le necessitaÁ attuali, in quanto
sulla struttura si riversa un flusso medio di passeggeri che negli ultimi cin-
que anni eÁ stato superiore alle 500.000 unitaÁ contro le 250.000 previste
all'atto della realizzazione,

l'interrogante chiede di sapere se e, del caso, quali iniziative il Pre-
sidente del Consiglio dei ministri e il Ministro in indirizzo, ciascuno per
quanto di sua competenza, intendano adottare al fine di «ammodernare»
l'Aeroporto dello Stretto e agevolare gli utenti e in particolare:

se si intenda intervenire al fine di attuare il servizio di check-in a
bordo delle navi di collegamento tra il pontile e l'Aeroporto;

se si intenda intervenire affincheÂ gli utenti di detto aeroporto pos-
sano usufruire di agevolazioni, anche tariffarie;

se si intenda intervenire al fine di provvedere, in concerto con l'E-
nac, all'ammodernamento delle strutture dell'Aeroporto in modo da ren-
dere i servizi in linea con quelli degli altri scali italiani;

se si intenda intervenire al fine di attivare, giaÁ dalla prossima
estate, i collegamenti veloci tra il pontile e Taormina-Giardini e le Isole
Eolie.

(4-00662)
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ANGIUS. ± Al Ministro dell'interno. ± Premesso che:

dopo oltre 6 mesi eÁ stato rinominato il Consiglio di Amministra-
zione dell'Opera del Duomo di Orvieto;

il decreto ministeriale di nomina dei membri del Consiglio di Am-
ministrazione sarebbe stato giaÁ recapitato agli organi dell'Ente dopo essere
passato per la Prefettura di Terni;

il quadro dei nomi componenti il Consiglio di Amministrazione sa-
rebbe stato sottoposto a forti pressioni anche di carattere politico, ed il
conseguente decreto di nomina sarebbe stato firmato lo scorso settembre
2001 dal Ministero dell'interno, ma solo in questi giorni reso noto;

in merito alle nomine il Vescovo della Diocesi di Orvieto-Todi
monsignor Decio Lucio Grandoni avrebbe lamentato con una sua lettera
al coordinatore degli azzurri Agostino Turreni pressioni indebite da parte
di Forza Italia,

si chiede di sapere:

se l'iter che ha portato al decreto di nomina dei membri del Con-
siglio di Amministrazione dell'Opera del Duomo di Orvieto abbia seguito
un percorso di massima trasparenza e se la scelta sia stata ispirata a criteri
di competenza, professionalitaÁ ed eticitaÁ necessari a ricoprire tale incarico;

se risulti che tale decreto fosse giaÁ firmato dal mese di settembre
2001 e per quali motivi non sia stato tempestivamente reso noto;

se il ritardo nella comunicazione dei membri del Consiglio sia da
imputare a ragioni di ordine burocratico tra Ministero dell'interno e Pre-
fettura di Terni, comunque non giustificabili, o sia stato per motivi non
chiari ritardato nella comunicazione dalla Prefettura di Terni all'Opera
del Duomo.

(4-00663)

GAGLIONE. ± Al Ministro delle politiche agricole e forestali. ± Pre-
messo:

che in ordine all'acquisto da parte dell'AGEA di alcole derivante
dalla distillazione preventiva 1999/2000, l'intervento dell'AIMA fu annun-
ciato nel febbraio del 2000 dal Ministro pro tempore, professor Paolo De
Castro, che si impegnoÁ formalmente affincheÂ fosse acquistato dall'Aima
l'alcole giacente presso gli stabilimenti di distillazione, e in seguito tale
impegno fu confermato dal commissario dell'AIMA con nota del 25 luglio
2000;

che nel luglio del 2000, l'allora ministro, Alfonso Pecoraro Scanio,
diede seguito agli impegni in tal senso ereditati dal suo predecessore per
cui tramite l'Ufficio commissariale di liquidazione dell'Aima si completa-
rono gli adempimenti amministrativi e furono acquisiti i nulla osta comu-
nitari per effettuare l'acquisto del citato alcole. Purtroppo, nonostante si
fossero create tutte le condizioni percheÂ l'Agea acquistasse l'alcole in que-
stione, ad oggi l'intervento non eÁ stato ancora realizzato. CioÁ ha determi-
nato gravissime conseguenze strutturali, noncheÂ danni economici, agli in-
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dustriali interessati e se non si attiveraÁ quell'acquisto molte imprese po-
trebbero entrare in crisi o cessare le attivitaÁ,

si chiede di sapere quali misure si intenda adottare affincheÂ sia atti-
vata senza indugio la procedura di acquisto, per mezzo dell'Agea, dell'al-
cole relativo agli interventi dell'annata di distillazione 1999 del 2000, an-
cora oggi stoccato presso gli stabilimenti di distillazione.

(4-00664)

VERALDI. ± Al Ministro dell'interno. ± Premesso che:

la giunta comunale di San Mango d'Aquino (Catanzaro), con deli-
berazione in data 24 luglio 2001, ha stabilito di cambiare la denomina-
zione di ben trentotto vie, strade e piazze del comune;

la decisione eÁ stata assunta in modo unilaterale, senza consultare i
cittadini e senza informare preventivamente i consiglieri dell'opposizione;

il cambio di toponomastica di una larga parte delle strade rappre-
senta una atto straordinario che non trova, allo stato, giustificazione al-
cuna, e che arreca gravi disagi a tutti i cittadini interessati i quali, a pro-
prie spese e con la massima urgenza, al fine di non incorrere nelle san-
zioni previste dalla legge dovranno:

rinnovare tutti i documenti (carta d'identitaÁ ± patente di Guida ±
libretto di circolazione ± passaporto ± libretto di pensione ± licenza di cac-
cia/pesca ± libretto sanitario ± licenza commerciale ± eccetera);

effettuare il cambio di indirizzo anche per i contratti dei telefoni
± luce ± abbonamento televisivo ± rapporti bancari e postali ± rapporti con
la Pubblica Amministrazione ± eccetera,

si chiede di sapere se non si intenda intervenire presso la Giunta Co-
munale di San Mango d'Aquino per sollecitare l'annullamento o, quanto
meno, una sostanziale modifica della delibera in questione, che ± strana-
mente ± non ha interessato le strade dove sorgono le abitazioni del Sin-
daco, del Vice Sindaco, degli Assessori e del tecnico comunale che ha re-
datto il nuovo piano toponomastico.

(4-00665)

SERVELLO. ± Al Ministro dell'interno. ± Premesso che:

i Comuni di Vermezzo e di Zelo Surrigone, in provincia di Milano,
sono consorziati nell'Unione dei Navigli il cui Presidente riveste anche la
carica di consigliere nel Comune di Vermezzo;

la legge n. 265 del 1999 e successivamente il decreto legislativo
n. 267 del 2000 hanno modificato la disciplina per la nomina del Presi-
dente nelle Unioni di Comuni individuando lo stesso necessariamente
tra i Sindaci dei comuni aderenti;

la normativa vigente al momento della nomina dell'attuale Presi-
dente dell'Unione dei Navigli stabiliva che i Sindaci dei Comuni non po-
tevano assumere ruoli direttivi (Presidente, Assessore, Consigliere) nell'U-
nione stessa;

il Presidente dell'Unione dei Navigli ha piuÁ volte sollecitato gli
enti sovraordinati (Ministero dell'interno e Regione) noncheÂ l'Anci ad
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esprimersi in merito alla retroattivitaÁ della nuova disciplina e, contestual-
mente, in merito alla definizione di termini di scadenza per l'approvazione
dell'atto costitutivo e del nuovo statuto;

considerato che:

l'attuale Presidente eÁ stato nominato nel pieno rispetto delle regole
allora vigenti e che il nuovo atto costitutivo ed il nuovo statuto sono al-
l'esame delle assemblee dei rispettivi comuni;

il Ministero dell'interno, pur invitato in data 13.11.1999 e in data
09.12.1999 a fornire un'interpretazione della disciplina vigente in seguito
alle modifiche apportate dalla legge n. 265/1999 e dal decreto legislativo
n. 267/2000, non si eÁ mai pronunciato;

la Regione Lombardia ha ufficialmente dichiarato che nella legge
n. 265/1999 come nel decreto legislativo n. 267/2000 non eÁ prevista la de-
cadenza automatica e che non eÁ contemplato un termine ordinatorio o pe-
rentorio per l'approvazione del nuovo atto costitutivo e del nuovo statuto
dell'Unione dei Navigli;

la Prefettura di Milano ha soltanto invitato i Comuni di Vermezzo
e di Zelo Surrigone a procedere con sollecitudine alla approvazione del-
l'atto costitutivo e dello statuto,

si chiede di sapere quali siano gli orientamenti del Ministro in indi-
rizzo in merito alla permanenza in carica del Presidente dell'Unione dei
Navigli ed in merito alla definizione dei termini per l'adeguamento della
disciplina relativa alla nomina del Presidente.

(4-00666)

CALVI, MASCIONI. ± Al Ministro degli affari esteri. ± Premesso
che:

da oltre tre mesi cinque marinai italiani membri dell'equipaggio
della nave da pesca oceanica «Baharikenia» sono in ostaggio di gruppi ar-
mati nel porto di Eil in Somalia;

dei cinque ufficiali italiani due sono di San Benedetto del Tronto e
l'altro eÁ il fanese Paolo Baldelli;

l'equipaggio, per quanto noto, eÁ rimasto vittima dei conflitti tra fa-
zioni armate che ancora si scontrano in Somalia, paese nel quale il go-
verno legittimo sembra non riuscire ad imporre in tutto il suo territorio
ordine e legalitaÁ;

il permanere di questa situazione che si protrae dal 28 luglio scorso
ha gettato nell'angoscia le famiglie dei marinai italiani;

finora tutti i tentativi di giungere ad una situazione della vicenda al
fine di consentire il rilascio dell'equipaggio non ha prodotto esito alcuno,

si chiede di conoscere quali iniziative il Governo italiano abbia intra-
preso e quali intenda intraprendere affincheÂ i cinque marinai possano es-
sere liberati e tornare presso le loro famiglie in Italia.

(4-00667)
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MEDURI. ± Al Ministro delle infrastrutture e dei trasporti. ± Pre-
messo:

che da qualche anno tutti i lavori stradali di competenza dell'A-
NAS in Calabria registrano ritardi da ere geologiche;

che, invece, per il proprio sviluppo socio-economico la Calabria ha
bisogno di migliorare prioritariamente, le proprie vie di comunicazione;

che, ultimamente, la Calabria eÁ stata pesantemente danneggiata
dalla Direzione centrale ANAS che le ha assegnato funzionari inadatti e
discutibili come l'ingegnere Sgarrella, arrestato pochi mesi dopo essere
giunto a Reggio Calabria, come dirigente provinciale, per presunti reati
compiuti nella qualitaÁ di dirigente ANAS ad Ancona, sua sede di prove-
nienza o come il Capo Compartimento della Calabria ingegnere Vincenzo
Russo che nonostante i suoi comportamenti saccenti e provocatori si di-
mostra, nei fatti, incapace di migliorare la situazione stradale della Cala-
bria e cioÁ mentre, invece, diminuisce la trasparenza degli atti;

che, a dimostrazione di tale assunto, nonostante la disoccupazione
intellettuale e professionale esistente in Calabria e pur in presenza di ot-
time professionalitaÁ locali il signor Russo, anche per la collaborazione
alle progettazioni si rivolge ai suoi «amici» importati da altre regioni;

che in occasione della progettazione del 2ë lotto della Gallico-
Gambarie ha chiamato alla collaborazione l'ingegnere Giuseppe Memme
da Pescara ± collegato ad ambienti professionali ed universitari di Ancona
± (sede di provenienza del succitato ingegnere Sgarrella) e che dopo oltre
sei mesi, nonostante gli ammirevoli sforzi operati dall'Ispettore per la Ca-
labria ingegnere Pagliano il progetto non vede la luce;

che non si capisce bene quali reali rapporti non definiti e poco de-
finibili leghino l'ingegner Russo e l'ingegnere Giuseppe Memme che,
dopo la collaborazione alla progettazione del 2ë lotto della Gallico ± Gam-
barie, sembra abbia ottenuto, sempre dall'ineffabile dottor Vincenzo
Russo, anche la collaborazione alla progettazione della «Trasversale delle
Serre»;

che tutto cioÁ appare insopportabile ed anche scandaloso percheÂ il
signor Russo, evidentemente, considera la Calabria terra di colonizzazione
e cerca di farla colonizzare dai suoi personali e discutibili amici;

che da tale situazione risulta evidente e gravissimo il danno che si
abbatte sulla Calabria,

si chiede di sapere se il Ministro intenda veramente dare una svolta
decisiva e positiva dimostrando con fatti concreti la reale volontaÁ del Go-
verno di far cambiare le cose in Calabria in senso positivo, cominciando
con il rimuovere quei dirigenti che, allo stato attuale, si dimostrano inca-
paci o, peggio, non del tutto trasparenti.

(4-00668)

BALBONI. ± Al Ministro degli affari esteri. ± Premesso:

che il signor Marian Ovidiu, consigliere comunale e direttore gene-
rale delle Aree Verdi della cittaÁ di Arad (Romania), eÁ stato invitato in Ita-
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lia da una importante ditta di Vicenza che si occupa di sistemi igienici
mobili;

che l'interesse di ditte italiane ad entrare in contatto con mercati
esteri appare fondamentale, in particolar modo con la Romania e la
zona di Arad, dove operano oltre 1.000 aziende italiane, che necessitano
di un clima favorevole con le autoritaÁ romene al fine di favorire gli
scambi commerciali;

che in data 28 settembre 2001 l'Ambasciata italiana a Bucarest ne-
gava il visto al signor Marian Ovidiu in quanto la domanda sarebbe risul-
tata «carente nella documentazione»,

si chiede di sapere con quali criteri vengono esaminate le richieste di
visto, in particolare quando si tratta di tutelare l'interesse degli imprendi-
tori italiani ad entrare in contatto con mercati esteri, e quali impedimenti
non abbiano consentito di richiedere all'interessato di integrare la docu-
mentazione eventualmente mancante.

(4-00669)

NIEDDU, CADDEO, MURINEDDU. ± Ai Ministri della salute e
delle politiche agricole e forestali. ± Premesso che:

la febbre catarrale maligna dei ruminanti (Blue Tongue) ha avuto
la sua insorgenza in Sardegna a partire dall'agosto 2000 interessando
con alta mortalitaÁ oltre 6.000 allevamenti;

nel corso del 2001 si eÁ ripresentata, in particolare dalla fine dell'e-
state, con una nuova recrudescenza, interessando al momento oltre 2.500
allevamenti;

le conseguenze della epidemia sono particolarmente gravi sul piano
economico, considerato il peso che l'attivitaÁ dell'allevamento degli ovini e
la filiera ovino casearia hanno in Sardegna;

persino drammatiche sono le conseguenze sociali in numerosi co-
muni dell'interno dell'isola a seguito della scomparsa di centinaia di
aziende private del capitale fondamentale costituito dal gregge;

la situazione di assoluta incertezza circa la gestibilitaÁ in termini di
contenimento della diffusione dell'epidemia, oltre ai citati danni econo-
mici ed al dramma sociale, pone serissimi interrogativi di prospettiva, per-
sino sulla salvaguardia dell'inestimabile patrimonio genetico rappresentato
dalla pecora sarda;

l'ordinanza ministeriale 11 maggio 2001 prevede l'attuazione di
una campagna vaccinale con l'utilizzo di un vaccino a virus attenuato pro-
dotto in un laboratorio in Sudafrica;

eÁ previsto che a tale campagna vaccinale sia dato avvio nei primi
mesi del 2002,

l'interrogante chiede di sapere:

se sia stato ufficialmente incaricato, secondo quanto previsto nel
parere del Consiglio superiore di sanitaÁ del 26 aprile 2000, l'Istituto supe-
riore di sanitaÁ di effettuare i controlli di qualitaÁ e di sicurezza sulle partite
di vaccino da utilizzare nel territorio nazionale, con riferimento particolare
al rischio di presenza di virus diversi da quello della Blue Tongue, che po-
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trebbero ulteriormente aggravare la situazione sanitaria degli allevamenti
dell'isola;

se sia stato dato incarico allo stesso Istituto Superiore di SanitaÁ, o
ad altri Istituti, di stabilire l'eventuale presenza nei ceppi di virus isolati in
Sardegna di frazioni antigieniche, con caratteristiche differenti da quelle
presenti nel virus contenuto nel vaccino di prossimo utilizzo, che rende-
rebbe potenzialmente insufficiente l'efficacia del vaccino, come sembre-
rebbe giaÁ avvenire in altre parti d'Europa;

considerato che eÁ trascorso oltre un anno dalla prima insorgenza, se
sia stata accertata l'attuale disponibilitaÁ di altri prodotti immunizzanti ef-
ficaci e privi di rischi.

(4-00670)

COSTA. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri. ± Premesso:

che il Centro di Servizi di Bari (legge n. 662 del 1996), una volta
esaurito il piano straordinario di recupero dell'arretrato accumulato fino al
1997 (stimato in decine di migliaia di ore di lavoro), saraÁ dismesso entro
il 2002 per ragioni di economicitaÁ;

che si tratta di un immobile di circa 73.000 metri cubi (distribuiti
su cinque piani), costruito su un'area di circa 20.000 metri quadri, adibiti
a parcheggio;

che hanno lavorato nel suddetto centro servizi inizialmente 559
unitaÁ, ora ridotte a 356, le quali saranno messe in mobilitaÁ e gradualmente
saranno assorbite dai nuovi uffici dell'Agenzia delle Entrate, distribuiti sul
territorio pugliese;

che eÁ andato in fumo il progetto di dar vita al terzo Ufficio delle
Entrate di Bari, nonostante gli Uffici delle Entrate di Bari 1 e di Bari 2
non riescono e neÂ riusciranno ad offrire quei servizi coerenti alle aspetta-
tive dei contribuenti della provincia di Bari;

che l'immobile, di cui sopra, viste le sue caratteristiche, ben si pre-
sterebbe ad essere adibito come terzo Ufficio delle Entrate (sussistendo
misure di sicurezza adeguate ad Archivio Generale di tutti gli Uffici Fi-
nanziari e a sede della Commissione Tributaria Regionale, insediata in lo-
cali in affitto),

l'interrogante chiede di sapere se non si ritenga opportuno intervenire
per impedire che si vanifichi quella indiscutibile necessitaÁ di attivare il
terzo Ufficio delle Entrate di Bari e per consolidare quella sensibilitaÁ e
solidarietaÁ delle quali i lavoratori del Centro di Servizi hanno bisogno, so-
prattutto al fine di incrementare trasparenza e prestigio.

(4-00671)

COSTA. ± Al Ministro dell'economia e delle finanze. ± Premesso:

che ormai da tempo eÁ in atto la tendenza a razionalizzare ed incor-
porare gli uffici, per risparmiare ove possibile;

che, infatti, con Provvedimento del Ministero dell'economia e delle
finanze, pubblicato nella Gazzetta Ufficiale del 12 luglio 2001, alcuni Uf-
fici delle Imposte, compreso quello di Casarano, sono stati declassati al
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rango di strutture di livello non dirigenziale, venendo privati di due diret-
tori capoarea, adducendo come motivo che il carico di lavoro sopportato
non eÁ tale da giustificare l'attribuzione di funzioni dirigenziali;

che la struttura di Casarano serve un territorio composto da 38 co-
muni ed abitato da circa 200.000 persone ed eÁ quindi il secondo della pro-
vincia dopo quello di Lecce;

che l'Ufficio dell'Imposte di Casarano eÁ, quindi, il piuÁ importante
della provincia di Lecce, per popolazione servita, per carico tributario e
per numero di contribuenti;

che i problemi che si verranno a creare riguarderanno non solo i
cittadini, ma la struttura diregenziale, in quanto il direttore saraÁ l'unico
ad avere la responsabilitaÁ di tutto l'ufficio, senza poterla dividere con nes-
suno,

l'interrogante chiede di sapere se non si ritenga opportuno disporre
subito uno studio per la realizzazione di un organigramma quale eÁ quello
che l'Ufficio di Casarano dovraÁ avere allorcheÁ entreraÁ in funzione, nei
prossimi mesi, l'Ufficio delle Entrate.

(4-00672)

COSTA. ± Al Ministro delle attivitaÁ produttive. ± Premesso:

che a causa del piano di riorganizzazione attuato dall'ENEL spa,
per motivi esclusivamente economici, i servizi commerciali dell'Agenzia
dell' «ENEL Distribuzione spa», siti in Via Ruffano, nell'hinterland di
Casarano, sono prossimi alla chiusura;

che secondo il suddetto piano, tutte le agenzie della regione Puglia
(tranne due della provincia di Foggia) saranno chiuse ed i relativi servizi
saranno spostati nella sede del capoluogo salentino;

che anche tutto il personale dipendente addetto agli sportelli saraÁ, a
breve, trasferito;

che l'ENEL assicura i clienti che i servizi saranno d'ora in poi ga-
rantiti via telefono, tramite un numero verde;

che se tutto cioÁ non saraÁ possibile, gli utenti della zona di Casarano
saranno costretti a fare molti chilometri per risolvere i problemi legati alla
fornitura di energia elettrica,

l'interrogante chiede di sapere se non si ritenga opportuno interve-
nire, per evitare la chiusura delle agenzie di cui sopra e garantire agli
utenti della zona di Casarano un servizio attivo e facilmente raggiungibile.

(4-00673)

COSTA. ± Al Ministro della difesa e delle infrastrutture e dei tra-

sporti. ± Premesso:

che l'impianto del faro installato sull'isola di Sant'Andrea in pros-
simitaÁ di Gallipoli (Lecce), costruito circa un secolo fa, eÁ da anni inattivo;

che cioÁ rende meno sicuri l'accesso al porto e la navigazione;

che, se l'impianto era necessario quando i pericoli della naviga-
zione erano minori, a maggior ragione lo eÁ oggi che il traffico eÁ sensibil-
mente aumentato unitamente alla velocitaÁ del naviglio;

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 146 ±

52ã Seduta 17 Ottobre 2001Assemblea - Allegato B



che la riattivazione del suddetto impianto darebbe sicurezza alla
navigazione e sarebbe un notevole elemento di arredo urbano per la cittaÁ
di Gallipoli,

l'interrogante chiede di sapere se non si ritenga opportuno intervenire
per ripristinare tale impianto che cosõÁ diventerebbe un faro (come era) e
non una lanterna.

(4-00674)

COSTA. ± Al Ministro della salute. ± Premesso:

che l'assistenza indiretta ospedaliera consiste nella possibilitaÁ che
ha il cittadino, nel rispetto della libera scelta, di ricoverarsi in una struttura
sanitaria « non accreditata» di pagare le spese di ricovero e quindi di ri-
cevere dalla ASL di appartenenza un rimborso pari al 50 per cento del
DGR (tariffa di pagamento);

che il cittadino puoÁ dare procura alla struttura sanitaria di richie-
dere e ricevere dalla ASL il rimborso relativo al ricovero effettuato;

che tutte le strutture sanitarie private sorte dopo il 1994 o che
hanno ampliato il numero dei posti letto dopo il 1994, non potendo acce-
dere all'ex convenzionamento, hanno lavorato e lavorano a tutt'oggi in as-
sistenza indiretta, in attesa dell'accreditamento, che in molte regioni d'I-
talia non eÁ stato ancora attuato;

che il decreto legislativo n. 299 del 1999 articolo 8-septies, stabi-
lisce che entro 18 mesi dalla pubblicazione del decreto stesso (scadenza
entro il 15 gennaio 2001) eÁ abolita l'assistenza indiretta;

che con la legge finanziaria 2001 (n. 388 del 2000, articolo 81,
comma 14) il termine di cui sopra eÁ stato prorogato al 31 dicembre 2001;

che i posti letto funzionanti in assistenza indiretta in Puglia sono
cosõÁ ripartiti: Taranto 288 ± Brindisi 30 ± Lecce 153 ± Bari 167 ±
Foggia ±;

che non avendo il Governo definito criteri per dare attuazione al-
l'istituto dell'accreditamento, le strutture sanitarie che operano in assi-
stenza indiretta saranno costrette a chiudere le loro attivitaÁ entro i primi
di gennaio 2002;

considerato che la succitata chiusura comporterebbe:

il licenziamento di numerosi operatori sanitari;

la soppressione di unitaÁ di degenza essenziali percheÂ nate per sop-
perire a carenze territoriali;

la dispersione delle professionalitaÁ acquisite in nuovi settori per
specialisti, quali la riabilitazione;

l'accentuazione della migrazione sanitaria dei cittadini che, non
trovando piuÁ soddisfazione ai loro bisogni sanitari sul territorio, sono co-
stretti a rivolgersi in regioni vicine con conseguente grave aumento della
spesa sanitaria e dei disagi per gli utenti,

l'interrogante chiede di sapere se non si ritenga opportuno intervenire
con urgenza al fine di:

prevedere un emendamento alla legge finanziaria 2002, nelle mi-
sure riguardanti la sanitaÁ, che faccia slittare il termine dell'assistenza in-
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diretta dall'articolo 8-septies del decreto legislativo n. 229 del 1999 al-
meno fincheÁ non saraÁ attivato l'istituto dell'accreditamento;

prevedere entro il 31 dicembre 2001 un intervento del Ministro
della salute che faccia slittare i termini dell'abolizione dell'assistenza in-
diretta, dal momento che non sono stati rispettati i termini per l'accredi-
tamento.

(4-00675)

Interrogazioni, da svolgere in Commissione

A norma dell'articolo 147 del Regolamento, le seguenti interroga-
zioni saranno svolte presso le Commissioni permanenti:

7ã Commissione permanente (Istruzione pubblica, beni culturali, ri-
cerca scientifica, spettacolo e sport):

3-00145, dei senatori Guerzoni ed altri, sui ritardi nell'erogazione dei
finanziamenti previsti nell'ambito degli interventi a favore dei beni cul-
turali;

8ã Commissione permanente (Lavori pubblici, comunicazioni):

3-00148, dei senatori Brutti Paolo ed altri, sulla nomina dell'ingegner
Vincenzo Pozzi ad amministratore dell'ANAS.
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